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摘要 

 

 

金宝基督教华人卫理公会（Kampar Chinese Methodist Church，下文

简称金宝卫理公会）为威廉•何里牧师于 1903 年所设立。它自 1903 年至

2021 年共 118 年来的宗教事业历史与发展和开埠于 1886 年的金宝社区的历

史与发展有着密切的关联。 

本研究拟探堪三个研究问题：一、金宝卫理公会作为百年教会，其宗

教事业有什么历史与发展轨迹？二、她百年来，特别是近四十年教会内部

宗教事业的成效如何？三、梳理其百年来，特别是近四十年来它对外以金

宝为主的社区教育与宗教关怀事业有什么历史与发展轨迹？其社区教育与

宗教关怀事业的成效与不足之处有哪些？笔者以 1903年至 2021年为本论文

研究时限，即以该堂设立年份为始，至 2020 年爆发新冠肺炎，该堂面临转

折点而史无前例采用了线上方式进行主日崇拜，继而教会其他事工和社区

教育与关怀事工亦应疫情缘故而转型，笔者在本论文分析其转型过程、成

效、不足之处及挑战。本文建基于黄彩莲与吴美玲的研究成果，结合社会、

宣教、历史、口述历史、文献收集法尝试梳理上述三个研究议题。笔者尝

试援引这六种研究方法：社会角度、基督教宣教角度、历史角度、文献搜

集、田野调查及口述历史，配合金宝区的历史发展，将教会的历史时期分

成：一、孕育期：教会的成立（1903 - 1949）；二、发展期（1950 - 

1995）；三、转型期（1996 - 2005）；四、低潮期（2006 - 2013）；五、
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挑战期（2014 - 2021）。论文论析的金宝卫理公会宗教事业为教会内部宗

教事业及对外以金宝社区为主所推动的教育和宗教关怀事业。 

本文研究成果有三：第一、勾勒了金宝卫理公会宗教事业的百年历史

分期及大事记，从中指出了威廉•何里牧师、陆清华牧师、叶观池牧师、叶

惠芬牧师、邝裕章传道、杨鸿仪、郭汉成牧师、李祖国、吴永基等人在教

会事工及社区教育和关怀工作的贡献。第二，指出了金宝卫理公会对内宗

教事业十四个事工成效之处、不足之处及提出可能有效的策略。教会对内

宗教事业的成效之处包括成功扩展儿童主日学事工至双溪古月；顺利开展

少年军事工并在最高峰时期有高达三百名队员；成功于 1997 年推出宣教金

认献，此活动至今不曾间断；顺利开拓大专事工、乐龄团契和小组事工。

有关教会不足方面，其中包括母堂儿童主日学的学生多为信徒之孩子，非

信徒学生占少数。双溪古月卫理中心的儿童主日学学生虽多为非信徒，但

该中心却长期缺乏事奉人员。此外，教会的财务管理亦缺乏专业化。本研

究建议教会可观摩其他有效推动儿童主日学的教会以学习如何有效吸引更

多非信徒学生加入。另外，本研究认为教会亦应聘请全职传道人来负责双

溪古月卫理中心的事工，以在该地区策划更全面性的布道事工。由此，本

研究推进了金宝基督教华人卫理公会的宗教事业研究、金宝华人社区研究

及马来西亚基督教华人卫理公会宗教事业之研究。 

 

关键词：金宝、卫理公会、金宝基督教华人卫理公会、宗教事业、历史与

发展 
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Abstract 

 

 

Kampar Chinese Methodist Church was founded in 1903 by Reverend W.E. 

Horley as the Methodist Espicopal Church. Its establishment and development over 

the past 118 years from 1903 till 2021 parallels that of the Kampar community, 

which was founded in 1886.     

Following a history of Kampar and Kampar Methodist Church, this study 

investigates three research questions about the internal and external development 

of Kampar Chinese Methodist Church: First, as a century-old church, what is the 

religious work development track of Kampar Chinese Methodist Church? Second, 

how effective has religious work within the church been over the last century, 

particularly in the last forty years? Third, what is the religious work track of her 

community education and care ministry over the last hundred years, particularly in 

the last forty years, primarily in Kampar? What are the benefits and drawbacks of 

community education and care? The author bases this thesis on the years 1903 to 

2021, beginning with the year the church was founded and ending with the outbreak 

of coronavirus pandemic in 2020, when the church faced a turning point and 

adopted an unprecedented online approach to Sunday worship, which led to the 

transformation of the church's ministry and community education and care ministry. 

This paper is based on the research findings of Reverend Kinia Ng and Ng Mei 

Ling, and attempts to address the three research issues mentioned above by 

combining social, missional, historical, oral history, and documentary methods. 

The author attempts to employ these six research methods: social perspective, 

church missional perspective, historical perspective, documentary method, field 
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work, oral history, and in accordance with Kampar's historical development periods, 

divides the church's historical periods into: 1. The period of conception: the 

church's founding (1903-1949); 2. The period of development (1950-1995); 3. The 

period of transition (1996-2005); 4. The period of low tide (2006-2013). 5. The 

period of adversity (2014 - 2021). Kampar Chinese Methodist Church's religious 

work history and development of pastors, preachers and members, church ministry, 

and community education and care are also subjectified and contextualized. The 

thesis examines the internal church ministry of Kampar Methodist Church as well 

as the external Kampar community education and care ministry religious work.  

This paper's preliminary findings are as follows: First, it outlines the 

centennial religious work of Kampar Chinese Methodist Church in terms of staging 

and chronology of events, highlighting the roles of Reverend William W.E. Horley, 

Reverend Ezra Loke Cheng Wah, Reverend Yap Kuan Chee, Reverend Liza Yap 

Hwee Fun, Preacher Khong Yee Cheong, Yong Hong Yi,  Reverend Ezra Kok Hon 

Seng, Jacob Lee Chor Kok, Ng Wing Kee, and others in their role to promote the 

religious work of church ministry and community education and care. Second, the 

effectiveness of Kampar Chinese Methodist Church's inward church ministry is 

examined, as well as its shortcomings and potential effective strategies. The 

successful expansion of the children's Sunday school ministry to Malim Nawar, the 

successful launch of the youth military ministry with a peak of 300 members, the 

successful launch of the missionary fund pledge in 1997 and its uninterrupted 

success to date, and the successful development of the college ministry, the senior 

fellowship, and the small group ministry are all examples of the church's internal 

ministry's effectiveness. The church's shortcomings include the fact that the 

children's Sunday school students at the mother church are mostly believers' 
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children, with a small number of non-believers. Although the children's Sunday 

school students at Malim Nawar Methodist Center are mostly non-believers, the 

center has long been short on ministry staff. Furthermore, the church's financial 

management is unprofessional. The church could learn from other churches that 

have successfully promoted children's Sunday school in order to attract more non-

believers to join them. To plan a more comprehensive evangelistic ministry in the 

area, the church should also hire a full-time reverend or preacher to lead the Malim 

Nawar Methodist Center. This paper's third finding is identified the specific 

successes, flaws, and potentially effective strategies of Kampar Chinese Methodist 

Church's outreach community education and care ministry. Thus, this paper 

enhances the research on the Kampar Chinese Methodist Church, Kampar Chinese 

community and Malaysian Chinese Methodist Church. 

 

Keywords: Kampar, Methodist Church, Kampar Chinese Methodist Church, 

religious work, history and development 
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当初之所以选择研究教会历史，是因希望在有机会修读硕士课程之际

能同时事奉上帝。即便如此，研读过程仍艰苦卓绝与惊险连连，当初除了

完全不了解卫理宗创始人约翰•卫斯理的生平、卫理宗传播过程、华人年议

会演变过程之外，本身参与金宝卫理公会也只有短短六年时间，教会源远

流长的历史更是有许多我摸不透之处，教会文献不齐全及史料散佚亦加剧

了“挖史”过程，幸得二十六位牧者及教会领袖通过口述历史分享牧会经

验及各事工运作细节，我才得以在有限的文献以外了解教会的历史及运作

。除了上述牧者及教会领袖，也感激许多在不同层面给我提供帮助的教友

及朋友们。 

由于本论文乃学术论文，故内容不同于平日所见的教会纪念刊处处有

“赞美神、荣耀归于神、哈利路亚感谢神”等基督教术语，我得按学术要

求来论述教会的优势、成效，并提出建议和改善策略。这部分是我的挣扎

之一，因我无意批评教会或任何牧者及教会领袖。在学术要求下，我未能

流水账似地只撰写教会的历史，而是保持中立的态度来分析教会的成效及

提出可能有效的改善策略。倘若本文内容有任何冒犯牧者及教会领袖之处

，我深感抱歉。本人的初衷乃整理教会的百年历史，论文前后经过七位国

内外、博士级别的教授仔细审核和批改，以确保符合学术要求。 

在此感激我的先生朱志成南上北下驱车载我去找资料，在最后半年我

为论文忙得不可开交而忽略了家庭及家务时，他从来没有发过一句怨言。 

此外也感谢导师李树枝博士即仁慈、宽容又严厉的指导，不但严谨又



vii 

 

细心地多番为我批改论文和提供意见，还神通广大为我弄来了许多珍贵的

史料。在他循循善诱的指导下，我才得以完成论文撰写的浩大工程。此外

也感谢副导师许文荣博士，在论文预答辩及内审中提供修改意见的余历雄

博士、陈爱梅博士、刘海莲博士和陈中和博士，他们提出的意见都让我的

论文更趋完善。 



viii 

 

论文核实书 

 

 

 

 

本论文金宝基督教华人卫理公会宗教事业发展研究（1903-2021）A 

STUDY ON THE RELIGIOUS WORK DEVELOPMENT OF KAMPAR CHINESE 

METHODIST CHURCH (1903-2021)为蔡慧棋亲自撰写，是为拉曼大学中华研

究院中文系硕士学位取得之学位论文要件。 

 

 

 

 

 

 

 

 

此证 
 

   
_____________________________________      

日期：2023-1-30 

导师：李树枝助理教授 

拉曼大学中华研究院中文系助理教授 

 

 

日期：2023-1-30 

副导师：许文荣副教授 

拉曼大学中华研究院中文系副教授 



ix 

 

 

拉曼大学 

中华研究院 

日期：28.01.2023 

 

 

硕士论文提交 

 

 
此证蔡慧棋（学号：14ULM06014）在中华研究院中文系李树枝助理教授指导之下
，经已完成以此为题金宝基督教华人卫理公会宗教事业发展研究（1903-2021）
的硕士学位论文。 

 

本人亦了解拉曼大学将以 pdf 格式上载本硕士学位论文至拉曼大学资料库，供作
拉曼大学教职员生及社会人士查阅使用。 

 

此致 

    

 
  ______________________ 

           （蔡慧棋） 



x 

 

论文声明 

 

 
 

本人谨此声明：除已注明出处之引文外，本论文其余一切部分均为本人原

创之作，且未曾在此前或同一时间提交拉曼大学或其他院校作为其他学位论

文之用。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

姓名：蔡慧棋 

 

日期：2023 年 1 月 30 日



xiii 

 

目次 

 

摘要          i 

Abstract          iii 

谢词               vi 

论文核实书                viii 

硕士论文提交          ix 

论文声明               x 

目次              xiii 

第一章   绪论         1 

     第一节 研究背景与动机       4 

     第二节 文献综述        6 

     一、一手文献与史料       7

      二、二手文献与史料       9 

     三、期刊论文与相关研究书籍     12 

     第三节 研究范围与目标       13 

     第四节 研究方法             15 

     第五节 研究章节架构设置           23 

     第六节 研究成果与价值       25 

 

第二章   金宝与金宝基督教华人卫理公会之历史与发展    27 

    第一节 金宝的历史与发展      27 

第二节 金宝基督教华人卫理公会的历史与发展   30 

   一、母堂        39 

二、新街场卫理中心      54 

                  三、双溪古月卫理中心      56 

    第三节 小结        61 

 

第三章   金宝基督教华人卫理公会内部的宗教事业    66 

第一节  基督教教育       66 

    一、儿童主日学       71 

    二、少年军        75 

 

 

 



xiv 

 

第二节  团契聚会        79 

一、青少团契       79 

    二、大专团契       86 

        三、妇女会        89 

    四、乐龄团契       92 

    五、小组事工       93 

    六、团契相交       96 

第三节  宣教布道        98 

    一、海外宣教        104 

    二、国内布道        106 

第四节  其他事工        113 

    一、财务小组        113 

    二、产业管理        116 

    三、建堂事工        118 

    第五节  小结        122 

 

第四章   金宝基督教华人卫理公会社区教育与宗教关怀事业  125 

第一节 社区教育        125 

    一、金宝卫理公会幼儿园      125 

    二、金宝英华学校       127 

    三、青春大道        133 

第二节 社区关怀            137 

  一、美门残障关怀基金会      139 

  二、社会关怀        145 

    第三节 小结        152 

 

第五章 结语          154 

 

参考文献          162 

 

附录          185 

   附录表一：金宝卫理公会宗教事业大事记    185 

附录表二：金宝卫理公会历任牧者     187 

附录表三：金宝卫理公会历年会友人数、洗礼及逝世会友人数 189 

附录表四：金宝卫理公会历年各聚会出席人数    196 

附录五    ：历任牧者访谈录      203 

饶家发牧师      204 

马吴平牧师      209 

黄传贤牧师      212 

黄雅各牧师      219 

叶观池牧师      220 

沈文彪牧师      229 

林加道牧师      235 



xv 

 

邝裕章传道      240 

叶惠芬牧师（一）     249 

叶惠芬牧师（二）     266 

  附录六    ：教会领袖及其他牧者访谈录（排名按字母顺序排列）270 

    陈伟仲      271 

    陈喜祝牧师      276 

    管慧珊      281 

    何汉寅牧师      287 

何雪芳      289 

何赞福      291 

    黄灵杨      293 

    黄善荣      295 

    梁永昌传道      297 

    刘桂清      304 

丘桂洁      307 

    吴思杉      315 

吴秀丽      321 

    吴永基      328 

    杨鸿仪      331 

郑桂清      335 

    邹健雄      337 

  

 



1 

 

第一章 绪论 

 

   本研究拟勾勒和探究金宝基督教华人卫理公会（下文简称金宝卫理公会，

乃因教会目前对外使用“金宝卫理公会”之名称）从 1903设堂至 2021年间约

118 年宗教事业的历史与发展脉络 1，从中分析其作为一间百年教会对内的基

督教宗教事业，及对外以金宝社区为主的社区教育与宗教关怀事业。循此宗

教事业历史与发展的脉络并结合对其之对内及对外事工的研究，尝试勾勒其

对内及对外宗教事业的成效与不足之处，以提出未来可能有效的宗教事业发

展策略。 

承上，金宝卫理公会从 1903年创立至 2021年，业已达 118年之久，它不

但成为金宝区家喻户晓的其中一间规模较大的基督教会。无论是作为金宝地

区的教会个体组织内部的宗教事业历史发展外，它亦由内至外与金宝区的历

史发展有紧密的连接。作为金宝区最早出现的一所教会和秉持传扬宗教的教

会，金宝卫理公会在百年来时代及不同社群的需要而设立了不同部门，教会

也应着参与的会友结构背景和人数的变化得时时作出相应宗教事业策略的调

整。 

                                                           
1
 按照华人年议会的行政标准，“金宝基督教华人卫理公会”教会名为“金宝牧区”。据卫

理公会的《法规》，一间教会欲独立成为新的牧区的条件有二：一是教会至少拥有三十五名

二十一岁以上的会友，二是教会有能力支付一名牧者的薪金。“金宝牧区”之所以有其他称

呼，例如“金宝基督教华人卫理公会”、“金宝卫理公会”和“金宝堂”是为了注明该教会

的宗派，所以有“基督教”和“卫理公会”之字眼。要说明的是，本研究为了区别与淡米尔

和英文卫理公会不同教会组织，故加上“华人”字眼。 
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由此，本研究拟探堪三个研究问题：一、探勘金宝卫理公会作为百年教

会的宗教事业有什么历史与发展轨迹？二、梳理金宝卫理公会从 1903 至 2021

年的宗教事业的历史和发展，归纳并探究其组织内部的十四个宗教事业。它

们是双溪古月卫理中心事工、基督教教育、儿童主日学、少年军（Boy’s 

Brigade）、青少团契、大专团契、妇女会、乐龄团契、小组事工、团契相交、

海外宣教、国内布道、财务小组、产业管理、建堂事工，以从中探讨它们的

成立目的及调整的成效如何？并从中提出可能的建言和策略。三、金宝卫理

公会会作为金宝社会社区宗教组织，百多年来其内部各个事工亦由内至外的

扩充，进行教会内部宗教事业，教会外部学校教育、社区宣教、社区关怀这

四方面的宗教事业。而后三者的宗教事业产生了金宝卫理公会与金宝社区为

主等地区的历史与发展的连接。而这三方面的事业有何成效？不足之处有哪

些？它们应采取哪些有效策略以面对未来的挑战？ 

    循前，本文的初步研究成果有四：第一、针对研究问题一，本研究勾勒

了金宝卫理公会的百年宗教事业历史与发展分期及大事记轨迹，从中指出了

威廉•何里牧师（Reverend William E.Horley，1870-1931年）、陆清华牧师

（Reverend Loke Cheng Wah）、叶观池牧师（Reverend Yap Kuan Chee）、

林加道牧师（Reverend Lim Kar Tor）、沈文彪牧师（Reverend Sam Men 

Biew）、叶惠芬牧师（ Reverend Liza Yap Hwee Fun）、邝裕章传道

（Preacher Khong Yee Cheong）、郭汉成牧师（Reverend Dr. Kok Hon 

Seng）、何汉寅牧师（Reverend Dr. Ho Hon Yan）、李祖国（Lee Chor Kok, 

Jacob）、杨鸿仪（Yeoh Hong Yee）等人在教会事工、社区教育、社区关怀的
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宗教事业之积极推动角色。 2第二，针对研究问题二，本研究指出了金宝卫理

公会对内教会宗教事业成效之处、不足之处及提出可能有效的策略。该教会

对内宗教事业的成效之处包括成功扩展儿童主日学事工至双溪古月（Malim 

Nawar）；顺利开展少年军事工，并在最高峰时期有高达三百名队员；成功于

1997 年推出宣教金认献且至今不曾间断；顺利开拓大专事工、乐龄团契和小

组事工。有关该教会内部宗教事业的不足方面，本研究指出其中包括母堂儿

童主日学的学生多为信徒之孩子，非信徒学生占少数，双溪古月卫理中心的

儿童主日学学生虽多为非信徒，但该中心却长期缺乏事奉人员。此外，金宝

卫理公会的财务管理亦缺乏专业化管理。本研究建议教会可观摩其他有效推

动儿童主日学的教会以学习如何有效吸引更多非信徒学生加入。教会亦应聘

请全职的人员来负责双溪古月卫理中心的事工，以在该地区策划更全面性的

宗教事业。本文第三个初步研究成果针对研究问题三，本研究指出了金宝卫

理公会对外社区教育与关怀事工的具体成效、不足之处及可能有效的策略。

其具体成效是成功建设了一栋名为青春大道的建筑物以推展儿童和青少年事

工。教会亦顺利成立美门残障关怀基金会，以及通过社会关怀事工推展六项

计划：爱心三合一、清寒学生教育援助金、双月派送日用品、每月资助贫困

家庭、医药援助金和紧急援助金以帮助有需要的信徒和非信徒，借此达到传

福音宗教事业的效果。该教会在这方面的不足之处为关怀对象主要为非信徒

                                                           
2
 杨鸿仪为本地知名作家，笔名杨百合，曾获 1977 年“天狼星诗奖”优异奖，1986 年中国信

徒布道会“福音单张征文比赛”优胜奖。杨鸿仪曾主编《文桥丛刊》，著有《修补祈祷的

网》、《那一点光辉》、《一堆待燃的火》、《百合小语》、《身上的灯》、《心想事成》、

《想想写写》、《静静想想》、《生活小唱》、《不辣的辣椒》等。2021年 9月 22日阅自马

华文学电子图书馆 http://www.mcldl.com/author/read/120。 
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而缺乏系统性关怀信徒，由于只有一名全职牧师人员，导致牧师的担子繁重，

无法全面性照顾和有效推动所有宗教事业。因此，本研究认为教会有必要聘

请更多全职传道人员或同工以分担牧师的工作，以期能够制定更周详的传福

音策略和强化各事工。第四，本研究推进了金宝卫理公会内部及外部宗教事

业研究之外，它的学术意义也推进了金宝华人社区研究，乃至马来西亚基督

教华人卫理公会的研究成果。 

 

                           第一节    研究背景与动机 

 

本研究第一个背景来源是笔者在 1902 年的马来西亚卫理公会议会报告书

及《福临禾场：大马华人教会二世纪历史研讨会论文合集》中发现威廉•何里

牧师和简永裕牧师均提及金宝卫理公会成立于 1903 年。第二个研究背景是笔

者收集和研读有关金宝卫理公会的研究时，得知目前只有 2018 年金宝卫理公

会会友吴美玲（Ng Mei Ling）在马来西亚神学院（Seminari Theoloji 

Malaysia，STM）修读基督教研究硕士课程时，于其中一门科目“教会历史”

中撰写了一篇关于金宝卫理公会宗教事业历史的作业论文。该作业论文将金

宝卫理公会宗教事业的历史与发展分成：孕育期（1903-1949）、发展期

（1950-1995）、转型期（1996-2005）、低潮期（2006-2013）和挑战期

（2014-2017）这五个时期。此外，笔者所收集到关于金宝卫理公会的宗教事

业历史与发展事迹记载尚有《心怀普世，情牵金宝》的光碟。 3纵观吴美玲的

                                                           
3
 金宝基督教卫理公会，《心怀普世，情牵金宝》（金宝：金宝基督教卫理公会，2003）。 
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〈教会历史〉与《心怀普世，情牵金宝》文献内容和论述，它们还不是较完

整及有系统地分析金宝卫理公会宗教事业的研究。本研究第三个背景是 1969

年的星马基督教卫理公会华人年议会里 4，华人年议会的历史及文献部在会议

中议决各堂会须设立历史记录委员会，以保管堂会议事记录和编辑堂会历史，

同时也负责保管官方有关本身教会的历史文献。然金宝卫理公会至今仍没有

成立相关部门及系统和策略性地收录和整理教会的历史文献记录。笔者询问

曾任职金宝卫理公会的沈文彪牧师及叶观池牧师时，他们均回答说金宝卫理

公会没有历史记录。有鉴于越久远的事迹历史，后人愈加困难去追述，因此

笔者认为整理和研究金宝卫理公会的宗教事业之历史与发展是刻不容缓的事。 

循上，本研究的动机有二：一、笔者作为金宝卫理公会的会友，深感教

会迄 2021 年虽然拥有 118 年悠久的历史，惟惜历史文献保存极之散乱，笔者

希望以“金宝基督教华人卫理公会宗教事业发展研究（1903-2021）”为题目，

考察金宝卫理公会宗教事业 118年的历史与发展轨迹。此外，本研究亦探讨其

                                                           
4
 现为马来西亚基督教卫理公会华人年议会（Chinese Annual Conference, The Methodist 

Church in Malaysia 下文简称华人年议会），其最初于 1936 年 1 月 1 日至 7 日由马来亚年议

会（Malaya Annual Conference）中的华语成员成立，当时名为马来亚华人宣教年议会

（Malaya Chinese Mission Conference），并于 1947年 12 月 30 日至 1948 年 1月 7 日在马

来亚年议会会议中正式升格为华人年议会（Chinese Annual Conference），当时的华人年议

会所管辖之范围包括马来半岛和新加坡的华人卫理公会。之后因新加坡于 1963 年脱离马来西

亚，马来西亚卫理公会和新加坡卫理公会亦于 1976 年分治，马来西亚卫理公会在 1976 年 12

月 4 日于吉隆坡宣布成立，华人年议会为当时马来西亚卫理公会五个年议会之一，另外四个

为三一年议会（Trinity Annual Conference）、淡米尔年议会（Tamil Annual Conference）、

砂劳越华人年议会（Sarawak Chinese Annual Conference）及砂劳越伊班年议会（Sarawak 

Iban Annual Conference）。华人年议会之成立历史过程参考自马来西亚基督教卫理公会，

《马来西亚基督教卫理公会法规》（中文译文，下文简称《法规》）（吉隆坡：马来西亚基

督教卫理公会，2016），页 2-5 及 The Methodist Church in Malaysia,300th Anniversary 

of John Wesley: Commemorative Record of John Wesley’s Legacy (Petaling Jaya: The 

Methodist Church in Malaysia;2003),75. 
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宗教事业对金宝社区的影响，特别是拉曼大学于 2007 在金宝设立以来，金宝

区的人口出现显著变化及增加，金宝卫理公会在其对内及对外宗教事业方面

不得不做出相应调整以配合不同年龄层参与者的需要。二、笔者希望探究金

宝卫理公会宗教事业历史与发展的轨迹，即从教会在不同时代的历史与发展

及 2021 年后的未来计划，探讨教会对内及对外的宗教事业发展趋势及挑战，

并提出可能的有效策略。 

 

第二节 文献综述 

 

    承前述的研究背景，笔者阅读了由威廉•何里牧师于 1902 年收录在

Minutes of the Tenth Session of the Malaysia Annual Conference of the 

Methodist Episcopal Church 的马来西亚卫理公会议会报告书（Perak 

Division）和《福临禾场：大马华人教会二世纪历史研讨会论文合集》的论

述，文中皆有提到关于 1903 年金宝卫理公会的设立。又，笔者认为笔者目前

掌握的吴美玲在修读基督教研究硕士课程所撰写的一份长达九千字的〈教会

历史〉是第一篇比较系统性论述金宝卫理公会历史的作业论文。 

循上，笔者目前掌握所收集到的文献，综述如下： 
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一、一手文献与史料 

 

    如前所述，虽然金宝卫理公会拥有 118年的悠久历史，但其书面记载的历

史文献却非常散乱。笔者所收集到的第一手文献资料有三个来源：一、卫理

公会之总议会每年出版的马来西亚卫理公会议会报告书；二、华人年议会每

年出版的议会年会录及报告书。三、金宝卫理公会执行委员会（下文称执事

会）若干的会议记录及各部门若干的会议记录。
5 

    有关金宝卫理公会的设堂史及该教会在马来亚独立前之历史演变，笔者

所参考的史料是由卫理公会每年出版的马来西亚卫理公会议会报告书，这些

议会报告书由当时在马来亚传教的西方宣教士所撰写。笔者所获得的 1893 年

至 1939 年的马来西亚卫理公会议会报告书是以英文撰写，直到马来亚华人宣

教年议会（Malaya Chinese Mission Conference）成立于 1936年的时候才开

始有中文版的报告书。 6 

                                                           
5
 执行委员会为每一个教会应有的行政机构，其职责包括管理教会事务，促进及监督教会的

一切行政与事工，为教会的经济需要作适当的准备，储存教会一切文件、档案、名册、会议

记录、财务账簿及其他文档。参考自马来西亚基督教卫理公会，《马来西亚基督教卫理公会

法规》，页 65-68。 
6
 有关马来西亚卫理公会议会报告书可见 Minutes of the Malaysia Mission Conference of 

the Methodist Episcopal Church（1893-1901），Minutes of the Malaysia Annual 

Conference of the Methodist Episcopal Church（1902-1920），Minutes of the Malaysia 

Conference of the Methodist Episcopal Church（1921-1924），Minutes of the Malaya 

Conference of the Methodist Episcopal Church（1925-1937），Minutes of the Malaya 

Annual Conference of the Methodist Episcopal Church（1938-1939）。马来亚华人宣教/

临时年议会成立于 1936 年 1 月 7 日，当时美国卫理公会总议会在 1932 年授权十四位讲华语

的长牧、七位退休长牧及一位副牧退出马来亚年议会（Malaya Annual Conference），以组

成新的马来亚华人宣教/ 临时年议会，目的是为了让华人教会有更好的发展。接着美国卫理

公会总议会曾在 1940 年制定法案授权让马来亚华人宣教/ 临时年议会成为正式年议会，但此

事拖延到 1947 年方签署生效。1947 年 12 月 30 日至 1948 年 1 月 7 日，华人年议会在马来亚
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    至于华人年议会每年所出版的议会年会录和报告书，虽然金宝卫理公会

的办公室每年皆有收藏一本，惜许多年会录和报告书早已散佚，加上报告书

是主理牧师所有，有些牧者在调离至其他教会时会一并带走，导致该堂这两

本刊物的收藏不完整。笔者唯有到华人年议会图书馆以寻找完整的历届议会

年会录和报告书，议会年会录除了记述华人年议会议事会记录和逝世牧者传

道之史略以外，也详细地记载了数据资料如华人年议会遍布西马各地的卫理

公会每一年的洗礼人数、各聚会平均出席人数、平均会友人数、教会产业等

等。在报告书方面则收录了各教会该年的事工进展，笔者所收集到的 1936 年

至 2021 年议会年会录和报告书中获得有关金宝卫理公会的设堂与扩展史，以

及教会宗教事业的历史与发展文献。无论如何，牧师每年呈交予华人年议会

的牧区报告书乃是精简版，而完整的牧区报告书则收藏在教会办公室或由牧

师自己收藏。笔者在获得叶观池牧师和叶惠芬牧师的许可下到教会办公室翻

阅历年牧区报告书时，只能寻获最早 1996 年的牧区报告书，许多牧区报告或

资料的散佚是因为有些牧师没有将报告书收藏在教会办公室，另一原因是教

会在大扫除或装修时，认为这些报告书不重要而将之丢弃。有关金宝卫理公

会的第一手史料另有执事会会议记录及各部门的会议记录，它们包括财务小

组所提供的历年宣教金收入和支出账目，皆出现记录不齐全及多已轶失的情

况。是以基于以上种种因素，笔者若要获得某个事迹的细节，只能通过访问

牧师传道人员和教会领袖才能获知其详情。 

                                                           
年议会中正式成立。阅自简永裕，〈马来西亚基督教卫理公会华人年议会〉，《大马华人教

会的宣教事工》（吉隆坡：文桥传播中心有限公司，2008），页 35-36。 
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    金宝卫理公会曾在 2003 年教会成立 100 周年纪念时制作了一片名为《心

怀普世，情牵金宝》的光碟，它述说金宝卫理公会成立的背景及历史、历任

牧师以及各项事工，简要地介绍了许多教会重要的发展。 

如前所述，金宝卫理公会一直以来没有关于教会本身的研究论述，直到

2018 年其会友吴美玲在修读基督教研究硕士课程时，写了一篇名为〈教会历

史〉的论文 7 ，吴美玲在长达九千字的论文中将金宝堂的历史划分为五个时

期，即孕育期（1903-1949）、发展期（1950-1995）、转型期（1996-2005）、

低潮期（2006-2013）和挑战期（2014-2017）并简要开展论述。 

 

二、二手文献与史料 

 

笔者从马来西亚卫理公会总议会（下文简称总议会）和华人年议会所搜

集到的第二手文献与史料有四。一、英殖民时期所出版的英文杂志《马来西

亚会报》 （The Malaysia Message），笔者从这份杂志中得以一窥二战前，

即 1919 年至 1923 年金宝卫理公会的活动和金宝卫理公会的创办人威廉•何里

牧师在活动中的演讲说词，该杂志也记载了金宝卫理公会青年事工的前身务

徳会（Epworth League）的开创历史、英华学校的事迹如学校举办的活动、校

长一职的人事更动等等。当时金宝卫理公会与英华学校的关系密切，牧者经

常参与学校的发展和活动。二、总议会出版的 300th Anniversary of John 

                                                           
7
 吴美玲，〈教会历史〉（吴美玲修读马来西亚神学院基督教研究硕士课程之“教会历史”

科目之作业论文，2018）。 
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Wesley: Commemorative Record of John Wesley’s Legacy，笔者从中除了

获得有关循道卫理宗的创办人约翰•卫斯理（John Wesley，1703-1791年）的

生平事迹外，亦获得偱道卫理宗如何从英国扩展至美国、中国、印度、缅甸

后再传入马来西亚的历史发展过程。 

笔者从华人年议会取得三本特刊：《马来西亚卫理公会七十五周年纪念

刊：1885-1960》、《马来西亚基督教卫理公会华人年议会五十五周年纪念刊：

（1936-1991）》及《马来西亚基督教卫理公会华人年议会 70周年纪念特刊：

1936-2006》。笔者从三本特刊中得知总议会的创立及扩展史、华人年议会的

历史发展、金宝卫理公会成立初期历史和华人年议会成立各事工的宗旨，以

及金宝卫理公会跟随华人年议会的呼吁于该堂成立相关事工的简史。三、笔

者所获得有关该教会妇女会的历史是来自华人年议会卫理妇女会在 2010 年所

出版的《35 周年纪念特刊》，特刊内也记录了金宝卫理公会的历任妇女会主

席，只有该特刊有这方面的记载。 

对于金宝卫理公会的开创先贤之一郑显达和杨翰锦，笔者从《培元百年

刊 1912-2012》获得有关郑显达的生平背景外，也从中获知两人有份参与推动

培元三校前身“福建学堂”的成立
8，印证了早期南来的中国兴化基督徒和外

国传教士积极推动金宝社区教育的贡献。 

    马来西亚之所以出现卫理公会之宗派，主要原因是因为印度监理会和从

中国而来的南部美国监理会差派西方宣教士到马来亚宣教，而促成了总议会

                                                           
8
 刘思聘：〈本校校史〉，《培元百年 1912-2012（上册）》（金宝：金宝培元独立中学董事

会，2012），页 307。 
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和华人年议会的成立。笔者在廖克民牧师、简永裕牧师和叶惠芬牧师的解释

下，进一步收集和阅读由总议会出版的 300th Anniversary of John Wesley: 

Commemorative Record of John Wesley’s Legacy，简永裕牧师所撰写的专

章〈马来西亚卫理公会华人年议会〉和〈马来西亚基督教卫理公会华人年议

会史迹（1885-2013）〉，以及廖克民牧师的论文著作《牧师楼与社区领导》

后，掌握了卫理宗运动、总议会和华人年议会在马来亚的历史发展与演变。     

    除此之外，与本文相关的研究论述，笔者参考了 Robbie B. H. Goh 的著

作 Spark of Grace- The Story of Methodism in Asia ，作者整理了卫理公

会的传教士在亚洲不同国家的历史发展及特质。除新马外，所述国家还包括

印度、巴基斯坦、巴勒斯坦、缅甸、菲律宾、印尼、香港、韩国及台湾。 

其次，Earnest Lau 编撰了一本名为 The Mission to Church: The 

Evolution of the Methodist Church in Singapore and Malaysia (1895-

1976) 的著作 9，讲述卫理公会在南亚地区不同时期的历史，特别是新马一带

的卫理公会。其著作是以不同事工为主题来呈现卫理公会在南亚的历史发展。

以上两本著作是从宏观的角度看外国传教士如何在马来亚从零开始设立卫理

公会，从中也可一见金宝卫理公会设立的起源及发展背景，以及传教士如何

训练本地牧者，并逐渐将牧会责任及工作传承给本国人。 

                                                           
9
 Ernest Lau 的父亲是一名牧师，他本身不但曾经担任过牧师，也是教会青年领袖。曾经在

英华学校担任过教师及校长一职。他受过撰写历史的训练，长期参与新马一带卫理公会的事

工，包括教会、年议会及宣教教育等事工。 
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综上所述，本研究建基于上述前人的文献，尝试系统地开展金宝卫理公

会宗教事业的历史与发展研究。 

 

三、期刊论文与相关研究书籍 

 

有关基督教在马来亚的发展历史，笔者亦参考了论文合集《最大的福音

浪潮涌进来——1948 年-19—年从紧急法令到宣教士撤离》、马来西亚国立大

学（Universiti Kebangsaan Malaysia, UKM）穆斯林教授 Ghazali Basri所

著的 Gerakan Kristian及两篇英文论文，分别是 Diana Wong和 Ngu IK Tien

合著的 A “Double Alienation”: The Vernacular Chinese Church in 

Malaysia 及 Goh Keat-Peng所写的 Church and State in Malaysia. 

《最大的福音浪潮涌进来——1948 年-19—年从紧急法令到宣教士撤离》

和 A “Double Alienation”: The Vernacular Chinese Church in Malaysia 

不仅论述马来亚实行紧急法令期间，大量从中国撤离的宣教士来到华人新村

传教，亦叙述了更早以前中国移民南来马来亚致华人教会崛起的过程。

Gerakan Kristian 在第一章的〈马来西亚基督教之发展史及运动〉（Sejarah 

Perkembangan Kristian dan Gerakan Kristian di Malaysia）论述基督教如

何在公元 16至 18世纪，由西方殖民政府如葡萄牙、荷兰及英国引进不同宗派

的基督教至马来亚。除此之外，第一章也简略地阐述战前、战后和近代的基

督教在马来西亚的宣教过程。至于 Goh Keat-Peng 的 Church and State in 

Malaysia 则着重论述近代基督教在马来西亚因政治和种族因素而面临的重重

挑战。 
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第三节 研究范围与目标 

 

金宝卫理公会（图 1-1）坐落在金宝区瓜拉米棚路（Jalan Kuala 

Dipang），它距离怡保（Ipoh）约 44 公里。教会和英华小学为同一个地契，

两者的总面积为 42,083平方英尺（square feet），教会的范围涵盖一栋牧师

楼、一栋名为青春大道，主要用以进行儿童和青少年事工的建筑物，一座教

会主日崇拜场所以及英华小学。牧师楼的楼上和楼下皆有供牧者和同工住宿

的地方，其中楼上间隔成两个空间，一是牧者住处，有两间睡房，另一个空

间有一个客厅和两间睡房。楼下犹如一间单层排屋，内有三间睡房、一个客

厅和一个厨房。此外，楼下还连接教会办公室。英华小学（图 1-2）的范围内

有一栋 L型和一栋四层楼教学楼，一个篮球场和一个泊车空间。 

 

 

 

 

 

                图 1-1金宝卫理公会外貌 

       （照片来源：金宝卫理公会执事会主席郑爱清） 
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                   图 1-2 英华小学外貌 

      （照片来源：笔者摄于 2022年 2月 28日于英华小学） 

 

笔者以 1903年至 2021年为本论文研究时限，是以该堂设立年份为始，至

2020 年爆发新冠肺炎，该堂面临转折点而史无前例采用线上方式进行主日崇

拜，继而导致该堂的教会事工和社区教育与关怀事工亦被迫转型，笔者将在

本论文中尝试分析其转型过程、成效、不足之处及挑战。笔者希望通过以下

三个研究问题为目标，以对金宝卫理公会宗教事业的历史与发展进行研究和

探讨：一、金宝卫理公会作为百年教会宗教事业有什么历史与发展的轨迹？

二、其百年来，特别是近四十年教会内部基督教宗教事业的成效如何？不足

之处有哪些？而应采取的何种策略面对挑战？三、其百年来，特别是近四十

年教会对外以金宝为主的社区教育与关怀事工有什么历史与发展轨迹？其社

区教育与关怀的成效与不足之处有哪些？而后有效的可能发展策略又有哪些？ 
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第四节 研究方法 

 

    黄彩莲（Reverend Kinia Ng）的〈不再边缘：香港堂会史研究〉论文的

研究方法给予本研究很大的启发 10，她在文中问了两个问题：为何要写堂会史？

如何做堂会史研究？循黄彩莲的两个问题，笔者认为本研究除了与金宝卫理

公会宗教事业有关，它亦和金宝社区历史研究和马来西亚卫理公会宗教事业

历史与发展研究有关。笔者要勾勒金宝卫理公会的堂会史，从中探究教会宗

教事业的成效及不足之处。黄彩莲的文章提及如何做堂会史：一、广泛收集

文献史料，如堂会历年崇拜周刊、周年纪念特刊、会议记录、各类出版物、

旧照片和堂会以外的史料，包括差会档案、政府档案和基督教报章与杂志。

二、采用口述历史以帮助重构堂会的历史面貌。三、须列出堂会的大事年表，

再从大事年表和金宝的时代变迁来厘订出堂会的年代分期，因合宜的年代划

分可反映堂会历史的特色。四、应参考和收集设堂前或当时的差会与社区社

会历史。五、按时序陈述，以处境化（Contextualization）来研究堂会的历

史，借此概念理解堂会的起源、发展和成长。六、在撰写堂会史时适量加插

相关图片。七、籍会堂史研究来寻索教会的基督教教义与事工传统，从而帮

助信徒延续先贤留下来的宝贵榜样和使命。以下是笔者借鉴黄彩莲的思路来

进行本文的研究方法。 

                                                           
10
 黄彩莲，〈不再边缘：香港堂会史研究〉，2022 年 2月 4 日， 

https://resources.abs.edu/%E4%B8%8D%E5%86%8D%E9%82%8A%E7%B7%A3%EF%BC%9A%E9%A6%99%

E6%B8%AF%E5%A0%82%E6%9C%83%E5%8F%B2%E7%A0%94%E7%A9%B6-2/?lang=zh-hans。 
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承上，本研究拟采用社会角度、基督教宣教角度、历史角度、文献搜集、

田野调查及口述历史这六种方法尝试梳理前文述及的三个研究议题。先有金

宝社区的发展，方才是金宝卫理公会的设立，是以金宝与教会是金宝社区社

会组成结构，并相互影响。金宝卫理公会亦对金宝社区的发展产生一定的影

响。事实上，非政府组织在现代社会发展过程中发挥着政府所不能发挥的独

特作用。它们有四个作用：一、促进和加强民主法治社会的重要力量。非政

府组织对民主法治社会有着重要贡献，他们致力维护公民权利、监督政府、

参与和影响公共政策的决定。二、非政府组织是社会关系的重要协调者和利

益冲突的重要舒缓器。这是因为按照现代公正观念，保护弱势群体和少数群

体是实现社会公正的重要指标，非政府组织能够更为直接和及时地反映弱势

群体和少数群体的需要、利益和愿望予政府。三、增进社会资本，是诚信友

爱、安定有序社会的源泉和动力。非政府组织是公民自愿的团体，依靠公益

心和服务精神赢得社会的认可和支持，它们的公益活动和所提供的服务解决

社会问题的同时增进了人们之间的诚信友爱，为维护安定社会生活和社会秩

序作出了贡献。四、非政府组织在环境保护方面亦可发挥重要作用，是人与

自然和谐相处观念的积极倡导者和坚定实践者。非政府组织在环保方面的贡

献在于通过各种形式向公众宣传环保的重要性，藉者新闻媒体来支持和奖励

保护及改善环境的好人好事，同时揭露并谴责破坏环境和生态的丑恶行为。

环保非政府组织一方面通过宣传唤醒社会人士的环保意识，一方面向政府施

压和敦促政府为改善环境采取必要的措施。
11笔者认为温子勤的社会学观点有

                                                           
11
 温子勤，〈论非政府组织的社会功能〉，《暨南学报（哲学社會科学版）》2007 年 5 月第

29 卷 3 期，页 15-20。 
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助研究金宝卫理公会的历史发展，以及教会与金宝社区的互动所带来的相互

影响。金宝卫理公会在金宝区未有政府设立的正规教育以前就在教会设立英

文教育，即英华学校的前身，为自愿性提供教育服务予金宝社区，在提高金

宝区人民的教育水平和消除文盲率方面提供了贡献。该教会如今继续通过社

会关怀向金宝区的弱势群体提供金钱及物质上的协助，以此协助政府照顾社

会公平。 

要说明的是，金宝卫理公会的设立与金宝社区发展有关外，它的设立亦

与圣经的宣教使命和约翰•卫斯理为代表的世界循道卫理宗（Methodist）宣

教有关，因此马来西亚的循道卫理宗运动与英国、美国、印度、中国、澳洲、

加拿大的卫理宗有关系。诚如约翰•卫斯理述及 “世界为我牧区（The World 

is My Parish）”
12，循道卫理宗会议的开始就是一个宣教的教会，证之于

1888年雅各•多本（James M. Thoburn）被选为第一位印度和马来西亚的会督

即可明了。同时，新加坡的宣教工作被提升至 “马来西亚宣教会” （The 

Malaysia Mission），直接向美国纽约宣教部（ New York Missionary 

Society）负责。之后，威廉•何里牧师于 1895 年到怡保拓展宣教工作，而于

1903 年设立金宝卫理公会的前身美以美教会（The Methodist Espicopal 

Church,Kampar）。要指出的是，在约翰•卫斯理时代，循道卫理宗深切关注

英国及全球的社会公义。约翰•卫斯理时代在工业革命后，社会病态丛生，循

道卫理宗推动了社会关怀事工的成立，以协助贫苦无依者、受欺压者、奴隶

及监狱囚犯。这些事工是以圣经的教义和教导为基础：即认为每一个人在神

                                                           
12
 简永裕编：《卫理运动到西马：从约翰•卫斯理到华人年议会》（吉隆坡：马来西亚基督教

卫理公会华人年议会资讯与出版部，2014），页 16。 
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的眼里都是尊贵的。循道卫理宗在马来亚的宣教工作延续了在印度、缅甸和

新加坡的成功策略模式，即布道、教育和救助事工这三角组合。 13笔者尝试使

用宣教角度之研究方法来论述金宝卫理公会对内的基督教事工和对外的社区

教育和关怀这二者的宗教事业，道出教会如何通过布道、教育和救助事工来

延续循道卫理宗的宣教方法。 

    在历史学研究方法上，笔者采用历史学的分期法来辨析金宝 1886 立埠及

金宝卫理公会 1903年迄今主要的宗教事业历史与发展脉络。诚如雅克•勒高夫

（Jacques Le Goff）指出的“历史分期”，“它表明的是人类在某一个时间

的活动，并且强调的是这样的分期不是中立的。人们将时间切割成时期的理

由常常来自于某些定义，这些定义强调了人们赋予这些时期的意义和价值。”

14基此，他清楚指出无论是研究社会演变、历史教学还是简单讨论时间的开展，

如果我们要思考历史的普遍的意义，那么将时间切割成各个时期是必要的，

这些切割不是简单地按年表进行， “它应该体现出过渡、转折的理念，乃至

突出前一时期的社会、价值同后一期的不同。” 15 笔者认为前述的观点有助

研究和厘清金宝卫理公会 118年的宗教事业历史与发展脉络。 

    在田野调查和文献搜集方面，笔者至总议会资料库、华人年议会档案室、

实兆远垦场博物馆之档案室及金宝卫理公会办公室搜集资料。笔者也至教会

和分会卫理中心进行实地考察，以了解该教会的行政结构、规模和发展概况。

                                                           
13
 The Methodist Church in Malaysia. 300th Anniversary of John Wesley: Commemorative 

Record of John Wesley’s Legacy, 36 - 41. 
14
 雅克•勒高夫(Jacques Le Goff)著、杨嘉彦译，《我们必须给历史分期吗？》（上海：华

东师范大学出版社，2018），页 2。 
15
 雅克•勒高夫(Jacques Le Goff)著、杨嘉彦译，《我们必须给历史分期吗？》，页 3。 
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基于文献资料的匮乏，笔者也向历任牧师、传道人和每个部门的领袖进行采

访，以了解教会的发展实况和没有记录在会议报告文献的事工细节，以进一

步了解教会的宗教事业的历史与发展。 

    如上文所述，金宝卫理公会牧者每年向华人年议会提交的牧区报告书内

容简明扼要，笔者从中只能获知该堂的重要事迹条目，其过程和细节只能从

访问参与其中的牧者及教会领袖取得。口述历史对重构教会的历史面貌很有

帮助。 16笔者访问的第一类人士是金宝卫理公会的历任及现任共九位牧职人员，

他们的名字与任职的年份胪列如下：饶家发牧师（1976-1981 年）、马吴平牧

师（1982-1983年）、黄传贤牧师（1984-1985年）、黄雅各牧师（1990-1994

年）、叶观池牧师（1996-2005年及2016-2017年）、沈文彪牧师（2006-2008

年）、林加道牧师（2009-2013 年）、邝裕章传道（2014-2015 年）和叶惠芬

牧师（2018年至迄今）。 

    由于第一至第二十五任以及第二十九任牧职人员已经逝世，笔者只能接

触第二十六至二十八任，及三十至三十七任牧职人员。笔者从这九位牧职人

员的访谈中了解到他们在金宝卫理公会牧会期间所推动过的事工和所进行过

的事工改革。由于教会在不同时代有不同的对应方针，教会面临不同挑战如

人才外流、因新冠肺炎造成教会聚会活动被迫转型成线上崇拜等等，牧职人

员详述了他们在任期内所经历过的挑战和应对方法。无论如何，并非所有牧

职人员都经验过挑战，在金宝卫理公会任期只有两年的马吴平牧师则表示未

                                                           
16
 梁家麟，《福音与面包：基督教在五十年代的调景岭》（香港：宣道出版社，2000），页

26。 
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曾面临困难。除此以外，笔者也向历任牧职人员了解他们在牧会时期金宝卫

理公会所具有的优势和有待改善的地方，从中探讨他们任期内如何运用这些

有效策略来发展教会宗教事业，以及怎样改善不足之处。金宝卫理公会在陆

清华牧师牧会期间栽培了多位青年人献身成为传道人，使该堂会曾经闻名于

一时。由于陆牧师已于 2015年 5月 11日逝世，笔者只能从彼时的会友领袖杨

鸿仪口中获得陆牧师的事迹。 17另外，要指出的是，第三十一任牧者吴国顺牧

师当时作为教区长，只是兼任牧养金宝卫理公会，每个月只有在圣餐主日前

来金宝卫理公会主持圣餐，没有实际参与该堂的事工，因此吴牧师婉拒了笔

者的访问。
18 

    笔者访问的第二类人士是金宝卫理公会的教会领袖，从中了解教会某个

时期的事迹或特定事工的详细情况，笔者所访问过的十四位教会领袖名字及

他们所负责的事工或职位如下：陈伟仲（少年军军官）、陈喜祝牧师（美门

残障关怀基金会干事）、管慧珊（青春大道全职同工）、何雪芳（幼儿园教

师）、何赞福（美门残障关怀基金会主席）、黄灵杨（大专团契导师）、黄

善荣（宣教与布道主席）、刘桂清（妇女会会长）、丘桂洁（母堂儿童主日

学校长）、吴思杉（双溪古月卫理中心儿童主日学校长）、吴秀丽（财政）、

杨鸿仪（会友领袖）、郑桂清（探访事工）和邹健雄（团契相交主席）。此

外，笔者也访问了梁永昌传道，他曾在金宝卫理公会担任多项角色，譬如于

2005 年至 2006 年为教会的全职传道人，他目前也是教会的执事之一、本地宣

                                                           
17
 按照《法规》，每个教会应有一名会友领袖，其职责是与主理牧师及各事工主席合作，领

导及促进教会事工的活动与节目。参考自马来西亚基督教卫理公会，《马来西亚基督教卫理

公会法规》，页 68。 
18
 教会举行圣餐主日的目的是纪念主耶稣基督的受死。 



21 

 

教士和会友传道。笔者从这些访谈中获知他们所负责的事工之开创历史、发

展过程及如何运作，笔者也向他们深入了解到各事工的挑战和应对策略。除

了访问以上十四位在金宝卫理公会服侍的教会领袖，笔者也访问了两位出自

金宝卫理公会青年团契的何汉寅牧师和吴永基以一究教会的青年团契如何给

予他们栽培，使他们日后能在其他教会、神学院、宣教事工等延续金宝卫理

公会的宗教事业。 

承第三节，笔者所搜寻到的文献资料主要有五个来源，一是美国耶鲁大

学图书馆，二是来自总议会资料库的英文史料，三是来自华人年议会每一年

的议会年会录及报告书，四是同样由华人年议会所出版的各类特辑和纪念特

刊，五是金宝卫理公会所收藏的执事会会议记录和各部门会议记录。 

笔者的第一类文献资料是下载自美国耶鲁大学图书馆及由卫理公会每年

出版的议会报告书，这些报告书由当时在马来亚传教的西方宣教士所撰写。

笔者所获得的 1893年至 1939年的议会报告书是以英文撰写，直到马来亚华人

宣教年议会成立于 1936年的时候才开始有中文版的报告书。 

    笔者的第二类文献资料是从总议会资料库所获得的是卫理公会在英殖民

时期所出版的英文杂志《马来西亚会报》 （The Malaysia Message）。笔者

从这份杂志中得以一窥二战前，即 1919年至 1923年金宝卫理公会的活动和教

会创办人威廉•何里牧师在活动中的演讲说词，杂志也记载了金宝卫理公会青

年团契前身务徳会的成立过程、英华学校的事迹如学校举办的活动、校长一

职的人事更动等等资料。当时教会与英华学校的关系密切，牧者经常参与学

校的发展和活动。 
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    除此以外，笔者第三类的文献资料是华人年议会每年出版的议会年会录

和报告书，虽然金宝卫理公会的办公室有收集每一年的报告书，唯许多早已

散佚，加上报告书是牧职人员所有，有些牧者在调离至其他教会时，可能会

一并带走，导致金宝卫理公会这两本刊物的收藏不完整。笔者在华人年议会

档案室得以获得完整的历届年会录和报告书，议会年会录除了记述华人年议

会议事会记录和逝世牧者传道之史略以外，也详细地记载了数据资料如华人

年议会在全马各地卫理公会每一年的洗礼人数、各事工人数、平均会友人数、

教会产业等等，另外也记录了各教会的领袖代表如会友领袖、主日学校长、

年会代表、会友传道和执事代表。在报告书方面则收录了华人年议会各教会

每一年的事工简介和所推动过的活动，笔者在历届的议会年会录和报告书中

获得金宝卫理公会各事工的历史发展，例如设堂史、儿童主日学、少年军、

大专、妇女会、宣教、社会关怀等等。笔者虽在这些报告书中获知金宝卫理

公会一些重要的发展和事迹，唯报告书的记载相当简略，笔者若要获得某个

事迹的细节，只能通过访问牧者和教会领袖才能取得。 

    笔者所搜集到第四类的资料是华人年议会出版过的特辑和纪念特刊，笔

者从《马来西亚卫理公会七十五周年纪念刊：1885-1960》及《马来西亚基督

教卫理公会华人年议会 70周年纪念特刊：1936-2006》两本纪念刊中得知华人

年议会成立各事工的宗旨，而金宝卫理公会也跟随华人年议会的呼吁于该堂

成立相关事工。此外，笔者所获得有关该教会妇女会的历史是来自华人年议

会卫理妇女会在 2010 年所出版的《35 周年纪念特刊》，特刊内也记录了金宝

卫理公会的历任妇女会主席，只有该特刊有这方面的记载。 
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第五类的资料为金宝卫理公会教会本身的执事会及各部门的会议记录和

该教会成立 100周年纪念时所制作的一片名为《心怀普世，情牵金宝》的光碟，

内容述说金宝卫理公会成立的背景及历史、历任牧师以及各项事工，简要地

介绍了许多重要的发展。笔者也获得吴美玲修读基督教研究硕士课程中其中

一门 “教会历史” 科的作业论文，吴美玲在长达九千字的论文中将金宝卫理

公会的历史划分为五个时期，即孕育期（1903-1949）、发展期（1950-

1995）、转型期（1996-2005）、低潮期（2006-2013）和挑战期（2014-

2017）。 

 

第五节 研究章节架构设置 
      

 

    本论文共有五章，第一章为绪论，主要介绍本论文的研究架构，包括研

究背景与动机、文献综述、研究范围与目标、研究方法、研究章节架构设置、

研究成果与价值。 

第二章为金宝埠与金宝卫理公会的设堂历史与发展。金宝卫理公会的宗

教事业发展与金宝埠的历史发展有着不可分割的关系，因此笔者将在第一部

分分析金宝埠的历史与发展，并在第二部分细述金宝卫理公会的设堂史，包

括其教堂礼拜、活动等建筑多次扩张的原因和过程，以及其如何在金宝新街

场和双溪古月（Malim Nawar）设立分行，即卫理中心。 19 

                                                           
19
 卫理中心乃附属于母堂的分行，若要脱离母堂并成为一个牧区，条件是拥有至少 35 名会友

及有能力支付主理牧师的每月薪金。参考自马来西亚基督教卫理公会，《马来西亚基督教卫

理公会法规》，页 54。 
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循第二章金宝卫理公会设堂历史与发展的脉络，第三章是论析金宝卫理

公会的宗教事业，笔者在第三章讨论该教会内部十四个宗教事业开创历史、

发展过程、优势、不足之处及应对策略。第一节为基督教教育，笔者将阐述

该教会如何籍着儿童主日学和少年军传递基督教教育。第二节将论述该堂的

团契事工，包括青少团契、大专团契、妇女会、乐龄团契、小组事工和团契

相交。第三节探讨的主题是教会的海外宣教与国内布道的事迹，这部分除了

阐述金宝卫理公会如何参与华人年议会的海外宣教事工外，也剖析该教会在

该埠的传福音事工。
20该教会虽然每年固定奉献金钱以支助海外宣教，但在金

宝区的布道工作相比之下会比较活跃及涉及更多会友。金宝卫理公会曾经在

打巴（Tapah）及积莪营（Chenderiang）设立宣教站
21，因此笔者也将论述这

些宣教站的设立及发展过程。第四节是其他事工如财务小组、产业管理和建

堂事工。第五节是小结。 

    第四章是金宝卫理公会对外的金宝社区教育与宗教关怀事业。早期外国

的宣教士都会设立学校、医院、医疗中心等等来接触当地人群以助福音事工

的传开。威廉•何里牧师初到金宝时也是马上设立学校，即英华学校（Anglo-

Chinese School, ACS）。英华学校开始时只有 45位学生，随着学生人数不断

增加，现已有中小学之分。除了学校，金宝卫理公会也曾经设立幼儿园。即

便如此，这所幼儿园已在 2009 年关闭，而教会对于英华学校的参与也逐渐减

少，只是以学校的董事代表参与协助学校的发展，并停止了学校的传福音事

                                                           
20
 传福音即基督徒传扬基督教信仰予非基督徒的行为。 

21
 宣教乃在没有基督教教会被设立之地区，以言行传扬基督教信仰。参考自马来西亚基督教

卫理公会，《马来西亚基督教卫理公会法规》，页 142。 
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工。本章将叙述英华学校、教会幼儿园及青春大道的设立及发展过程，以及

福音事工的开展、成效及福音事工渐停滞的原因。 

    教会的宗教事业使命之一是传福音，笔者在第四章的第二部分将论述金

宝卫理公会如何通过社会关怀工作来传福音。1999 年，该教会在主理牧师叶

观池牧师的推动下开设美门残障关怀基金会。笔者也将细述该教会如何推动

医药援助金、爱心三合一、清寒学生教育援助金、双月派送日用品、每月资

助贫困家庭、医药援助金及紧急援助金计划。笔者在本章也同样会尝试分析

这些社区教育与关怀事工的开创历史、发展过程、优势、不足之处及应对策

略。 

第五章是全文的总结。本章将综合教会的历史及发展提出意见、建议及

改善的策略，笔者也论述教会所面临的挑战及教会可采取可能且有效的对应

策略。 

 

第六节 研究成果与价值 

 
 

    有关本研究的问题一，其研究成果是勾勒出了金宝卫理公会的百年历史

发展分期及大事记轨迹，并从中指出了威廉•何里牧师、陆清华牧师、叶观池

牧师、叶惠芬牧师、邝裕章传道、郭汉成牧师、何汉寅牧师、李祖国等人在

教会事工及社区教育和关怀的推动角色。此外，针对本研究的问题二，笔者

亦指出了金宝卫理公会对内的教会宗教事业成效之处、不足之处及提出可能

有效的策略。该教会对内事工的成效之处包括成功扩展儿童主日学事工至双
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溪古月，顺利开展少年军事工并在最高峰时期有高达三百名队员，成功于

1997 年推出宣教金认献且至今不曾间断，以及顺利开拓大专事工、乐龄团契

和小组事工。有关该教会的不足，其中包括母堂儿童主日学的学生多为信徒

之孩子，非信徒学生占少数，双溪古月卫理中心的儿童主日学学生虽多为非

信徒，但该中心却长期缺乏事奉人员。此外，该教会的财务管理亦缺乏专业

化。该教会可观摩其他有效推动儿童主日学的教会以学习如何有效吸引更多

非信徒学生加入，该教会亦应聘请全职传道人来负责双溪古月卫理中心的事

工，以在该地区策划更全面性的布道事工。 

    本文对于研究问题三的研究成果是指出了金宝卫理公会对外的社区教育

与宗教关怀事业的具体成效、不足之处及可能有效的策略。其具体成效是继

续支持英华学校的发展、成功建设一栋名为青春大道的建筑物以推展儿童和

青少年事工，该教会亦顺利成立美门残障关怀基金会，以及通过社会关怀事

工推展六项计划以帮助有需要的信徒和非信徒，借此达到传福音的效果。该

教会在这方面的不足之处为关怀对象主要为非信徒而缺乏系统性关怀信徒，

由于只有一名全职牧师，导致牧师的工作量繁重，无法全面性照顾和有效推

动所有宗教事业。该教会有必要聘请更多全职牧职人员或同工以分担牧者的

工作，以期能够制定更周详的传福音策略和强化各宗教事业事工。整体而言，

本研究除了推进了金宝卫理公会宗教事业研究，乃至马来西亚基督教华人卫

理公会的宗教事业研究；金宝卫理公会作为一个金宝华人团体，本研究亦开

拓了金宝华人社区研究。
22 

                                                           
22
 石沦金，《马来西亚华人社团研究》（北京：中国华侨出版社，2005），页 12。 
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第二章  金宝与金宝基督教华人卫理公会之历史与发展 

     本章以两节说明金宝与金宝卫理公会之历史与发展。第一节是叙述金宝

区的历史与发展，第二节阐述金宝基督教华人卫理公会的历史与发展，并以

三个小节，即母堂、新街场卫理中心及双溪古月卫理中心来论述该教会的发

展历史。 

                   第一节 金宝的历史与发展 

十九世纪下半期，马来亚的锡业发展迅速。十九世纪中叶以后，华人的

矿区聚落在霹雳、雪兰莪、彭亨及森美兰的一些地区成形。 23由此，笔者援引

金宝地方历史研究工作者丘思东及陈长兴的研究成果论析金宝的历史与发展。

24霹雳的金宝立埠于 1886 年，成为英国殖民地政府行政的一个小市镇。 25因为

丰富的锡矿蕴含量推动区内经济蓬勃发展。锡矿工业不但吸引了国外投资者，

也吸引了许多矿工们前来采锡。金宝区的人口在 1886年时约 1500人，一百年

                                                           
23
 林水檺、骆静山合编：《马来西亚华人史》（八打灵：马来西亚留台同学会联合总会，

1984），页 242-243。 
24
 丹斯理拿督丘思东局绅（1931 - ）为金宝显达闻人。曾任金宝县议会议员、金宝区连

续三届国会议员（1995 - 2008）。亦曾任金宝华人联合会会长、霹雳嘉应会馆会长、华

人矿物公会会长、马来西亚兵总署理会长、全马嘉联会会长。他创建西湖国际学校、近打

锡矿工业（砂泵）博物馆。争取于金宝设立拉曼学院霹雳州分院（1996）及拉曼大学

（2001）。著有《马来西亚的砂泵锡矿工业》（1984）、《马来西亚华人锡矿工业的发展

与没落》（2002）、《锡日辉煌：砂泵采锡工业的历史与终结》（2015）。陈长兴原名陈

川兴，亦用笔名沈穿心等，为马华著名诗人，曾任报章记者。 
25
 丘思东，《金宝——浴火重生的火凤凰》（金宝：近打锡矿工业（砂泵）博物馆，

2018），页 13。 
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后的 1986年增长至 37，650人，增长幅度约达廿五倍。 26丰富的锡产不仅给金

宝带来了人口增长、繁荣与发展，金宝埠周围也出现了一些新的小镇，例如

桂花村（Mambang Di Awan）、东兴港（Tronoh Mines）、甘榜地玛（Kampung 

Timah）、督亚冷（Tanjung Tualang）、双溪古月、积莪营（Chenderiang）

及也南（Jeram）。可惜好景不常在，1985 年国际锡市崩溃导致金宝区最主要

也最重要的采锡工业逐渐走向衰退。不仅如此，锡矿业的没落也导致其他和

锡矿业有关的工商业面临倒闭，金宝工商业变得百业萧条，许多金宝市民因

失去工作而要往外地或外国发展。根据陈长兴指出，金宝区在二十世纪八十

年代初期，每年约十七巴仙的青年为了谋生而离开金宝在外地工作
27，这种现

象若持续下去且不获得改善，不但加剧该埠人口老化及人才外流的情况，也

会造成出现许多独居且孤独的年长者以及小孩因缺乏父母的监督而行为出现

偏差等弊端。 

1989 年，三间来自台湾制造电视机组件的高科技工厂设厂于金宝的新街

场 28，给金宝区域创造了不少工作机会，唯因科技的进步和发展，该三间工厂

设备已过时及不可能改进为现代化的生产设施而于 2011年关闭。 29虽然这三间

高科技工业未能持久经营，但期间依然给金宝创造了不少工作机会，三间工

厂在最高峰的时期甚至雇佣了七千多名员工，推动了金宝区的经济发展。 30 

金宝沉寂和经济滑落的因素还不仅如此，南北大道于 1993 年建竣和启用

后，由于金宝没有大道的出口，所有南上北下的车辆都绕过了金宝，再次重

                                                           
26
 陈长兴，《金宝 100 年（1886-1986 年）》（金宝：大拇指出版，2001），页 20。 

27
 陈长兴，《金宝 100 年（1886-1986 年）》，页 37。 

28
 这三间工厂分别为 China Picture Tube， Makolin 及 Jean。 

29
 丘思东，《金宝——浴火重生的火凤凰》，页 40。 

30
 丘思东，《金宝——浴火重生的火凤凰》，页 40。 
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创金宝的工商经济活动, 使金宝成为一个被遗忘的小镇，加上金宝缺乏工作机

会，为了养家糊口，许多年轻人外流至城市或外国工作，使金宝沦落为 “老

人镇” 。由于年轻人都到外地闯荡事业，致使许多家庭只有老人和小孩相依

为命。 

承上，丘思东细致归纳了金宝历史进程的五个阶段，它们是：第一个时

期为“金宝立埠前的萌芽与开发的时期”（1856-1885）；第二个时期为“锡

矿工业的兴起与经济繁荣的时期”（1886-1985）；第三个时期为“经济衰退

与没落的时期”（1986-1995）；第四个时期为“经济结构的转型与开始复苏

的时期”（1996-2005）；第五个时期为“经济腾飞与繁荣的时期”（2006-

2017）。
31由此历史进程阶段的脉络，金宝这个市镇经历鼎盛时期到逐渐没落

的窘境后，随着拉曼学院（Kolej Tunku Abdul Rahman, KTAR）和拉曼大学

（Universiti Tunku Abdul Rahman,UTAR）分别于 1998年和 2007年开始在金

宝招生开课 32，两间高等学府入驻金宝不但促使金宝转型为国际性大专教育中

心，也使金宝再次得以经济复苏和快速发展，以及人口因学生和教职人员的

不断增加导致金宝区的人口结构产生剧烈变化，不但舒缓人才外流和人口老

化的问题，也令金宝区出现许多专业人士，年轻人和年长者的比率不再过于

失衡。2020 年爆发新冠肺炎后，因大马政府于 3 月 16 日颁发行管令，拉曼大

学学院和拉曼大学转为线上教学，大部分大专生回到自己的家乡在线上学习，

导致金宝区的工商经济活动在一年零九个月的时期内再度出现滑落的局面。

                                                           
31
 丘思东，《金宝——浴火重生的火凤凰》，页 16-20。 

32
 2013 年 5 月 2 号升格为拉曼大学学院（Tunku Abdul Rahman University College, 

TARUC），2022 年 4 月升格为拉曼理工大学（Tunku Abdul Rahman University of 

Management and Technology, TAR UMT）。 
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本文的研究对象——金宝卫理公会的开创与发展过程无不与马来西亚及金宝

区的历史演变息息相关，笔者将在本章第二节叙述金宝卫理公会的开创和设

堂史。 

 

         第二节 金宝基督教华人卫理公会的历史与发展 

  

 如前所述，金宝卫理公会的设立与《圣经》的传福音使命和卫理宗的宣

教宗教事业有关。诚如《圣经•马太福音》述及：“所以，你们要去，使万民

作我的门徒，奉父、子、圣灵的名给他们施洗。” 33我们先从英国和美国的卫

理公会历史脉络切入马来西亚金宝基督教卫理公会的设堂历史与事工概述。

卫理公会是由约翰•卫斯理于英国所创立。约翰•卫斯理出生于 1703 年 6 月 17

日，他在 1724 年毕业于牛津大学的基督教会学院后，就被牛津大学主教按立

为会吏，一年后他成为林肯学院的院士，1727 年他协助父亲牧养教会并于

1728年被按立为牧师。 34
 

 约翰•卫斯理的弟弟查理斯•卫斯理（Charles Wesley，1707-1788年）则

于 1726 年入读牛津大学基督教会学院，他经常邀请几个同学一起聚会，在聚

会中他们一起读经、祷告、领受圣餐等等。他们在言行上遵守圣经的教导，

在校园里遵守校规、不苟言笑、循规守道，却引来一些人对他们的嘲笑，于

                                                           
33
 中文圣经启导本编辑委员会，〈马太福音〉，《圣经（启导本）》（香港：海天基金会，

1996），页 1393。 
34
 The Methodist Church in Malaysia, 300th Anniversary of John Wesley: 

Commemorative Record of John Wesley’s Legacy, 36. 



31 

 

是这些人给他们一个绰号——循道派（Methodist）。 35查理斯•卫斯理认同被

称为循道派，约翰•卫斯理则给这个名称下了一个定义：循道派是一个遵循圣

经中所规定下来的原则而生活的人。 36 

  约翰•卫斯理不被英国国教（the Church of England）传统派牧师接受，

他们不准约翰•卫斯理在教堂里讲道，约翰•卫斯理在大学同窗好友乔治•怀特

腓（George Whitefield）的鼓励下只好在户外举办露天布道会。约翰•卫斯理

走入群众，想要把福音信息传给那些从未听过福音的贫苦群众。此外，约翰•

卫斯理也发展社会关怀事工，他设立孤儿院、建立学校、到监狱探访犯人和

死囚等等。 

    卫理宗运动（Methodist Mission）后来来传到了美洲，美洲卫理宗运动

的发展是因着法兰西斯•亚斯理（Francis Asbury）自愿响应到美洲巡行传道

而开始的，约翰•卫斯理于 1784年差派柯多马牧师（Dr.Rev Thomas Cook）前

往美洲，柯多马牧师抵达美洲后组织美洲卫理宗教会，但是由于美洲的传道

不愿受到英国的影响而把教会改称为监理会或美以美会（The Methodist 

Episcopal Church）。
371844年，北部的卫理信徒坚决反对拥有及售卖奴隶，

南部的卫理信徒基于纺织业对奴隶的需要未表示反对，南部的会督因此退出

并成立南部监理会（The Methodist Episcopal Church South）。一直到 1939

                                                           
35
 The Methodist Church in Malaysia, 300th Anniversary of John Wesley: 

Commemorative Record of John Wesley’s Legacy, 36. 
36
 〈圣社的成立〉，马来西亚基督教卫理公会砂拉越华人年议会，2022 年 1 月 22 日，

http://www.sarawakmethodist.org/%E5%9C%A3%E7%A4%BE%E7%9A%84%E6%88%90%E7%AB%8B/ 。 
37
 监理会在中国被称为“美以美会”。19 世纪监理会成立了名为 Methodist Espicopal 

Mission（M.E.M） 宣教差会。监理会在中国传教始于福建，M.E.M 用福州话翻译即为

“ 美以美”，故监理会在中国有“美以美”之称。参考自曾沁莹，〈美国美以美会对中

国社会的影响初探〉，《神州•百家论坛》，2013（24）期，页 251。 
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年美国南北监理会才联合起来，并在 1968 年联合弟兄会（Evangelical 

United Methodist Church）加入后才易名为卫理公会（ The United 

Methodist Church）。 38  

    承上，回顾金宝卫理公会 118 年设堂的历史脉络，它的设堂须始于更早

1884 年 11 月 20 日，美国宣教士雅各•多本（J.M.Thoburn）在南印度卫理公

会年议会（South India Conference）中动议委派威廉•阿尔汉（William F. 

Oldham）至新加坡进行宣教的工作。
39随后雅各•多本夫妇、威廉•阿尔汉和朱

莉贝（Julia Battie）所组成的四人宣教队从印度出发，先抵达缅甸的仰光，

再从仰光航行到槟城。 40当时雅各•多本受麦当纳牧师（Mcdonald）的邀请在

槟城向一小群信徒证道，因此槟城可称为卫理宗到东南亚宣教的第一站。接

着他们继续行程前往新加坡并于 1885 年 2 月 7 日抵达新加坡。 411886 年 12 月

15 日，彼时马来亚的新马地区第一间卫理公会教堂在新加坡的柯烈门街

（Coleman Street）举行献堂礼。 42之后，卫理公会也陆续在怡保（1895）、

                                                           
38
 The Methodist Church in Malaysia, 300th Anniversary of John Wesley: 

Commemorative Record of John Wesley’s Legacy, 76-77. 
39
 John Russell Denyes, The Malaysian Mission of the Methodist Episcopal Church 

(New York: Open Door Emergency Commission, Missionary Society of the Methodist 

Episcopal Church; 1905), 14-15. 
40
 Earnest Lau, From Mission to Church: The Evolution of the Methodist Church in 

Singapore and Malaysia (Singapore: Genesis Books; 2008), 1-3. 
41
 The Methodist Church in Malaysia, 300th Anniversary of John Wesley: 

Commemorative Record of John Wesley’s Legacy, 79. 
42
 简永裕，〈马来西亚基督教卫理公会华人年议会史迹（1885-2013）〉，《卫理运动到

西马——从约翰•卫斯理到华人年议会》，页 129。 
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马六甲（1897）、吉隆坡（1897）、巴生（1899）、太平（1899）和芙蓉

（1901）设立教会。 43 

    循上，马来半岛的宣教工作是于 1891 年由槟城开始。卫理公会出现了第

一名华人传道刘成宗先生。他 1891年从中国南来到新加坡，并于 1895年受派

到槟城，1899 年加入马来亚宣教年议会。刘成宗生年不详，卒于 1902 年 5 月

20 日。 44当年的卫理公会仍没有华人会友，皆因当时华人社群基于本身的文化

信仰等普遍上抗拒基督教。是以，当时的华人要加入教会，多面对家人亲友

和友辈等反对，甚至遭致殴打与攻击。而华人妇女若要信奉基督教更是难上

加难，她们倘若想要洗礼加入教会，亦可能会面对遭丈夫遗弃的挑战与挣扎。

45这些因素都是造成卫理公会初期没有华人会友的原因，我们可由前述困难因

素辨析早期基督教在马来西亚华人社群的历史发展过程非常不容易。卫理公

会初期除了以华人为传教对象外，亦包括印度社群和土著如伊班族。卫理公

会传教的主要方法是设立学校，例如在 1898 年，卫理公会在怡保设立男英华

学校（Anglo-Chinese School Ipoh, ACS）等。随着卫理公会宗教事业的开拓，

                                                           
43
 John Russell Denyes, The Malaysian Mission of the Methodist Episcopal Church, 

1-22. 
44
 见 Methodist Episcopal Church, Minutes of the Second Session of the Malaysia 

Chinese Mission Conference of the Methodist Episcopal Church, December 16 - 20, 

1937 (Singapore: Methodist Publishing House; 1937), 32。亦见方中南，〈漫步在历

史长廊：55 周年纪念庆典讲辞〉，《马来西亚基督教卫理公会 70 周年纪念特刊》（吉隆

坡：马来西亚基督教卫理公会华人年议会，2007），页 15。 
45
 方中南，〈漫步在历史长廊：55 周年纪念庆典讲辞〉，页 14-15。 
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华人年议会如今在西马有十个教区 46，共129间牧区和73间布道所。截至2021

年，华人年议会的议会年会录显示其年议会底下共有约 31,024 名会友。 47 

    1904年的 The Anglo-Chinese School Magazine是较早提及金宝卫理公

会设堂历史的文献。该文献附上 The Methodist Episcopal Church，Kampar

的照片，并在 The Ipoh Picture页之内容写道：The Methodist Episcopal 

Church. Built with money subscribed by Cornish miners through 

W.E.Holey。 48 1904 年马来西亚卫理公会议会报告书亦列出了威廉•何里牧师

负责吉隆坡的事工，并支援霹雳州教会与社区学校建立的事工。
49按前述的金

宝卫理公会设立的年份，设堂准备应是 1903年之前的工作，并且威廉•何里牧

师早于 1902年即开始了金宝英华学校的事工。 50是以曾任金宝卫理公会主理牧

师的赵炳江牧师在撰写〈金宝堂会史略〉中提及金宝卫理公会成立于 1903 年，

创办人是威廉•何里牧师，成立地点位于火车路（Jalan Stesen）。 51参与初

期金宝卫理公会创立的信徒有郑显达、叶波俊、黄好学、扬翰锦、蔡创生及

卢锦通。其后十七年的 1920 年，金宝卫理公会获得政府拨地后并从火车路迁

堂至务边路（Jalan Gopeng）。 521903年以来迄今，金宝卫理公会逐渐发展成

                                                           
46
 十个教区分别为中部第一、中部第二、中部第三、中部第四、南中、南部、北部、曼绒、

近打及东部教区。 
47
 马来西亚基督教卫理公会华人年议会，《马来西亚基督教卫理公会华人年议会第四十六

届议会年会录》（吉隆坡：马来西亚基督教卫理公会华人年议会，2021），页 529。 
48
 The Anglo – Chinese School Magazine Volume V No 13 (Singapore; 1904), xxviii. 

49
 见 1904 年的马来西亚卫理公会议会报告书。 

50
 Earnest Lau, From Mission to Church: The Evolution of the Methodist Church in 

Singapore and Malaysia, 19. 
51
 赵炳江牧师，〈金宝堂会史略〉，《马来西亚卫理公会七十周年纪念刊（1885-1960）》

（吉隆坡：马来西亚卫理公会，1961），页 52-53。 
52
 已易名为瓜拉米棚路（Jalan Kuala Dipang）。参考自 Methodist Episcopal Church. 

Minutes of the Twenty - Eighth Session of the Malaysia Annual Conference of the 
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英文堂会、华人堂会以及淡米尔堂会，本文研究对象既是华人堂会逐渐发展

而成的金宝基督教华人卫理公会（Kampar Chinese Methodist Church），简

称金宝卫理公会。 

    据笔者从 1903 年至 1939 年的议会报告书之委任表所初步收集的资料显

示，金宝卫理公会 1904 及 1905 年的主理牧师是 Goh Bun Lin，1906 年为 Ah 

Chiu，1907年为 Ah Tso ，1909 至 1912年为 Wong Ah Chho, 1913 年为 Kung 

Kang Sin ,1914 至 1916 年为 Tsia San Yuen，1917 年为 Kiong Kong 

Siong,1918 年为 Kiung Kiang Suin , 1919 年为 Kiung Kiang Suin 和

C.J.Hall，1920年为 Wun Yung Fun, 1921年为 Tsen Chew Kwie，1922 年为

Lee Shaw Hun，1924和 1925年为 Yau Ye San，1926年为 Lo Wui Kwong 和

Lee Chak Pong，1928年为 Kam Yu Tsuen，1929年为 Ho Cheuk Lau，1930及

1931年为 Kam Yu Tsuen，1933年为 Lai Kam Hong,1934年为 Wong Hean Kim, 

1935至 1939年为 Lai Kam Hong。
53 

    如上文所述，我们得知 118年来有多达约三十七位牧师或传道曾服侍金宝

卫理公会。最早的牧师为林称美（Ling Ching Mi，1854 - 1915） 54，其后

                                                           
Methodist Episcopal Church, February 19 - 23,1920 (Singapore: Methodist 

Publishing House; 1920), 424, 445-446. 
53
 整理自 Minutes of the Malaysia Mission Conference of the Methodist Episcopal 

Church 1893, 1895-1901，Minutes of the Malaysia Annual Conference of the 

Methodist Episcopal Church 1902-1907, 1909-1913, 1915-1919,1920，Minutes of the 

Malaysia Conference of the Methodist Episcopal Church 1921-1924, Minutes of the 

Malaya Conference  of the Methodist Episcopal Church 1925, 1927, 1929-1931, 

1933-1934，Minutes of the Malaya Annual Conference of the Methodist Episcopal 

Church 1938-1939. 
54
 1904 年的马来亚年议会（Malaysia Annual Conference）会议记录显示林称美请假回中

国。林称美来自中国福州，同时也是实兆远的开埠功臣。实兆远有林称美路 Jalan Lin 

Chin Mei（Jalan Besar）纪念他的开埠。林称美简介可参见李金葆、陆世娇、李秀慧、
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1904年及以后还有 Goh Bun Lin、Ah Chiu 、Ah Tso、Wong Ah Chlo、龚更

新、谢深元、Kiong Kong Siong、C.J.Hall、Kiung Kiang Suin、温榕芬、

Tsen Chew Kwie、李守汗、丘如山、卢维光、Lee Chak Pong、Fam Cho Phin、

甘雨泉、何卓銮、黎锦康、Wong Hean Kim、赵炳江、曹恩保、陈树祥、陆清

华、饶家发、马吴平、黄传贤、林渠民、黄雅各、吴国顺、叶观池、沈文彪、

林加道、邝裕章和叶惠芬。其中任期最久的是黎锦康和叶观池牧师，分别是

十五年和十二年。 

    柯多马牧师把卫理宗运动带到印度和东方国家，马来亚也因威廉•阿尔汉

牧师于 1885年抵达新加坡而开始接触到卫理宗运动。来自英国的威廉•阿尔汉

牧师毕业于美国波士顿大学，后与来自美国的宣教士雅各•多本来到新加坡设

立公会。第一次的主日崇拜是在新加坡市政厅，其后第一座教会建筑物建成

于柯烈门街。威廉•阿尔汉牧师经过二十多年和多位同工的努力下，公会发展

至菲律宾、婆罗洲、爪哇及苏门答腊。
55初时的会督、教区长和牧师都是外国

传教士，来自印度、英国、德国、瑞士、荷兰、澳洲和美国，他们多用马来

语向华人传教，造成沟通上出现少许不便。直到 1889 年，公会才聘得一位华

人协助传教工作，即林怀得先生。 56 

1874 年 1 月 20 日，英政府与霹雳苏丹签署《邦咯条约》后，西方宣教士

的宣教工作即从海峡殖民地发展至马来联邦，其中弟兄会最早进入霹雳州宣

                                                           
张文玲、郑文壁、黄孟礼、廖克民合著：《宣教在马来西亚》（书册）（沙亚南：耶和华

以勒影视中心，2011），页 98-99。 
55
 陈观斗，〈阿尔汉会督略传〉，《马来西亚卫理公会七十五周年纪念刊（1885-

1960）》，（吉隆坡：马来西亚卫理公会，1960），页 3-4。 
56
 方中南，〈漫步在历史长廊：55 周年纪念庆典讲辞〉，页 15。 
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教，继圣公会于 1884 年进入霹雳州宣教后，卫理公会也在隔年于怡保设立教

会。 57 

卫理宗运动着重四方面的宗教事业：宣教布道、文字事工、社会关怀和

教育。 58卫理宗以宣讲福音为主要工作，约翰•卫斯理宣称“世界是我的牧

区”，他热切想把福音传给从未听过福音的贫苦群众。卫理宗的第二个重点

是关注社会公义，在约翰•卫斯理时代的工业革命后，社会出现许多酗酒、吸

大麻及赌博的恶习，于是卫理宗推动了关怀事工，目的是帮助贫苦无依的人、

受欺压者、为奴隶者及监狱里的囚犯。约翰•卫斯理亦为贫寒的儿童创立学校

以提供教育和宗教课程。卫理宗运动传入马来亚时沿用了约翰•卫斯理的精神

和理念，积极宣讲福音、推动社会关怀工作和设立学校。在文字事工方面，

华人年议会也不落后于人，自 1928 年就创立了《南锺报》，这份杂志不但成

为华人年议会的喉舌，内容也多元及丰富，有论坛、圣经教训、信仰见证、

读者心声、历史文献等等。
59 

金宝卫理公会从 1903 年创立至今，经历过一次搬迁及多次翻新、装修和

扩建。不仅如此，笔者从访问历任牧者口中得知该堂的事工亦随着会友人数

不断增加而变得多元化，1962 年主要事工只有儿童主日学、青年团契和妇女

会 60；及至 2021 年，事工增加至十九个不同的部门：儿童主日学、青少团契、

                                                           
57
 李金葆、陆世娇、李秀慧、张文玲、郑文壁、黄孟礼、廖克民合著：〈宣教在霹雳州〉，

《宣教在马来西亚》，页 94。 
58
 陈泽崇牧师（砂劳越华人年议会会长），〈卫斯理约翰三百周年生日纪念会特刊稿〉，

300th Anniversary of John Wesley: Commemorative Record of John Wesley’s Legacy，

页 12。 
59
 叶鸿恩，〈南锺报简史〉，《马来西亚基督教卫理公会华人年议会五十五周年纪念特刊

（1936-1991）》（吉隆坡：马来西亚基督教卫理公会华人年议，1992），页 260。 
60
 基督教卫理公会马华年议会，《基督教卫理公会马华年议会第十六届议会记录》（吉隆

坡：基督教卫理公会马华年议会；1962），页 28。 
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大专团契、乐龄团契、妇女会、小组事工、团契相交、少年军、青春大道事

工、社会关怀、探访事工、宣教布道、财务小组、产业管理、建堂事工、布

道所事工、基督教教育、崇拜与音乐及会友事工。 

如前所述，我们知道英美卫理公会历史发展和传教士到马来亚宣教的脉

络，金宝基督教卫理公会成立于 1903 年，是金宝区的第一间教堂，初时名为

美以美教会。61美以美会或监理会（The Methodist Episcopal Church）原是

美国的一个宗教派别。1784 年 12 月 24 日，美国卫理公会在马里兰州巴尔的

摩（Baltimore, Maryland）成立，首任会督是法兰西斯•亚斯理。公会在美国

独立后为了脱离圣公会（The Episcopal Church）而形成独立教会，后来分裂

为南部监理会、美普会（The Methodist Protestant Church）、循理会（The 

Free Methodist church）等。此外，美国卫理公会也曾经在 1844年因为黑奴

问题发生过重大分裂局面，导致美国卫理公会分裂为南北卫理公会，在美国

南方的教会称为南部监理会，在美国北方的教会则称监理会，直到 1939 年 5

月 10 日，监理会、南部监理会和美普会合并，1968 年联合弟兄会加入后才改

称为卫理公会。
62下文笔者将叙说金宝卫理公会的母堂、新街场卫理中心及双

溪古月卫理中心的设堂历史。 

 

                                                           
61
 The Anglo – Chinese School Magazine Volume V No 13 (Singapore; 1904), xxviii. 

62
 曾沁莹，〈美国美以美会对中国社会的影响初探〉，页 251。 
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一、母堂 

承上文，偱道卫理宗延续新加坡早期宣教事工发展，教会福音工作便扩

展到马来半岛的主要市镇如槟城、怡保、吉隆坡和马六甲等。宣教工作也从

这些市镇延伸开去。卫理公会是在 1895 年开始在霹雳州宣教，首站在怡保设

立教会，并在 1903年开始了实兆远的宣教工作。
63当时的偱道卫理宗和其他宗

派一样，宣教的策略约有三项：一是地理性，一旦在人口密集地建立据点后，

便向四周乡镇扩张；二是事工性，宣教和教育并肩并进；三是种族性，华人

与印度人并重。
64 

金宝区因锡矿业的发展成马来亚联邦（Federated Malay States）第三大

市镇，锡矿业吸引了大量从中国来的华人，可证于文献：“华人事工已于金

宝及安顺同时展开。”65 

根据马来西亚卫理公会议会报告书，偱道卫理宗早于 1900 年在金宝已有

华人事工。1901 和 1902 年的议会报告书之委任表中显示金宝卫理公会的牧者

有待委任（to be supplied），说明该教会在 1903年以前已设立，只是聚会

与活动建筑物未建成。当时金宝有相当多的华人人口，除了兴化人，尚有厦

                                                           
63
 李金葆、陆世娇、李秀慧、张文玲、郑文壁、黄孟礼、廖克民合著，《宣教在马来西

亚》，页 95。 
64
 简永裕整理、叶国雄审阅，〈开拓、植堂、宣教：马来西亚基督教卫理公会华人年议会

简史〉，收录于《福临禾场：大马华人教会二世纪历史研讨会论文合集》（吉隆坡：马来

西亚基督徒写作团契，2005 年），页 125。 
65
 原文为 Chinese Work has been begun, during the year, at both Kampar and Teluk 

Anson。参考自 Methodist Episcopal Church, Minutes of the Malaysia Mission 

Conference of the Methodist Episcopal Church, Eight Session, February 21 – 

27,1901 (Singapore: The American Mission Press; 1901), 25. 
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门人、客家人和广东人。 66该教会在 1901 年虽只有 20 名会友，但已经有相当

能力自立自养。 67金宝卫理公会第三十三任牧者，也是华人年议会历史文献部

前任主席沈文彪牧师在受访时表示在金宝卫理公会未设立以前，已有一群来

自中国兴化卫理公会的基督徒在S.E.K （Societe Des Mines Etains De Kinta）

公司的锡矿场工作时自主举行聚会，他们在中国兴化受到美国美以美会传教

者浦鲁士（William Nesbitt Brewster，1862-1902）的教导而有能力在信仰

上自立自养。至 1900 年才有从怡保来的偱道卫理宗牧者到金宝考察，并在

1903年设立教会。
68 

从 1902 年的马来西亚卫理公会议会报告书中显示：“金宝是近打区第二

大的重要城镇，金宝有一间自立自养的华人教会，会友包括兴化人。我们现

有 20 名会友，多是在中国受到浦鲁士的教导。会友的富裕程度虽然远不如我

们怡保卫理公会的会友，但金宝卫理公会会友的奉献和信仰的敬虔完全与他

们不相上下。即使我们已从英国获得慷慨捐献及收到接近建筑所需的所有款

                                                           
66
 Methodist Episcopal Church, Minutes of the Twelfth Session of the Malaysia 

Conference of the Methodist Episcopal Church, February 24 – 29,1904 (Singapore: 

The American Mission Press; 1904), 31. 
67
 Methodist Episcopal Church, Minutes of the Tenth Session of the Malaysia Annual 

Conference of the Methodist Episcopal Church, February 21 – 27,1902 (Singapore: 

The American Mission Press; 1902), 32. 
68
 蒲鲁士，字雯堂, 出生于牧师家庭，1883 年毕业于美国卫斯理大学。1890 年到中国福

建兴化传教, 直到逝世。1901 年黄乃棠在沙捞越诗巫开垦成功，浦鲁士也参与发起海外中

国移民活动，以解决兴化地区人口过多和缺乏工作机会的问题。浦鲁士曾在 1910 年和

1911 年到实兆远和沙捞越进行实地考察。参考自陈凯，〈福建兴化美教会与砂捞越 “兴

化芭” 的建立〉，《海交史研究》2005 年第 2 期，页 9-10 和 Robbie B. H. Goh，Spark 

of Grace- The Story of Methodism in Asia (Singapore: Methodist Church in 

Singapore;2003), 116.  
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项，但因发现土地出现裂缝而被迫展延教会建筑物的施工，这问题需要获得

处理及确保安全后，我们才能投资在教会的建筑工程。” 69 

据以上文献，信徒在教会未成立以前已经有能力自立自养，文中 Brother 

Brewster’s ministrations 指的是这群兴化男性信徒是受了美以美传教士浦

鲁士的影响而有能力自立自养。自立自养的起源是因为莆田美以美会的西教

士和中国本土传道人为了改变西教士“洋教”身份导致基督教在中国的传福

音工作经常受挫之情况，进而提倡“三自”行动，即自治、自养、自传。

“自治”即训练中国本土传道人自行管理自身教会，“自养”方面，浦鲁士

在 1894 年颁布“十输其一启”，规定信徒须每年将收入的十分之一捐给本地

教会，作为教会的活动经费，特别是作为牧师、传道的薪金。在“自传”方

面，莆田美以美会通过组织“本地布道会”和发动“引人归主运动”等途径

鼓励信徒充分利用自己的地缘、血缘和亲缘关系引人入教。
70由此可见，从莆

田仙游南来金宝埠的兴化基督徒之所以能够在外国传教士来到金宝前自立自

养，是因为早在家乡莆田仙游时已接受浦鲁士的栽培指导。 

                                                           
69
 原文为 Kampar, the second in size and importance of the cities of Kinta, has 

a self-supporting Chinese Church, consisting of Henghua men. We have now twenty 

members on the roll, many of whom have had the inspiration of Brother Brewter’s 

ministrations in China. Though by no means as well-to-do as many of our Ipoh 

members, they fully equal them in devotion and piety. The building of church in 

Kampar has had to be delayed, as there were found flaws in the title of the land 

presented to us which will have to be corrected before it can be safe for us to 

invest our money in building, though we have had a generous gift from England 

to nearly cover the whole expenditure。参考自 Methodist Episcopal Church, Minutes 

of the Ten Session of the Malaysia Annual Conference of the Methodist Episcopal 

Church, February 21 – 27,1902 (Singapore: American Mission Press; 1903), 32. 
70
 王福梅，〈清至民国美以美会在莆田的传播与特点〉，《莆田学院学报》2004 第 1 期，

页 87。 
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据赵炳江牧师在〈金宝堂会史略〉中提及参与初期教会创立的信徒有郑

显达、叶波俊、黄好学、扬翰锦、蔡创生及卢锦通。 71其中郑显达（1880-

1957）祖籍福建仙游上捂，十八岁南来金宝于矿场工作，据此沈文彪牧师推

测金宝卫理公会的设立或可推前至 1898 年，即郑显达南来金宝之际，因郑显

达为兴化基督徒，在中国已接受自主聚会的教导，抵达金宝之时或有份推动

举行聚会。 72 

又，根据 1903 年的议会报告书文献：“由于承包商没有履行合约中的部

分条约，金宝教会建筑物无法如预期般在 2月 1号启用，但我保证可以在二月

尾启用。”
73 

金宝卫理公会未能在年议会于 1903 年 2 月 11 日至 16 日所举办的会议前

启用教堂。教堂起初设堂于火车路（图 2-1），参与初期教会创立的信徒除郑

显达，尚有叶波俊、黄好学、杨翰锦、蔡创生及卢锦通。同年威廉•何理牧师

                                                           
71
 郑显达和杨翰锦为金宝培元三校（培元华小、培元国中与培元独立中学）创校先贤之一，

学校创立于 1912 年时名为“福建学堂”，当时只提供小学教育，至 1941 年始设立初中教

育。郑显达于 1941 至 1956年出任该校第一任董事长，该校以 “郑显达纪念科学馆” 纪

念其对该校的贡献。整理自刘道南，《培元百年1912-2012（上册）》，页112-113、144-

145、307 及刘道南，〈创办中学的郑显达董事长〉，《培元百年 1912-2012（下册）》

（金宝：金宝培元独立中学董事会，2012），页 354。 
72
 受访者：沈文彪牧师，2020 年 5 月 22 日，Google Meet 线上访问。 

73
 原文为 Owing to breach in the contract on the part of the builder, our Kampar 

Church could not be opened on the first of February as was anticipated, but I 

am assured that it will be ready for use before the end of the month。参考自

Methodist Episcopal Church, Minutes of the Eleven Session of the Malaysia Annual 

Conference of the Methodist Episcopal Church, February 11 – 16,1903 (Singapore: 

American Mission Press; 1903), 33. 
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以宗教教育为辅助教会事工，在教会里开设英文班，成为今日英华学校之雏

形学校。 74 

 

 

 

 

 

 

             图 2-1：金宝基督教卫理公会位于火车路的建筑物面貌 

（照片来源：The Anglo – Chinese School Magazine Volume V No  

  13,pg.xxii） 

 

 

据文献，从 1901年至 1902年的两年里，该堂的会友人数没有增加，保持

约 20 人。1906 年时期的崇拜出席者多为广东籍华人 75，其中出席崇拜者亦多

有富裕者
76，威廉•何里牧师认为这是一间有发展潜能的教会。 77虽然如此，金

宝卫理公会在二战前不时面对缺乏牧者的窘况，那时期的牧者或宣教士也面

                                                           
74
 赵炳江，〈金宝堂会史略〉，页 52。 

75
 Methodist Episcopal Church, Minutes of the Fifteenth Session of the Malaysia 

Annual Conference of the Methodist Episcopal Church, January 29-February 2,1907 

(Singapore: The American Mission Press; 1907), 18. 
76
 Methodist Episcopal Church, Minutes of the Eighteenth Session of the Malaysia 

Annual Conference of the Methodist Episcopal Church, January 5-10,1910 

(Singapore: The American Mission Press; 1910), 21. 
77
 Methodist Episcopal Church, Minutes of the Twenty-Second Session of the 

Malaysia Annual Conference of the Methodist Episcopal Church, February 24-

29,1904 (Singapore: The American Mission Press; 1914), 24. 
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临不同程度的挑战：第一、他们得兼任教职和兼顾几个教会，根据 1909 年的

马来西亚卫理公会议会报告书，虽然新增的火车路线有助于推动金宝区传福

音工作，但是由于宣教士不但须负责怡保卫理公会的事工，一周还有五天得

在学校任职，造成他们无法给予足够的关注力予金宝卫理公会华人事工和安

顺卫理公会的淡米尔事工。
78第二、牧者或宣教士不谙华人的方言，进而导致

无法有效讲解圣经和出现事工停顿的情况。是以他们面对的困难和挑战反映

于下文的文献记录： 

 

金宝卫理公会会友大多数为广东人，许多甚富有。可惜的是，我们没有

受过良好教育的广东籍传道人负责该教会。教会的布道工作在现任的传

道人带领下已几年无进展。 79 

 

这个问题似乎一直到 1924 仍未能解决，根据当时的马来西亚卫理公会议

会报告书，虽然金宝卫理公会有一位前表列出的本土牧者卢维光，但他同时

在英华学校执教。教区长极希望有一位懂得华人方言的单身或已婚宣教士被

                                                           
78
 Methodist Episcopal Church, Minutes of the Seventeenth Session of the Malaysia 

Annual Conference of the Methodist Episcopal Church, February 5-9,1909 

(Singapore: Methodist Publishing House; 1909), 21. 
79
 原文为 At Kampar the members are mostly Cantonese, and many of them are 

prosperous. It is unfortunate that we have no well-educated Cantonese preacher 

available to take charge of this station. Under the present preacher the 

evangelistic work has made no progress for some years past。参考自 Methodist 

Episcopal Church, Minutes of the Eighteenth Session of the Malaysia Annual 

Conference of the Methodist Episcopal Church, January 5-10,1910 (Singapore: 

Methodist Publishing House; 1910), 21. 
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安排至该堂，并且仅专注予传福音工作。 80另外，当时的宣教士每天不但须在

学校执教五个小时，课余尚需牧养教会，又还得抽空学习本土方言，因此工

作量庞大至几乎不可能胜任牧会任务。有鉴于此，教区长建议让西方宣教士

在抵达马来亚后用至少一年的时间专注于学习华人的方言，倘若欲安排他们

在学校推动基督教英语事工，每天最多一至两个小时。
81 

随着英华学校的学生人数不断增长：“金宝英华学校正迅速地成长，它

需要另一座建筑物，教会空间太小，一个房间容纳五个班级导致无法取得最

佳效果，不久后需要筹钱购置新建筑物。”威廉•何里牧师不但于 1912年向英

政府申请将教会建筑物和校地转于宣教部 82，也开始计划为购置教会新建筑物

而进行筹款。 83无论如何，购置新堂的计划一直到 1916年才得以启动。 

金宝卫理公会在 1918年获得英政府拨地，并于 1920年迁堂至务边路（图

2-2）。当时教会认为该位于市区的地段不但区交通方便，并且环境优美清雅，

                                                           
80
 Methodist Episcopal Church, Minutes of the Thirty - Second Session of the 

Malaysia Annual Conference of the Methodist Episcopal Church, January 7-11,1924 

(Singapore: Methodist Publishing House; 1924), 18. 
81
 Methodist Episcopal Church, Minutes of the Twenty-Sixth Session of the Malaysia 

Annual Conference of the Methodist Episcopal Church, February 14-20,1918 

(Singapore: The American Mission Press; 1918), 175. 
82
 Methodist Episcopal Church, Minutes of the Twenty-Fourth Session of the 

Malaysia Annual Conference of the Methodist Episcopal Church, January 1 - 6,1916 

(Singapore: Methodist Publishing House; 1916), 27. 
83
 原文为 The Kampar School is growing rapidly and demands a separate building, 

the church being too small and holding five classes in one room makes it 

impossible to get the best results. Soon it will be possible to raise money for 

a new building。参考自 Methodist Episcopal Church, Minutes of the Twentieth 

Session of the Malaysia Annual Conference of the Methodist Episcopal Church, 

February 15-20,1912 (Singapore: Methodist Publishing House; 1912), 25. 
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适合灵修礼拜之用，便计划将旧堂迁移该地段。在新地段建教会建筑物时考

虑节省金钱，仍采用原有木材。 84 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

              图 2-2 金宝卫理公会迁至务边路后的位置图（location plan） 

      (照片来源：金宝卫理公会建堂事工主席邝裕章传道) 

 

对于金宝卫理公会于 1920年迁堂一事，Chang Hon Woon 在其整理的英华

学校历史一书中 Sejarah Pengasasan dan Perkembangan Sekolah Menengah 

Methodist(A.C.S)Kampar, Perak dari Tahun 1903-2002提及该教会迁堂的

另一个原因是因为地主 S.E.K锡矿公司欲取回该地段用以开采锡米。文献如下

写道： 

                                                           
84
 赵炳江，〈金宝堂会史略〉，页 52。 
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新校舍的建竣恰逢其时，因为地主梁光振（笔者音译）欲取回该地作为

采矿用途。金宝卫理公会过后搬迁至金宝英华小学位于务边路的现址。

85 

金宝卫理公会第三十三任主理牧者沈文彪牧师的口述历史中亦印证了金

宝卫理公会是在英政府、S.E.K 公司及教会三方的协议下搬迁至务边路 86，这

个搬迁决定不但使 S.E.K 公司得以开拓新的矿场，金宝卫理公会位于务边路

的新地点也解决了旧址无法负荷日益增加的学生数量之问题。 

 

 

 

 

 

 

 

                                                           
85
 原文为 Pembinaan bangunan sekolah-sekolah yang baru itu adalah tepat pada 

masanya kerana Gereja Cina itu terpaksa dipindahkan kerana Towkay Leong Kong 

Chen (pemilik tanah) mahu mengambil balik tapak tanah untuk tujuan perlombongan. 

Gereja Cina itu akhirnya dipindahkan ke tapak yang lain iaitu di tapak Sekolah 

Rendah Kebangsaan Methodist (A.C.S) Kampar sekarang yang terletak di sepanjang 

Jalan Kuala Dipang。参考自 Chang Hon Woon, Sejarah Pengasasan dan Perkembangan 

Sekolah Menengah Methodist (A.C.S.) Kampar, Perak dari Tahun 1903-2002 oleh En. 

Chang Hon Woon (Kampar: Sekolah Menengah Methodist; 2003),5. 
86
 受访者：沈文彪牧师，2020 年 5 月 22 日，访问方式：Google Meet 在线访问。 
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         图 2-3 金宝卫理公会迁至务边路后的平面图 

      (照片来源：金宝卫理公会建堂事工主席邝裕章传道) 

 

金宝卫理公会于 1920 年获英政府颁发面积 3911.12 平方米或 42，083 平

方英尺的土地作为新址。从平面图中可见教会与英华学校毗邻而居（图 2-3），

该地为宪报地（Gazette Land），即英政府特别拨出这块地作为教会及教育用

途（church and school）,教会每年无须缴付门牌税和地税。 

自 1903年至 1939年间，共有二十一位牧者牧养此教会，分别是在前表列

出的林称美、Goh Bun Lin、Ah Chiu、Ah Tso、Wong Ah Chho、龚更新、谢深

元、Kiong Kong Siong、Kiung Kiang Suiu、C.J.Hall、温榕芬、Tsen Chew 

Kwie、李守汗、丘如山、卢维光、Lee Chak Pong、Fam Cho Phin、甘雨泉、

何卓銮、黎锦康及 Wong Hean Kim。马来西亚卫理公会议会报告书显示 1919年
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及 1926有两位牧者同时牧养教会，1919年是 Kiung Kiang Suiu和 C.J.Hall，

1926年是卢维光和 Lee Chak Pong。及至 1938年，金宝卫理公会已成为教区

里其中一个规模较大的教会。 87 

金宝卫理公会自 1920 年迁堂至务边路后，在二战前常因经费不足，虽教

堂年久失修仍无法筹足款项进行维修或装修。不仅如此，据 1946 年华人年议

会报告书，教会业务在日军占领马来亚时期几乎完全停顿，原因有三：一、

英华小学住有日军，教会外亦有日军站岗，会友因害怕而不敢到教会出席主

日崇拜；二、有些会友受鼓励到邻近的金宝福音堂参与主日崇拜；三、主理

牧者黎锦康为生活之需到商店出任书记，因而无暇照顾会友。金宝卫理公会

在日军占据期间损失家具六百余元，牧师住处亦因被马来人占用而遭遇四百

余元的损失。
88金宝卫理公会在二战后经济方逐渐好转，教会也有能力进行扩

建、重建和装修。之后，教会也因为要扩展事工而在金宝新街场、双溪古月、

打巴和积莪营开设卫理中心和宣教中心。笔者将在下一节叙述该堂在马来亚

独立后的设堂史及各卫理中心或宣教中心的历史与发展过程。 

延续上文金宝卫理公会于马来亚独立的设堂历史脉络，赵炳江牧师在金

宝卫理公会牧会期间应华人年议会的要求整理该堂历史时，在〈金宝堂会史

略〉一文中说及该教会的主日崇拜建筑自 1920 年重建后的三十一年后，因教

会建筑物以木料所建，只有前后两面为砖墙，因年日已久而腐烂。教会决定

                                                           
87
 Methodist Episcopal Church, Minutes of the Forty–Sixth Session of the Malaya 

Annual Conference of the Methodist Episcopal Church, Jan 6 - 12,1938 (Singapore: 

Methodist Publishing House; 1938), 53.  
88
 马来西亚中华基督教卫理公会，《马来西亚中华基督教卫理公会差会年议会年会录》

（吉隆坡，马来西亚中华基督教卫理公会，1946），页 9。 
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明年修建礼拜堂，即便如此，教会翌年向总部请求五百元津贴礼拜堂修整费

用时，总部表示没有钱可帮助。及至 1956 年，教会成立重修教会委员会，委

员会的正副主席分别是郑受恩先生及卢维光先生，秘书及财政则是陈明理先

生和郑受恩夫人，委员则有陈世清夫妇、丘学智医师、郭兆铭夫人、黎锦康

牧师夫人及庄守仁先生。该委员会计划举行娱乐市集来筹款。建筑款项除了

来自举办娱乐市集的活动外，也获郑显达遗产捐赠 2 千 200 百元。1959 年，

重建工程完竣（图 2-4），全部费用约 1万 5000元。
89 

 

 

 

 

 

 

 

    图 2-4：金宝卫理公会于 1959年 10月完成扩建工程后的建筑物外貌 

              （照片来源：金宝卫理公会执事会主席郑爱清） 

 

    自此教会深知未雨得绸缪，在二战后的经济复苏时遂逐年积存建堂基金，

以防必须之时运用。至 1972年，已存有建堂基金马币 1万 7千元。901974年 5

                                                           
89
 赵炳江，〈金宝堂会史略〉，页 52-53。 

90
 星马基督教卫理公会华人年议会，《星马基督教卫理公会华人年议会第五届年议会记录》

（吉隆坡：星马基督教卫理公会华人年议会，1972），页 40。 
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月，教会花近万元重修陈旧的牧师楼，以让牧师有更舒适的住所。 91八年后，

即 1982年，再用 3千元装修牧师楼及教会。 92此后从 1984年至 1993年的十年

间，教会亦陆陆续续有小型装修，例如用篱笆把牧师楼围上、修建牧师楼楼

下礼拜堂的石阶、在礼拜堂隔壁的空地建主日学中心、维修及更新礼拜堂之

屋顶、天花板、电灯等等。相比起二战以前，金宝卫理公会在二战后的五十

年间进行了约七次大小型的修建及装修。可见马来西亚在摆脱战争后，经济

持续增长及人均收入每年逐渐提高，加上人民的受教育机会提高，继而产生

更多中产阶层会友，在会友不啬于奉献金钱的情况下，教会的经济能力亦随

着提高。 

然而，教会在扩建礼拜堂时，亦面对来自政府部门的不获批准指示。例

如自 1986 年开始，教会已打算把礼拜堂扩建成两层楼建筑物，经过多年向市

议会提呈申请仍不获批准下，教会唯有只扩建礼拜堂，工程在 2001 年 9 月 15

日完成后
93，原来只能容纳 120人的礼拜堂，扩建后可容纳 300人，详见图 1-

1。 

2001 年 12 月 16 日，彼时的华人年议会会长，即高传隆牧师为教会新建

筑主持感恩礼拜。及至 2002 年，教会再花费马币 15 万 5000 令吉重建牧师楼

                                                           
91
 星马基督教卫理公会华人年议会，《星马基督教卫理公会华人年议会第七届年议会记录》

（吉隆坡：星马基督教卫理公会华人年议会，1974），页 42。 
92
 马来西亚基督教卫理公会华人年议会，《马来西亚基督教卫理公会华人年议会第七届议

会年会录》（吉隆坡：马来西亚基督教卫理公会华人年议会，1982），页 32。 
93
 马来西亚基督教卫理公会华人年议会，《马来西亚基督教卫理公会华人年议会第二十六

届议会年会录》（吉隆坡：马来西亚基督教卫理公会华人年议会，2001），页 59。 
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（图 2-5）。 94为了有效地策划、经营以及保养教会建筑物、各类设备和硬体

设施等，教会于 2006 年成立教会产业管理委员会，委员为沈文彪牧师、邝裕

章、张美莲、郑爱清、朱其明、明华、及陈荣德。 95 

 

 

 

 

 

 

 

 

                      图 2-5：重建后的牧师楼外貌 

              （照片来源：金宝卫理公会执事会主席郑爱清） 

 

 

2016 年，当金宝卫理公会的平均崇拜出席人数增长至 254 人时，因崇拜

场所显得拥挤，叶观池牧师遂将崇拜场所向后扩建以增大空间，此工程完成

后可容纳 450人。 96 

2010 年，儿童主日学教室因泥土倾泻导致围墙崩塌，课室毁坏不堪，经

过一番讨论后，教会决定在重建时加盖一层，即由原先的一层楼变成两层楼。

                                                           
94
 马来西亚基督教卫理公会华人年议会，《马来西亚基督教卫理公会华人年议会第二十七

届议会年会录》（吉隆坡：马来西亚基督教卫理公会华人年议会，2002），页 5.14。 
95
 郑爱清（记录），《2006 年金宝卫理公会第五次执事会》（金宝：金宝卫理公会，

2006），页 1。 
96
 叶观池牧师，《2016 年第二次牧区议会》（金宝：金宝卫理公会，2016），页 2。 
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一楼为主日学课室，二楼则为少年活动中心。工程在 2011 年动工，预计费用

需马币 32万令吉。 97在建筑过程中，教会发现倘若建筑物旁边独留一些空间，

该空间看起来不但不美观且造成浪费，于是教会决定把该建筑物向左完全扩

建。整个建筑物的工程和家具的费用比预计多了近一倍，即大约马币 70 万令

吉。
98要指出的是，即便如此，该教会没有向外募款，所有费用都出自教会本

身的储蓄和来自热心会友所捐助的款项。 

至 2013 年，工程始竣工 99，取名为青春大道，并于 2014 年 2 月 25 日开

放为学生活动中心。青春大道在每个周日的中午一点至五点时分有提供各种

补习班予中学生，例如数学陪读班、电脑课程、物理补习班等等。这是因为

在教会附近有三所中学，因此教会希望藉着提供一个舒适的场所来吸引学生

到教会。根据 2016 年的第二次牧区议会报告书，青春大道的会员人数已达到

287 人。
100有关青春大道事工的展开与发展过程，笔者将在第四章的社区教育

中申论之。随着拉曼学院在金宝设立分院，金宝卫理公会为向大专生及双溪

古月居民传福音，叶观池牧师分别于 1999年及 2000年在金宝新街场及双溪古

月设立了新街场卫理中心及双溪古月卫理中心。以下笔者将用两个部分叙述

新街场卫理中心及双溪古月卫理中心的历史及发展过程。 

 

                                                           
97
 马来西亚基督教卫理公会华人年议会，《马来西亚基督教卫理公会华人年议会第三十六

届议会报告书》（吉隆坡：马来西亚基督教卫理公会华人年议会，2011），页 6-7。 
98
 受访者：邝裕章传道，2021 年 2 月 24 日，访问方式：Google Meet 在线访问。 

99
 马来西亚基督教卫理公会华人年议会，《马来西亚基督教卫理公会华人年议会第三十八

届议会报告书》（吉隆坡：马来西亚基督教卫理公会华人年议会，2013），页 6-6。 
100
  叶观池牧师，《2016 年第二次牧区议会》（金宝：金宝卫理公会，2016），页 1。 
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二、新街场卫理中心 

 

因着拉曼学院欲在 1998年于金宝设立全国第二间分院,金宝卫理公会为牧

养该院的基督徒，于 1997年在该院附近购买一栋价值马币 18万 8千元的两层

楼店屋（Jalan Perak 4），以准备日后向该地的大专生传福音及提供住宿上

的需要。
1011999 年 1 月 10 日，近打教区的教区长吴国顺牧师前来主持金宝卫

理中心的启用礼。 102此卫理中心的崇拜是在晚上八点，店屋楼下为聚会地点，

楼上则出租给就读于拉曼学院的基督徒学院生。 

金宝卫理公会于 2003 年 9 月 6 日庆祝设教 100 周年纪念后，再次计划为

新街场的卫理中心购买一间更大的会所，以应付将来可能增加的三万名拉曼

学院生及拉曼大学大学生的事工需要。近打牧区议会决议在拉曼学院附近订

购两座共值马币 110万零吉的三层楼店屋作为宗教事业发展的用途。教会估计

新购的建筑物将能容纳 350人，并打算把三楼充作大专生宿舍及多元用途活动

中心，一楼则出租作为福音商业用途及教会办事处。 103然，这项计划最终胎死

腹中，因为发展商最后取消该项房地产项目而改建酒店，即今日的金宝大酒

店（Grand Kampar Hotel）。教会过后选择在金宝工业区购买一间价值马币 29

                                                           
101
  马来西亚基督教卫理公会华人年议会，《马来西亚基督教卫理公会华人年议会第二十

二届议会年会录》（吉隆坡：马来西亚基督教卫理公会华人年议会，1997），页 48。 
102
 马来西亚基督教卫理公会华人年议会，《马来西亚基督教卫理公会华人年议会第二十四

届议会年会录》（吉隆坡：马来西亚基督教卫理公会华人年议会，1999），页 59。 
103
 马来西亚基督教卫理公会华人年议会，《马来西亚基督教卫理公会华人年议会第二十八

届议会年会录》（吉隆坡：马来西亚基督教卫理公会华人年议会，2003），页 5.18。 
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万令吉的工厂（Jalan Industri 3）作为大专事工的新会所及活动中心 104，并

将之命名为福音工厂。在花费马币 9 万 6 千 500 令吉装修后，于 2008 年 2 月

23 日在时任华人年议会会长莫泽川牧师的主持下进行启用礼。 1051997 年所购

买的两层楼店屋，教会得以在 2007年以马币 22万 5千令吉出售。 106 

由于福音工厂处于偏僻及幽静的工业区，是以考虑到大专生的安全，原

本在福音工厂进行每周聚会的大专事工随后移至母堂进行。福音工厂除了进

行每个星期日大约只有十多二十余人出席的晚堂主日崇拜外，并没有进行其

他事工，且还要每年支付一笔门牌税、地税等等的费用。该教会于是在 2015

年将该处的晚堂崇拜移至母堂进行，并于同年成功以马币 55 万令吉将该工厂

出售于恩典社区中心（Grace Community Centre）。
107晚堂崇拜移至母堂后保

持在每个星期日晚上八点举行崇拜，鉴于出席人数不理想，叶观池牧师遂于

2016 年年中将该崇拜改为下午五点半进行并易名为午堂崇拜，且在崇拜后设

立晚餐供会友们交流沟通，人数即从平均二十八人增至四十六人。 108无论如何，

自爆发 2019年新冠肺炎后，午堂崇拜从 2020年 3月 18号开始暂停崇拜活动。

由于事奉人员不足够 109，叶惠芬牧师将早堂崇拜和午堂崇拜的所有事奉人员

集中起来专注在早堂崇拜中站岗。政府在行管令期间限制教会出席人数及开

                                                           
104
 马来西亚基督教卫理公会华人年议会，《马来西亚基督教卫理公会华人年议会第二十九

届议会报告书》（吉隆坡：马来西亚基督教卫理公会华人年议会，2004），页 5-27。 
105
 马来西亚基督教卫理公会华人年议会，《马来西亚基督教卫理公会华人年议会第三十三

届议会报告书》（吉隆坡：马来西亚基督教卫理公会华人年议会，2008），页 6-18。 
106
 马来西亚基督教卫理公会华人年议会，《马来西亚基督教卫理公会华人年议会第三十二

届议会报告书》（吉隆坡：马来西亚基督教卫理公会华人年议会，2007），页 6-18。 
107
 邝裕章传道，《2015 年第二次牧区议会》（金宝：金宝卫理公会，2015），页 4。 

108
 叶观池牧师，《2016 年第二次牧区议会》（金宝：金宝卫理公会，2016），页 1。 

109
 事奉是指信徒义务协助教会的工作，让教会能够更有效地运作和发展。 
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放时间，金宝卫理公会在政府宣布行管令后转为线上直播或线上线下两种模

式同时进行，因此出席午堂崇拜的会友改为参加线上崇拜，或在教会限制开

放期间参加周日早上的实体崇拜。 

三、双溪古月卫理中心 

除了设立新街场卫理中心外，金宝卫理公会也在 2000 年 7 月 6 日于双溪

古月设立分行，并由时任华人年议会会长——高传隆牧师前来主持开幕庆典，

其成人聚会在当年 6 月 13 日已开始以小组方式进行聚会。
110事实上，根据

1933 年的马来亚卫理公会议会报告书：“金宝教会除了有能力自供自给外，

它也能够维持双溪古月的社区传教工作。” 111文献显示金宝卫理公会早在二战

前已扩展其宗教事业至双溪古月。 

至 2001 年，双溪古月卫理中心方成立圣工委员会，并给初信者上课程以

预备接受洗礼。双溪古月卫理中心除了在星期四晚上有成人崇拜外，亦在星

期六进行儿童主日学。此外，中心还曾开办吉他班、乐器班、青年团、祷告

会及小组电视布道会。卫理中心一度每年进行布道工作，亦曾经与外国及外

州的短宣队合作推动布道工作。 

                                                           
110
 叶观池牧师，《2000 年金宝卫理公会圣工报告书》（金宝：金宝卫理公会，2000），

页 2。 
111
 原文为 The Kampar church in additional to supporting itself has maintained 

its extension work at Malim Nawar。参考自 Methodist Episcopal Church. Minutes of 

the Forty – First Session of the Malaya Conference of the Methodist Episcopal 

Church, Jan 5 - 10,1933 (Singapore: Methodist Publishing House; 1933), 36. 
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据活动文献显示，在 2000年的 11月初，沙巴巴色会的孟家达堂就曾派遣

短宣队前来协助向全村人传福音。 1122004年 6月，沙巴巴色会斗阿兰区亦派遣

短宣队前来此新村传福音。同年的 12月 22日，卫理中心与新加坡长老会的圣

恩堂在双溪古月应新小学礼堂联办圣诞诗歌布道会。 1132013 年，在张雪华传

道的牵引下，吉隆坡双溪威福音堂在双溪古月举办话剧布道会。自此以后中

心多年没有外地的短宣队前来进行宣教工作，一直到 2018 年 8 月，来自台湾

的中和基督之家共十人的短宣队来到此中心展开为期三天的儿童营。
114台湾的

中和基督之家短宣队原来是每年到中国宣教，随着中国政策的改变，他们难

以获得准证进入中国，转而来到马来西亚。此短宣队翌年更扩大宣教事工，

用了五天的时间在双溪古月地区进行儿童营会、探访慕道友、培训及孝亲福

音聚会。 

双溪古月卫理中心设教初期是租用建成花园（Taman Bina Jaya）一间店

屋的楼上作为聚会场所，由于聚会场所附近有许多巫裔同胞居住，聚会场所

也非处在小镇中心，加上有些老人家不便上楼，教会于遂萌起搬迁的打算。

2007 年时有非信徒愿意捐献一块地给此中心作为盖建新中心之用途，教会原

决定用马币七千令吉购买该地，但此计划最终被取消。经过多年的寻觅后，

教会因为无法物色适当的地点和面对钱财不足的问题，始终无法如愿搬迁。 

                                                           
112
 叶观池牧师，《2000 年金宝卫理公会圣工报告书》，页 2。 

113
 叶观池牧师，《2004 年金宝堂牧区》（金宝：金宝卫理公会，2004），页 2。 

114
 朱志成，〈双溪古月卫理中心事工报告〉，《2018 年金宝牧区报告》（金宝：金宝卫

理公会，2018），页 7。 
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2010 年，执事会再次筹划为中心购置永久性会所，并于同年 11 月成立双

溪古月产业购置委员会，成员为明华和邝裕章，另委任两名会友负责物色适

合的地点及价钱。经过一段时间的物色和讨论后，执事会在一热心会友的全

额奉献下于 2011 年决定购买双溪古月花园内的一间双层楼店铺作为新会所

（Jalan Bunga Tanjung），价钱为马币 19万 5千令吉。
115装修工程完成后，

双溪古月卫理中心于 2013 年迁至新址（图 2-6）并在同年 6 月 13 日在新址举

行第一次成人崇拜，接着于 2015 年 11 月 21 日由彼时华人年议会会长莫泽川

会长主持献堂礼。 116 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

               图 2-6：双溪古月卫理中心的永久建筑物 

     （照片来源：笔者摄于 2022年 4月 28日于双溪古月卫理中心） 

 

                                                           
115
 马来西亚基督教卫理公会华人年议会，《马来西亚基督教卫理公会华人年议会第三十六

届议会报告书》（吉隆坡：马来西亚基督教卫理公会华人年议会，2010），页 6-7。 
116
 邝裕章传道，《2015 年第二次牧区议会》，页 3。 
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双溪古月位于督亚冷（Tanjung Tualang）及金宝之间，距离金宝市镇约

11 公里，按当地居民引述，此村于 1916 年开埠，但也有者认为开埠年份是在

19 世纪，因为 1900 年便已经有来自中国的移民在此处进行农耕。 117到了英殖

民时期，蕴含锡米的双溪古月多处被开发为锡矿场，最高峰时期有 70至 80家

矿场，此村也因此遭遇了前所未有的发展。由于此村的传统信仰是民间信仰，

几乎所有华人都供奉祖先，因此在双溪古月传教事工可谓难上加难，村民多

抗拒上门传福音者。据统计，双溪古月卫理中心从 2000年设教至 2019年，出

席崇拜的会友的人数还是维持在二十至三十人间。即便如此，双溪古月卫理

中心不曾放弃在此继续做基督教福音播种的工作。除此之外，卫理中心也常

常面对事奉人员不足的问题，原因在于参与崇拜的多为年长者，因此事工常

由仅有的几位年轻信徒长期担当。 

随着马来西亚偶发不同宗教争端，教育界亦受波及。2004 年或更早以前，

本村的唯一华小尚愿意出租礼堂让教会进行布道工作，至 2013 年，笔者代表

卫理中心向校方租借礼堂以举办布道工作时即遭到婉拒。 

由于华人年议会的牧者不足够，金宝卫理公会的牧者常常必须一人兼顾

母堂和布道所的事工。双溪古月卫理中心曾经有四位传道人被委派在此布道

所全职服侍，他们分别是邝崇伟、邱东山、张雪华和邝裕章。邱东山传道在

2006 年的双溪古月布道所事工报告中指出
118，主日崇拜的出席人数不固定，

信徒认为个人私事比敬拜上帝更重要，因此喜欢则来，不喜欢则去。此外，

                                                           
117
 张嘉珮，〈锡日辉煌…她的美待被发掘：双溪古月 100 岁了〉，2017 年 10 月 10日，

http://www.chinapress.com.my/20160323/。 
118
 邱东山传道已于 2011 年被按立为牧师（副牧），并于 2014 年被按立为长牧。 
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信徒的信仰基础也非常肤浅，在没有乐器和对诗歌不熟悉的情况下，信徒在

敬拜赞美的时刻常常无法投入。另外，布道所也面对事奉人员不足够的问题，

导致邱东山传道被迫从载送、领唱、主席、证道到收奉献都是一手包办。在

儿童主日学方面，邱传道同样必须一人照顾 25至 30位学生，由于难以控制，

致使偶尔在游戏时发生碰撞和跌倒的事件。此外，由于没有分班，从四岁至

十二岁的学生都在同一班，因此教材很难适合全部学生。 119 

    

表 2-1 双溪古月卫理中心历任牧者/传道/干事/主席
120 

年份 历任牧者/传道/干事/主席 

1997 - 1999 叶观池牧师 

2000 - 2005 邝崇伟传道 

2006 - 2008 邱东山传道 

2009 林加道牧师 

2010 - 2011 张雪华传道 

2012 - 2013 林加道牧师 

2014 - 2017 邝裕章传道 

2018 叶惠芬牧师 

                                                           
119
 邱东山，《2006 年双溪古月布道所事工报告》（金宝：金宝卫理公会，2006），页 3。 

120
 干事乃教会为有效及强化基督教教育、音乐、青年、儿童、成年、妇女、乐龄、社会关

怀、行政管理及其他不同层面之事工所聘用之人员。参考自马来西亚基督教卫理公会，

《马来西亚基督教卫理公会法规》，页 86。 
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2019 - 2020 黄善荣（干事） 

2021 吴思杉（主席） 

            （资料来源：金宝卫理公会） 

由于年议会缺乏传道人，双溪古月卫理中心有部分时期没有全职牧师传

道人员驻扎当地，只能由主理牧师兼顾母堂和卫理中心的事工。即便有传道

人，也从来不会入驻该村而是在下班后回到自己的住处。本研究认为，如果

传道人能够住在该村，则应更能融入村民的生活，关系加强后便有利于传福

音工作。 

第三节 小结 

如前所述，金宝区的发展与锡米有不可分割的关系，金宝于 1800 年已经

有采锡活动。其中 S.E. K 公司为第一家来马来亚开采锡米的欧洲公司，该公

司于 1800 年派遣两名地质学家前来霹雳州进行探测，在太平拉律及近打谷两

地区发现丰富的锡苗。S.E.K 公司于 1883年首先在务边于拿乞开采，1885年

开始在金宝瓜拉米棚开采锡米，第二年才移至金宝。根据陈川兴《金宝 100年

（1886-1986）》所述，在 1886年已经有几名华人矿家在金宝定居采矿，由于

当时金宝人口稀少，锡矿业需要大量人力资源，故这些华人矿家引入大量中

国人至金宝采矿，其中包括兴化人和广东人。从莆田仙游南来的兴化基督徒

更成为了金宝卫理公会的开路先锋，可见该教会的设立历史与金宝的开发历

史发展不无关系。正如丘思东与吴美玲所言，这个时期的金宝埠和金宝卫理
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公会可谓 “萌芽与开发时期” 及 “孕育期” 。另，笔者认同如沈文彪牧师

所叙，金宝卫理公会的兴化基督徒与外国传教士皆对金宝社区的教育领域有

不少贡献，如威廉•何里牧师于 1903年在教堂设立学校，学校更发展成为今日

的英华小学和英华中学。参与创立金宝卫理公会的郑显达和杨翰锦也是培元

三校的创校人之一，而郑显达出任该校董事长时有份推动初中教育的设立。 

金宝埠与金宝卫理公会接着进入上面两位作者所分析的第二时期，即

“锡矿工业的兴起与经济繁荣时期”和“发展期”。本研究要指出的是，

1886 年至 1985 年，采锡业带动了金宝埠各行各业的兴起和经济发展。笔者认

可吴美玲将 1950至 1995年的金宝卫理公会划分为 “发展期” ，因教会在黎

锦康、赵炳江、曹恩保、陈树祥、陆清华、饶家发、马吴平、黄传贤、林渠

民、黄雅各和吴国顺共十一名牧者带领下逐渐增加更多事工，例如于 1959 年

完成重修教堂建筑物、1964 年开办幼儿园，而这个时期亦是金宝卫理公会出

现最多青年人献身成为传道人的时期。
121 

马来西亚众教会包括金宝卫理公会一般无法获得政府的任何拨款，又不

能征求社会人士的捐款，但金宝卫理公会的财务状况仍稳定，除了是因为堂

会的信徒人数多之外，沈文彪牧师认为教会的信徒乐意奉献金钱是教会的长

处之一，这与信徒的信仰单纯和热心有关。邝裕章传道亦提及教会在进行大

型建设或置堂时，例如扩建教堂崇拜主体建筑物（2001 年及 2016 年）、重建

牧师楼（2002 年）、在金宝新街场购买一栋双层楼店屋作为布道所（1997

年）、在金宝新街场购买一间工厂以取代双层楼店屋（2004 年）、于双溪古

                                                           
121
 献身是指基督徒受到信仰的激励而愿意献出自己的余生从事传教工作。 
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月购买一栋两层楼店屋作为布道所（2011 年）和建设青春大道（2013 年），

皆从来没有向外募款，所有款项全都由金宝卫理公会本身的会友所热心奉献。 

检视金宝卫理公会对内及对外的发展脉络，该堂会建筑物自 1920 年迁至

务边路至今已多次进行翻修及扩建，分别于 1959年、2001年、2012年等。此

教会也于 1999年及 2000年于金宝新街场及双溪古月分别设立卫理中心。新街

场卫理中心由时任的近打区教区长吴国顺牧师主持开幕典礼，楼下规划为聚

会地点，楼上则出租给就读于拉曼大学与拉曼大学学院的基督徒学生。双溪

古月卫理中心则成立于 2000年 7月 6日。 

教会的内部活动除每周日的崇拜外，尚有细胞小组、少年团契、大专团

契、妇女会、还有以小学生为主的儿童主日学等等。此外，教会也由内动员

对外积极参了与社区关怀活动如设立双月派送日用品、爱心三合一、拨款与

金宝区华小与独中、清寒学生教育援助金等社区活动。双月派送日用品是希

望籍派送粮食来帮助有需要的家庭；爱心三合一旨在通过捐血、验血及身体

检查提醒社区居民注意自身健康；拨款与金宝区华小与独中是希望帮助减轻

华小及独中的行政开销；清寒学生教育援助金则是希望帮助穷困的家庭。金

宝卫理公会也曾经设立幼儿园，是金宝历史最悠久的幼儿园，惟幼儿园已于

2009 年因师资问题和学生来源不断减少而关闭。金宝卫理公会所开设的英华

学校如今已被列为政府学校，新街场卫理中心及福音工厂相继出售，目前只

剩母堂及双溪古月卫理中心。 

    目前总议会属下一共有七个年议会，分别是三一年议会、砂拉越华人年

议会、砂拉越伊班年议会、华人年议会、淡米尔年议会、沙巴年议会(Sabah 
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Annual Conference)及色内宣教年议会（Sengoi Mission Conference）。金

宝卫理公会则属于华人年议会负责管理。 122金宝卫理公会依据马来西亚基督教

卫理公会的法规、信仰要道及常规、社会准则、组织与行政（牧区、牧职、

议会、司法行政、教会产业及信托、财务行政、行政机构）、教会一般崇拜

程序这五部法案；牧者请假、不良行为的调查与审讯程序、马来西亚卫理公

会妇女会章程、卫理男同道团章程、年会卫理青年团契章程、马来西亚卫理

公会乐龄团契章程、马来西亚基督教卫理公会青年团契章程、法规问题、The 

Methodist Church in Malaysia Act1955(Act 457)、The Missionary 

Societies Ordinance (Chapter 6)这十个附录进行教会会务。
123它们除了是

教会推动对内基督教事工的规范准则，其中信仰要道及常规的第二十四条信

徒赀财的“个人应将其所拥有之赀财，尽其所能，慷慨施助贫困者”；卫理

公会一般总纲之“广行善事、竭力施行仁义。若有机会，应尽力为人群多做

各种善事”等亦是对外社区教育及关怀事工的规范准则及动力。 124 

金宝卫理公会在 2003 年庆祝设教百年周年纪念时，曾制作了一片名为

《心怀普世，情牵金宝》的光碟，述说该教会成立的背景及历史、历任牧师

以及各项事工。虽然如此，若要考察此教会的百年历史，除了此光碟外，只

能从教会不齐全的会议记录、牧区报告、每年的年议会会议记录和纪念特刊

获得零散的记载。虽然年议会历史部曾呼吁各堂会收集教会历史，唯因牧者

事工忙碌，历史收集工作仍进展不大。金宝卫理公会所面对的另一个问题是

                                                           
122
 简永裕整理、叶国雄审阅，〈开拓、植堂、宣教：马来西亚基督教卫理公会华人年议会

简史〉，页 122。 
123
 马来西亚基督教卫理公会，《马来西亚基督教卫理公会法规》，页 1–378。 

124
 马来西亚基督教卫理公会，《马来西亚基督教卫理公会法规》，页 27、30。 
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因每月的会议记录是由执事会的秘书所保管，即便该秘书有定时将会议记录

文件夹收藏在教会办公室里，但随着不同牧者和秘书的更换，以及教会办公

室的不定时清理，许多会议记录因此不翼而飞，使该堂会的历史整理更艰难

曲折。有鉴于越久远的事迹越难追溯，本研究认为，金宝卫理公会须设立历

史与文献部及资源中心已成为刻不容缓的行动，教会应当回应华人年议会历

史文献部的呼吁，除了应编堂会的历史外，华人年议会倡议各堂会须设立历

史记录委员会以保管堂会会议记录和教会历史文献，包括堂会的历史相片、

传道人资料、每年年会录、《南锺报》合订本、堂会刊物及历史性纪念品。 
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第三章 金宝基督教华人卫理公会内部的宗教事业 

本章以四节探究金宝卫理公会的基督教教育、团契聚会、宣教布道及其

他事工。 

 

第一节 基督教教育 

 

“教育”是指一个群体“有意的”且“有系统的”作为，藉以传授并导

引出有价值的知识、态度、价值观或技能等。这是指刻意安排的有系统的活

动或影响。而“基督教教育”就是教会有意且系统地安排的学习活动或经验，

以帮助人发展基督教信仰，过基督化的人生。基督教教育的目的是要帮助人

领悟上帝的大爱，吸引人回应上帝的大爱且归信基督教，不但按祂在圣经里

的教导生活，也能与其他基督徒群体保持密切的交谊。 125 

多年来，金宝卫理公会每一年都会在教会举办基督教课程，目的是帮助

信徒的信仰根基成长，使非信徒能够从慕道、相信、委身并成为门徒。该教

会也希望栽培年轻的信徒成为导师。除了开办课程，该教会也会在每一年举

办多项讲座会，它们的内容包含神学、信仰生活、信仰见证、圣经知识、亲

子教育等议题。这些一日讲座会也让信徒由内部到外部有机会邀请慕道友前

来出席聆听，从而达到传福音的效果。金宝卫理公会开办的课程有的是为信

徒设计的门徒栽培课程，有的则是专门为会友传道制定、内容较为深入的培

                                                           
125
 邱琼苑，〈基督教教育浅介〉，2020 年 12 月 5 日，

https://bible.fhl.net/gbdoc/sundayschool/sundayschool2.html。 
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训课程。此外，教会亦会为不同的群体举办不同的课程。教会在设计课程所

考虑的对象为青少年、成年及年长者。比如教会曾经为年长者布置的浅显易

懂的课程有《福音识字班》、《耶稣生平》等等。与此同时，该教会也鼓励

会友传道报读神学延伸课程，以便提升自身的神学知识并在日后在教会协助

教导基督教教育。 

金宝卫理公会并不是在近年才开始开办基督教教育课程，早在黄传贤牧

师在 1984 年被调派到该教会牧会时，他甫上任就开设了成人主日学课程。他

认为不只是小孩子需要上儿童主日学，成年人除了每个星期日出席主日崇拜

之外，还需要接受系统性的基督教教育课程。黄牧师指出信徒每周一次聆听

讲员在主日崇拜的证道分享是不足够的，因此他与愿意接受栽培的信徒在每

周的主日崇拜前进行一个小时的查经，以帮助信徒更了解基督教信仰。有些

参加此查经班的慕道友甚至在过后接受教会的洗礼。
126 

有关基督教教育的课程内容，邱琼苑认为除了旨在帮助信徒认识圣经真

理外，也应该包含“情意性”和“技能性”的教导。“情意性”的教导是指

培养信徒的爱心、信心、感恩、喜乐、友谊、认同感等等。“技能性”教导

则是指导信徒如何帮助有需要的人、如何查经、如何参与事奉、如何表达信

仰等等。教会在推动基督教教育时可以通过主日学教育、团契活动、参加崇

拜、教会事奉、人际互动等方式。此外，教会也可使用各种教材、书籍、视

听器材等工具来提升教育方法的多元性。 127 

                                                           
126
 受访者：黄传贤牧师，2020 年 5 月 23 日，黄传贤牧师住家。 

127
 邱琼苑，〈基督教教育浅介〉。 
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近年来，金宝卫理公会内部的基督教教育事工在 2020 年设定了三个目标：

一、针对信徒和慕道友不同的需求拟定课程，以帮助信徒的灵命成长，并且

从慕道、相信、委身到最后成为信徒。二、通过成为课程教导的助教，栽培

年轻基督教教育教导员。三、推动全民读经计划，让教牧和信徒在读经的功

夫上精益求精，不但读经且行道。要分析的是，该堂在 2020年 3月 18日实行

行管令前的平均崇拜出席人数为 329人，但参与和完成全年读经计划的会友仅

有六人，即郑仲汶、邹雪春、郑秀梅、古银英、彭晓玲和锺汉青，仅占平均

崇拜出席人数的两巴仙。
128因此该教会有必要拟定更积极的计划以鼓励更多会

友参与全年读经计划，好让会友们对信仰有更深入的认识和了解。该教会可

以以各事工或小组为单位，要求各个事工或小组按照教会所制定的读经进度

表，在规定时间内读完所规定的章节。事工领袖或小组组长应经常督促组员，

争取每个组员积极出席读经活动。组员之间也应互相鼓励，按时完成全年读

经计划。此外教会也可设立晨祷会，鼓励会友每天早晨在教会聚集或以线上

聚会的方式，按照教会制定的全年读经进度表，每日安排不同的会友带读，

接着会众再齐读圣经，之后的祷告环节还可加入当天所读的经文句子。除此

之外，教会可以安排一间读经室，设订上午、下午、晚上三个读经时段，鼓

                                                           
128
 此平均崇拜出席人数的计算时限为 2019年 9月 1日至 2020年 3月 15日，即大马政府颁发

行管令之前。此后金宝卫理公会出席实体崇拜的人数减少至 73 人（计算时限为 2020 年 7 月

至 2020 年 8 月 31 日）和 128 人（计算时限为 2020 年 9 月 1 日至 2021 年 8 月 31 日），原因

是教会需遵守政府的标准作业程序（SOP），按教会空间大小来限制出席人数，另一个原因是

会友选择在家以线上崇拜方式进行主日崇拜。除了 2020 年，完成 2021 年的全年读经计划之

会友同样有六人，即邹雪春、杨俊威、郑秀梅、郑仲汶、林淑姬及 Cheong Kooi Loong。 
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励会友前来读经室安静阅读圣经，但同时须确保读经室全天候开放和安排专

人管理。 129 

 

 

       表 3-1 金宝卫理公会基督教教育历任主席 

年份 历任主席 

2006 –2007 明华 

2008  不详 

2009 - 2013 林加道牧师 

2014 - 2015 无 

2016 - 2018 郑爱清 

2019 - 迄今 吴美玲 

    （资料来源：整理自金宝卫理公会牧区报告） 

 

    据上表，基督教教育事工一向来由主理牧师或主理牧师所委任的一名主

席所负责，2019 年始由叶惠芬牧师成立一组由她本人、叶观池牧师、邝裕章

传道、郑爱清、吴美玲、李树枝和黄善荣所组成的团队。 130 

一般认为，卫理公会的儿童主日学开创历史可追朔至英国罗勃来

（Robert Raikers）先生的设立。罗勃来生于英国工业革命时代，同时经历法

                                                           
129
 黄兴平，〈教会应推动读经计划〉，2022 年 1 月 26日，

http://www.jiangzhangwang.com/shigong/8561.html。 
130
 吴美玲，〈基督教教育事工〉，《金宝卫理公会 2019年第二次牧区议会》（金宝：金宝卫

理公会，2019），页 14。 
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国农民流血革命和美国争取独立之战争。他关怀被忽视且受欺压的贫苦人民，

他首先设法改善监牢囚犯的生活，帮助他们在社会找到立足地位，但社会对

这些囚犯即严酷也苛刻，加上囚犯们本身也不大愿意改变。罗勃来转而向儿

童们工作，希望在他们年幼时塑造他们的生命。罗勃来使用基督教教训来改

善儿童的品行和性格，也聘用几个妇人来协助他的教导工作。三年后，罗勃

来宣称他的试验成功，儿童主日学运动迅速传遍整个英国，也得到卫斯理约

翰的大力支持。约翰•卫斯理介绍义务执教的老师，同时在他的属会采用儿童

主日学的形式。儿童主日学自此以后成为卫理公会基督教教育不可或缺的事

工之一。
131 

承上，据文献，金宝卫理公会早在 1909 年已经设立儿童主日学。
132其儿

童主日学事工不但历史久远，叶观池牧师还将该事工从金宝扩展至双溪古月

卫理中心。此外，教会于 1997 年在叶观池牧师的推动下，于培元华小成立了

少年军初级组（Junior Section），奈何 2016 年以教会为基地的少年军已不

复存在，仅剩以学校为基地的培元小学少年军初级组和培元独中高级组。接

下来笔者会探究金宝卫理公会儿童主日学和少年军的设立过程、进展、挑战

以及少年军没落的原因。 

 

                                                           
131
 方中南，〈主日学运动二百周年纪念〉，《会督训言（1976-1988）》（吉隆坡：马来西

亚基督教卫理公会华人年议会基督教教育部，1988），页 91-92。 
132
 陈明理，〈金宝牧区〉，《马来西亚基督教卫理公会华人年议会五十五周年纪念刊：

（1936-1991）》（吉隆坡：马来西亚基督教卫理公会华人年议会，1992），页 151。 
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一、 儿童主日学 

1910 年的马来西亚卫理公会议会报告书之统计表显示金宝卫理公会在

1909 年有 5 名儿童主日学学生及一名教员
133，据此可见教会在 1909 年已设立

儿童主日学事工。至 1991 年，该堂会的儿童主日学增长了二十倍至 100 名学

生及 24 名教职员。 134由于笔者无法追朔主日学初设立的事迹，笔者只能从该

堂前任儿童主日学校长朱昱光处得知主日学曾经借用该教会隔壁的色迈同工

培训中心（Sengoi Methodist Mission）作为主日学课室
135，当时由于空间限

制，导致无法安排全部学生一起团契，只能一起唱诗后马上分班，接着才在

个别班级进行奉献和上课。以后当幼儿园建竣后，有了更大的空间时，主日

学老师才安排学生们在一起唱诗、奉献后才分班。此外，金宝卫理公会在早

期有很多主日学学生的时期，实行每个年级一班的制度，唯以后当学生减少

后，该堂遂安排两个年级一班。 136 

在教材方面，金宝卫理公会曾经采用香港和台湾出版的材料。一般上这

些教材在使用一段时间后会出现重复性，意即教材内容重新从圣经的第一本

书创世纪开始铺排。不仅如此，这些教材也涵盖作者自编的故事，籍此带出

                                                           
133
 Methodist Episcopal Church. Minutes of the Eighteenth Session of the Malaysia 

Annual Conference of the Methodist Episcopal Church, January 5 - 10,1910. (Singapore: 

Methodist Publishing House; 1910),77. 
134
 陈明理，〈金宝牧区〉，页 151。 

135
 该培训中心的成立目的是要培训色迈族基督徒成为领袖。2020 年金宝卫理公会从时任华人

年议会会长，即郭汉成牧师及会友领袖李祖国处获知该培训中心欲以市价三分之一的价格出

售，原本计划重建教会圣殿的执事部遂取消该计划，改而购买色迈同工培训中心。阅自谢天

基，〈产业管理事工〉，《金宝卫理公会 2020 年第二次牧区议会》（金宝：金宝卫理公会，

2020 年），页 13。 
136
 受访者：丘桂洁，2021 年 5 月 22 日，丘桂洁住家。 
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圣经的价值观和教导。为了吸引学生持续来参加主日学，主日学老师不时想

方设法设计更多有趣的节目以吸引学生。除了上课，也曾举办各类比赛如唱

诗歌、背金句和讲故事等等。当科技变得越来越发达之际，该堂不但增设高

架投影仪和电脑以让课程变得更有趣味性，也在课程里增加额外活动如运动

会、生日会、冰激淋日、一日游等等。
137 

由于儿童一般上没有选择宗教的自由，有些来自非信徒家庭的主日学学

生在小学毕业后因而流失，不再上教会。即便如此，仍有些学生会继续参与

教会的活动如青少年团契或少年军。 

金宝卫理公会的幼儿园在运作时期，教会的儿童主日学有许多来自幼儿

园的非信徒学生。由于师资来源问题和学生逐年减少的原因，金宝卫理公会

迫于无奈于 2009 年关闭该幼儿园。自此主日学的非信徒学生亦随着减少，以

后金宝卫理公会的主日学学生来源大部分是来自该堂会友的孩子。关于如何

能够有效地推动此事工，彼时的叶观池牧师提出两项建议：第一，观摩几间

成功的主日学教会, 看该教会如何推动主日学事工。第二，由于主日学老师是

核心人物，教会应招募那些喜爱教导、有魄力、有使命感和有委身精神的人, 

培训他们成为优秀的主日学老师。至于原有的老师应固定给予培训, 并且让疲

惫的老师休息一年。为了避免主日学学生流失的情况持续发生，叶牧师也建

议把儿童主日学和青少团契改名为 “小学团契” 和 “中学团契” ，当小学

生在小学时期习惯过团契的生活时，上了中学就自然而然继续出席中学团契，

从而可避免少年人上了中学后在信仰上流失。 138 

                                                           
137
 受访者：丘桂洁，2021 年 5 月 22 日，丘桂洁住家。 

138
 受访者：叶观池牧师，2021 年 1 月 6 日，叶观池牧师住家。 
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金宝卫理公会很早就推动儿童主日学事工，但由于该教会的史料散失和

议会记录不齐全，导致笔者难以追朔该事工的历任校长。笔者虽尝试个别询

问每一个曾经担任儿童主日学校长的会友，无奈他们也不记得本身的任职年

份。从二十世纪八十年代至今，本研究整理出曾经担任儿童主日学校长一职

的会友有朱昱光、丘桂洁、林淑姬、黄善城和曾秋萍。笔者只能从 2006 年至

2021年的牧区报告中整理出这十五年的儿童主日学校长名单，详见下表： 

           

 

       表 3-2 金宝卫理公会儿童主日学历任校长 

年份 历任校长 

2006 - 2007 丘桂洁 

2008 - 2011  黄善城 

2012 - 2016 丘桂洁 

2017 – 迄今 曾秋萍 

      （资料来源：整理自金宝卫理公会牧区报告） 

 

金宝卫理公会除了在母堂设立儿童主日学，叶观池牧师也将这事工推展

至双溪古月卫理中心。卫理中心在未有主日崇拜前，主要事工为儿童和少年

事工。 139无论如何，该中心经常面对事奉人员不足的问题，即使到了邱东山传

                                                           
139
 叶观池，〈金宝牧区〉，《马来西亚基督教卫理公会华人年议会第二十六届议会年会录》

（吉隆坡：马来西亚基督教卫理公会华人年议会，2001），页 59。 
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道负责该中心时期亦然。邱传道须独自一人带领 25至 30名学生，从载送、敬

拜赞美、游戏和教导环节都几乎独自一人扛起所有工作，导致游戏环节时难

以控制场面，不但偶有学生跌倒和碰撞的事件发生，在上课途中也不时发生

学生冲突事故如吵架、打架、互相谩骂和指责的事件。此外，学生的年龄层

从四岁到十二岁皆有，但是由于缺乏事奉人员而无法分班，造成教材难以适

合所有学生。另外，出于没有音乐伴奏如吉他、钢琴等等，学生在敬拜赞美

的环节也无法投入。
140 

在邱东山传道被调往安顺卫理公会后，该中心的主日学也曾经由李惠贞、

朱志成和张雪华传道带领。直到张雪华传道于 2012 年 9 月前往台湾深造后，

该中心的主日学一度出现停课状态。直到该中心在双溪古月花园购入新的建

筑物并于 2013 年 6 月迁入后，林加道牧师遂呼召一群大专生带领该中心的主

日学。起初该主日学事工是隔周进行，及至 2016 年叶观池牧师认为每个星期

进行主日学比较有效果，该事工才恢复每周进行。 141卫理中心的主日学事工曾

经有一群为数二十多位热心的大专生负责带领，奈何这群大专生毕业离开金

宝后，该主日学事工就少了很多参与的服事人员，原因有四个：第一，大专

团契的大专生人数减少了；第二，接班的大专生不比之前的大专心那么热心

于主日学事工；第三，大专生学业繁重；第四，大专生不熟悉如何带领主日

学。 142从 2016 年开始，当地的主日学教导工作改由本土会友负责，大专生由

主导的角色改为从旁协助。 

                                                           
140
 邱东山，《2006 年双溪古月布道所事工报告》（金宝：金宝卫理公会，2006），页 3。 

141
 叶观池牧师，《2016 年第二次牧区议会》，页 2。 

142
 受访者：邝裕章传道，2021 年 2 月 24 日，访问方式：Google Meet 在线访问。 
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相对于金宝卫理公会的主日学，双溪古月卫理中心的主日学学生绝大部

分是非信徒。该中心曾经在圣诞节举办大型聚会，虽前来出席的非信徒人数

多，但在往后的日子留下继续参与崇拜的非信徒少之又少，因此邝裕章传道

改变策略而着重向主日学学生的父母传福音。虽然有时该中心举办特别聚会

而邀请主日学学生家长时，他们也不一定会出席，但凡该中心举办的一日游

都获得家长们的热烈参与。 143尽管该中心在举办旅行团时需津贴参与者一笔钱，

唯邝裕章传道认为仍非常值得，因为办旅行团不但能够带学生们去游玩，还

有机会和家长拉近彼此的关系。
144无奈自 2020 年爆发新冠肺炎后，该中心已

停止举办一日游活动。 

二、 少年军 

    少年军是由来自英国的威廉•亚历山大•史密夫爵士（Sir William 

Alexander Smith）所创办，其宗旨是“於青少年人之间，扩展基督的国度，

同时促进虔诚、纪律及自爱等良好行为，以达成基督化的人格” 史密夫爵士

希望引导更多青少年人归向基督教并栽培他们拥有基督化的人格。 145 

    当姚开喜校长在培元小学掌校时, 叶观池牧师透过该堂三位基督徒老师，

即郑爱清、余振荣与冯秋香，在他们与校方协商下,金宝卫理公会于 1997 年 6

                                                           
143
 该中心于 2017年开始每年举办一日游，开放让儿童主日学学生参加，也邀请儿童主日学家

长参与。 
144
 受访者：邝裕章传道，2021 年 2 月 24 日，访问方式：Google Meet 在线访问。 

145
 马来西亚少年军，《队员手册（高级组）》（未标记出版地点和出版社，此中文版手册乃

袁慧玲自 1995 年起翻译自英文版手册，接着 1998 年转由马来西亚少年军中文事工负责人林

政飞接手翻译工作，2002），页 4。 
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月 13日在培元小学成立了金宝第四分队（4th Kampar Company Boys’ Brigade）

少年军初级组（Junior Section），当时共有七十五位四年级和五年级的学生

参与。 146至于入驻中华华小则是在叶振发校长于该校掌校时期成立，后来陈伟

仲也把少年军引入应新华小和培元独中。当时少年军金宝第三分队（3rd 

Kampar Company Boys’ Brigade）的高级组原由卫斯理英文堂（Wesley 

Methodist Church, Kampar）赞助，卫斯理英文堂于 2000年邀请金宝卫理公

会接手资助该分队，因此金宝卫理公会才成立了少年军高级组（Senior 

Section），接着原有十多位来自不同中学的第三分队学生便转移至少年军金

宝第四分队, 并以教会为活动基地（Church Base）。
147 叶牧师在前往英国牧

会前，于 2004 年邀请陈伟仲担任金宝少年军第四分队的队长。陈伟仲担任队

长长达十年后，由于身体不适遂卸任予刘伯杨。 148 

培元华小的少年军成员在最高峰时期，即 2005和 2006年有多达 300名队

员，而中华华小也曾经有多达 100名队员。少年军若要入驻任何一间学校前，

都必须有一名来自金宝卫理公会的在籍老师愿意承担责任下，再获得该校校

长的同意后方能入驻该校。无论如何，虽然培元国中是拥有金宝区最多华裔

学生的学校，奈何因为校方单位认为少年军不适合入驻该校，导致少年军始

终无法进入培元国中。 

 

 

                                                           
146
 马来西亚基督教卫理公会华人年议会，《马来西亚基督教卫理公会第二十二届华人年议会

会议记录》（吉隆坡：马来西亚基督教卫理公会华人年议会，1997），页 48。 
147
 受访者：叶观池牧师，2021 年 1 月 6 日，叶观池牧师住家。 

148
 受访者：陈伟仲，2020 年 12 月 7 日，访问方式：Google Meet 在线访问。 
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灵性 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

基督徒  公民   服务 

 

图 3-1 少年军活动原则 

（资料来源：马来西亚少年军：《队员手册（高级组）》，页 4。） 

     

    

    据上图 3-1，少年军的活动是根据《圣经•路加福音》第 2 章 52 节的经文

为原则，着重在四个方面的教导，即教育、体能、社交和灵性。少年军军官

教导队员们生活技能，并且透过运动来提升他们的体能，也教导他们如何与

人相处，同时藉着带他们上教会以认识基督教信仰。 149为了吸引学生加入少年

军，少年军举办各种活动如露营和成立乐队。在陈伟仲的带领下，金宝卫理

                                                           
149
 受访者：陈伟仲，2020 年 12 月 7 日，访问方式：Google Meet 在线访问。 

根据路加福音 2：
52 耶稣的智慧和身
量，并神和人喜爱
祂的心，都一起增
长。 

社交 体能 

教育 
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公会的少年军铜乐队的全国排名从二、三十名跃升至十名以内，并成为全霹

雳第一名的铜乐队。 150少年军有超过三十个奖章供队员考取，其中一个奖章为

基督教教育章，为了考取此奖章，中学组的队员们都会到教会出席基督教课

程，因此每一个非信徒中学生队员都会有机会系统性地听到福音。 

自从培元独中和培元华小修改课外活动制度后，冲击了少年军且引致学

生人数减少。培元独中的学生可选择参加制服团体或学会，学生较倾向于参

加形式轻松的学会，加上少年军被迫和童子军、红新月会等其他制服团体竞

争，导致少年军的人数在该校日益减少。培元华小方面，该校在修改课外活

动制度后不允许女学生参加少年军，以致于少年军在该校只剩下 180名男学生。

151 

          表 3-3 金宝卫理公会少年军历任队长 

  年份 历任队长（Captain） 

1997 - 2003      余振荣 

2004 - 2013      陈伟仲 

2014 – 迄今      刘伯扬 

           （资料来源：金宝卫理公会少年军） 

 

自陈伟仲于 2014 年卸任队长后，由于新一任的队长刘伯杨在槟城工作，

只能在星期六返回金宝进行少年军活动，无奈这时期的学生来源也逐渐减少，

笔者认同叶观池牧师的观点，认为其中的原因有三个：第一、学生忙碌于应

                                                           
150
 受访者：陈伟仲，2020 年 12 月 7 日，访问方式：Google Meet 在线访问。 

151
 受访者：陈伟仲，2020 年 12 月 7 日，访问方式：Google Meet 在线访问。 
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付课业和校内课外活动，无暇参加校外制服团体。第二、智能手机削減了青

少年人参加课外活动的兴趣。第三、少年军军官后续无人。这三个因素导致

自 2016 年起，以教会为基地的少年军已不复存在，仅剩下以学校（School 

Base）为基地的少年军。 152 

 

第二节 团契聚会 

一、青少团契 

 

青少年事工是卫理公会极为看重的事工之一，盖因青少年人是教会未来

的接棒人。按照卫理公会《法规》，少年团契和青年团契分别开放予十二至十

八岁以及十五至三十岁之群体。 153金宝卫理公会有时将这两个团契分开为少年

团契和青年团契，有时却又将这两个群体合体为青少团契。由于文献散佚，

笔者无从考察其历史渊源，只能从华人年议会报告书中得知陆清华牧师牧会

期间，该教会的少年和青年有个别的团契，后来合体后教会于 1997 年再次计

划将之分开，接着不知何时因契友人数少而再度合并为青少团契，及至 2021

年 9月份叶惠芬牧师再次将这两个群体分开为少年团契和青年事工。 

金宝卫理公会的青年事工前身为务徳会 154，据 1921 年马来西亚卫理公会

                                                           
152
 受访者：叶观池牧师，2021 年 1 月 6 日，叶观池牧师住家。 

153
 马来西亚基督教卫理公会，《马来西亚基督教卫理公会法规》，页 154。 

154
 务徳会源自美国卫理公会一青年组织，1889 年 5 月 14 至 15 日成立于美国俄亥俄州的克里

夫兰市(Cleveland, Ohio)的卫理公会。务徳会之宗旨是训练教会青年人的基督教信仰及提供

领袖特质培训，会员分为两种：10 之 12 岁的少年人（Junior League）及 18 至 34 岁的青年

人（Senior League）。务徳会于 1939 年美国南北监理会合并后改称为卫理青年团契
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议会报告书之统计表显示金宝区务徳会在 1920年成立时有 33名会员。金宝区

务徳会的成立亦可见于 1920 年《马来西亚会报》： “T.K.Chong 于 10 月 23

日在金宝英华小学礼堂召开会议讨论成立务德会分会一事。”155金宝务徳会在

众人一致同意下成立，并在当天选出委员会代表。第一届会长为 T.K.Cheong，

第一副会长为卢维光，第二副会长为 M.D.Samuel，第三副会长为 V.Rajah,第

四副会长为黎锦康。秘书和财政分别是 Lee Chak Pong和 Mrs T.K.Cheong，

务徳会负责牧者是 Lee Chye Yan 牧师。文献显示第一次聚会是在务徳会正式

成立前，即 10月 7日，当天由 Lee Chye Yan 牧师带领，演讲主题为“基督

教如何造就金宝区的年轻人”（How Christianity could benefit the young 

people of Kampar）。
156 

金宝卫理公会的青少年事工曾经在二十世纪七十年代很活跃，人数众多，

当时教会里受洗的年轻人人数比年长者多 。陆清华牧师在金宝卫理公会牧会

短短的三年间，就成功栽培并遣送十五位青年人入读神学课程。157陆清华牧师

致力引导并激励当时的青年人献身成为传道人 158，他会特意安排时间与青年

                                                           
（Methodist Youth Fellowship，简称 MYF），并在 1968 年当另一卫理宗支派——联合弟兄

会加入卫理公会后再次易名为联合卫理公会青年团契（ United Methodist Youth 

Fellowship）。参考自黄孟礼，〈务徳会与妇孺诊疗所：美丽的误会〉，2022年 5月 15日，

http://scca1990.blogspot.com/2015/04/blog-post.html。 
155
 原文为 A meeting was convened by Mr T.K.Chong on October 23rd at the Kampar 

A.C.S Hall for the purpose of discussing the formation of a local chapter of 

Epworth League。 
156
 Methodist Episcopal Church, The Malaysia Message December 1920 Volumn 30 N3 

(Singapore: Methodist Publishing House; 1920),23. 
157
 这十五位青年人分别是何汉寅、罗方棋、郭汉成、彭莱珍、刘柏悻、谢美兰、刘东鸿、彭

凤明、余清杰、李颖璇、余德林、郭燕群、温燕萍、萧丽娟和李颖荧。参考自李祖国，〈陆

清华牧师史略〉，《马来西亚基督教卫理公会华人年议会第四十届议会年会录》（吉隆坡：

马来西亚基督教卫理公会华人年议会，2015），页 105。 
158
 献身是指基督徒受到信仰的激励而愿意献出自己的余生从事传教工作。 
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人进行一对一的圣经教导及回答他们的圣经难题。不仅如此，陆牧师也鼓励

青年人多阅读信仰书籍和参加信仰课程，并且提供青年人事奉的机会如带领

青年团契、参与推动布道会、在主日崇拜证道等等。这十五位入读神学的青

年人中，其中四位日后更获得神学博士，他们分别是郭汉成牧师、何汉寅牧

师、余清杰牧师及余德林牧师。 

 

 

 

 

 

 

 

 

      图 3-2：金宝卫理公会青年退修会
159 

         （照片来源：杨百合《百合文集》）160 

 

图 3-2 为陆清华牧师（第二排左四）于 1974 年任金宝卫理公会主理牧师

时所举办的青年退修会，出席的青年人包括日后献身成为全职传道人的郭汉

成牧师（前排右二）、余德林牧师（前排右七）和余清杰牧师（第三排右六），

后来这三位传道人也获得神学博士学位。图中可推测二十世纪七十年代的青

                                                           
159
 退修会是教会在假期安排的活动，用意是让信徒能在一至三天营会中对自身信仰、生命、

事奉和工作等作出检视并加以调整更新，以提升事奉质素、强化和提升信仰。参考自〈还

“ 退 修 会 本 来 面 目 ” 〉 ， 曾 立 华 ， 2022 年 3 月 9 号 ，

http://www.christianweekly.net/2004/ta9636.htm。 
160
 杨百合，《百合文集》（巴生：福音文化中心，2011），页 409。 
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年人甚多，从陆清华牧师亲自陪同青年人参与退修会印证了他如杨鸿仪、郑

爱清等人所形容的用心陪伴和致力栽培青年人之举。 

这群金宝卫理公会栽培出来的传道和牧者继续推动宗教事业，在马来西

亚卫理公会产生重大影响。何汉寅牧师除了有牧会经验外，他也分别于 2015

年及 2018年成功设立美佳梳邦布道所及美佳厦大布道所，并且在 1981至 1997

年在马来西亚神学院任职全职讲师。另一个出自金宝卫理公会青年团的杰出

传道人是郭汉成牧师，他曾担任吉隆坡卫理公会广东堂和槟城日落洞卫理公

会主理牧师，也在 2017年至 2020年间被选为华人年议会会长。不仅如此，他

在 2001至 2015年担任马来西亚神学院院长一职，也在华人年议会和卫理公会

总议会担任过一些职位，例如卫理公会总议会牧师代表、法规修订理事会主

席、司法理事会牧师成员、司法理事会主席，他也曾经担任华人年议会执行

部成员与牧职部成员。此外，李祖国也是陆清华牧师当年所栽培出来的一名

优秀青年人，他除了是 Asli Mechanical Sdn Bhd的董事经理及马来西亚制造

厂商联合会(雪兰莪分部)主席，他也热衷于参与教会事工，他担任过的职位

包括华人年议会会友领袖及经济部主席、华人年议会救援赈灾事工

（Methodist Crisis Relief and Development, 简称 MCRD）主席、美门残障

关怀基金会董事、马来西亚世界宣明会（World Mission Malaysia）理事会主

席。除此之外，教会前会友吴永基积极参与华人年议会的事工，并且以讲师

身份在多间神学院传授神学知识，致力栽培下一代来延续先贤的宗教事业。

他曾经于 2009 至 2014 年担任华人年议会副会友领袖，2013 至 2016 年担

任华人年议会宣教部主席，2021 年任职华人年议会宣教部文书。他也曾经于

2017 至 2019 年受邀成为国际使命学院（CCST Mission）的特邀讲师，并从
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2002 年开始成为以赛亚事工培训学校（Isaiah Training School）的新约导

论导师，2010 年起亦在北京华人圣经学院和西宁恩道神学院担任客座讲师。

金宝卫理公会的青年团契成功训练青年人成为教会的接棒人，延续教会的宗

教事业。例如教会第十四任主理牧者卢维光与 Lee Chak Pong、第十九及二十

一任主理牧者黎锦康和第三十五任主理牧者邝裕章皆出身于教会青年团契。 

笔者认为，陆清华牧师之所以能够专注于培训青年人是因为二十世纪七

十年代的金宝卫理公会平均只有八十位会友，加上彼时社会娱乐活动不若现

时，青少年更能投入教会的活动，因此陆牧师能够有时间与每一个青少年进

行一对一的教导。然而随着会友人数不断增加及事工变得多元化，教会牧者

如仍然只有一位的话，将导致牧者无法专注于该事工，也无法像陆牧师一样

亲自督促和指导每一个青少年。教会一向来在青少事工上并没有组织性的规

划，也没有全职同工带领，而是交由青少年自由发挥，只是偶尔有会友义务

性带领该事工。为了更有效地发展此事工，金宝卫理公会曾经于 2010 年至

2012 间由张雪华传道亲自带领青少年团契，此后该教会通过聘请全职导师来

指导和带领青少年。教会青少团契的历任导师如下： 
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            表 3-4 金宝卫理公会青少团契历任导师 

  年份 历任导师 

2010 - 2012 张雪华传道 161 

2012 - 2013 詹哲颂 

2014 无 

2015 - 2019 管慧珊 163162 

2019 – 迄今 林丽悦 

（资料来源：整理自金宝卫理公会牧区报告及前任青少团契导师张雪华、詹

哲颂及管慧珊提供资料） 

     

    我们可从教会的历年牧区报告中得知青少年的活动包括比较轻松的运动

会、歌唱比赛、聚餐等等。此外也举办营会、培灵会、小组团契、圣经课程、

专题讲座等等来建立青少年的信仰基础。虽然活动和事工计划很重要，然而

要使青少年愿意固定出席团契，青少年导师和他们的关系很重要。导师们必

须和他们成为朋友、了解他们的烦恼和关心他们，使他们感受到被关注、了

解、尊重和接纳。  

    金宝卫理公会在此事工常常面临事奉人员不足的问题，导师也通常是女

性，缺乏男导师来引导和成为年轻男孩的榜样。不但如此，青少年充满活力，

他们喜欢新事物，如果教会仍然沿用上一代传统的方式来推动青少年事工则

必然无法有效地接触他们，因为传统的活动不但不能够引起他们的兴趣，还

会导致他们对教会和信仰逐渐失去兴趣，使青少年的人数不断流失。因此，

青少年事工必须有突破和创新，找到适合他们口味的活动才能吸引他们。 

                                                           
161
 张雪华传道于 2012 年六七月卸任后，即由詹哲颂接任至 2013 年。 

162
 全职同工管慧珊于 2019 年 3 月离职并卸任青少团契干事一职。 



85 

 

    另外，随着科技的发达和青少年普遍拥有手机的情况下，青少年的事工

变得更具挑战性及不容易推动。手机在七十年代尚不发达时期，青少年会主

动制造许多互动和交流的机会。当时的娱乐节目也不多，教会成为了社区活

动中心，许多非信徒会来到教会打球、下棋等等。然而到了千禧年，许多青

少年沉迷于网络世界，他们变得孤僻和不愿意参与社交活动。因此这个时期

不能够再以过往旧有的模式来推动青少年事工，有鉴于此，该教会于 2011 年

建造一栋两层楼的建筑物来推动学生事工，该建筑物被命名为青春大道，楼

上供青少年使用。 

为了吸引青少年前来，金宝卫理公会把青春大道的二楼进行精美装修，

并设立各种设备以迎合青少年的口味及吸引他们前来。由于金宝卫理公会附

近有三所中学，这使该教会在地点上有很好的优势，加上该教会在金宝有百

年以上的历史，是一间家喻户晓的教会，金宝社区的社会人士不担心会受骗。 

按照金宝卫理公会 2021 年 8 月份的统计，该堂会十八岁至三十五岁的青

年人有三十四人，固定参与团契者只有七人。叶惠芬牧师于 2021 年将少年团

契和青年团契分开后，将青年团契命名为 “芥菜种青年团契” 并希望借此凝

聚青年人，建立他们对教会的归属感，从而避免他们流失于教会。由于该团

契尚在摸索中，故设定 2021年九月到 2022年八月为松土及凝聚期，以探索如

何让该团契稳定成长。 
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                二、大专团契 

马来西亚卫理公会华人年议会早在 1993 年 12 月 11 日即正式推展了“大

专福音事工（Chinese Tertiary Education Ministry, CTM）”， 第一任的

大专事工干事是黄迪华传道。 163 

随着拉曼学院霹雳分院于 1998 年在金宝设立，金宝卫理公会为向大专生

传福音而开始推动大专事工。接着拉曼大学总校亦于 2007 年于金宝开课。以

拉曼大学为例，就读拉曼大学金宝校区的学生人数为：2007 年 471 名学生、

2008年 3755名学生、2009年 8151名学生、2010年 11，570名学生、2011年

12，338 名学生、2012 年 13，133 名学生、2013 年 14，314 名学生、2014 年

14，413 名学生、2015 年 15，253 名学生、2016 年 14，654 名学生、2017 年

13，514 名学生。
164拉曼大学加上拉曼学院的学生人数与日俱增，金宝卫理公

会看到了大专生事工的负担。该教会曾经在新街场购买一栋两层楼的店屋以

向学院生传福音，随着拉曼大学学院大专生的增加，以及拉曼大学也将在金

宝设立总院校，金宝卫理公会决定购买一间更大的建筑物来取代店屋作为推

动大专生事工的用途。该教会随即成功物色到一间宽阔的工厂，将之取名为 

“福音工厂” 并在 2008 年 2 月 23 日开始启用。 165奈何福音工厂的地点幽暗

僻静，林加道牧师遂将大专生事工移至母堂进行。 

                                                           
163
 杜奇贤，〈大专事工〉，《马来西亚基督教卫理公会华人年议会 70 周年纪念特刊：1936-

2006》（吉隆坡：马来西亚基督教卫理公会华人年议会，2007），页 121。 
164
 丘思东，《金宝——浴火重生的火凤凰》，页 82。 

165
 马来西亚基督教卫理公会华人年议会，《马来西亚基督教卫理公会华人年议会第三十三届

华人年议会报告书》（吉隆坡：马来西亚基督教卫理公会华人年议会，2008）， 页 6-18。 
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金宝卫理公会大专团契历任团长如下： 

             表 3-5 金宝卫理公会大专团契历任团长 

  年份 历任团长 

2008 - 2009 林思健 

2009 - 2010 雷光伟 

2010 - 2011 包丰荣 

2011 – 2012 陈爱心 

2012 – 2013 吴玮雯 

2013 – 2015 刘立伟 

2015 – 2016 潘俊鹏 

2016 – 2017 陈静文 

2018 刘利旺 

2019 许鲁家 

2020 – 迄今 邱其颂 

         （资料来源：金宝卫理公会大专团契及前任大专团契团长吴玮雯提供资料） 

 

大专生事工除了每周有固定团契和小组外，也会举办一日游、团康活动、

职员进修会、电影会、查经，每一年亦会举办大专主日和营会等活动。大专

生也于 2014 年开始在双溪古月卫理中心协助主日学事工，负责敬拜赞美和教

导等等的服侍，无形间给该卫理中心的主日事工带来很大的人力帮助。由于

大专生一般上在完成大学学业后即离开金宝，导致事奉人员及人事变动很大，

因此主日学的教导工作于 2016 年开始转由本土会友负责，大专生从主导的位

置改为从旁协助，担任载送、敬拜赞美和手工环节等等。此外，大专生也会

在主日崇拜带领敬拜赞美，举凡教会举办任何活动，大专生也常常踊跃参与
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协助。年轻而又朝气蓬勃的大专生给金宝卫理公会注入了一股生气勃勃的活

力。 

林加道牧师于 2009 年担任金宝卫理公会主理牧师时，发现大专生事工有

很大潜能。当时金宝卫理公会虽然有大专团契，但不甚活跃，职员虽然有二

十多个，活跃出席团契的也只有其中的约五十巴仙。林牧师随即大刀阔斧进

行人事变动，重新整顿大专团契职员，也重新遴选和招募导师团。在林牧师

的带领下，大专事工发展得很快，人数从之前的十余人不断增加至最高峰时

有六、七十位活跃出席的成员。
166 

从 2011 年开始担任大专导师的黄灵扬认为这事工存在的挑战在于如何让

大专生彼此认识及带领他们更深认识基督教信仰。另外，他也认为导师必须

融入大专生的圈子才能与他们有更好的互动。有鉴于此，他会通过喝茶、打

球等等活动来和大专生建立关系。黄灵扬认同大专事工有助于带领大专生归

信基督教，因为常常有基督徒大专生邀请非信徒大专生出席聚会。由于大专

生逗留在金宝只有短短的三、四年时间，他们在完成大学学业后就会离开金

宝，黄灵扬认为很难为这个人事流动量很大的事工制定十年或更长的计划。

大专事工和其他事工一样面临事奉人员不足的问题，黄灵扬认为需要有跟多

导师加入这个事工来陪伴大专生，并希望导师的人数是大专生的十巴仙。 167 

本研究觉察到大专生团契于 2018 年面临人数下降的情况，平均出席人数

只有四十人。根据 2018 年的报告指出，这个事工所面对的其他挑战包括契友

                                                           
166
 受访者：林加道牧师，2019 年 12 月 5 日，大城堡基督教卫理公会牧师办公室。 

167
 受访者：黄灵扬，2019 年 11 月 17 日，金宝卫理公会食堂。 
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关系不密切、小组组长需要栽培、福音车司机不足、契友因为课业繁忙而不

参与团契、事工多但达不到预期的效果。 168           

三、妇女会 

华人年议会妇女会前会长张秀玲指出，早在英殖民时期的 1916 年，新加

坡和马来西亚的卫理公会已经有妇女团体，只是没有联合组成的区会或年议

会。二战结束后的 1946 年，当英政府回归统治星马时，李溢恩会督娘及罗士

越夫人等人积极在华人年议会组织妇女会。1948 年 3 月在吉隆坡华人年议会

中，妇女代表们决定联合所有的堂会妇女组成妇女服务会。根据星马卫理公

会《法规》，妇女服务会的成员当由当地教会的妇女会组成，且直属于华人

年议会。
169按照卫理公会《法规》，妇女会成立的目标是要帮助妇女对上帝的

认识有不断的长进，以鼓励妇女响应上帝的救世计划，同时发展妇女对教会

的责任感。 170 

张鸣凤在〈近打教区卫理妇女会简介〉一文中述及金宝卫理公会的妇女

会成立于 1974 年。 171金宝卫理公会的会友虽以女性居多，但是参与妇女会的

                                                           
168
 刘利旺，〈大专团契报告〉，《2018 年金宝牧区报告》（金宝：金宝卫理公会，2018），

页 12。 
169
 张秀玲，〈华人年议会卫理妇女会简史〉，《马来西亚基督教华人年议会卫理妇女会 35

周年纪念特刊（1976-2010）》（吉隆坡：马来西亚基督教华人年议会卫理妇女会，未标记出

版年份），页 11。 
170
 马来西亚基督教卫理公会，《马来西亚基督教卫理公会法规》，页 290。 

171
 张鸣凤，〈近打教区卫理妇女会简史〉，《马来西亚基督教华人年议会卫理妇女会 35周年

纪念特刊（1976-2010）》（吉隆坡：马来西亚基督教华人年议会卫理妇女会，未标记出版年

份），页 51。 
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女性会友却不多，成员多为中年以上的女性会友。兹列出金宝卫理公会妇女

会历任会长的名单如下： 

 

          表 3-6 金宝卫理公会妇女会历任会长 

年份 历任会长 

1974 – 1975 赵鸣燕 

1976 – 1981 卢裕如 

1982 – 1988 林淑姬 

1989 – 1993 邹雪春 

1994 – 1995 颜碧珍 

1996 – 1999 邹雪春 

2000 – 2002 黄桂香 

2003 – 2006 黄杏明 

2007 – 2008 詹宝燕 

2009 – 2010 郑桂清 

2011 - 2014 黄桂香 

2015 – 迄今 刘桂清 

（资料来源：马来西亚基督教华人年议会卫理妇女会，《马来西亚基督教华

人年议会卫理妇女会 35 周年纪念特刊（1976-2010）》，页 52 及前任妇女会

会长黄桂香提供资料。） 

 

 

根据统计表，每年的出席人数大约二十余人，其中成员最多的一年是在

1997 年，达到 45 人。虽然金宝卫理公会妇女会的人数不多，但是聚会的性质

相当多元化，活动有查经、专题讲座会、烹饪、一日游、庆祝孝亲节等等。
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妇女会除了协助教会进行探访工作外，也活跃于推动和筹备各类活动如每一

年的挥春比赛、克己周 172、生产义卖会 173、圣诞节、各类讲座会等等。 

自从教会在重建牧师楼时设立食堂后，妇女会即开始分组轮流负责预备

每个主日崇拜后的茶点，以让会友们在崇拜结束后有机会籍着茶点时间互相

交流。由于每周日准备两百多位会友的茶点实为繁重的负担，该妇女会于

2020 年开始只在例常主日提供饼干、咖啡、茶和白开水，并且只会在特别主

日如孝亲节、复活节和福音主日准备较丰富的午餐。
174 

自 2015 年开始担任妇女会会长的刘桂清表示这个事工的挑战在于妇女会

的成员对服侍相当冷淡，许多成员不愿意抽出时间参与探访或者密集的服侍。

她认为这是因为这些成员不认识真正的上帝，所以不想担当服侍的任务。她

鼓励成员们的态度要改变，因为服侍上帝不是按着自己的喜好及有空才参与，

而是应当以上帝的心为心，随时愿意为上帝做出完全的奉献。 175 

 

                                                           
172
 克己祷告周始于 1887年，通常定于九月的第二周。克己祷告是要呼吁妇女会的成员操练灵

性的成长、意识和行动。借此，成员们被挑战无论是面临食物或是其他世俗欲望时更能克己

节俭，并虔诚祷告且回应自己在家庭、教会、社区和世界中的各种需要的情况下履行上帝的

使命。在克己周结束时所收的奉献主要用于帮助卫理公会及其他专注于扩展基督国度及改善

妇女和儿童生活的基督教机构。阅自新加坡卫理公会华人年议会基督徒妇女服务会，《克己

祷告周灵修手册》（新加坡：卫理公会华人年议会基督徒妇女服务会，2020），页 1。 
173
 生产义卖会是 2001年在年议会妇女会会长张秀玲的带领下开始推动，所得的利润会作为宣

教奉献。 
174
 叶惠芬牧师，《马来西亚卫理公会华人年议会近打教区金宝卫理公会 2020年第二次牧区议

会》（金宝：金宝卫理公会，2020），页 25。 
175
 受访者：刘桂清，2019 年 10 月 13 日，金宝卫理公会食堂。 
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四、乐龄团契 

金宝区基于产业结构及经济模式的挑战，出现了年轻一辈居民往外地谋

求发展，而年长乐龄的父母则留在金宝的景象。
176马来西亚卫理公会成立乐龄

团契的宗旨是为了促进乐龄基督徒之间的关系，同时鼓励他们在圣经知识上

不断成长。除了鼓励乐龄基督徒向身边的亲友传福音，卫理公会也鼓励退休

且拥有充裕时间的乐龄基督徒参与社区服务和探访事工，以协助和关怀社区

贫困的群体及关心有需要的会友。华人年议会乐龄事工会长张东发呼吁各年

议会每年举办乐龄营会
177，以促进各牧区乐龄团契的关系。 178此外，各教会也

当不定时为乐龄群体举办旅游活动或其他有趣的活动。 179根据《法规》所阐明，

凡五十岁的会友及该堂的牧职人员都可以登记成为会员。不仅如此，乐龄成

员的伴侣若不足五十岁或乐龄成员之五十岁以上的朋友也可以申请成为附属

会员。 

金宝卫理公会几乎一半的会友为乐龄人士，因此教会认为有必要成立乐

龄团契以凝聚及照顾这个群体的需要，并于 2015 年开始计划成立乐龄团契。

团契第一届（2016-2017）的主席是明华，其他委员会有蔡友兰、叶振发、梁

                                                           
176
 丘思东，《金宝——浴火重生的火凤凰》，页 98 及 116。 

177
 马来西亚基督教卫理公会由六个年议会组成，分别是三一年议会、砂华人年议会、砂伊班

年议会、淡米尔年议会、华人年议会、沙巴临时年议会。 
178
 华人年议会有八个牧区，分别是北部教区、雪兰莪教区、中部教区、南中教区、南部教区、

东部教区、曼绒教区和近打教区、 
179
 张东发，〈乐龄团契事工报告〉《马来西亚基督教卫理公会华人年议会 70周年纪念特刊：

1936-2006》（吉隆坡：马来西亚基督教卫理公会华人年议会，2007），页 110。 



93 

 

瑞盛、邓国瑄、骆林新、郑国明、郑爱清、吴树根、余清熊、钟秀莲和何水

南。 1802016年至今的乐龄团契历任团长的名单如下： 

 

           

           表 3-7 金宝卫理公会乐龄团契历任团长 

年份 历任团长 

2016 – 2017 明华 

2018 – 2021 梁瑞成 182181 

2021年 9月 – 迄今 朱昱光 

        （资料来源：整理自金宝卫理公会2015年、2018年及2021年第二次牧区报告） 

 

团契除了曾经举办乐龄聚餐、舞蹈观摩、卡拉 OK、一日游之外，也积极

参与教区和年会举办的乐龄活动。例如该团契曾经参与 2019 年由近打教区在

安顺卫理公会举办的乐龄联谊会，每一年也会参与年会举办的年度乐龄营。 

 

五、小组事工 

 

    叶观池牧师于 1996 年初到金宝卫理公会牧会时即开始推动小组事工，他

先用了三个月的时间在讲台信息中向会友传递小组事工的好处，接着也挑选

了一些热心会友担任小组组长并提供培训。小组的设立有三个好处：第一、

希望把更多非信徒带来教会，有些慕道友碍于亲友的眼光而不敢踏入教会，

                                                           
180
 邝裕章传道，《2015 年第二次牧区议会》（金宝：金宝卫理公会，2015），页 2。 

181
 梁瑞成因健康不佳而卸任，丘桂洁在朱昱光未接棒前曾暂代临时团长一职至 2021年 8月。

丘桂洁表示因她期间只是代替梁瑞成出席会议而无法给予确切的暂代时限。（丘桂洁，笔者

简讯访谈资料，2022 年 2 月 3 日）。 
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通过在家里举行的小组聚会可以更容易地把亲友或邻居带来教会。第二、藉

着小组可以栽培更多教会领袖，假设每个团契只有一个团长，若把团契分成

三个小组，即可产生三个领袖。第三、希望籍着小组组长来协助牧者分担牧

养的工作，以前传递信息不方便，通过小组组长即可有效地将教会的紧急资

讯下传给各会友。有些内向的会友即使在面临困境时也不会通知教会，因此

教会在小组组长的通知下会更容易获知会友的情况。 

    在小组展开的三个月后，叶观池牧师发现小组聚会有需要改善的地方，

第一是男性会友很少参与小组聚会；第二是由于很少会友有信心带领小组，

导致原有的组长被迫长期担任带领小组的工作。在 1998 年该教会的圣工推展

计划中，叶观池牧师打算提拔更多会友成为组长并提供带领小组的实习机会。

叶牧师也积极灌输使命感予会友，使他们主动去邀请更多未信主的亲友来参

加小组聚会。此外，叶牧师于 1999 年成立夫妻团契，目的是要帮助年轻的夫

妻建立良好的沟通及学习如何按圣经的教导以教养下一代，该小组采用李顺

长的《鹣鲽情深》为研习材料。
182 

    小组团契在 1996 年开始推动时有十个小组，此后小组的数目随着会友人

数的增加而不断增长。及至 2016 年，该教会共有 24 个小组。 183叶观池牧师于

1996 年开始推动小组聚会时就设下一个目标，希望每个小组的人数可以在两

年内增加一倍，奈何这个目标不但无法达成，小组事工在开始推动的十年后，

大部分小组组长依然是原班人马，未能栽培出更多组长。根据议会年会录所

刊登的数据显示，金宝卫理公会在 2005年的会友人数是 281人，及至 2016年

                                                           
182
 马来西亚基督教卫理公会华人年议会，《马来西亚基督教卫理公会华人年议会第二十四届

议会年会录》（吉隆坡：马来西亚基督教卫理公会华人年议会，1999），页 63。 
183
 叶观池牧师，《2016 年第二次牧区议会》，页 1。 
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有 313 人。金宝卫理公会在 2005 年时期尚未大量出现大专生，2016 年时虽然

大专生的人数有多达六十人，约占了主日崇拜人数的五分之一，但整体的崇

拜出席人数也只有 313人，显示这十一年来本土会友的人数有所减少。据悉，

这是因为金宝卫理公会在 2008 年所发生的一场严重的人事纠纷导致教会分裂，

该堂会在社区的名誉不但受损，也打击了一些会友的信心，转而参与其他的

基督教会。 

    本研究发现，无论如何，推动小组事工的成效依然是显而易见的，据统

计文献，金宝卫理公会的受洗人数因而不断增加。1996 年该堂会的会友人数

为 186 人，至 2005 年叶观池牧师离开该教会到英国牧会前，会友的人数在九

年内约增加了五十一巴仙，即升至 281人。从 1997年至 2005年，金宝卫理公

会每年都获得超过十巴仙的会友增长，并获得由华人年议会所颁发之旌旗。
184 

    此后小组事工于 2008至 2013年间经历低迷状态，牧师与小组组长每两周

一次的会议停止了，大部分小组因而解散，只剩下三个小组继续有固定聚会。

185这些小组在牧者没有积极推动下变得失去凝聚力，会友也逐渐散漫下来而逐

一停止聚会。一直到 2016 年叶观池牧师从英国回归后，第二次担任该堂主理

牧师时继续推动这项事工，小组事工才重新活跃起来。叶牧师每隔一周即召

集各组长进行会议，籍此激励小组组长及讨论小组聚会所使用的材料。 186 

叶惠芬牧师于 2018 年接任金宝卫理公会主理牧师时，为小组事工设下愿

景和使命，即“成为合神心意的小组”及“希望每个会友都连接于基督”。

叶惠芬牧师鼓励会友通过参与小组以便和其他会友有机会一起团契相交、敬

                                                           
184
 吴美玲，〈教会历史〉，页 7。 

185
 吴美玲，〈教会历史〉，页 7。 

186
 叶观池牧师，《2016 年第二次牧区议会》，页 1。 
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拜赞美、学习圣经、彼此服侍和传福音。 1872020 年经过重新规划的小组共有

二十个，即十一个成人小组、三个青少年小组、五个大专生小组和一个主要

由美门残障中心成员所组成的小组。小组除了每月两次的团契活动聚会外，

教会也安排会友以小组的方式服侍教会，例如每周安排两个小组为午堂崇拜

准备晚餐、为每年一次的教会义卖会筹款等等。 

即便如此，2020 年爆发的新冠肺炎打乱了教会预先设定的计划，该教会

的成人小组中有三分之二的组长是乐龄人士，由于不善于使用科技和无法继

续承担小组组长的职务而在疫情爆发后停止聚会。叶惠芬牧师在 2021 年 7 月

份开始将乐龄团契和妇女会联合起来举行 Zoom 线上团契。十一个成人小组中

只有四个小组成功转型为线上聚会并保持活跃。 

 

六、团契相交 

 

团契相交事工成立于 2019 年，目的是把教会里所有的团契联系起来。该

堂的大专团契虽运作成熟和独立，但是来自外地的大专生却很少和该堂的本

土会友来往，彼此互不相干，也很少接触，因此叶惠芬牧师成立团契相交事

工以将各个小组和团契连结起来 188，使教会合一。该事工曾于 2019 年举办以 

“同心同行” 为主题的家庭营，该堂共 119 名不同年龄层的会友和非信徒参

                                                           
187
 叶惠芬牧师，《马来西亚卫理公会华人年议会近打教区金宝卫理公会 2019年第二次牧区议

会》（金宝：金宝卫理公会，2019），页 15。 
188
 受访者：邹健雄，2021 年 11 月 10 日，访问方式：Google Meet 在线访问。 
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与，其中 60 岁以上的人士占多数，即四十七人 189，占总参与人数的三十九巴

仙，教会的乐龄人士居多，这个群体也比较有时间和热衷于参与以轻松为主

的活动。团契相交亦成功于 2020年 2月 8号举办主题为 “家庭欢庆闹元宵” 

的元宵节庆祝活动，目的是联谊各小组，让彼此有机会团契 190，这个活动成

功吸引 140 名来自不同阶层的会友。在 2020 年新冠肺炎未爆发之后，金宝卫

理公会停止举办一切大型活动，仅剩大专团契、青少团契、两组家庭小组改

为线上聚会，儿童主日学、妇女会及乐龄团契则暂时停止聚会。原因是很多

儿童主日学里的学生没有自己的手机以及网络流量有限，另一个因素是该事

工的事奉团队有五位事奉人员是学校老师，平日已疲于居家教学的工作，同

时还须照顾家人的起居生活，因此该堂的儿童主日学一直停止至 2021 年 7 月

10 日方以线上聚会方式重启儿童主日学。
191至于妇女会及乐龄团契起初因为

不善于使用科技及不懂得如何操作视频会议软件而暂停聚会，直至 2021 年 7

月方启动 Zoom线上聚会。 192 

金宝卫理公会虽希望待新冠肺炎疫情好转后各团契能够恢复实体聚会，

但由于疫情不见好转，2021 年遂积极推动聚会全面线上化之策略。团契相交

团队于 2021年 6月 13日开始推动第一次线上崇拜后的线上团契聚会，叶惠芬

牧师召集了包括两位牧师和两位传道在内共二十五位组长，分成三组并轮流

                                                           
189
 邹健雄，〈团契相交〉，《马来西亚卫理公会华人年议会近打教区金宝卫理公会 2020年第

二次牧区议会》（金宝：金宝卫理公会，2020），页 14。 
190
 邹健雄，〈团契相交〉，《马来西亚卫理公会华人年议会近打教区金宝卫理公会 2020年第

二次牧区议会》，页 14。 
191
 曾秋萍，〈主日学事工〉，《马来西亚卫理公会华人年议会近打教区金宝卫理公会 2020年

第二次牧区议会》（金宝：金宝卫理公会，2020），页 21。 
192
 朱昱光，〈乐龄团契〉，《马来西亚卫理公会华人年议会近打教区金宝卫理公会 2021年第

二次牧区议会》（金宝：金宝卫理公会，2021），页 19。 
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带领每个星期日的线上团契聚会。 193每周日有十个组长带领十个小组，组长们

除了根据当日讲员的讲台信息作为团契时的交流主题外，也会在询问组员们

的近况后以代祷或祷告结束当天的团契。根据团契相交主席邹健雄于 2021 第

二次牧区报告中指出，每个月平均有 50至 60人参与此线上团契聚会。 194 

第三节 宣教布道 

基督徒视宣教为信仰实践使命，目的是为了传扬福音。亚洲华人的宣教

禾场最早由来自英国的马礼逊（Robert Morrison，1782-1834 年）开始，他

于 1807 年踏入中国，是第一个到中国的“更正教”宣教士。他翻译了第一本

华人采用的更正教新旧约圣经，不但给第一位信徒施洗，并且按立第一位华

人牧师。
195此后戴德生（James Hudson Taylor，1832-1905年）于 1865年创

立中国内地会（China Inland Mission，CIM）以进行宣教工作。 196早期在马

来亚传教给华人的传教士，最常用的方法就是 “三个崇高之道” ，即透过医

疗、教育及社会关怀的三个主要传福音策略。宣教士无论到哪里，都开办学

校或诊所及社会关怀机构，这些方式使教会和宣教士能够有效地接触非信徒

人群。金宝卫理公会的创办人——威廉•何理牧师最初在设立此教会时，也是

                                                           
193
 邹健雄，〈团契相交〉，《马来西亚卫理公会华人年议会近打教区金宝卫理公会 2021年第

二次牧区议会》（金宝：金宝卫理公会，2021），页 17。 
194
 邹健雄，〈团契相交〉，《马来西亚卫理公会华人年议会近打教区金宝卫理公会 2021年第

二次牧区议会》，页 17。 
195
 梁以宁，〈神所使用的先锋〉，2019 年 6 月 16 日，

http://wellsofgrace.com/resources/biography/morrison.htm。 
196

 1964 年 易 名 为 海 外 基 督 使 团 （ the Overseas Missionary Fellowship 或 OMF 

International）。 
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同时开办英文班。宣教士意识到要接触华人群体，教育、医疗和社会关怀非

常重要，加上当时政府提供的医疗设备不足，因此宣教士有机会透过这些管

道直接接触人群，可见传教和社会关怀是分不开的。 

随着英国圣公会差会、海外基督使团、浸信会宣教使团、长老会宣教使

团及婆罗洲福音使团来到马来亚，华人和印度人的宣教事工也大大增加。

1948 年政府因马来亚共产党的武装斗争而宣布进入紧急状态，直至 1960 年才

完全解除。期间为了阻止郊区的华人与匿藏在森林里的共产党接触，英国政

府强制性将这些华人迁移至政府建设、有铁丝网围着的新村，入口处甚至有

警员看守。这导致许多华人失去多年垦殖的胶园和菜园，并且得适应像监狱

般的新居住环境，因此华人对外来者，尤其是西方人存猜疑之心，并抗拒基

督教宣教士的帮助。 

大量宣教士来到新村服侍始于中国共产党成功在 1949 年取得政权，成立

中华人民共和国。许多在中国服侍的西方宣教士被逐出中国，于是在马来亚

执政的英国政府便邀请他们前来新村展开福音事工。
197西方宣教士在马来亚宣

教时面对了两大问题，其中包括语言障碍及湿热的天气。虽然中国内地会的

宣教士在中国服侍时学了一口流利的华语，但是当时华语在华人新村并不通

行，华人主要说着自己籍贯的语言包括福建话、广东话、客家话、潮州话等

等。即便如此，宣教士在面对语言学习教材极至匮乏的情况下，仍必须努力

学习他们所服侍的新村之通用的方言。另外，许多来自温带的西方宣教士需

要两年的时间才能适应马来亚湿热的天气。西方宣教士在这之前的传教工作

                                                           
197
 Diana Wong and Ngu IK Tien, “A “Double Alienation”: The Vernacular Chinese 

Church in Malaysia,” Asian Journal of Social Science Vol. 42. No. ¾ (2014): 270. 
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集中在海峡殖民地及城市，他们可谓是第一次直接接触郊区的华人群体。198中

国内地会于 1951 年开始在华人新村展开近 30 年的传教工作，1951 年内地会

只在三个新村进行传教工作，到了 1959 年已经成功在三十八个新村建立布道

站，同时在临近的四十个新村展开传教工作。1959 年，来自中国内地会的宣

教士共有九十八名，使马来亚成为东南亚最多中国内地会宣教士的国家。
199 

马来亚于 1957年获得独立，并于 1963年成立马来西亚，期间许多西方人

回到自己的祖国，他们包括政府官员、警员、军人、商人及私人公司员工。

接着 1963 年至 1966 年印尼因反对成立马来西亚而进行对抗，还有 1969 年的

五一三事件都加速了西方人离开马来西亚的情况。许多本地人也离开马来西

亚以寻找更安全的地方。这因此导致所有宗派的教会之会友人数骤降，不但

所收到的金钱奉献减少，教会领导层也出现空缺。不仅如此，当时的马来西

亚政府要求所有宣教士期满后撤离，证件不获延长。因此大多数宣教士于二

十世纪六十年代末撤离，导致本地教会缺乏资金和传道人。 200 

马来亚的基督教教会自国家独立后非但无法再像以往般获得殖民政府在

金钱等其他资源上的帮助，政府对外国宣教士设定十年限制，倘若某外国传

教士在马来亚服务了十年，其签证不会获得延长，此外也很少新的外国宣教

                                                           
198
 Diana Wong and Ngu IK Tien, “A “Double Alienation”: The Vernacular Chinese 

Church in Malaysia,” 270. 
199
 黄伟恩，〈当历史相遇——记中国内地会在马来亚华人新村的福音工作〉，《最大的福音

浪潮涌进来——1948 年-19—年从紧急法令到宣教士撤离》（吉隆坡：文桥传播中心有限公

司，2009），页 252。 
200
 黄满兴会督，〈从分区宣教协定到植堂策略——从差会宣教到本土自传〉，《看风云渐变

（从默迪卡到 2010 年大马中文教会思潮演变与反省）》（吉隆坡：文桥传播中心有限公司，

2012），页 110。 
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士能够获得签证以进入马来亚宣教。201根据学者 Ghazali Basri的看法，为了

面对国家自独立后日益伊斯兰化的现象，马来西亚基督教协会（The Council 

of Churches of Malaysia）、罗马天主教会（Roman Catholic Church）、马

来西亚福音联谊会（National Evangelical Christian Fellowship）联合于

1985 年 2 月 6 日成立了马来西亚基督教联合会（Christian Federation of 

Malaysia, CFM）,罗马天主教与其他宗派的基督教能够团结合一的现象仅见于

马来西亚。
202马来西亚基督教联合会代表全马的基督徒，使全国基督徒的声音

能够一致地传达至政府。马来西亚基督教联合会曾经就 2015 年雪兰莪州美丹

花园回教徒要求教会拆除十字架事件、马来文圣经被移民局充公等课题表达

对政府的不满及提出改善方案。 

1997 年，叶观池牧师积极推动宣教金认献，借此鼓励会友除了将每月薪

金的十分之一缴纳为十一奉献以供教会作为行政与发展开销外，亦参与宣教

金奉献，用作支持海外宣教和本地布道的工作。第一届的宣教认献共有八十

二名会友参与，认献总额达马币 28，000 令吉。
203至同年八月，该堂所收款额

共是马币 24，115令吉。此后金宝卫理公会虽有牧者更迭，此计划迄今仍一直

延续不间断，并且所获款项亦不断增加，详见下表 3-8： 

 

                                                           
201
 Goh Keat-Peng, “Church and State in Malaysia,” Transformation Vol. 6. No. 

3(1989): 17. 
202
 参考自 Ghazali Basri, Gerakan Kristian (Bangi: Universiti Kebangsaan Malaysia; 

2014), 56.原文为 Malaysia adalah satu-satunya negara di mana mazhab Katholik 

dengan Protestan dapat duduk semeja。 
203
 马来西亚基督教卫理公会华人年议会，《马来西亚基督教卫理公会华人年议会第二十二届

议会年会录》（吉隆坡：马来西亚基督教卫理公会华人年议会，1997），页 48。 
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                      表 3-8 金宝卫理公会历年宣教金数据 

 

年份 

目标

（RM） 

认献总额

（RM） 

全年收入

（RM） 

全年支出

（RM） 

剩余 

（RM） 

1997  28,269 24,115 23,100  

1998  30,928 27,032.50 32,442.60  

1999  37,936 37,936   

2000  48,450    

2001  58,278    

2002  60,000    

2003  69,240 61,301   

2004      

2005  52,600 55,960 55,100 860 

2006   57,375 56,169.90 1,205.10 

2007   64,112 59,059.08 5,052.92 

2008   46,502 46,448.85 53.15 

2009   68,399.35 61,358.10 7,041.25 

2010   54,312.25 47,730.80 6,581.45 

2011   47,568.45 45,187.60 2,380.85 

2012   46,290.00 39,791.80 6,498.20 

2013   36,423.90 38,863.00 -2,439.10 

2014   40,323.00 41,887.00 -1,5640 

2015   35,262.00 52,518.20 -17,256.20 

2016 70,000  72,112.00 40,083.40 32,028.60 

2017 80,000 79,000.00 77,685.50 82,110.15 -4,424.65 

2018 80,000 - 83,879.45 81,864.90 2,014.55 

2019 90,000 55,705 88,680.00 92,184.80 -3,504.80 

2020 97,500 63,200 71,620.80 80,645.00 -9,024.20 

2021 83,000 26,280 73,050.00 84,610.00 -11,560.00 
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 （资料来源：整理自金宝卫理公会财政部、宣教部和圣工报告书 ） 

 

金宝卫理公会自推动宣教金计划以来，并无系统性记录每年宣教金目标、

会友认献数额 204、全年总收入、全年总支出和剩余数额，笔者因此需要向不

同的会友和部门始取得数据。有关 1997年至 1999年的总收入、总支出和剩余

数额，笔者是从教会办公室取得，当时的财政张美莲并无使用电脑，只用手

写的方式记录和计算账目。至于 1997 年至 2003 年和 2005 年的认献数额，笔

者则从前任牧者叶观池牧师所整理的圣工报告书中取得。其中 1999 年至 2004

年的总支出，以及 2000、2001、2002 及 2004 年的总收入已散佚。至于 2005

年至 2021 年的宣教金总收入、总支出和剩余数额，乃笔者分别向不同时期担

任财政的吴秀丽和吴佩碧所获得。关于 2016年至 2021年的宣教金目标和认献

总额乃笔者从宣教部所获得。兹列出金宝卫理公会宣教与布道历任主席名单

如下： 

           表 3-9 金宝卫理公会宣教与布道历任主席 

年份 历任主席 

2006 – 2007 沈文彪牧师 

2008 - 2009 郑爱清 

2010 - 2011 黄冬培 

2012 - 2013 邝裕章 

2014 - 2015 黄善诚 

2016 - 2019 黄善荣 

                                                           
204
 “认献”是指信徒事先所作出的奉献款额之允诺，并在固定时期内缴纳所承诺的款额。 



104 

 

2020 叶惠芬牧师 

2021 黄善荣 

   （资料来源：整理自金宝卫理公会牧区报告及现任宣教与布道主席黄善荣    

     提供资料） 

 

金宝卫理公会在 2018 年以前只有一名宣教与布道主席，并无团队，每年

该事工主席会在执事会提出讨论如何分配宣教款。至 2018 年，叶惠芬牧师委

任吴佩碧和邹健雄为该事工委员，2019 年增加多六人，即谢天基、郑爱清、

梁月萍、林容晖、郑玉荃和锺子健。 

叶惠芬牧师任教会主理牧师时，在她要求下，宣教部始条理性地整理出

历年数据，但只从她上任那一年，即 2018 年开始梳理每年数据，包括每年宣

教款收入、支出和剩余。虽然如此，财务小组和宣教部所整理的账目却不一

致，财务小组按教会年头所设定的宣教支出预算来记录账目，如果教会半途

增加支助对象，财政部则将该支出数额归类至教会日常开销，而非宣教支出，

反之宣教部却将该支出记录在案，导致双方的账目出现差异。该教会有必要

统一化处理财务小组和各部门的账目，以避免造成混淆。接下来笔者将讨论

金宝卫理公会在海外的宣教工作及金宝埠内的布道事工，并探讨其果效。 

一、海外宣教 

据笔者的亲身观察及教会文献，金宝卫理公会并不活跃于直接参与海外

宣教，有的只是牧者或会友在国外参加短期宣教，例如在 2005 年时，叶观池
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牧师、梁永昌传道和会友朱志成分别到蒙古、英国和泰北进行三个月短期宣

教。虽然教会没有直接和长期参与海外宣教，该教会仍鼓励会友通过奉献金

钱来援助宣教机构。叶观池牧师在 1997 年开始推动宣教认献，邀请会友一次

过奉献或每月固定奉献以支助国内外宣教事工。宣教金的分配及资助对象分

为五大类：宣教机构、国内外宣教、社会关怀、神学教育及文字工作。宣教

机构的资助对象包括苏丹内地会（Sudan Interior Mission，SIM）、海外基

督使团（The Overseas Missionary Fellowship，OMF）、世界福音运动会

（Operation Mobilisation，OM）、威克里夫译经会（Wycliffe Bible 

Translators International， WBT）、大使命中心（ Great Commission 

Church International GCCI）、远东福音广播（Far East Broadcasting 

Company,FEBA）及证主协会（Christian Communications）
205；国内外宣教的

资助对象是到海外宣教的宣教士及海外宣教事工，例如教会常年资助会友曹

耀安加入海外基督使团在柬埔寨宣教。此外，教会也资助常年在东亚宣教的

李丽娟。除此之外，该堂也拨款给少年军事工、原住民事工、泰北阿佧族事

工、缅甸万宏佤族事工等等。在双溪古月卫理中心尚未购买会所前，该中心

自 2000成立时至 2013年间都是租用建成花园店屋楼上的单位作为崇拜和活动

场所，由于经济上不能自立，这十三年的每个月租金都是由母堂通过宣教金

来支付。 

至于社会关怀方面，金宝卫理公会资助的对象包括美门残障关怀基金会、

博爱辅导中心（ Agape Counseling Centre Malaysia）、救世军（ The 

                                                           
205
 此乃第一届宣教金所支助的宣教机构。 
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Salvation Army）、马来西亚基督徒关怀协会（Malaysian Care）、世界宣明

会（World Mission）、戒毒中心等等。教会也拨款予神学教育中心如马来西

亚神学院及马来西亚圣经学院。不仅如此，该堂也资助在神学院就读的会友

如邝崇伟、袁凤萍、杨鸿仪、陈金顺、梁永昌、邱东山、邱秀玲等等。此外，

该堂亦会将宣教金的一部分用以支持文字工作的机构如《中信》月刊

（Chinese Christian Mission）、文桥（The Bridge）写作团契、《灵命日

粮》(Our Daily Bread)等等。 

海外宣教的果效可说是整体性的，因为主要的推动者是华人年议会。金

宝卫理公会只是在金钱上协助推动海外宣教，并没有委派会友前往外国长期

驻扎宣教。根据 2017 年的年议会报告书中指出，年议会在缅甸南板的宣教事

工里，从 2013 年至 2017 年的短短五年间就共有 1006 人信主。华人年议会使

用从西马半岛各华人卫理公会所奉献的款项在南板建了一所学校，使该区几

百年来没有学校的情况得以改善。这情形就如前文述及当年威廉•何理牧师在

金宝设立英华学校一样，通过提供教育来接触社会人士，进而传福音。虽然

在六十年代马来西亚政府因为要推动国家伊斯兰化而驱逐外国宣教士，导致

本国的传道人得马上自立，但多年后马来西亚的各基督教宗派不但屹立不倒，

还能够效法从前在马来亚拓荒的西方宣教士般推动宗教事业。 

二、国内布道 

金宝卫理公会在国内曾经进行过的布道工作包括在打巴和积莪营宣教和

举行各类大大小小的布道会。打巴宣教活动最早始于黄传贤牧师，黄牧师在
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离职华人年议会后于 1986 年开始在打巴进行长达五年的宣教工作。黄牧师和

同工通过教育来进行开发，即开办补习班和幼儿园。黄牧师籍着规定幼儿园

学生必须参与主日学课程来传福音。开始时只有几个小孩子，到后来有七、

八十个小孩。此外黄牧师还有推动青少年工作，对象是从外地如丹绒马林

（Tanjung Malim）和美罗（Bidor）等地来打巴念中六的青年人。黄牧师向一

些住在附近的中六学生进行关怀工作和提供帮助，后来也成功带领一些青少

年人信主。除此之外黄牧师也在社区做了很多探访工作以关心有需要的人，

最后他们成功开设了一堂主日崇拜，参与人数有约二、三十人。
206 

黄传贤牧师在打巴进行了五年的宣教和开发工作后，在华人年议会新会

长——高传隆牧师的邀请下重新回到教会牧会。打巴的宣教工作则交由年议

会委任兼职同工来继续带领，奈何在没有全职同工的专心牧养下，随着慕道

友逐渐流失，打巴的宣教工作也因此而关闭了。 207 

几年后,金宝卫理公会重新在打巴推动宣教工作。根据 1998年的堂会圣工

推展计划书里记载，打巴宣教站聚会时间是每周四晚上八点，主要以家庭查

经小组的方式轮流在每个家庭聚会一个月。奈何当地的宣教工作不理想，出

席的人数最多九人，加上打巴地区不大，当地也有几间其他宗派的教会。由

于金宝卫理公会在当地没有全职同工，事工不容易推展。 208时任主理牧师叶观

池于是建议大刀阔斧把此宣教站关闭，直到聘请到全职同工再重新规划和发

展此事工。此外，打巴宣教站面对的其他问题包括信徒人数少、信仰根基不

                                                           
206
 受访者：黄传贤牧师，2020 年 5 月 23 日，黄传贤牧师住家。 

207
 受访者：黄传贤牧师，2020 年 5 月 23 日，黄传贤牧师住家。 

208
 马来西亚基督教卫理公会华人年议会，《马来西亚基督教卫理公会华人年议会第二十三届

议会年会录》（吉隆坡：马来西亚基督教卫理公会华人年议会，1998），页 52。 
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强，九位信徒中有四位来自卫理公会，其中三位是前任牧师黄传贤时代留下

的。由此可见，打巴宣教站历年来由临近卫理公会的牧师兼顾及牧养下是很

难有增长的。牧者仅能作维持性质而非宣教性质的工作。及至 1999 年中，由

于此宣教站的三位会友出外工作，只剩下两位年老的会友，教会不得已关闭

此宣教站。
209宣教站共马币 3532.80 仙的款项则交予双溪古月卫理中心作为该

处的事工发展用途。 

至于位于积莪营的小组聚会，每隔周四在金宝卫理公会唯一的当地信徒

家中进行小组聚会，每次平均有十二人出席参加，此小组由当时的两位执事，

即杨鸿仪及黄本负责开拓及带领。随后由于该信徒在华人新年期间猝死，导

致村庄里的人认为信基督教会带来不邪而变得抗拒基督教，随着人数越来越

少，最后只好关闭此小组。 210 

除了曾经在打巴和积莪营进行宣教和开发工作，每一年金宝卫理公会都

会在教会里举行布道会。从笔者所收集从 1950 年开始的年会报告书显示，金

宝卫理公会的布道事工包括举行布道会、分派福音单张，也在特定华人节庆

时邀请非信徒到教会一同庆祝。金宝卫理公会所举办的布道会有两种性质，

一种是适合信徒、深入探讨基督教信仰的布道会，另一种则是为非信徒或初

信徒而设、题材大众化的公益讲座会。深入探索基督教信仰的布道会有 1995

年举办的“个人布道技巧”、2016 年举办为期三天的“福音使者培训班”等

等；另外，公益讲座的课题与政经、教育或华人文化有关，例如 1990 年举办

                                                           
209
 马来西亚基督教卫理公会华人年议会，《马来西亚基督教卫理公会华人年议会第二十四届

议会年会录》（吉隆坡：马来西亚基督教卫理公会华人年议会，1999）页 63。 
210
 受访者：杨鸿仪，2019 年 11 月 24 日，Kampar Boutique Hotel （大厅）。 
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的“文学讲座”、“90 年代经济展望讲座”、“金宝何去何从”、1996 年举

办的“幸福婚姻讲座”、2000 年举办的医学讲座“骨骼疏松症”等等，诸如

此类适合广大群体的桥梁性讲座会非常重要，是教会比较容易接触社会大众

和非信徒的其中一个方法。此类讲座会较容易邀请非信徒出席，因为这些课

题和每个人都息息相关，非信徒不会觉得有压力或抗拒出席。在二十世纪九

十年代资讯尚不发达的年代中，教会曾经在举办公益讲座前印刷传单并通过

报章派发给社区民众，许多民众播电查询详情。可是到了二十一世纪科技及

电子产品发达时，教会同样印刷传单作宣传时，却竟无一人播电查询详情。

可见科技的发达使人们沉迷于电子产品与社交媒体时，同时可轻易从任何管

道获得许多资讯，因此人们变得不再热衷出席讲座会。教会提醒会友若要向

人传福音，还是离不开“一带一”的方法，即由会友亲自接触身边的亲友为

最佳的传福音方法。 

据文献，金宝卫理公会也曾举办过几百人的布道会。此类大型布道会的

讲员一般是著名的艺人，例如金宝卫理公会曾在 1998 年邀请乔红夫妇来分享

题为《乔洪与您谈天》的布道会就吸引了 650 人出席。金宝卫理公会在 2016

年 1 月 22 日邀请台湾艺人龙飘飘前来举行的布道会也成功吸引了 1100 人出

席。这类邀请艺人前来主讲的布道会往往比较容易及能够吸引庞大的非信徒

慕名而来，但往后持续出席教会崇拜者却不多。深受华人传统信仰影响的本

地华人归主前，大多已接触此信仰一段时期，包括平时已有出席主日崇拜、

小组聚会、布道会等等。因此教会深知要引导一个人归信基督教前，需长时

间带领，而非单单通过一场大型布道会。 
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此外，教会也每年固定庆祝一些节日如元宵节、孝亲节、中秋节和圣诞

节等。这些节日的庆祝也是会友邀请非信徒亲友到教会的好时机，这也能让

非信徒亲友知道成为基督徒是无须放弃华人的传统文化。 

根据马来西亚统计局在 2020 年发表的数据显示，全国基督徒占总人口的

9.1 巴仙 211，这些基督徒包括华人、印度人、原住民等等。原住民大多住在偏

远的森林里，过着与世无争的生活。为了推广伊斯兰文化，马来西亚政府于

二十世纪中期开始致力向原住民传伊斯兰教。伊斯兰教事务局与原住民发展

局（Jabatan Kemajuan Orang Asli, JAKOA）紧密合作
212，不但禁止外人进入

原住民村庄，一些新建的原住民教堂甚至被当局摧毁。 2132005年 12月 13日，

新山中区市议会执法单位触动超过 300 人，强行拆毁一间位于新山瓜拉马西

（Kuala Masai）的 “海番” (Orang Laut) 原住民基督教堂。另外在 2007

年 6月 4日，在画望生贾斯村几近竣工的原住民基督教堂，在大批警员的陪同

下，被地方当局以推泥机摧毁。 214除此之外，有报导称在东马一带，当局以金

钱诱惑原住民基督徒改教。例如牧师改教可获得两万令吉，平信徒改教则可

获得五千令吉。这些事情也发生在东海岸一带，娶到原住民少女的穆斯林男

子可获得一万令吉的奖励。为了避免原住民基督徒不断流失，华人年议会呼

吁西马各堂会从事原住民传福音事工。事实上，早在 1930 年，卫理公会西马

                                                           
211
〈佛教及基督徒比例下降，大马穆斯林人口 63.5%〉，诗华日报，2022 年 12 月 30 日，

https://news.seehua.com/?p=867563 
212
 2011 年 1 月以前被称为原住民事务局（JHEOA）。 

213
 〈被拣选的族类、君尊的祭司〉，撒种之友会讯（Berita Rakan Penabur）, 2022 年 2 月

18 日，http://wawasanpenabur.org/wp-content/uploads/2014/05/Berita-Rakan-Penabur-

Chinese-Q3-2012.pdf。 
214
 文桥传播中心，《步步逼近的危机（大马教会的挑战）》（吉隆坡：文桥传播中心，未标

记出版年份），页 35-36。 
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三一年议会属下的英文教会已开始向原住民宣教，卫理差会（Methodist 

Mission）在 1931 年 8 月派遣一位巴塔克族老师到打巴（Tapah）向先内族

（Sengoi）宣教。金宝卫理公会的宣教部自 2017 年开始在双溪晶晶（Sungai 

Cincin）开展原住民事工，活动包括向成人讲解圣经及为孩童提供儿童主日

学。 

承上，金宝卫理公会从 2017 年 3 月份开始从事原住民宣教事工 215
，，以回

应华人年议会鼓励每间属下教会领养该地区原住民的呼召。该堂会六至八位

会友每周六会到积莪营的一原住民村落双溪晶晶甘榜（Kampung Sungai 

CinCin）接触当地的基督徒原住民。
216他们和成人原住民一起查经，儿童方面

则有儿童主日学，负责团队也会帮助他们温习校园课业。另外金宝卫理公会

每两个月会在当地举办一次特别的节庆如生日感恩会、复活节庆祝等等，特

别节庆时会有敬拜赞美、圣经信息分享和丰富的茶点。 

金宝卫理公会于 2019 对此事工设下了两个目标。第一，培训服事人员和

栽培原住民母亲为带领者。第二，栽培原住民儿童与原住民母亲成为领袖。 217

该堂会希望培训原住民母亲率领孩子们参与各项服事如崇拜前的预备、招待、

收奉献、准备茶点等等。由于出席原住民儿童主日学的孩子人数众多，因此

金宝卫理公会期望栽培原住民中学生参与此事工的各个岗位。2020 年，该堂

会也继续以培训原住民成为服事人员为此事工的目标。 

                                                           
215
 叶观池牧师，〈金宝牧区〉《马来西亚基督教卫理公会华人年议会第四十二届议会年会录》

（吉隆坡：马来西亚基督教卫理公会华人年议会，2017），页 6-15。 
216
 2019 年下半年开始改为隔周进行，即每月两次。 

217
 黄善荣，〈布道与宣教〉，《马来西亚卫理公会华人年议会近打教区金宝卫理公会 2019年

第二次牧区议会》（金宝：金宝卫理公会，2019），页 17。 
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从金宝卫理公会开始推动原住民宣教事工即参与当中的黄善荣表示，基

督徒原住民在这个信仰扎根不深，他们会轻易因为有利可图而皈依回教。原

住民习惯过着悠游自在的生活，当他们亲手制作的手工艺品很难售出导致缺

乏收入时，他们因此会信心软弱而脱离基督教。黄善荣认为当地需要原住民

传道人，以便能够更有效地在当地推动福音事工。
218 

以下是金宝卫理公会 1961年至 2020年所提供给华人年议会的成人受洗数

据： 

 

 

     表 3-10 金宝卫理公会 1961年至 2020年之成人洗礼人数 

 
      （资料来源：华人年议会 1961年至 2020年议会年会录） 

 

教会的成人受洗人数若以每十年计算的话，从 20 世纪 60 年代至 2010 年

共五十年间，每十年的受洗人数皆有增长。不仅如此，从 1998年至 2005年的

八年间，除了 2003 年外，教会每年获华人年议会颁发旌旗，以表扬教会的人

数增长十巴仙。 

                                                           
218
 受访者：黄善荣，2019 年 9 月 29 日，金宝卫理公会办公室。 
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有关教会栽培传道人方面，从笔者所收集到从 1950年至 2021年的年议会

报告书看出，金宝卫理公会在这个期间共有二十五人献身入读神学院，包括

叶国雄、陈世光、何汉寅、罗方棋、郭汉成、彭莱珍、刘柏悻、谢美兰、刘

东鸿、彭凤明、余清杰、李颖璇、江桂媚、余德林、郭燕群、温燕萍、谢翠

霞、袁凤萍、邝崇伟、梁永昌、邱东山、梁永聪、张雪华、邝裕章和罗永乐。

这些信徒舍弃比较高薪的世俗工作，进入神学院深造和接受装备后便能在教

会里服侍。牧者在教会里的工作繁重，不但需要每周证道，还要带领教会里

的各种事工如儿童主日学、由少年至乐龄的团契，并且按需要提供辅导和栽

培课程予信徒，有时候还须处理文书工作。在本国未有神学院以前，这些会

友都是到国外接受神学教育。在二十五人中，早期的十五人分别在新加坡三

一神学院、香港建道神学院、香港播道神学院、台湾神学院和台湾中华福音

神学院完成本科神学课程。至于后来的十人，因为本国已有神学学院，因此

皆毕业自马来西亚神学院或马来西亚圣经学院。 

 

第四节 其他事工 

一、财务小组 

     

  一间教会若想要建立得健全及有效地推展事工，除了必须有良好的经济

基础，更重要的是要有良好的财务管理方法。财务小组是每间教会重要的一

环，以妥善处理教会的财政事务。 
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金宝卫理公会在 2005 年以前是使用手写的方法记录一切财政账目，及至

吴秀丽从张美莲接任为财政后，吴秀丽开始以电子表格软件（Microsoft 

Excel）来处理金宝卫理公会的每月账目。本研究得出，当叶惠芬牧师于 2018

年担任该堂主理牧师后，她推动了多项改革。第一，叶牧师成立了由六人组

成的财务小组，第一届的财务小组成员有吴佩碧、吴秀丽、黄善荣、茹静逸、

伍玉芬和骆文凤。第二，叶牧师建议不再每次发收据予奉献的会友，改以征

信录的方法记录每名奉献的会友名字、奉献日期、数额和项目，并张贴在布

告栏。第三，叶牧师要求更详细和专业地处理账目。第四，为了有效处理日

益繁重的财政事务，从 2021年起增加多一名财政人员协助。
219 

金宝卫理公会的会友在奉献方面向来不遗余力，除了在购买福音工厂时

曾获近打教区其他教会的几千元捐款外，该堂会在重建、装修或购买福音车

时所获得的款项大部分都来自该堂会友 220，足见该堂会友单纯的信心和乐意

奉献的精神。 

金宝卫理公会的财务小组虽然能够每月清楚地记录收入和开销，但始终

无法在该堂寻获一名合格的会计师会友来专业地处理账目，该堂各个团契也

自行处理各自的账目。由于财务小组的成员皆非专业的会计师，因此该堂无

法把教会各个团契的账目连接在一起。 221 

该堂会在新冠疫情爆发后转为线上崇拜，2020 年仍开放办公室让不善于

进行线上转账的会友前来办公室奉献。2021 年疫情益加严峻时，该堂遂关闭

办公室的服务，庆幸的是会友的奉献依然没有大幅度减少。在该堂会有条件

                                                           
219
 受访者：吴秀丽，2021 年 7 月 17 日，访问方式：Google Meet 在线访问。 

220
 受访者：吴秀丽，2021 年 7 月 17 日，访问方式：Google Meet 在线访问。 

221
 受访者：吴秀丽，2021 年 7 月 17 日，访问方式：Google Meet 在线访问。 
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开放实体崇拜期间，面对会友们不同方式的奉献，如崇拜结束后将奉献投入

奉献箱、办公时间到办公室奉献和网上转账，该堂财务小组的工作量虽然增

加，亦愿意顺应时代的需要来尽量配合教会处理账目。 

教会要取得发展，必须要有健全的行政组织，采用科学的管理方法才能

有良好的绩效。陈光振牧师主张教会在每年制定财政预算前须先订立事工目

标，按照教会上半年的实际开销来计划下半年的财政预算。在拟定财政收支

预算后，陈光振牧师认为教会应该选定一个主日崇拜举行受托礼拜，目的是

让会友对教会的财政及个人奉献有更深的认识和责任，受托礼拜前或当日可

向会友派发认捐卡，鼓励会友奉献来支持教会的经常费用，因为教会的主要

收入就是来自会友们的奉献。在认捐工作完毕后，教会应该在每个月底将上

个月的财政报告表和会友的奉献收据寄给每一位会友，好让会友学习关注教

会的事工进展和财务状况。在处理现金奉献方面，陈光振牧师提倡应由至少

三个人以上点算，正确记录后交由财政核收，并在翌日将现金存入教会的银

行来往户口。对于财务报告，陈光振牧师认为教会应按照会计程序办理入账、

过账、结账等手续，每月结算后编制“财政收支报告表”后寄发予每位会友。

至于个人奉献之收据，应该在收到奉献款后的两周内发出收据，以免奉献者

挂心，如此可增加会友奉献的信心。
222 

金宝卫理公会在专业化处理收支账目上一直面临困境，由于该堂没有专

业的合格会计师，导致该堂只能简化账目的处理，也因此无法将所有部门的

账目连接在一起。因此本研究指出教会应透明化处理账目，倘若该堂能够固

                                                           
222
 陈光振，〈教会文书实用手册〉，2021 年 9 月 22 日，

http://www.pcchong.com/mydictionary1/Church/management3.htm。 
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定向会友汇报财政状况、每月和每年的收支总结，会友在金钱奉献上不但更

有责任感，对于教会的财政处理方法也不存疑虑。 

二、产业管理 

    华人年议会于 2005年的第 30届华人年议会会议中议决成立产业部，目的

是确保教会的地点和建筑物之适合性及所有新的发展计划符合卫理公会的政

策和利益。产业部也必须处理和管理堂会和机构有关建筑物方面的购置、出

售或转让、修造及重建工作。另外，除了协调年会属下堂会及机构之产业管

理及行政事务如缴交地税和进行产业估计税之外，产业部也负责保存及监管

年会属下教会的产业契约及法律文件等。 

金宝卫理公会由多间建筑物组成，包括教会主日崇拜场所、食堂、亲子

室、牧师楼及青春大道，因此该教会在处理产业及维修等等的工程相当繁重。

有鉴于此，该教会追随华人年议会的脚步于 2006 年正式成立产业管理委员会，

第一届的产业管理委员会成员有沈文彪牧师、邝裕章、张美莲、郑爱清、朱

其明、明华及陈荣德。下表为金宝卫理公会产业管理之历任主席： 

 

            表 3-11 金宝卫理公会产业管理历任主席 

年份 历任主席 

2006 – 2007 沈文彪牧师 

2008 - 2009 明华 

2010 - 2011 不详 
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2012 - 2013 邝裕章 

2014 - 2015 陈荣德 

2016 - 2022 谢天基 

              （资料来源：金宝卫理公会牧区报告） 

 

该教会产业管理的成立宗旨和目的与华人年议会产业部相仿。除此之外，

该委员会也会记录该堂的购买细节，例如货品类型、价格和向哪一个商家购

买。对于 2006 年以前的产业，该堂则无从考察，因为以往很多购买事项都没

有记录在案。 223 

从纪念刊及教会报告书中内容显示，该教会得经常不定期进行各类维修。

该教会在上世纪五十年代的财务状况捉襟见肘，1951 年想要重建已有四十年

历史的破旧教堂时却苦无资金，这个计划一直到 1959 年才成功完成。在马来

西亚经济不断蓬勃发展下，该教会的财力也逐渐变得雄厚，此后教会陆续购

买建筑物以扩展教会事工，也在母堂进行各项大型扩建、装修或重建工程，

例如 1999 年在金宝新街场购买一栋双层店屋以推展大专生事工；2001 年及

2016 年扩建教会主日崇拜场所；2002 年重建牧师楼；2007 年出售位于新街场

的双层店屋后转而购买一间工厂以继续推展大专生事工；2013 年建竣一栋双

层建筑物以取代因泥土倾泻而导致坍塌的幼儿园，并于同年在双溪古月购买

一栋双层楼店屋作为卫理中心。以上种种的产业购买、扩建及重建计划里，

该教会从来没有向其他教会募捐，只是邀请自身会友参与奉献，足见该堂的

财务稳定及会友们乐意奉献的精神。 

                                                           
223
 受访者：邝裕章传道，2021 年 2 月 24 日，访问方式：Google Meet 在线访问。 
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金宝卫理公会的会友众多，鉴于有些粗心大意的会友没有谨慎使用该堂

的设备，在 2019 年金宝卫理公会第二次牧区议会报告书中，主席谢天基呼吁

该教会所有不同年龄层的会友都应当把教会的设备视为自家物品，每个会友

理当爱护教会设备及小心使用，在使用电器、乐器和音响器材后都必须关好，

避免浪费资源和导致教会被迫承担不必要的费用。
224 

 

三、建堂事工 

 

金宝卫理公会由于处在金宝山山脚下，地势高低不平，其中牧师楼和青

春大道处在高处，教会主日崇拜场所、亲子室及儿童主日学课室则在较低处。

无论会友从哪一个入口进入该教会都必须上下楼梯，导致一些年长的会友由

于不便走楼梯而无法出席主日崇拜。针对这一点，叶惠芬牧师于 2018 年年尾

提出将原本一层楼的教堂加盖一层，使二楼的教会主日崇拜场所和路面平行，

让年长的会友能够从位于金宝金龙园的入口处直接进入教堂而无须走楼梯。

产业管理委员会的顾问之一邝裕章传道在咨询建筑师的意见后，发现此举并

不划算，原因是教堂的柱子无法承受两层楼，若要建成两层楼，须重新打桩

和重建地基。该建筑师建议在教堂外面装置电梯，工程约马币百多千。 225 

当该教会执事会未有定案时，彼时的华人年议会会长——郭汉成牧师和

会友领袖李祖国，于 2020年 1月 25日出席金宝卫理公会年初一的新春崇拜之

                                                           
224
 叶惠芬牧师，《马来西亚卫理公会华人年议会近打教区金宝卫理公会 2019年第二次牧区议

会》，页 13。 
225
 受访者：邝裕章传道，2021 年 2 月 24 日，访问方式：Google Meet 在线访问。 
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时捎来消息说毗邻该教会的色迈同工培训中心已无使用该地段和建筑物，总

议会的教育理事会（Methodist Council of Education）欲以市价三分之一出

售。有鉴于此，金宝卫理公会执事会放弃重建或装修原有教堂的计划，并在

2020 年 3 月 1 日的执事会会议上一致同意改为购买该原住民培训中心，以解

决该教会地段狭小和场地不足的问题。该教会在 2020 年 7 月得知色迈同工培

训中心将以马币 40 万出售时 226，第二次致函总议会教育理事会主席许宏仁校

长表达购买意愿。
227 

金宝卫理公会于 2021 年成立建堂事工委员会以策划购买色迈同工培训中

心一事及商讨如何发展该地段，委员会有两大使命：一、购买色迈同工培训

中心的两块地段（Lot 727, Lot 731）；二、研究如何发展该地段。该委员会

第一届的主席是邝裕章传道，其他四位委员为谢天基、朱昱光、梁永昌传道

及张鑫隆。 228 

至 2021年 12月，金宝卫理公会欲购买该培训中心一事尚未有着落，原因

有三：第一是因为该教会花了不少时间对这个购买课题进行研究、考察和写

建议书，教会不能亲自将此事提呈予总议会而只能通过华人年议会会督和产

业管理主席及相关负责人物才能将这个课题带上总议会讨论，因总议会每隔

四个月或半年才开会一次，导致此购买议题迟迟未有结果。第二个原因是因

为除了金宝卫理公会有意购买该地段，淡米尔年议会也有意购买，双方花了

                                                           
226
 原价马币 120 万。 

227
 谢天基，〈产业管理事工〉《马来西亚卫理公会华人年议会近打教区金宝卫理公会 2020年

第二次牧区议会》（金宝：金宝卫理公会，2020），页 13。 
228
 邝裕章传道，〈建堂事工〉《马来西亚基督教卫理公会华人年议会近打教区金宝基督教卫

理公会 2021 年第一次牧区议会（全年事工计划与预算）》（金宝：金宝卫理公会，2021），

页 16。 
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很长一段时间来讨论如何分配购买两个地段。第三个原因是关于分界线的问

题，也是耗费最长时间来讨论的一个问题。虽说该地段有两个地契，刚好可

以让两个单位购买，但由于该地段原有的建筑物并不是按照两个地契的分界

线来建筑而成，该建筑物横跨两个地段（图 3-3），导致难以划清分界线。经

过冗长的商讨后，总议会、淡米尔年议会和代表金宝卫理公会的华人年议会

因现有建筑物的结构难以划清分界线和大部分建筑物破旧的缘故而议决先把

整栋建筑物拆除，待土地局按地契划好分界线后才进行购买程序。
229 

 

 

 

 

 

 

 

 

                 图 3-3：Lot 731和 Lot 727之俯瞰图 

（照片来源：邝裕章传道，〈建堂事工〉《马来西亚卫理公会华人年议会近   

 打教区金宝卫理公会 2021年第二次牧区议会》（金宝：金宝卫理公会， 

 2021），页 14。） 

 

下图为总议会教育理事会欲出售位于色迈培训中心的两块地段，分别为

左边的 Lot 731和右边的 Lot 727，其中 Lot 731的地段较大（图 3-4）。Lot 

                                                           
229
 受访者：叶惠芬牧师，2021 年 12 月 18 日，金宝卫理公会办公室。 
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727 的面积是 0.231 英亩（acre），Lot 731 则是 0.363 英亩。从以下平面图

可见金宝卫理公会在购买该地段后，教会未来可益加扩大其宗教事业。 

 

 

 

 

 

 

 

 

图 3-4：Lot 731和 Lot 727之平面图 

（照片来源：建堂事工主席邝裕章传道） 

 

笔者认为，金宝卫理公会从获知色迈培训中心出售一事到执事部议决购

买不到两个月的时间，即便教会在事隔四个月后才知道确切价钱，除了因该

教会财力雄厚之外，也显示历任牧者所推行的各项宗教事业有效扩展教会，

在会友人数和事工不断增加之下，教会毫不犹疑地购买新地段以便有更多空

间来进行各类活动。 
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第五节 小结 

 

锡矿业的没落和南北大道的启用是导致二十世纪金宝人才流失的主因，

虽然拉曼学院和拉曼大学分别在 1998年和 2007在金宝设立后使金宝的经济尤

其是房产及餐饮业欣欣向荣，但金宝仍缺乏专业等领域的工作机会，使到人

才流失的问题仍然不断地发生。年轻人外流的情况使金宝卫理公会难以幸免

而不受其影响，该教会各岗位因此经年累月面临人手不足的问题。 

金宝卫理公会虽然事工多元化，但人才外流的情况导致该堂常年缺乏领

袖，许多事工的负责人被迫兼顾多项事工，也经常面临缺乏事奉人员的问题。

虽然拉曼学院和拉曼大学在金宝设立后给金宝卫理公会注入了年轻的气息，

也增加了教会的会友人数，但大专生待在金宝也只是三四年的时间，即使他

们加入金宝卫理公会也需要一段时间来适应及了解该堂的文化而无法马上加

入事奉团队，学成毕业后也大多离开金宝，因此金宝卫理公会主要依赖本土

会友来担任事工领袖。尽管如此，由于该教会的会友以中老年人居多，年长

者多认为自己没有才华和能力来参与事奉，而已婚的成年人则奔波于事业与

家庭，仅能有限地参与事奉，这种种的原因都是导致金宝卫理公会长期缺乏

事奉人员的原因。 

金宝卫理公会在 2019年年尾即策划好 2020年的全年事工，当该堂在 2020

年一如既往地推动教会事工时，无奈毫无预警地爆发肆虐全球的新型冠状病

毒，导致几乎所有事工计划告吹，教会更在政府宣布行动管制令下被迫停止
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一切实体聚会。 230为了让会友能够延续主日崇拜，金宝卫理公会的主理牧师叶

惠芬牧师突破性地进行全新且前所未有的崇拜模式，即预先录制好崇拜并在

星期日通过优管（YouTube）及教会的官方脸书播出。待熟能生巧后，叶牧师

于同年的八月份开始以直播的方式展开崇拜。因叶牧师年轻而善于掌握科技，

她在短短两个星期的时间内即顺利将主日崇拜从线下转为线上崇拜。当大马

于 2020年 3月 18日实行行动管制令时，叶惠芬牧师于 4月 5日即成功以预录

方式进行金宝卫理公会百年设教以来第一次的网络线上崇拜。 

纵观金宝卫理公会从 1903年至 2021年为止的历史轨迹演变，每一位牧者

皆尽其所能牧养教会，其中威廉•何里牧师、叶观池牧师和叶惠芬牧师的贡献

最为显赫。威廉•何里牧师于 1903 年创立了教会，叶观池牧师以施瓦茨

（Christian A. Schwarz）所著的《自然教会发展》 (Natural Church 

Development, NCD)为基本理念作为发展教会之蓝图和策略 231，积极按其提倡

以提炼教会的八种优良特质，即使人得力的领导、激励人心的崇拜、功能健

全的结构、充满热忱的灵性表现、以恩赐为本之事奉、全面兼顾的关怀小组、

会众相亲相爱的关系以及以需要为本之布道事工。 

牧者在推动事工时无法单枪匹马地行事，叶观池牧师之所以成功推动

1997 年所成立的少年军、宣教金认献和推动细胞小组，及设立新街场布道所

（1999 年）、美门残障关怀基金会（2000 年）、双溪古月卫理中心（2000 年）

                                                           
230
 政府在 2020年 3月 16日宣布将从 3月 18日开始在全国落实行动管制令，期间四次延长行

管令，并在 5月 3号结束后宣布落实有条件行动管制令。6月 9日结束有条件行动管制令后，

首相慕尤丁•雅辛（Tan Sri Dato' Haji Mahiaddin bin Haji Mohammad Yassin, 1947- ) 宣

布全国进入复原式行动管制令至 12 月 31 号。 
231
 施瓦茨，〈自然教会的发展浅释〉，2022 年 2 月 28日，

http://www.chinesepastor.com/NCD/abc.htm。 
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和每年举办家庭营这七项事工，方法在于叶牧师善于和信徒建立良好的关系，

叶牧师非常关心每一个信徒，且一视同仁地牧养不同年龄层的信徒。在彼此

的信任感和尊重被建立起来后，叶牧师经常在推动新事工时成功召集信徒参

与，进而轻易达到事半功倍的效果。 

叶惠芬牧师于 2018 年调派至金宝卫理公会时年方三十五，单身且年轻有

活力，故能全情投入教会事工。叶惠芬牧师主张事工系统化及团队精神，金

宝卫理公会此前的事工皆只有一名主席，并无团队，欲推动事工时才在执事

会提出和共同讨论，往往导致会议冗长。叶惠芬牧师给每个事工设立团队，

每个事工的主席亦扮演协调员的角色，假设团队内有任何会友无法按时间表

站岗事奉，只需通知主席，主席作内部协调，会友无须凡事咨询和通知教会

办公室的行政同工。此外，叶惠芬牧师也注重文书记录，不仅重整办公室的

文件收集，亦要求各部门凡事作详尽记录，每年的两次牧区报告书中也要求

每个事工列出团队每一个成员的名字，此举有助于教会后人追朔前人的事迹，

详细的文书记录亦可供教会作为日后的事工参考。除此之外，叶惠芬牧师于

2018 年在 WhatsApp 设立教会群组，成功将教会消息传达予大部分会友，无须

像此前得依赖小组组长将教会消息逐一通知每一个小组组员。不但如此，该

教会首次在优管（Youtube）平台拥有自身的账号亦始自叶牧师，为的是在优

管进行崇拜直播。 
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第四章 金宝基督教华人卫理公会社区教育与宗教关怀事业 

    本章将以两节来探讨金宝卫理公会如何通过对外宗教事业，即以金宝社

区为主所推动的社区教育和社区关怀宗教事业。 

 

第一节 社区教育 

一、 金宝卫理公会幼儿园 

 

根据华人年议会议会年会录的记载，金宝卫理公会早在 60 年代已设立了

幼儿园
232，以通过教育的途径接触社区的儿童和家长，籍幼儿园成为在社区

宣教的桥梁。华人年议会的教育部在 1971年至 2006年间，每年都举办幼儿园

师训班。 233 

根据金宝卫理公会的牧区报告书，教会执事会在 1963 年议决翌年开办幼

儿园以扩展教会事工。 234该堂会的幼儿园在六、七十年代达到了巅峰状态。

1964 年幼儿园成立的第一年，虽然该教会只有 105 名会友，但是幼儿园的学

生却有一百名。至 1976 年，幼儿园学生人数达到了饱和，教会因此筹备要扩

                                                           
232
 除金宝外，其他在二十世纪六十年代即已设立幼儿园的卫理公会尚有槟城、太平、怡保、

实兆远、东甲、野新、马口、淡边、文德甲、芙蓉、彬如港、文冬、万里望等等。阅自马来

西亚基督教卫理公会华人年议会，《马来西亚基督教卫理公会华人年议会第三十一届议会报

告书》（吉隆坡：马来西亚基督教卫理公会华人年议会，2006），页 85。 
233
 马来西亚基督教卫理公会华人年议会，《马来西亚基督教卫理公会华人年议会第三十一届

议会报告书》，页 85。 
234
 基督教卫理公会马华年议会，《基督教卫理公会马华年议会第十七届年议会录》（吉隆坡：

基督教卫理公会马华年议会，1963），页 82。 
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建幼儿园课室。幼儿园的设立不但让该教会有机会接触非信徒学生和家长，

所获取的学费也对该教会的经济有很大的帮助。 235 

曾经于教会幼儿园执教十四年的何雪芳在访谈中透露说由于当时学生人

数很多 236，虽然幼儿园分成上下午两班，但每班五十位学生造成教员很难控

制学生，所幸教会有安排一位助教和一位负责卫生的职员从旁协助。
237在幼儿

园执教的何女士也籍着这个机会在每个星期日把学生带到儿童主日学，使到

不少学生及家长有机会认识基督教并在日后接受洗礼成为基督徒。 238 

随着金宝区出现越来越多的私立幼儿园，该教会的幼儿园人数不断减少，

幼儿园的经济甚至出现入不敷出的情况。2005 年九月至 2006 年八月的幼儿园

财政报告显示当年不敷马币 11,901.42令吉，其中教职员的薪金就占了全年收

入的七十三巴仙。至 2008 年，虽然金宝区的人口逐年增加，但该幼儿园的学

生人数却反而跌至仅有 29人，该教会于是决定于 2009年停办幼儿园。 

幼儿园面对学生人数下降的主要原因除了因为金宝区多家新的幼儿园成

立外，它们更具系统的教材和提供全日制的服务都对金宝卫理公会的幼儿园

带来冲击，再加上现代父母生育少，金宝卫理公会幼儿园因此难以维持而只

好停办。 

 

                                                           
235
 星马基督教卫理公会华人年议会，《星马基督教卫理公会华人年议会第三届年议会记录》

（吉隆坡：星马基督教卫理公会华人年议会，1970），页 38。 
236
 何雪芳于中学毕业后即在幼儿园任教，从 1967 年执教至 1981 年。丈夫饶家发牧师曾在金

宝卫理公会牧会五年，即 1976 年至 1981 年，后被调派至八打灵再也卫理公会。 
237
 受访者：何雪芳，2019 年 12 月 8 日，何雪芳住家。 

238
 受访者：饶家发，2019 年 12 月 8 日，饶家发住家。 
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二、金宝英华学校 

 

如前所述，金宝英华学校的创办人是威廉•何里牧师, 他于 1903年 4月以

宗教教育为扩展教会事工而在金宝卫理公会的教堂内设立学校，为当时金宝

埠内除华文学校外的第一所学校，也是金宝的第一所英文学校。英华学校刚

设立时只有英文班，而且没有中小学之分，一直到 1958 年为配合国家教育政

策而分家，变革成为英华小学（Sekolah Kebangsaan Methodist, ACS）和英

华中学（Sekolah Menengah Kebangsaan Methodist, ACS）两所学校，此二校

的校址只是一街之隔。设立学校的宗旨是知识教育与基督教教义相容相辅的，

诚如 1927年泰特斯会督（Bishop Titus Lowe） 归纳宗旨有以下四项，它们

是： 

一、神圣尊严的身体； 

二、效率思维的创发； 

三、无可指责的道德塑造； 

四、灵命的加冕。
239 

                                                           
239
 原文为一、the sanctity of body-through gymnastics and athletics and a frank 

teaching of physiology and hygiene creating a new standard of physical manhood and 

womanhood；二、the creation of mental efficiency – equipping boys and girls by 

tapping the spring of creative thought...... to prepare youth for life in modern 

Malaya；三、the establishment of an unimpeachable standard of morals-a universal 

moral standard not confined to any one culture；四、the coronation of the spiritual 

motive – by introducing students to God,the Father of all mankind – the highest 

service which Methodist schools hope to accomplish。阅自 Earnest Lau, From Mission 

to Church: The Evolution of the Methodist Church in Singapore and Malaysia, 92-93. 
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英华学校于 1903年设立时只有 45名学生，第一位教师兼校长是林称美牧

师。接着从 1904年至马来亚于 1957年获得独立期间曾在该校担任校长者共有

十五人，分别是 Phong Ah Sang(1904)、Phang Ah Nam(1905-1907)、Kwan 

Tien Poh(1908-1909)、Yew Choy Seng(1910-1912)、Lim Eng Chuan(1913-

1914)、Rev. Paul Ponniah(1915-1917)、V. John(1918-1919)、Rev. C. J. 

Hall(1919-1920)、T.K. Cheong(1920-1933)、Yong Ngim Djin(1933-1939)、

Rev.D.P. Coole(1939-1941) 、 Mr Wong Hean Kim(1945-1946) 、

V.D.Kupusamy(1947-1954)及 A.T. Ponniah(1955-1957)。
240这十五位在马来亚

独立前的历任校长中，其中四人是牧师，任职时期皆在二战前，他们是林称

美牧师、Rev. Paul Ponniah、 Rev. C. J. Hall和 Rev.D.P. Coole。 

及至 1915 年，英华学校的学生人数已增至 112 人，有鉴于教会已无法容

纳逐年增加的学生，校方遂以木材在教会旁搭建了一间临时教室，暂时舒缓

拥挤的教室。该校亦成立建校委员会及计划筹募款项以建新校舍。同一时候，

地主梁光振欲取回土地作为采锡之用途，教会和学校在新校舍尚未完工前暂

时搬迁至现为牧师楼的建筑物。 241 

可容纳 320名学生的新校舍之建筑费用原为 2万元，但由于一战的爆发，

费用涨至 2万 4千 700元，加上安装电源和水供及购买家具合共 2万 7千元。

校方获得政府拨款 1 万元及余东旋的 3 千元捐款，另威廉•何里牧师及 Chan 

                                                           
240
 Chang Hon Woon, Sejarah Pengasasan dan Perkembangan Sekolah Menengah Methodist 

(A.C.S.) Kampar, Perak dari Tahun 1903-2002 oleh En. Chang Hon Woon,23. 
241
 Ho Seng Ong, Methodist Schools in Malaysia (Petaling Jaya: The Board of Education 

of the Malaya Annual Conference, 1964), 622. 
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Yin Tit先生亦成功向金宝社群筹得 2万 3千元。242178名学生于 1920年搬迁

至新校舍 243，地点位于务边街的新校舍之土地是由余东旋所捐出。 

从 1936至 1957年期间，英华学校曾经三次扩充或扩建校舍，分别在 1936、

1952 及 1957 年。1936 年，涵盖礼堂、食堂及教员办公室的“L”形新建筑物

竣工，费用为 1 万 1 千元。及至 1948 年，学生人数已大大增加，校方不得已

必须扩充校园以容纳不断增加的学生，但由于校园已无扩充的空间，校方于

是租用对面的建筑物，为期三年。校长三美先生遂计划购买该价值 7万元的地

段。1952 年，学生人数已增长至 533 人。同一年，校方如愿购得该地段，并

花费 3万 5千元重修该建筑物。及至 1956年 1月 10日，因为课室不足以应付

不断膨胀的学生人数，校方把四班小学共 730 名小学生移至下午班。
244虽然如

此，早在 T.K. Cheong 担任校长期间，校方已设立下午班以让超龄的学生有

上学的机会，当时早上的上课时段只开放给适龄的学生。 2451955 年，英华学

校的建筑委员会通过六次的会议来计划筹建一栋三层楼共九间课室的建筑物，

位于现今英华中学（图 4-2）校园内的新建筑物在 1957 年 1 月竣工。至 1957

年，涵盖中小学的英华学校已有 1302名学生和 43名教员。 246 

 

 

                                                           
242
 Chan Yin Tit 为英华学校建校委员会的成员之一，也是彼时金宝区矿业局的总秘书。 

243
 新校舍竣工于 1919 年，该建筑物至今仍刻有竣工年份。 

244
 下午班命名为 Methodist Afternoon School (M.A.S) 

245
 Chang Hon Woon, Sejarah Pengasasan dan Perkembangan Sekolah Menengah Methodist 

(A.C.S.) Kampar, Perak dari Tahun 1903-2002 oleh En. Chang Hon Woon,10. 
246
 Chang Hon Woon, Sejarah Pengasasan dan Perkembangan Sekolah Menengah Methodist 

(A.C.S.) Kampar, Perak dari Tahun 1903-2002 oleh En. Chang Hon Woon,10-11. 
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                   图 4-1：英华小学 

    （照片来源：笔者摄于 2022年 2月 28日于英华小学） 

 

 

 

 

 

 

 

 

                     表 4-2：英华中学 

      （照片来源：笔者摄于 2022年 2月 28日于英华中学） 

 

图 4-1显示金宝卫理公会和英华小学处在同一块地。按教育部的条例规定，

金宝区三间卫理公会：卫斯理英文堂、中文堂即金宝卫理公会和淡米尔堂的

牧者自动成为英华中小学的董事，每一间堂会亦可委任多一名会友加入董事
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部。除此以外，董事部的成员尚包括英华学校校长及两名家教协会成员，近

打教区之教区长也是董事部的成员之一，惟教区长并无参与董事部会议。此

外，董事部亦可委任任何对学校事工或教育有热忱之人。董事部对英华学校

的主要管理权在于钱财的使用，因教育部所拨给学校的津贴都由董事部管理，

因此董事部的会议主要讨论和英华学校钱财有关的议题。
247 

金宝卫理公会早期的教会学校有三个特色。第一，牧师兼任教会学校的

校长或教员一职。卫理公会教育理事会干事吴吉成说，早期宣教士成立教会

后，就在教会办教育，并由宣教士或本土传道人兼任学校校长或教员。 248金宝

卫理公会也不例外，威廉•何里牧师于 1903年创立教会后，同年即在教会里设

立学校。第二，早期很多教会学校都是简陋的亚答屋或木屋。建筑物内不但

设有教会和学校，也涵盖了牧师楼。这些建筑物有的是租的，也有的是借用

会友的地方，以后教会才向英政府申请土地或自己购地兴建学校。 249英华学校

皆然，1903 年简陋的学校成立于火车路，当学生人数日益增加以致教会无法

负荷时，威廉•何里牧师不但于 1912年向英政府申请将教会建筑物和校地转于

宣教部的名下，也开始计划为购置教会新建筑物而进行筹款。 250无论如何，购

置新堂的计划一直到 1916年才启动，及至 1918年，该教会终成功获得英政府

拨地并在装修后于 1920 年搬迁教会及迁校至务边路。早期教会的第三个特色

                                                           
247
 受访者：叶惠芬牧师，2021 年 12 月 18 日，金宝卫理公会办公室。 

248
 林传顺，<马来西亚早期基督教卫理公会与学校教育>，《宣教与历史》（实兆远：曼绒华

人基督徒文化协会），页 199。 
249
 林传顺，<马来西亚早期基督教卫理公会与学校教育>，页 200。 

250
 Methodist Episcopal Church, Minutes of the Twentieth Session of the Malaysia 

Conference of the Methodist Episcopal Church, February 15 - 20,1912,25. 
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是先成立男校，过后又创办女校。 251威廉•何里牧师于 1903 年设立男校后，也

设立女校,即现在的公立华小。第四个特色是当时的学校是英文学校，有些学

校有安排上华文课，也有些学校用华文教英文。 

由教会设立的学校是英校，华文或淡米尔文是其中一科而已。早在新加

坡成立学校初期，教会领袖就对兴办华小争论不休。针对兴办华文学校事宜，

《马来西亚会报》（1904 年 3 月）社论这么说，从宣教工作的经验所得的结

论是华人及印人不管在属灵或道德的提升方面，没有从英文教育中得到益处。

社论建议教会必须兴办母语学校，让基督徒社群的子女受教育。1899 年，年

议会教育报告书再度强调必须兴办母语（方言）学校，让教友子女就读，因

为他们不要读英文。多个教会领袖包括 Dr W.G.Shellabear、F.H.Morgan、Dr. 

B.F.West 及 J.E.Banks 提出问题，而且也得到年议会的支持，但是最后还是

失败。问题出在宣教士的健康，很多水土不服，导致忍受严重不足，无法推

动母语教育事工。
252 

1970 年开始，英文小学除英文科目外，其他所有科目从一年级开始逐年

改变课本。至 1975 年，英文小学已完全转型为以国文为主要教学媒介语的国

民型学校。至于英文中学则在 1976 年至 1980 年间逐步改变课本，到了 1980

年以英文为媒介语的课程已全部改为国文课程。1970 年教会亦被迫将教会学

校的管理权转交给教育部，教会只保留土地管理权，自此教会学校的特征逐

渐褪色，教会不再能够向以前般自由在学校开设圣经班。不但如此，因缺乏

                                                           
251
 林传顺，<马来西亚早期基督教卫理公会与学校教育>，页 200。 

252
 林传顺，<马来西亚早期基督教卫理公会与学校教育>，页 196-197。 
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基督徒校长，导致英华小学长期由穆斯林校长掌校，金宝卫理公会可谓失去

了影响力和基督教的精神及文化，但该教会仍继续支持英华学校的软硬体设

备之发展。 

三、青春大道 

青春大道事工始于 2014 年，此事工的宗旨是接触中学生继而向他们传福

音。由于金宝卫理公会一公里之内就有三所中学，分别是培元独中（Sekolah 

Menengah Pei Yuan （SUWA））、培元国中（Sekolah Menengah Jenis 

Kebangsaan Pei Yuan）和英华中学，因此比起其他教会，金宝卫理公会优越

的地理位置使该教会有更多机会接触中学生。 

青春大道事工原不在金宝卫理公会的计划中。该教会处于金宝山的山脚

下，地势有高有低。该教会的主要两栋建筑物中，其中一栋被称为牧师楼的

建筑物处在高处，该建筑物涵盖牧师住处、教会办公室及教育楼。
253另一栋处

在较低处的建筑物则涵盖圣殿、亲子室及儿童主日学课室。2010 年，因牧师

楼发生泥土倾泻，教会于是在该处建一道围墙，奈何该承包商不够经验，导

致建成后的围墙坍塌并压毁儿童主日学课室。金宝卫理公会原本计划重建围

墙和儿童主日学课室，在获知仅仅重建围墙就需耗资马币 6万令吉后，于是该

教会执事会议决把原本一层楼的儿童主日学课室建成两层楼 254，并在 2013 年

建竣后举行献堂礼（图 4-3）。 

                                                           
253
 教育楼已被改造为牧者住处。 

254
 受访者：林加道牧师，2019 年 12 月 5 日，大城堡卫理公会牧师办公室。 
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                    图 4-3：青春大道外貌 

       （照片来源：笔者摄于 2022年 5月 2日于青春大道） 

 

 

金宝卫理公会为了更有效地推动青春大道事工，遂于 2015 年聘请了一名

全职同工。通过派发传单，青春大道逐渐有越来越多会员。青春大道初期有

给中学生提供免费的数学和物理补习班及电脑课程，也有开设乐器学习班如

尤克莱利琴，但是由于学生在学校一整天的学习后感觉疲累，并不热衷于参

加任何课程，故 2015 年开始金宝卫理公会不再开设课程。相反地，中学生倾

向选择来到青春大道籍以放松心情及压力。曾经在青春大道服侍五年的全职

同工管慧珊表示，到青春大道的学生希望有一个好像家一般的舒服感。 

为了吸引中学生，教会不但把青春大道装潢得时尚简约，并添加了不少

迎合年轻人口味的设备如卡拉 OK、桌球、各种桌上游戏和电脑。学生每年只

需支付马币 5令吉即可申请成为会员，不仅能够享有青春大道的设备，也可以

免费获得一年一次的 KFC福音聚餐。此福音聚餐的概念来自梁永昌传道，籍着
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KFC 聚餐来向会员们分享福音，因此每一位来到青春大道的非信徒会员都有机

会听到基督信仰的信息。青春大道自设立以来也成功带领了一些学生如张家

杰和黄静恩归信基督教。 255 

 

    表 4-1 青春大道历年会员人数

 

 

（资料来源有二：一、笔者整理自 2014、2016及 2020年金宝卫理公会牧区报

告书。二、青春大道第二任主任林丽悦提供） 

 

 

青春大道的会员人数在 2014年至 2021年的八年间分别是 100人、95人、

287 人、108 人、68 人、62 人、35 人及 2 人（表 4-1）。其会员人数在 2016

年达到最高峰，原因是青春大道的全职同工管慧珊到附近的中学派发传单以

招募中学生成为会员。该教会设计能够吸引中学生的彩色传单，以及引发中

学生思考的问题，例如 “放学后去哪里” 、 “五块钱可以用多久” 。该教

会在传单上不但展示青春大道的设备，还写着 “在青春大道五块钱可以用一

年，还有一顿免费的 KFC套餐” 的字眼来引起中学生的注意。 

                                                           
255
 受访者：管慧珊，2020 年 12 月 26 日，访问方式：Google Meet 在线访问。 

0

50

100

150

200

250

300

2014 2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021

100 95

287

108

68 62
35

2

 



136 

 

虽然如此，青春大道会员人数自 2016 年后逐年下降。究其原因，管慧珊

指出千禧年之后出生的学生因为很幸福，他们并不稀罕青春大道所提供的设

备，他们有能力花钱到设备更好的场所而不需要来到青春大道，这些都是导

致青春大道会员人数减少的原因。在手机还未普及化的时候，出生于上世纪

九十年代的学生比较乐于与人沟通，这些学生来到青春大道时愿意和同工聊

天和分享校园趣事。相反地，许多千禧年或之后出生的孩子热衷于玩手机，

有者来到青春大道时只是一味地玩手机游戏，不太愿意与人沟通。
256 

对于如何能够改善青春大道，梁永昌传道认为再华丽的硬体设备，中学

生玩久了也会感觉枯燥，笔者认同梁传道所提出的建议：第一，教会当用友

情和制造归属感来吸引中学生，当同工和他们建立了深厚的关系后，他们自

然而然喜欢来到青春大道。第二，教会应该改善宣传，比如加强脸书

（Facebook）和照片墙（Instagram）的宣传。第三，改善青春大道内图书馆

的书籍。 257在社交媒体的宣传上，教会可定时发布有关青春大道的帖子，且内

容需附加有创意的图片和引人入胜的信息。此外，教会当定时购入最新、对

中学生有益和能引起他们兴趣的书籍。 

                      

 

 

                                                           
256
  受访者：管慧珊，2020 年 12 月 26 日，访问方式：Google Meet 在线访问。 

257
  受访者：梁永昌传道，2021 年 4 月 21 日，访问方式：Google Meet 在线访问。 
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第二节 社区关怀 

 

    社会关怀是教会宗教事业的重要项目，是教会走入社会社区做善工重要

的一环，也是教会人数增长不可或缺的一环。基督徒受鼓励履行社会责任，

学习主耶稣的榜样，以谦卑的心态关心弱势群体，实践圣经的教导“施比受

更有福”。
258卫理公会的创办人约翰•卫斯理当初亦致力于从事社会关怀工作，

包括设立孤儿院、失业中心、陌生人之家等。他主张改革监狱及解放黑奴。

现今各教会鼓励信徒从个人、团体和教会三个层面参与社会关怀。 

    金宝卫理公会积极推动的社会关怀事工包括直接参与的事工如爱心三合

一，另外教会也协助成立金宝美门残障关怀基金会。基金会的成立是由于华

人年议会看见社区里残障人士的需要，于 1993 年积极推动关怀残障人士的事

工。1995 年，第一间美门残障关怀基金会在雪兰莪的八打灵再也设立，目的

是提供住宿及训练给有需要的残障人士。及后在 1996、1999及 2001年，美门

在吉隆坡甲洞卫星市、霹雳金宝、吉隆坡乌拉港及森美兰芙蓉设立分中心，

各美门中心的设立是要帮助不同类别的残障人士。 

据笔者的研究，金宝卫理公会的社会关怀工作在 2014 年以前并没有广泛

涉及非信徒，原因是该教会每个月只向会友征收一次福利金，每个月只获得

区区马币百多元，因此只能资助该堂会友。及至 2014 年年中，该堂的主理牧

者邝裕章传道有感金宝社区内有许多贫困人士，遂鼓励会友每个月固定奉献

                                                           
258
 中文圣经启导本编辑委员会，〈使徒行传〉，《圣经（启导本）》（香港：海天基金会，

1996），页 1573。 
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福利金，自此以后福利金的奉献款项大大增加，使该堂有能力籍着清寒学生

教育援助金、双月派送日用品、每月资助贫困家庭等计划提高对社区及非信

徒的资助。 

金宝卫理公会社会关怀历任主席如下： 

 

            表 4-2 金宝卫理公会社会关怀历任主席 

年份 历任主席 

2006 - 2007 吴秀丽 

2008 - 2009 黄冬培 

2010 - 2011 黄桂香 

2012 - 2013 余振荣 

（资料来源：整理自金宝卫理公会牧区报告及现任社会关怀主席余振 

  荣提供资料） 

 

笔者接着将以两个部分叙述金宝卫理公会设立美门残障关怀基金会的过

程及如何推动社会关怀事工。 
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一、 美门残障关怀基金会 

马来西亚卫理公会一向注重社会关怀工作，是以华人年议会在 1993 年由

高传隆会长带领推动关怀残障人士的事工。
2591998 年，金宝卫理公会主理牧

师叶观池到近打教区出席社会关怀会议时，因近打教区没有任何牧区有兴趣

领养美门事工，叶观池牧师遂主张由金宝卫理公会领养金宝美门残障关怀基

金会的分行（下文称金宝美门中心）。随后叶牧师成功在金宝市内物色一间

双层排屋作为金宝美门中心（图 4-4）。
260金宝美门中心设立于 1999 年 1 月 1

日，目的是提供基本教育予从小失学的残障人士，一开始时中心提供三年的

基本课程，让其中的残障人士能够学会读、写、讲、算及基本电脑课程外，

还教导三大语文、数学、卫生常识和人文道德。此外，中心提供多项不同性

质的培训如教育培训计划、心理康复服务、生活技能培训、团体生活操练、

户外康乐活动、福利援助计划及其他相关咨询服务。 261 

 

 

 

 

                                                           
259
 美门残障关怀中心十周年纪念特刊编辑委员会，《美门残障关怀中心十周年纪念特刊》

（吉隆坡：卫理公会华人年议会残障关怀中心，2003 年），页 13。 
260
 受访者：叶观池，2017 年 7 月 7 日，金宝卫理公会办公室。 

261
 美门残障关怀基金会，《美门残障关怀基金会 25银禧感恩慈善晚宴》（八打灵再也：美门

残障关怀基金会，2018），页 25。 
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                    图 4-4 金宝美门残障关怀基金会 

   （照片来源：笔者摄于 2022年 3月 1日于金宝美门残障关怀基金会） 

 

    金宝美门中心的教育方针是让成员学习知识、学习做事、学习做人和学

习相处。除了学会生活技能和沟通能力，该中心也鼓励成员学习自己有兴趣

的事物。此外，金宝美门中心也教导成员学会完成个人与团体任务。在学习

做人方面，金宝美门中心提倡成员们注重身心灵的健康、爱知识、好学习、

并培养敏锐的思考能力。不仅如此，在学习与人相处方面，该中心教导成员

们去发现人与人的差异，从他人的角度看问题，并且鼓励成员们参与共同计

划。 262 

    金宝美门中心的日常开销及费用都是通过教会及社会人士的捐献所获得

的。即便如此，该中心并不是每一年都进行筹款，而是在特定需要时才会举

行大型筹款宴会。金宝美门中心在 1999年至 2015年的十五年间共举办过四次

筹款宴会，第一次的筹款宴会是在该中心成立前，目的是要购买一间双层排

                                                           
262
  “Beautiful Gate Foundation for The Disabled— Kampar Centre” Beautiful Gate 

Foundation for The Disabled, accessed Nov 28, 2020, 

https://beautifulgate.org.my/our-centres/educational-centre/。 
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屋作为中心。第二次的筹款是在 2005 年，目标是要购买一辆客货车。由于金

宝美门中心只有楼上三间房间，楼下的厨房和储藏室被迫改造成睡房，因此

该中心在 2007 年举办第三次筹款以进行扩建，以便日后能够容纳更多成员。

及至 2015 年，金宝美门中心成立十五周年纪念时也举办了一次筹款宴会。

2632019 年 2 月 7 日，该中心也举办过农历新年筹款午宴以筹募经费。 264所谓 

“取自社会，用之社会” ，该中心为了回馈社会人士的热心捐献，遂开放中

心的轮椅、残障器材和无障碍客货车予有需要的社会人士借用。 

金宝美门中心要求每一个入住该中心的成员必须在星期日出席教会的主

日崇拜。此外，中心的负责人在每逢星期一至六都会带领成员进行阅读圣经

和祷告，非信徒残障人士因着住在金宝美门中心而有机会大量接触基督教，

因此大部分的非信徒成员最后都归信基督教了。根据金宝卫理公会 2021 年第

二次牧区报告，金宝美门中心的九位成员中，除了杨国忠和池丽娟在未入住

该中心前已信奉基督教，另有五位成员从无信仰或民间信仰转而归信基督教，

他们是吴耀伟、马美赞、卢淑仪、刘佩妮和叶美玲。 265 

作为教育中心，金宝美门中心在进行圣经教导课后会将成员分成两批接

受培训，其中一批会到附近的特殊学校上学，另外一批则在中心里学习。金

宝美门中心的负责人会按照他们的程度及情况给予一对一的教导，有者学习

烹饪、背圣经、学习自立、学习基本计算法等等。另外，负责人也会根据他

                                                           
263
 受访者：陈喜祝牧师，2020 年 11 月 13 日，访问方式：Google Meet 在线访问。 

264
 刘佩妮，〈美门残障关怀事工〉，《马来西亚卫理公会华人年议会近打教区金宝卫理公会

2019 年第二次牧区议会》（金宝：金宝卫理公会，2019），页 22。 
265
 刘佩妮，〈美门残障关怀事工〉，《马来西亚卫理公会华人年议会近打教区金宝卫理公会

2021 年第二次牧区议会》（金宝：金宝卫理公会，2021），页 34。 
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们的个性和特性来安排适合的工作，有的成员在中心串纸袋、卖报纸、经营

资源回收生意、到外面从事打扫工作等等。虽然各成员有各自的工作，但他

们仍分工合作、各司其职地确保中心的整洁，有者负责打扫、洗碗碟、排桌

子等等。 266 

    自从拉曼大学于 2007 年设立于金宝后，金宝美门中心也有机会接触许多

大学生。大学生会来到该中心进行活动，并经常邀请美门成员到拉曼大学参

与义卖会、讲座会或呈现表演。2010 年世界宣明会在金宝美门中心举办饥饿

30 的活动，在大学生的协助下，成功推动了这场超过两百人参加的大型活动。

金宝美门中心也因为这些活动成功达到了宣传的效果。
267 

入住中心的成员不只是肢体残障的人士而已，随着智障儿和特殊儿也归

类为残障人士后，金宝美门中心的成员背景也更多元化了，有者甚至是患有

精神障碍，这也是该中心前负责人——陈喜祝牧师在金宝美门中心服务十八

年的挑战之一。陈喜祝牧师曾经被患有精神障碍的成员攻击以致牙齿脱落和

受伤，靠着信仰的力量，陈喜祝牧师宽容地接纳这些成员。2020 年全球爆发

新冠肺炎传染病时，在政府落实行管令期间，金宝美门中心从社会人士所获

得的物资捐助和可回收物品也大量减少，负责人刘佩妮为了增加美门中心的

收入，于是售卖自制参巴酱以及实兆远福州面干。 268中心于 2020 年仍面对全

年不敷马币 3 万令吉的困境，于是该中心于 2021 年 12 月 24 日举办一场以

《爱，热诚》为主题的线上圣诞晚会，最终获得六百人的现金捐款和购票并

                                                           
266
  受访者：陈喜祝牧师，2020 年 11 月 13 日，访问方式：Google Meet 在线访问。 

267
  受访者：陈喜祝牧师，2020 年 11 月 13 日，访问方式：Google Meet 在线访问。 

268
〈行管令物资捐赠下降，金宝美门售面赠收入〉，星洲日报（2020），2020 年 11 月 28 日

阅自 https://www.sinchew.com.my/content/content_2344778.html。 



143 

 

成功筹获马币 5 万 3495 令吉，比所设的马币 3 万令吉目标多出马币 2 万 3495

令吉，活动记录详见下图： 

 

 

 

 

 

     

 

 

 

 

 

 

 

图 4-5 金宝美门中心 2021年圣诞晚会线上筹款之新闻稿 

（资料来源：金宝卫理公会官方脸书，2022年 5月 8日阅自

https://www.facebook.com/CMCKampar/?ref=page_internal） 

 

美门残障关怀基金会在金宝设立分行也让金宝卫理公会的会友有机会参

与当义工，该中心委员会的大部分成员也来自金宝卫理公会。从金宝美门中

心初设立即成为其管理委员会主席的何赞福希望有更多人认识该中心并持续
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提供物资和捐款给该中心，好让该中心能够无后患之忧地协助有需要的残障

人士。 269其历任负责人名单如下： 

 

       表 4-3 金宝美门残障关怀基金会历任负责人 

年份 历任负责人 

1999 – 2017 陈喜祝牧师 

2018 – 迄今 刘佩妮传道 

            （资料来源：金宝美门残障关怀基金会）                

 

诚如叶观池牧师带领金宝卫理公会接下美门于金宝社区事工的祈望：

“金宝美门是个教育中心，提供给失学的残障朋友一个温馨的学习环境。而

霹雳州众教会则因美门的成立，有机会学习服事观爱残障者；社区更因为有

了美门而被唤醒需要关注及援助那些常被遗忘的弱势群体。” 270金宝美门中心

成为金宝卫理公会深化其社区宗教关怀事业的重要事工。 

 

 

 

 

                                                           
269
 受访者：何赞福，2019 年 9 月 15 日，金宝卫理公会食堂。 

270
 美门残障关怀中心十周年纪念特刊编辑委员会，《美门残障关怀中心十周年纪念特刊》

（吉隆坡：卫理公会华人年议会残障关怀中心，2003 年），页 8。 
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二、社会关怀 

 

金宝卫理公会的金宝区社会关怀事工共分为六项，即爱心三合一、清寒

学生教育援助金、双月派送日用品、每月资助贫困家庭、医药援助金及紧急

援助金。其中爱心三合一和清寒学生教育援助金是每年举办及颁发一次。除

了爱心三合一以外，其他五项事工都旨在帮助以金宝区为主的贫穷或有需要

的信徒和非信徒。 

华人年议会主催爱心三合一运动的宗旨是希望提醒公众人士关注健康及

保健、推广基督对世人爱人爱已的社会关怀理念与博爱精神，并鼓励公众人

士捐献血液以帮助有需要的人。此活动起初只是由教区举办，金宝卫理公会

在林加道牧师的推动下自 2010 年开始自行在该堂举办爱心三合一活动，活动

包括售卖优惠验血固本、捐血和义诊。社会关怀委员会会把验血固本分派给

委员、执事、小组组长和在学校执教的会友协助售卖。该教会也会通过印制

布条、在报章刊登广告、电台等进行宣传，详见下表 4-4： 

 

 

 

 

 

 



146 

 

   表 4-4：金宝卫理公会爱心三合一数据（2010年至 2019年） 

各活动参与人数 

活动 

 

 

年份 

 

 

验血 

 

 

捐血 

 

 

义诊 

 

 

捐献

器官 

 

检查

血压

血糖 

 

物理

治疗 

 

子宫

膜片

检验 

2010 300 53 80 25 178   

2011  72      

2012  34 141  61 26

（针

灸） 

16 

2013        

2014  36 121 5    

2015 29 47 31    30 

2016  23 71 14   18 

2017 150 29 96    23 

2018        

2019 43 34 31 0 82 36 24 

（资料来源：金宝卫理公会社会关怀部） 

 

由于金宝卫理公会社会关怀部并无系统性及条理性记录每年爱心三合一

数据，故笔者只能获得零散且不完整的数据，难以从数据中分析其各项活动

有增长与否。爱心三合一活动成功制造了良机吸引金宝区居民愿意走进教会，

许多非信徒前来进行验血及做身体检查，也有许多非信徒家长携带其孩子来

参加绘画比赛。但由于教会只安排会友在该活动上的各个岗位站岗，并没有
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会友被安排去接触非信徒，导致错失了关怀非信徒及传福音的机会，因此出

现这些非信徒一年只来教会一次的现象。 

清寒学生教育援助金是沈文彪牧师于 2008 年推动的，当时的金宝区国会

议员李志亮拨款马币 5千令吉予金宝卫理公会，沈文彪牧师遂用这笔款项成立

清寒学生援助金，举办首年即赠送了马币 100令吉购物券予金宝区五间华小的

五十位学生。 271此后该教会每年会在其中一个主日崇拜派发此援助金予金宝区

内的华小生及中学生。受惠的学生有来自培元华小、英华小学、公立华小、

中华华小及应新华小；中学则有培元国中、培元独中及英华中学。此援助金

的形式是书店礼券，学生可到指定书店购买书籍或参考书。教会会特意安排

该主日为儿童主日学主日，籍着儿童表演和传讲关于亲子讯息来鼓励家长将

孩子送到儿童主日学。 

金宝卫理公会每个月会赠送马币 70 令吉的日用品予金宝区的贫寒家庭
272，

这些家庭有来自金宝，也有来自金宝外围如双溪古月、也南、万邦刁湾

（Mambang Diawan）、新路（Air Kuning）和东兴港（Tronoh Mines）。受惠

者有来自信徒和非信徒家庭。教会牧者有时会随同社会关怀委员会的成员一

同前往派发，籍此向非信徒家庭传福音。 

为帮助患病但没有医药保险或公司医药福利的会友，教会设立了最高款

额为马币 3千令吉的医药援助金，申请者的唯一条件是至少参加主日崇拜一年。

                                                           
271
 受访者：沈文彪牧师，2020 年 5 月 22 日，访问方式：Google Meet 在线访问。 

272
 2021 年改为双月资助，每个家庭可获马币 100 令吉的日用品，单身人士则可获得马币 80

令吉的日用品。 
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至 2015 年，尚无人申请此援助金。至于紧急援助金则是提供给患病和遭遇灾

祸的信徒或非信徒，每次款项为马币四百令吉。无论是医药福利金或紧急援

助金皆是为贫困和面对经济困境的信徒或非信徒而设。通过以上这些事工，

不但让金宝区的居民认识教会，也因此曾经有五个家庭受洗归信基督教。 

2020 年爆发新型冠状病毒时，金宝卫理公会也史无前例地推动了口罩关

爱事工、社区食物关爱事工及新冠肺炎援助金三项新事工。由于陆续有不同

的年长者在行管令期间拨电给教会征求口罩，叶惠芬牧师遂推动口罩关爱事

工，教会在 3 月 24 和 25 号及 4 月 26 号三次的口罩分发活动中成功派发超过

4800 个口罩予金宝不同社区的居民。除了派发口罩，对于教会所领养的十四

个固定发放食物援助的家庭，教会也在这期间额外给与每户家庭马币 100令吉

的红包。
273 

鉴于某些人士可能在疫情期间工作受影响或遭遇经济打击，叶惠芬牧师

开展了另一项全新的援助金——新冠肺炎援助金，旨在提供金钱援助予因疫

情面临失业或收入减少的人士和家庭。在这个计划下，教会提供长达三个月，

每月马币 2百令吉予单身人士及马币 3百令吉予受影响家庭。教会共收到三十

七份援助金申请，在二十八份符合申请者当中，只有一份是单身人士，其余

申请者都是已婚人士。与此同时，二十八份符合资格者中的二十四位申请者

                                                           
273
 叶惠芬牧师，《马来西亚卫理公会华人年议会近打教区金宝卫理公会 2020年第二次牧区议

会》（金宝：金宝卫理公会，2020），页 7-9。 



149 

 

是非信徒。在教会发放共马币 2 万 4 千 9 百令吉的援助金予二十八位申请者

时，教会也获得会友的热烈奉献达马币 2万 5千 7百 90令吉零 5分。 274 

 

 

 

 

 

 

 

 

     图 4-6 叶惠芬牧师为面对断炊问题的外劳送上干粮。 

            （资料来源：马来西亚星洲网）275 

 

2021 年，新冠肺炎疫情未见缓和，不少家庭因失去收入来源而面临困境，

金宝卫理公会再次向有需要的信徒和金宝社区的居民推出更多元化的援助计

划如新冠肺炎援助金 2.0、食物篮和网络设备（图 4-6）。相较新冠肺炎援助

金 1.0，叶惠芬牧师将新冠肺炎援助金 2.0 预算提高一倍至马币 4 万令吉。从

叶惠芬牧师在 2021 年 7 月向执事会和会友公开援助计划书后，至 8 月已收到

                                                           
274
 叶惠芬牧师，《金宝卫理工会——新冠援助金 COVID-19 CARE FUND 总结报告》（金宝：金

宝卫理公会，2020），页 1-2。 
275
 〈金宝卫理公会助需要者•提供食物篮网络设备援金〉，星洲网（大霹雳），2022 年 3 月

9 号，

https://www.sinchew.com.my/20210819/%E9%87%91%E5%AE%9D%E5%8D%AB%E7%90%86%E5%85%AC

%E4%BC%9A%E5%8A%A9%E9%9C%80%E8%A6%81%E8%80%85-%E6%8F%90%E4%BE%9B%E9%A3%9F%E7%89%A

9%E7%AF%AE%E7%BD%91%E7%BB%9C%E8%AE%BE%E5%A4%87%E6%8F%B4%E9%87%91/。 
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来自教会会友共马币 4 万 7 百 30 令吉的现金奉献 276，再次印证了沈文彪牧师

对该教会的评价，即 “信徒人数多......, 信徒乐意奉献”。金宝卫理公会

在 2021 年援助计划下发放了四十一份食物篮、八台网络设备和十一分援助金。

277 

纵观以上金宝卫理公会所推动的社会关怀计划，绝大部分的援助对象是

提供给非信徒。虽有会友质疑教会为何要帮助非信徒，殊不知若教会直接向

社会传福音，必遭到社会的抗拒。教会的传福音工作和关怀事工是紧紧相连

的，早期的本国宣教士也通过各种关怀工作来接触和关怀社会的需要。例如

在 1915年，威尔逊（George Wilson）宣教士在怡保设立孤儿院，以籍着社会

关怀的方式来展开福音工作。二十世纪初，来自西方国家的各个宣教差会亦

以教育和医疗服务来进行社区工作。
278 

籍着社会关怀这项事工，教会让会友知道信仰不是只局限在教会里的敬

拜，踏入社区才能够接触未信主的人，福音才有机会传开。金宝卫理公会通

过成立社会关怀委员会来负责推动关怀工作，好处是有特别的小组负责处理

相关事务，但这也导致小组以外的大部分会友可能都没有参与此事工。在人

力单薄的情况下，教会仅能接触社区里极少数的非信徒。多年参与探访事工

                                                           
276
 叶惠芬牧师，《马来西亚卫理公会华人年议会近打教区金宝卫理公会 2021年第二次牧区议

会》（金宝：金宝卫理公会，2021），页 8-9。 
277
 叶惠芬牧师，《马来西亚卫理公会华人年议会近打教区金宝卫理公会 2021年第二次牧区议

会》，页 9。 
278
 李金葆、陆世娇、李秀慧、张文玲、郑文壁、黄孟礼、廖克民合著，《宣教在马来西亚》，

页 94-95。 
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的郑桂清认为教会在圣诞节前夕有一群会友到数位非信徒家中报佳音，但此

后却无一人跟进继续关怀这些非信徒。 279 

    由于教会向来只聘请一名负责行政的全职同工，虽然曾经也有传道人和

负责青少事工的同工，但是仍然不足以应付教会庞大的事工，牧者由于无法

兼顾每位会友，遂安排小组事工，希望组长能帮忙牧者分担关怀工作。奈何

有些组长或许没有接受过专业的探访培训，在小组内某些文静的会友不善于

抒发自己的困境，在这样的情况下往往出现教会无法进行全面和有效的关怀

工作，导致许多信徒和非信徒长期被忽略。有些慕道友虽然有固定每星期参

与教会，即便上教会一段时期甚至几年，教会也可能不发现该慕道友的真正

困境。有一位儿童主日学孩子参与主日学三年，教会不知晓他是一名无法接

受正规教育的无证儿童，直到其父亲去世，教会上门拜访时始发现该家庭的

真正背景。由于其母亲是外籍人士，更加剧了孩子要申请证件的困难度。有

鉴于此，教会有必要系统性且适当地关怀信徒和慕道友，以便及时发现他们

的需要并提供关怀或援助。 

本研究认为，教会可通过提供培训及以小组方式来鼓励全部会友参与社

会关怀事工，培训目的在于增加会友有关推动及从事社会关怀的方式和知识，

比如在接触穷苦人士时，应避免使用异样的眼光及如何使用恰当的言语与他

们沟通。金宝卫理公会若要有系统性并持续不间断地接触社群，可编排时间

表并以小组方式固定探访老人院、孤儿院及非信徒。因为若要传福音，与该

非信徒建立关系是重要且须长时间固定进行的一环。另外若以小组方式推动

                                                           
279
 受访者：郑桂清，2017 年 7 月 14 日，金宝卫理公会食堂。 
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关怀探访的事工，亦可避免此事工长期落在几位会友或牧者身上的不良现象。

加上此教会约一半会友为乐龄人士，往往当他们患病或入院时，教会也必须

跟进、关心及探访，所以只有少数几位会友及牧者在这事工的参与是不足够

且负担沉重。 

  

                      第三节 小结 

 

在对外宣教方面，早期的西方宣教士通过办教育来接触金宝社区，让许

多金宝区来自不同宗教背景的各族学童有机会受教育。教师虽没有在课堂上

传教，惟学校会在课外时间安排宗教教育，通过活动向学生灌输基督教教育。

久而久之，有些学生因此成为基督徒。如今金宝卫理公会虽不能像以往般在

英华学校举办宗教教育，但仍积极通过教育途径来接触金宝区学生，例如成

立幼儿园和青春大道，也藉者每年捐款予华文小学、独中和教会学校来表达

对学校的关怀，以及通过派发清寒学生教育援助金，邀请清寒学生、家长和

校方代表到教会领取援助金来让非信徒人士认识教会。 

金宝卫理公会虽向来无设立医疗机构或采购医疗设备，但依然不断推出

医药方面的援助金以协助有需要的信徒、慕道友或非信徒，例如紧急援助金 、

医药援助金和爱心三合一活动。爱心三合一犹如嘉年华会，前来者可不但可

以验血，还可以获得免费义诊如检查血压、血糖、物理治疗和检验子宫膜片，

亦可以参与捐血和捐献器官以回馈社会。这场年度举办的盛会成功吸引许多

非信徒扶老携幼地前来教会，可惜爆发新冠肺炎后，为了避免群聚，金宝卫
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理公会在 2020年只提供验血服务，而 2021年则全面停止所有活动，只售卖验

血固本予购券者到任何一间 Pathlab验血中心进行验血。教会的探访事工一向

来只着重探访有病痛的信徒或非信徒，自从邝裕章传道于 2014 年修改福利金

征收制度后才有了很大的突破，变成每年使用大笔款项资助穷困的信徒或非

信徒，其中又以非信徒居多。此外，该堂的探访事工也缺乏系统性，直到叶

惠芬牧师于 2021 年为这事工规划了详细的架构，让会友们清楚知道该事工的

程序，并且能够更有效地接触和帮助非信徒。叶牧师将该教会的探访对象分

成五个群体，分别是新朋友、紧急事件、经济困难、生病和需要辅导者。不

仅如此，叶牧师也把教会的探访对象分配给不同的会友，以期探访事工不至

于全部落入牧者和几位会友身上。除了能减轻牧者的负担，也能让更多会友

有机会参与教会的探访和关爱事工。 
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第五章 结语 

     

纵观马来西亚各基督教宗派的教会宗教事业，它们初期大都是由西方宣

教士所创立和主导，西方宣教士不仅设立教会，亦通过设立学校和医疗服务

来展开社区工作，以期将基督福音传给非基督徒。在这过程中，西方宣教士

虽经历文化不同和语言不通的困境。他们仍咬紧牙根一一克服，同时积极栽

培本土传道人，以期本土教会有朝一日能够自主独立地运作。金宝卫理公会

也不例外，从最初由来自英国的威廉•何里牧师于火车路设立教会，到宣教士

撤离并由本土的传道人接管教会，该教会持续茁壮发展，无论是信徒人数和

各宗教事业都与日俱进。西方宣教士早在 1900 年已在金宝区展开华人事工，

1901 年时只有 20 名会友，至 120 年后的 2021 年，该教会的会友人数已增长

约十六倍至 336 名会友（表 5-1）。除了 1941 年二战期间华人年议会没有举

行会议和出版议会报告书，以致无法获得当年数据，从表 5-1 可见 1981 年至

2021 年的会友人数增长较为显著，因金宝区工业和高等学府之设立使金宝区

人口从外地回流及人口出现增加所致。期间包括三间台湾制造电视机组件之

高科技工厂于 1989年设厂于金宝，另拉曼学院和拉曼大学也分别在 1998年和

2007 年于金宝招生开课，教会的会友人数在金宝社区工作人士、大专生和专

业人士增加之际也逐年增长。宗教事业方面，教会在 1962 年时只有儿童主日

学、青少团契和妇女会三个事工，至 2021年已增加至十九个事工。 
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              表 5-1 金宝卫理公会会友人数统计图 

 

（资料来源：历届马来西亚卫理公会议会报告书及华人年议会议会年       

  会录） 

 

纵览金宝卫理公会 118年的历史发展，教会传福音的方法普遍是通过对内

和对外两种聚会与活动方法。对内即指该堂历任牧者不辞劳苦地牧养信徒，

通过每个星期日的崇拜信息传达，定期开设基督教教育课程，推动各种事工

和团契来栽培各阶层信徒。至于对外宗教事业的方法，早期西方宣教士是透

过设立学校教育来接触社区的非信徒，随着马来亚独立后，政府将教会学校

列为国民型学校后，教会无法如以往般在学校向学生传福音。即便如此，金

宝卫理公会并没有从教育领域中退场，而是转为使用其他方法来继续接触学

校事工。下文笔者尝试从金宝卫理公会的百年历史发展中分析该堂的教会内

部宗教事业和社区教育与宗教关怀事业是否达到预期果效进行小结。随着金

宝区逐日发展并从锡矿工业转变为国际大专教育中心，以及当 2020 年爆发新

冠肺炎后，该教会在面临这些时代变迁的挑战及寻求突破的过程是否奏效。 
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据前文的研究成果，金宝卫理公会在教会内部宗教事业有四项成就：一、

从 1950年至 2021年，该教会成功栽培二十五位传道人，他们是叶国雄、陈世

光、何汉寅、罗方棋、郭汉成、彭莱珍、刘柏悻、谢美兰、刘东鸿、彭凤明、

余清杰、李颖璇、江桂媚、余德林、郭燕群、温燕萍、谢翠霞、袁凤萍、邝

崇伟、梁永昌、邱东山、梁永聪、张雪华、邝裕章和罗永乐。二、叶观池牧

师成功将儿童主日学事工从母堂扩展至双溪古月卫理中心，根据疫情未爆发

前的 2019 年数据，该中心所有的主日学学生为非信徒或未接受洗礼的学生，

可见双溪古月在儿童事工方面有很大的传福音潜能。三、叶观池牧师成功开

拓少年军事工以及在陈伟仲的带领下，该教会的少年军人数在最高峰时期有

高达三百名队员。不仅如此，该教会的少年军铜乐队的全国排名从二、三十

名跃升至十名以内，甚至成为全霹雳州第一名的铜乐队。四、成功按不同年

龄层不断推动新的事工或团契，例如儿童主日学（1909 年）、青年团（1920

年）、妇女会（1974 年）、小组事工（1996 年）、少年军（1997 年）、大专

团契（1998年）和乐龄团契（2016年）。四、自叶观池牧师于 1997年推动宣

教金认献以来，虽然该教会已有多项奉献计划，诸如每个星期天的主日崇拜

奉献、每月十一奉献和不定期的福利金奉献、但该教会至今不曾因缺乏来自

信徒的奉献而中断宣教金认献计划。 

金宝卫理公会从第一任牧者林称美牧师至第三十七任牧者叶惠芬牧师，

在牧养信徒和慕道友的方法均主要通过每个星期日崇拜的讲台信息、祷告会、

基督教教育课程和各类团契生活。吴美玲将金宝卫理公会的历史划分为五个

时期，即孕育期（1903-1949）、发展期（1950-1995）、转型期（1996-

2005）、低潮期（2006-2013）和挑战期（2014-2017）。在第一个时期的孕
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育期是该教会初设立时期，英华学校、青年事工和儿童主日学也是在这个时

期成立。在第二个阶段的发展期，吴美玲形容七十年代至九十年代是教会发

展最兴旺的时期，在陆清华牧师的带领下，教会不但举办布道会、整夜祷告

会、少年领袖训练班、培灵会、青年布道会、查经会和神学讲座，也因为成

功在金宝埠华裔学生人数最多的培元国民型中学开设学生团契，这些学生后

来参加金宝卫理公会的青年团，使该中学的学生成为金宝卫理公会青年团团

友最大的来源。该教会在这段时期不但在马来西亚最大的华人新村，即万邦

刁湾展开小型福音性质聚会,也在 1977年成功栽培四位青年人进入神学院深造。 

据前文分析，叶观池牧师第一次牧养金宝卫理公会的十年时间（1996 年

至 2005 年）可谓金宝卫理公会的“巅峰转型期”，因叶牧师大胆推动了七项

新事工，包括成立少年军、推行宣教金认献、推动细胞小组、设立新街场布

道所（1999 年）、美门残障关怀基金会（1999 年）、双溪古月卫理中心

（2000 年）以及每年举办家庭营。虽然叶观池牧师于 2017 年退休，但他仍退

而不休地经常受邀至其他教会证道，例如巴占牧区（Bercham Chinese 

Methodist Church）、安顺牧区（Teluk Intan Chinese Methodist Church）、

主恩牧区（Ipoh Methodist Cantonese Church）、宾如港牧区（Pasir Pinji 

Chinese Methodist Church）、昆仑喇叭牧区（Gunung Rapat Chinese 

Methodist Church）、金宝长老会（Kampar Presbyterian Church）、桂和园

卫理公会（Canning Garden Methodist Church）以及和丰浸信会（Sungai 

Siput Baptist Church），成为了近打区教会的后援牧者。 
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吴美玲笔下的第四个时期是该教会的低潮期，因教会出现人事纠纷导致

教会弥漫沉重气氛，一些会友甚至离开该教会转而参加其他的教会。教会的

幼儿园也在这时期关闭，以致儿童主日学的非信徒学生亦随着减少。金宝卫

理公会在第五个时期的挑战期期间成功建设一栋名为青春大道的建筑物以向

中学生进行宣教工作。该教会开始重视栽培青年人为教会接班人，遂聘请全

职同工负责青少年事工。 

承上，笔者认为金宝卫理公会的内部宗教事业有三项有待改善的地方。

一、母堂儿童主日学的学生多为信徒之孩子，非信徒学生占少数。该教会有

必要制定更有策略性及长远的计划来吸引非信徒学生，比如观摩其他有效推

动儿童主日学的教会以学习如何制定更多有趣的活动来吸引非信徒学生。二、

双溪古月卫理中心的儿童主日学学生虽多为非信徒，但该中心却长期缺乏事

奉人员。由于该中心犹如一间小型教会，拥有不同和多元化的事工如儿童主

日学、成人崇拜、关怀和宣教事工，该教会有必要聘请全职传道人来专职带

领该中心，以在该地区策划更全面性的布道事工。此外，双溪古月卫理中心

应设立青少年事工以避免儿童主日学的学生在上中学后，因无团契可参加而

从教会流失。三、金宝卫理公会的财务处理缺乏专业化，因各部门各自处理

本身账目，彼此不连接，若要查找某个部门的账目可谓大费周章，往往须个

别询问该部门财政或翻找个别部门的文件方可获得。 

在金宝社区教育与关怀事工方面，本研究认为金宝卫理公会奠定了五项

传福音宗教事业的良好果效。第一、威廉•何里牧师、赵炳江牧师及林加道牧

师先后成功开设英华学校（1903 年）、幼儿园（1964 年）和青春大道（2014
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年），该教会借着这些管道成功接触社区居民和非信徒。二、叶观池牧师顺

利成立金宝美门中心（1999 年），该中心不但提供基本教育、培训计划、福

利援助基金等给有需要的残障人士，也成功将福音传给非信徒残障人士。三、

林加道牧师于 2010 年开始举办爱心三合一，成功吸引许多非信徒到该教会进

行验血、捐血、免费身体检查和参与儿童绘画比赛。四、邝裕章传道于 2014

年开始鼓励会友每月固定奉献福利金后，该教会的福利金所收款额大大增加，

使该堂有能力推展更多社会关怀计划，包括医药援助金、清寒学生教育援助

金、双月派送日用品、每月资助贫困家庭和紧急援助金五项计划。这些社会

关怀计划犹如本土布道工作，比起举办大型布道会，社会关怀计划能更有效

帮助有需要的贫穷人士，并增加传福音的机会。五、叶惠芬牧师于 2020 年开

始建立教会探访架构，设立了以二人一组，共二十一组的探访团队，使该教

会的探访事工更有组织性和系统性，教会 2021 年的受洗总人数是近打教区十

一间教会之冠。 

马来亚于 1957 年独立后，政府制定新的教育制度，将教会学校列为国民

型学校，教会被迫将学校管理权转移至政府属下的教育部，金宝卫理公会的

牧师不再能够像以前般可以同时兼任为学校校长或教员，现只能成为教会学

校的董事部成员之一。即便如此，金宝卫理公会没有放弃籍教育途径来传福

音，教会虽无法像国家独立前能够在学校教导圣经课程，但仍通过设立清寒

学生教育援助金来让社区认识该教会。金宝卫理公会也继续以董事部成员的

身份大力支持英华小学和英华中学之软硬体建设。 
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2020 年是金宝卫理公会的一大转折点，当时爆发的新冠肺炎不仅对全球

各阶层人士带来影响和变化，教会亦无法幸免，这场瘟疫促使金宝卫理公会

被迫转型并顺应科技的发展而首次出现以线上方式来进行崇拜。教会在叶惠

芬牧师的带领下，于政府落实管制令后的第二个月即展开线上崇拜。该教会

于 2020 年四月至六月间采用预录方式制作崇拜视频，并于同年七月至九月转

为在星期六早上进行实体崇拜和现场录影，剪辑后在星期日早上播放，期间

在八月更进一步启动现场直播。虽然金宝卫理公会在很短的时间内即成功推

动及掌握线上崇拜的制作手法，但由于优管并无显示使用者的名字，对于哪

些会友有上线崇拜或已经流失，教会无从得知也无法追踪。是以倘若教会有

建立系统性的信徒关爱机制，则可避免信徒的流失，教会有必要不止是着重

组织非信徒和慕道友的关怀架构，教会也要改善缺乏对信徒的定期及系统性

关怀机制。金宝卫理公会在其探访事工中应纳入本堂的会友，并且聘请全职

同工来负责这项庞大的事工，如此方能给予本堂会友定期关怀，再鼓励他们

参与关爱金宝区的非信徒。 

金宝卫理公会在 2019 年实体崇拜的平均出席人数是 300 人，2021 年降至

128 人，无出席实体崇拜者到底是流失了亦或只是转为在线上进行崇拜，教会

有必要关注并采取实际行动，以便信徒不致离开教会。除此之外，教会的儿

童主日学、青春大道事工和大专团契皆有减少迹象。青春大道在 2020 年关闭

了五个月，2021 年全年里只开放了一个星期，导致相较于 2019 年，会员人数

滑落了约二十九倍，从六十二名会员滑落至只有两名会员。至于大专团契，

由于大专生各自回到自己家乡进行线上进修，大专团契的人数从四五十人骤

降至十余人。有鉴于此，该教会须采取适当和积极的步骤以应对网络时代的
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挑战，譬如结合线上线下的方式推出更多有趣的活动，教会应摒弃传统的 

“我讲你听” 的牧养方式，鼓励会友或团契里的契友发言和参与活动。除此

以外，牧者和同工除了应时时跟进和学习最新科技外，也应鼓励和教导不善

于使用科技的会友学习掌握科技，以便他们不会因落后于科技而从教会流失。 

金宝卫理公会有必要保存如前文所提及之黄彩莲指出的崇拜周刊、周年

纪念特刊、会议记录、各类出版物、照片等作为教会宗教事业的历史与发展

档案文献，因为它们是金宝卫理公会史、马来西亚卫理公会史，乃至金宝社

会的历史与发展之重要文献档案。 

如前所述，约翰•卫斯理的普世宣教精神是“世界是我的牧区”。笔者认

同也认为金宝卫理公会宗教事业不但是拓展教会与金宝区历史发展的钥匙，

即是教会对内基督教及对外的社区教育及宗教关怀事业持续发展的动力。 
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郑爱清，《2006 年金宝卫理公会第五次执事会》,金宝：金宝卫理公会，2006。 

 

（八）口述历史 

陈伟仲，2020年 12月 7日，地点/ 方式：Google Meet在线访问。 

陈喜祝牧师，2020年 11月 13日，地点/ 方式：Google Meet在线访问。 

管慧珊，2020年 12月 26日，地点/ 方式：Google Meet在线访问。 

何汉寅牧师，2022年 2月 21日，地点/ 方式：简讯访谈。 

何雪芳，2019年 12月 8日，地点/ 方式：何雪芳住家。 

何赞福，2019年 9月 15日，地点/ 方式：金宝卫理公会食堂。 

黄传贤牧师，2020年 5月 23日，地点/ 方式：黄传贤牧师住家。 

黄灵扬，2019年 11月 17日，地点/ 方式：金宝卫理公会食堂。 

黄善荣，2019年 9月 29日，地点/ 方式：金宝卫理公会办公室。 

黄雅各牧师，2021年 8月 21日，地点/ 方式：电话访谈。 

邝裕章传道，2021年 2月 24日，地点/ 方式：Google Meet在线访问。 
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梁永昌传道，2021年 4月 21日，地点/ 方式：Google Meet在线访问。 

林加道牧师，2019年 12月 5日，地点/ 方式：大城堡基督教卫理公会牧师办

公室。 

刘桂清，2019年 10月 13日，地点/ 方式：金宝卫理公会食堂。 

马吴平牧师，2021年 7月 24日，地点/ 方式：WhatsApp视频通话。 

丘桂洁，2021年 5月 22日，地点/ 方式：丘桂洁住家。 

饶家发牧师，2019年 12月 8日，地点/ 方式：饶家发牧师住家。 

沈文彪牧师，2020年 5月 22日，地点/ 方式：Google Meet在线访问。 

吴思杉，2021年 9月 15日，地点/ 方式：Google Meet在线访问。 

吴秀丽，2021年 7月 17日，地点/ 方式：Google Meet在线访问。 

吴永基，2022年 2月 26日，地点/ 方式：简讯访谈。 

杨鸿仪，2019年 11月 24日，地点/ 方式：Kampar Boutique Hotel （大厅）。 

叶观池牧师，2021年 1月 6日，地点/ 方式：叶观池牧师住家。 

叶惠芬牧师（一），2021年 12月 18日，地点/ 方式：金宝卫理公会办公室。 

叶惠芬牧师（二），2022年 4月 16日，地点/ 方式：电话访谈。 

郑桂清，2017年 7月 14日，地点/ 方式：金宝卫理公会食堂。 

邹健雄，2021年 11月 10日，地点/ 方式：Google Meet在线访问。 

 

（九）影音书册 

金宝卫理公会，《心怀普世，情牵金宝》（光碟），金宝：金宝卫理公会，

2003。 
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李金葆、陆世娇、李秀慧、张文玲、郑文壁、黄孟礼、廖克民合著，《宣教

在马来西亚》（书册），沙亚南：耶和华以勒影视中心，2011。 

 

（十）网站文献 

 

Beautiful Gate Foundation for The Disabled, “ Beautiful Gate 

Foundation for The Disabled-Kampar Centre” Accessed Nov 28, 

2020. https://beautifulgate.org.my/our-centres/educational-

centre/。 

张嘉珮，〈锡日辉煌…她的美待被发掘：双溪古月 100 岁了〉，2017 年 10 月

10日。http://www.chinapress.com.my/20160323/。 

撒种之友会讯（Berita Rakan Penabur），〈被拣选的族类、君尊的祭司〉，

2022 年 2 月 18 日 。 http://wawasanpenabur.org/wp-

content/uploads/2014/05/Berita-Rakan-Penabur-Chinese-Q3-

2012.pdf。 

施 瓦 茨 ， 〈 自 然 教 会 的 发 展 浅 释 〉 ， 2022 年 2 月 28 日 。

http://www.chinesepastor.com/NCD/abc.htm。 

星洲日报（2020），〈行管令物资捐赠下降，金宝美门售面赠收入〉，2020

年 11 月 28 日 。

https://www.sinchew.com.my/content/content_2344778.html。 

星洲网，〈金宝卫理公会助需要者•提供食物篮网络设备援金〉，2022 年 3 月

9 号 。

https://www.sinchew.com.my/20210819/%E9%87%91%E5%AE%9D%E5%8D%

AB%E7%90%86%E5%85%AC%E4%BC%9A%E5%8A%A9%E9%9C%80%E8%A6%81%E8%8

0%85-%E6%8F%90%E4%BE%9B%E9%A3%9F%E7%89%A9%E7%AF%AE%E7%BD%91%E

7%BB%9C%E8%AE%BE%E5%A4%87%E6%8F%B4%E9%87%91/。 
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曾 立 华 ， 〈 还 “ 退 修 会 本 来 面 目 ” 〉 ， 2022 年 3 月 9 号 。

http://www.christianweekly.net/2004/ta9636.htm。 

梁 以 宁 ， 〈 神 所 使 用 的 先 锋 〉 ， 2019 年 6 月 16 日 。

http://wellsofgrace.com/resources/biography/morrison.htm。 

邱 琼 苑 ， 〈 基 督 教 教 育 浅 介 〉 ， 2020 年 12 月 5 日 。

https://bible.fhl.net/gbdoc/sundayschool/sundayschool2.html。 

陈光振（ 1994），〈教会文书实用手册〉， 2021 年 9 月 22 日。

http://www.pcchong.com/mydictionary1/Church/management3.htm。 

马来西亚基督教卫理公会砂拉越华人年议会，〈圣社的成立〉，2022 年 1 月

22 日 。

http://www.sarawakmethodist.org/%E5%9C%A3%E7%A4%BE%E7%9A%84%E

6%88%90%E7%AB%8B/。 

黄孟礼，〈务徳会与妇孺诊疗所：美丽的误会〉，2022 年 5 月 15 日，

http://scca1990.blogspot.com/2015/04/blog-post.html。 

黄彩莲，〈不再边缘：香港堂会史研究〉， 2022 年 2 月 4 日。

https://resources.abs.edu/%E4%B8%8D%E5%86%8D%E9%82%8A%E7%B7%A

3%EF%BC%9A%E9%A6%99%E6%B8%AF%E5%A0%82%E6%9C%83%E5%8F%B2%E7%A0

%94%E7%A9%B6-2/?lang=zh-hans。 

诗华日报，〈佛教及基督徒比例下降，大马穆斯林人口 63.5%〉，2022 年 12

月 30日，https://news.seehua.com/?p=867563 

 

（十一）电子书 

新加坡卫理公会华人年议会基督徒妇女服务会，《克己祷告周灵修手册》，

新加坡：卫理公会华人年议会基督徒妇女服务会，2020。 
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（十二）英文专书 

Earnest Lau. From Mission to Church: The Evolution of the Methodist 

Church in Singapore and Malaysia. Singapore: Genesis Books; 

2008. 

Ho Seng Ong. Methodist Schools in Malaysia. Petaling Jaya: The Board 

of Education of the Malaya Annual Conference; 1964. 

Denyes, John Russell. The Malaysian Mission of the Methodist Episcopal 

Church. New York: Open Door Emergency Commission, Missionary 

Society of the Methodist Episcopal Church; 1905. 

Robbie B. H. Goh. Spark of Grace- The Story of Methodism in Asia. 

Singapore: Methodist Church in Singapore;2003. 

Davis, Rupert E. What Methodist Believe. London: Epworth Press; 1988. 

The Anglo – Chinese School Magazine (Volume V No 13). Singapore; 

1904. 

The Methodist Church in Malaysia. 300th Anniversary of John Wesley: 

Commemorative Record of John Wesley’s Legacy. Petaling Jaya: 

The Methodist Church in Malaysia; 2003. 

 

（十三）英文会议记录 

Methodist Episcopal Church. Minutes of the Tenth Session of the 

Malaysia Annual Conference of the Methodist Episcopal Church, 

February 21 – 27,1902. Singapore: American Mission Press;1902. 

Methodist Episcopal Church. Minutes of the Eleven Session of the 

Malaysia Annual Conference of the Methodist Episcopal 

Church,February 11 – 16,1903. Singapore: American Mission 

Press; 1903. 

Methodist Episcopal Church. Minutes of the Twelfth Session of the 

Malaysia Annual Conference of the Methodist Episcopal Church, 

February 24 – 29,1904. Singapore: American Mission Press;1904. 
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Methodist Episcopal Church. Minutes of the Thirteenth Session of 

Malaysia Annual Conference of the Methodist Episcopal Church, 

February 15 – 20,1905. Singapore: American Mission Press; 1905. 

Methodist Episcopal Church. Minutes of the Fourteenth Session of the 

Malaysia Annual Conference of the Methodist Episcopal Church, 

January 29 - February 2, 1906.Singapore: Methodist Publishing 

House; 1906. 

Methodist Episcopal Church. Minutes of the Fifteenth Session of the 

Malaysia Annual Conference of the Methodist Episcopal Church, 

January 29 - February 2,1907. Singapore: Methodist Publishing 

House; 1907. 

Methodist Episcopal Church. Minutes of the Seventeenth Session of the 

Malaysia Annual Conference of the Methodist Episcopal Church, 

February 5 - 9 2,1909. Singapore: Methodist Publishing House; 

1909. 

Methodist Episcopal Church. Minutes of the Eighteenth Session of the 

Malaysia Annual Conference of the Methodist Episcopal Church, 

January 5 - 10,1910. Singapore: Methodist Publishing House; 

1910. 

Methodist Episcopal Church. Minutes of the Nineteenth Session of the 

Malaysia Annual Conference of the Methodist Episcopal Church, 

February 11 - 18,1911. Singapore: Methodist Publishing House; 

1911. 

Methodist Episcopal Church. Minutes of the Twentieth Session of the 

Malaysia Annual Conference of the Methodist Episcopal Church, 

February 15 - 20,1912. Singapore: Methodist Publishing House; 

1912. 

Methodist Episcopal Church. Minutes of the Twenty - First Session of 

the Malaysia Annual Conference of the Methodist Episcopal 

Church, February 13 - 19,1913. Singapore: Methodist Publishing 

House; 1913. 

Methodist Episcopal Church. Minutes of the Twenty - Second Session 

of the Malaysia Annual Conference of the Methodist Episcopal 
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Church, January 10 - 16,1914. Singapore: Methodist Publishing 

House; 1914. 

Methodist Episcopal Church. Minutes of the Twenty - Third Session of 

the Malaysia Annual Conference of the Methodist Episcopal 

Church, February 14 - 20,1915. Singapore: Methodist Publishing 

House; 1915. 

Methodist Episcopal Church. Minutes of the Twenty - Fourth Session 

of the Malaysia Annual Conference of the Methodist Episcopal 

Church, January 1 - 6,1916. Singapore: Methodist Publishing 

House; 1916. 

Methodist Episcopal Church. Minutes of the Twenty - Fifth Session of 

the Malaysia Annual Conference of the Methodist Episcopal 

Church, February 1 - 7,1917. Singapore: Methodist Publishing 

House; 1917. 

Methodist Episcopal Church. Minutes of the Twenty - Sixth Session of 

the Malaysia Annual Conference of the Methodist Episcopal 

Church, February 14 - 20,1918. Singapore: Methodist Publishing 

House; 1918. 

Methodist Episcopal Church. Minutes of the Twenty - Eighth Session 

of the Malaysia Annual Conference of the Methodist Episcopal 

Church, February 19 - 23,1920. Singapore: Methodist Publishing 

House; 1920. 

Methodist Episcopal Church. Minutes of the Thirty – Third Session 
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附录 

        附录表一：金宝卫理公会宗教事业大事记 

 

年份 大事记 

1903 威廉•何里牧师设立金宝卫理公会和英华学校于金宝火车

路。 

1909 开始儿童主日学事工。 

1920 迁堂至金宝务边路。 

设立金宝区务徳会（青年团契前身） 

1959 重建母堂教会建筑竣工。 

1964 成立金宝卫理公会幼儿园。 

1974 设立妇女会。 

1996 叶观池牧师推动小组事工。 

1997 叶观池牧师推动少年军和宣教金。 

1998 叶观池牧师推动大专事工。 

1999 叶观池牧师推动美门残障关怀基金会（金宝美门中心）。 

叶观池牧师成立金宝卫理中心于金宝新街场。 

关闭打巴宣教站。 

2000 叶观池牧师设立双溪古月卫理中心于双溪古月建成花园。 

2001 母堂教会建筑完成扩建工程，可容纳人数从 120 人增至 300

人。 

同年重建牧师楼。 

2006 沈文彪牧师成立产业管理委员会。 

2008 金宝卫理中心迁至金宝工业区一工厂，取名为卫理福音工

厂。 

沈文彪牧师成立清寒学生教育援助金。 

2009 停办金宝卫理公会幼儿园。 
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2010 林加道牧师推动爱心三合一活动。 

2013 青春大道竣工。 

双溪古月卫理中心迁至双溪古月花园。 

2015 卫理福音工厂的晚堂崇拜改至母堂进行。 

出售卫理福音工厂。 

2016 母堂教会建筑再次扩建至可容纳 450人。 

成立乐龄团契。 

2017 叶观池牧师在双溪晶晶开展原住民宣教事工。 

2018 叶惠芬牧师成立教会财务小组。 

2019 叶惠芬牧师成立团契相交事工。 

2020 大马政府在新冠肺炎爆发后实行行动管制令，叶惠芬牧师推

出线上崇拜模式，设立教会 WhatsApp 群组、官方脸书账号

和优管账号。 

2021 叶惠芬牧师成立建堂事工委员会。 

叶惠芬牧师推动口罩关爱事工和新冠肺炎援助金，并发放食

物篮和网络设备予有需要者。 
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                  附录表二：金宝卫理公会历任牧者 

序号 年份 历任牧者 

 1901 - 1902 候委（to be supplied） 

1 1903 林称美 

2 1904 - 1905 Goh Bun Lin 

3 1906 Ah Chiu 

4 1907 Ah Tso 

 1908 不详 

5 1909 - 1912 Wong Ah Chho 

6 1913 龚更新 

7 1914 - 1916 谢深元 

8 1917  Kiong Kong Siong 

9 1918 Kiung Kiang Suin 

 1919 C.J.Hall, Kiung Kiang Suin 

10 1920 温榕芬 

11 1921 Tsen Chew Kwie 

12 1922 - 1923 李守汗 

13 1924 - 1925 丘如山 

14 1926 卢维光、Lee Chak Pong 

15 1927 Fam Cho Phin 

16 1928 甘雨泉  

17 1929 何卓銮 

18 1930 - 1932 甘雨泉 

19 1933 黎锦康  

20 1934 Wong Hean Kim 

21 1935 - 1939 黎锦康 

 1940 - 1945 不详 

 1946 黎锦康 
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 1947 不详 

 1948 - 1955 黎锦康 

 1956 不详 

 1957 无牧者（候委） 

 1958 无记录 

22 1959 - 1963 赵炳江 

23 1964 - 1965 曹恩保 

24 1965 - 1971 陈树祥 

25 1972 - 1975 陆清华 

26 1976 - 1981 饶家发 

27 1982 - 1983 马吴平 

28 1984 - 1985 黄传贤 

29 1986 - 1989 林渠民 

30 1990 - 1994 黄雅各 

31 1995 吴国顺 

32 1996 - 2005 叶观池 

33 2006 - 2008 沈文彪 

34 2009 - 2013 林加道 

35 2014 - 2015 邝裕章 

36 2016 - 2017 叶观池 

37 2018 - 迄今 叶惠芬 

资料来源：整理自历届马来西亚卫理公会议会报告书及马来西亚基督教卫理

公会华人年议会议会年会录之委任表及金宝卫理公会执事会主席郑爱清提供

资料 
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附录表三：金宝卫理公会历年会友人数、洗礼及逝世会友人数 
（空白之处乃笔者没有收集到之数据） 

 

 

 

年份 

去年会

友人数 

今年会

友人数 

平均崇

拜人数 

成人洗

礼人数 

儿童洗

礼人数 

逝世会

友 

增加 

人数 

增长巴

仙率 

（%） 

1901 
- 20 - - - - - - 

1902 - 20 - - - - - - 

1903 - 6 - 1 - 1 - - 

1904 - 8 - - - - - - 

1905 - 38 - 2 - - - - 

1906 - 39 - 6 4 1 - - 

1907 -        

1908 - 41 - 8 3 - - - 

1909 - 22 - 4 2 - - - 

1910 - 33 - 8 - - - - 

1911 - 27 - 7 3 - - - 

1912 - 31 - - - - - - 

1913 - 48 - 10 14 2 - - 

1914 - 54 - 0 5 - - - 

1915 - 50 - 1 2 1 - - 

1916 - 55 - 7 4 1 - - 

1917 - 51 - 0 3 - - - 

1918 

 

 

- 
54 

 

- 
4 2 3 

 

- 

 

- 
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年份 去年会

友人数 

今年会

友人数 

平均崇

拜人数 

成人洗

礼人数 

儿童洗

礼人数 

逝世会

友 

增加 

人数 

增长巴

仙率 

（%） 

1919 - 61 - 4 4 1 - - 

1920 - 97 - 3 10 0 - - 

1921 - 75 - 4 0 1 - - 

1922         

1923 - 30 - 5 6 1 - - 

1924 - 52 - 3 5 1 - - 

1925         

1926         

1927 - 58 - 2 5 2 - - 

1928 - 55 - 0 0 0 - - 

1929 - 41 - 0 0 0 - - 

1930 - 54 - 0 0 1 - - 

1931         

1932 - 37 - 0 0 1 - - 

1933 - 51 - 4 11 0 - - 

1934         

1935 - 62 - 5 0 1 - - 

1936 - 87 - 9 3 1 - - 

1937 - 86 - 4 2 0 - - 

1938 - 93 - 9 1 1 - - 

1939         
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年份 去年会

友人数 

今年会

友人数 

平均崇

拜人数 

成人洗

礼人数 

儿童洗

礼人数 

逝世会

友 

增加 

人数 

增长巴

仙率 

（%） 

1940         

1941         

1942         

1943         

1944         

1945         

1946         

1947 - 69 - 2 3 1 - - 

1948 - 71 - 11 10 2 - - 

1949 - 75 - 3 8 2 - - 

1950 - 55 - 6 11 3 - - 

1951 - 58 - 2 2 0 - - 

1952 - 55 - 3 15 1 - - 

1953 - 54 - 7 1 3 - - 

1954 54 55 - 5 9 2 - - 

1955 55 59 - 5 6 - - - 
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年份 去年会

友人数 

今年会

友人数 

平均崇

拜人数 

成人洗

礼人数 

儿童洗

礼人数 

逝世会

友 

增加 

人数 

增长巴

仙率 

（%） 

1956         

1957 55 56 - 2 3 1 - - 

1958 56 48 - 3 3 0 - - 

1959 - 58 - 22 28 - - - 

1960         

1961 - 113 - 4 9 0 - - 

1962 113 114 - 2 4 0 - - 

1963 113 115 - 3 5 0 - - 

1964 115 105 - 1 1 0 - - 

1965 105 102 - 6 1 2 - - 

1966 102 93 - 2 1 0 - - 

1967 93 94 - - - - - - 

1968 94 101 - 7 9 3 - - 

1969 101 103 - 3 - 1 - - 

1970 103 - - - - - - - 

1971         

1972 - 79 - - - - - - 

1973 79 80 - 9 0 6 - - 

1974 80 80 - 3 0 5 - - 

1975 80 95 - 15 2 3 - - 

1976 87 87 - 2 0 0 - - 
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年份 去年会

友人数 

今年会

友人数 

平均崇

拜人数 

成人洗

礼人数 

儿童洗

礼人数 

逝世会

友 

增加 

人数 

增长巴

仙率 

（%） 

1977 87 88 - 4 0 3 - - 

1978 88 95 - 12 1 5 - - 

1979 95 98 - 5 1 1 - - 

1980 98 101 - 5 0 2 - - 

1981 101 103 - 3 0 3 - - 

1982 103 109 - 8 2 4 - - 

1983 109 111 - 3 2 3 - - 

1984 111 124 - 7 0 2 - - 

1985 124 132 - 9 0 4 - - 

1986 132 141 - 11 0 1 - - 

1987 141 147 - 9 0 4 - - 

1988 147 152 - 9 7 4 - - 

1989 152 157 - 5 2 2 - - 

1990 157 162 - 7 1 2 - - 

1991 162 167 - 10 1 3 - - 

1992 167 173 - 10 1 4 - - 

1993 173 176 - 11 2 8 - - 

1994 176 183 - 9 0 2 - - 

1995 183 188 - 8 0 4 - - 

1996 188 181 - 18 0 7 - - 

1997 186 186 - 9 0 4 - - 

1998 186 176 - 20 2 5 - - 

1999 176 186 - 19 0 6 - - 
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年份 去年会

友人数 

今年会

友人数 

平均崇

拜人数 

成人洗

礼人数 

儿童洗

礼人数 

逝世会

友 

增加 

人数 

增长巴

仙率 

（%） 

2000 186 190 - 22 - 6 - - 

2001 190 194 - 19 0 7 - - 

2002 194 220 - 32 0 4 - - 

2003 220 230 - 19 0 7 - - 

2004 230 246 - 25 1 6 - - 

2005 246 281 - 34 0 8 - - 

2006 281 293 254 20 1 9 21 7.5 

2007 293 311 257 20 10 3 23 7.8 

2008 311 322 276 28 4 15 28 9 

2009 322 319 269 14 1 3 13 4 

2010 319 330 266 14 0 5 20 6.3 

2011 330 331 250 9 0 7 9 2.7 

2012 331 331 240 6 0 2 6 1.8 

2013 331 333 244 4 0 2 4 1.2 

2014 333 294 260 24 3 21 24 7.2 

2015 294 303 267 18 1 9 18 6.1 

2016 303 313 300 13 3 7 17 5.6 

2017 313 327 324 15 9 5 19 6.1 

2018 327 349 346 14 7 3 31 9.5 

2019 349 334 300 29 3 9 7 2 

2020 334 329 292/73280 0 0 10 3 0.9 

                                                           
280
 2019 年 9 月 1 日至 2020年 3 月 15 日的平均出席人数为 292 人。复苏式行动管制令（Recovery 

Movement Control Order, RMCO） 后平均崇拜出席人数为 73 人（2020 年 7 月 5日至 8 月 30 日）。 
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年份 去年会

友人数 

今年会

友人数 

平均崇

拜人数 

成人洗

礼人数 

儿童洗

礼人数 

逝世会

友 

增加 

人数 

增长巴

仙率 

（%） 

2021 329 336 128 14 2 8 14 4.3 

资料来源：整理自历届马来西亚卫理公会议会报告书及华人年议会议会年会录
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附录表四：金宝卫理公会历年各聚会出席人数 
（空白之处乃笔者没有收集到之数据） 

 

 

 

 

 

年份 

主日学  

青少 

团契 

 

大专 

团契 

 

少年

军 

 

妇女

组 

 

乐龄 

团契 

人数 平均

到校

人数 

教员 

1909 5 4 1 - - - - - 

1910 12 10 1 - - - - - 

1911 - - - - - - - - 

1912 30 25 2 - - - - - 

1913 35 30 2 - - - - - 

1914 15 12 1 - - - - - 

1915 14 10 2 - - - - - 

1916 15 10 2 - - - - - 

1917 20 15 1 - - - - - 

1918 55 38 2 - - - - - 

1919 56 51 5 - - - - - 

1920 57 54 4 33 - - - - 

1921 64 55 6 38 - - - - 

1922     - - - - 

1923 54 44 5 47 - - - - 

1924 

 

49 47 3 43 - - - - 
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年份 

主日学  

青少 

团契 

 

大专 

团契 

 

少年

军 

 

妇女

组 

 

乐龄 

团契 

人数 平均

到校

人数 

教员 

1925     - - - - 

1926     - - - - 

1927 34 30 5 29 - - - - 

1928 45 37 4 32 - - - - 

1929 40 30 4 20 - - - - 

1930 40 35 4 33 - - - - 

1931     - - - - 

1932 36 29 4 23 - - - - 

1933 91 82 6 129 - - - - 

1934     - - - - 

1935 110 104 7 195 - - - - 

1936 115 78 6 182 - - - - 

1937 124 98 7 249 - - - - 

1938 131 92 8 207 - - - - 

1939 

 

 

    - - - - 
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年份 

主日学  

青少 

团契 

 

大专 

团契 

 

少年

军 

 

妇女

组 

 

乐龄 

团契 

人数 平均

到校

人数 

教员 

1940     - - - - 

1941     - - - - 

1942     - - - - 

1943     - - - - 

1944     - - - - 

1945     - - - - 

1946     - - - - 

1947 150 130 11 - - - - - 

1948 225 200 12 68 - - - - 

1949 200 160 14 54 - - 50 - 

1950  82 5  - - 25 - 

1951 33 25 1  - - 44 - 

1952 38 25 1  - - 46 - 

1953     - -  - 

1954 

 

 

    - -  - 



199 

 

 

年份 

主日学  

青少 

团契 

 

大专 

团契 

 

少年

军 

 

妇女

组 

 

乐龄 

团契 

人数 平均

到校

人数 

教员 

1955 20 15 1  - -  - 

1956     - -  - 

1957 - - - - - - - - 

1958 - - - - - - 33 - 

1959     - -  - 

1960     - -  - 

1961 60 40 2 25 - - 43 - 

1962 50 34 2 16 - - 35 - 

1963 50 30 2 16 - - 34 - 

1964 55 - 2 - - -  - 

1965 46 31 1 15 - -  - 

1966 40 - 2 - - -  - 

1967     - -  - 

1968 57 - 2 - - -  - 

1969 

 

 

 

55 45 2 20 - -  - 
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年份 

主日学  

青少 

团契 

 

大专 

团契 

 

少年

军 

 

妇女

组 

 

乐龄 

团契 

人数 平均

到校

人数 

教员 

1970     - -  - 

1971     - -  - 

1972     - -  - 

1973 52 41 5 47 - - 19 - 

1974 155 120 11 46 - - 14 - 

1975 150 120 20 64 - - 10 - 

1976 100 85 23 57 - - 23 - 

1977 152 105 22 51 - - 15 - 

1978 120 80 22 45 - - 17 - 

1979 100 75 17 44 - - 18 - 

1980 110 84 15 35 - - 18 - 

1981 100 80 15 35 - - 17 - 

1982 120 75 15 35 - - 15 - 

1983 110 70 16 35 - - 15 - 

1984 120 80 17 35 - - 20 - 

1985 120 90 19 40 - - 25 - 

1986 

 

 

 

100 80 20 40 - - 25 - 
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年份 

主日学  

青少 

团契 

 

大专 

团契 

 

少年

军 

 

妇女

组 

 

乐龄 

团契 

人数 平均

到校

人数 

教员 

1987 100 80 21 40 - - 26 - 

1988 115 90 20 40 - - 30 - 

1989 100 70 16 60 - - 30 - 

1990 100 90 24 72 - - 28 - 

1991 100 70 24 72 - - 28 - 

1992 105 70 24 70 - - 28 - 

1993 105 - 24 60 - - - - 

1994 105 - 24 60 - - 30 - 

1995 53 45 16 28 - - 34 - 

1996 50 - 14 40 - - 40 - 

1997 50 50 14 44 - 70 45 - 

1998 70 67 15 62 - 35 45 - 

1999 70 - 14 50 - 33 40 - 

2000 75 - 15 30 - 41 - - 

2001 74 - 15 50 - 80 - - 

2002 - - - 35 - - 30 - 

2003 85 70 15 28 - 90 40 - 

2004 47 45 8 - - 163 - - 

2005 55 39 7 - - 180 20 - 

2006 35 - - 40 - 123 20 - 

2007 

 

 

35 - 5 40 - 120 20 - 
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年份 

主日学  

青少 

团契 

 

大专 

团契 

 

少年

军 

 

妇女

组 

 

乐龄 

团契 

人数 平均

到校

人数 

教员 

2008 31 31 10 - - 120 20 - 

2009 45 40 - - 30 120 - - 

2010 50 45 8 - 40 105 18 - 

2011 50 45 8 12 35 105 18 - 

2012 40 35 8 15 40 100 15 - 

2013 40 40 17 12 50 120 25 - 

2014 70 62 18 12 58 140 0 - 

2015 73 67 29 22 22 74 125 - 

2016 79 45 31 25 60 120 20 20 

2017 75 65 18 25 52 173 20 30 

2018 60 50 26 20 40 75 20 30 

2019 60 50 30 11 40 17 12 40 

2020 50 40 23 22 25 14 18 40 

2021 34 31 13 30 10 - 12 75 

资料来源：整理自历届马来西亚卫理公会议会报告书及华人年议会议会年会录 
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附录五：历任牧者访谈录 
 

 受访者姓名 时间 地点/ 方式 

1 饶家发牧师 2019年 12月 8日 饶家发牧师住家 

2 马吴平牧师 2021年 7月 24日 WhatsApp 视频通话 

3 黄传贤牧师 2020年 5月 23日 黄传贤牧师住家 

4 黄雅各牧师 2021年 8月 21日 电话访谈 

5 叶观池牧师 2021年 1月 6日 叶观池牧师住家 

6 沈文彪牧师 2020年 5月 22日 Google Meet 在线访问 

7 林加道牧师 2019年 12月 5日 大城堡基督教卫理公会

牧师办公室 

8 邝裕章传道 2021年 2月 24日 Google Meet 在线访问 

9 叶惠芬牧师（一） 2021年 12月 18日 金宝卫理公会牧师办公

室 

10 叶惠芬牧师（二） 2022年 4月 16日 电话访谈 
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饶家发牧师访谈录 

（金宝卫理公会第二十六任主理牧师） 

1976-1981 

 

受访者姓名： 饶家发牧师 

采访者姓名： 蔡慧棋 

日期： 2019年 12月 8日 

时间： 下午 6时至 7时 

地点/ 方式： 饶家发牧师住家 

 

 

问：请问为何您会被调派至金宝堂？ 

答：1976年 7月我在新加坡三一神学院毕业，同年陆清华牧师也申请到同 

  一间神学院念硕士课程。我毕业后休息了两三个星期后，于同年 8月 

1号上任在金宝堂牧会。其实这个是临时的安排，我正式上任应该是隔 

年，即 1977年 1月 1号，我在金宝堂牧会了五年，1982年我被调派至 

八达灵再也卫理公会。 

 

问：您初来到金宝堂时认为当务之急需要发展什么事工？ 

 

答：当时我刚刚从神学院毕业，没有牧会的经验。我并没有特别着重要发展 

  什么事工，只是想要继续牧养这间教会。通常一个牧师被调派至另一 

间教会，第一和第二年他们会先观察该教会，了解她的特征和强项。我 

记得当时我很注重讲台信息，希望能帮助会友建立在神的话语上。那个 

时候大多数教会没有发展什么事工，也没有想过要做宣教的事工。那时 

我仍然继续陆清华牧师之前的事工，在桂花村和附近的新村有布道所事 

工。 

金宝堂附近有一所独中，当时的校长是我们的会友，我向他提出想在校 

园里成立中文学生团契，他听了马上答应。这事工一开始时有七、八位 

学生，后来增加至约二十位。我在这个团契里带领了一些学生信主，也 

有一些成为了传道人，不过他们不是在卫理公会牧会。 

 

问：请问您在这个学生团契里进行什么活动？ 

 

答：我和他们分享基督教信仰，他们都不是来自基督教背景，而且也不是住 

 在金宝区，而是附近的乡村如桂花村、双溪古月等等。 

 其实我也没有直接教导圣经，通常是进行一些活动如玩游戏、唱简单的   
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 诗歌和讲解一些圣经的教导。 

 

问：您在这个事工里曾经面临什么挑战？ 

 

答：由于学生都不是来自基督教背景，所以这个事工不容易进行。来参加团 

  契的学生人数也不固定，有时候很多学生，但是若遇上学校假期、考 

试和学校有其他活动时，出席的学生人数就会很少。 

无论如何我还是坚持继续这项事工，因为我认为我不能够只是单单牧养 

教会和教会里的青年团契，我还必须向外发展。 

我在牧养金宝堂的五年间认识不少讲师和训练员，于是我邀请他们提供 

训练课程，例如训练我们的主日学老师。 

说到牧会期间有什么挑战，就是当时大多数教会里的青年人都不是来自 

基督教背景，来自基督教家庭的青年人和会友不多。当时整个教会的行 

政、机构和事工等等都很简单，没有组织性。那个年代的牧师不但要一 

手包办所有事物，教会里的设备也相对很简单。当时候金宝堂有一所幼 

儿园，使我们有机会接触很多家长。 

我的太太自从中学毕业后就在幼儿园里执教，直到 1981年我被调派到 

八达灵再也卫理公会。我的太太会带幼儿园里的一些学生来参加星期日 

的主日学，给这些孩子立下了信仰根基，使他们以后有机会信主。当时 

师母住在新村，星期日她撑着雨伞带住家附近的幼儿园学生来上主日学， 

主日学完了就带他们回家，然后师母再回到教堂参加崇拜。这些微不足 

道的举动却撒下了福音的种子，使不少的孩子以后信了耶稣，甚至他们 

当中有些父母也信了主，让我们觉得很有成就感。 

我们的事工可能不是立刻看到果效，但我们做了撒种的工作。正如圣经 

提到，我们去撒种，有人去灌溉，也会有人去收成。 

 

问：请问当时还有什么事工？ 

 

答：当时有妇女事工，但没有乐龄团契。当时的青年团契很活跃。 

 

问：当时候的非信徒会抗拒有人向他们传福音吗？ 

 

答：那时候流行一个布道方法，就是邀请一个牧师或讲员来进行三个晚上的 

布  道会，我们会邀请非信徒来参加。我曾经跟海外的牧师接触，也邀 

请过来自香港和新加坡的牧师来举行布道会。讲员讲完了一篇信息后， 

我们  祷告后会问会众谁愿意信耶稣。 

那时候我们也有做探访的工作，对象主要是会友。通过探访会友，我们 

有机会认识他们家中未信主的成员。但是坦白说，通过这个方法和布道 
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会来带领人信主的果效不大。 

除此以外，我们也致力栽培年轻人，就像陆清华牧师留下的一个事工就 

是教导年青人圣经，籍此让他们学习圣经及委身。一般上他们到了高中 

就会洗礼，当时受洗的年青人比年长者多。 

那时候我们还没有推动细胞小组，但是每个星期有一个晚上我会借用会 

友的家来带领年长的会友认识基督教，这事工成功带领了一些人信主。 

当时也会有一些年轻人来参加，因为在家比较自由，还可享用简单的茶 

点。 

尽管如此，我做这个事工的时候没有什么助手，因为要邀请会友讲解圣 

经并不容易，当时候提供给会友的培训课程并不多。其实那个时候的教 

会仍是初期教会，并不像现在一样有许多事工如细胞小组、乐龄团契、 

培训会、各类讲座等等。 

 

问：请问当时教会的经济情况如何？ 

 

答：感谢主，我们从来不缺少什么。那时的设备比较简单，也没有福音车， 

有车子的会友不多，教会也没有电话。有什么事需要通知会友的话我就 

会去到菜市，我只需要通知一位会友，他就会帮我通知其他人。如果我 

要去其他地方，唯有走路、骑脚车或者坐巴士。因此你认为当时传福音 

会困难吗？也未必，只要有诚信。 

当时我们的消费不多，我在金宝堂牧会期间也没有进行过任何筹款。 

 

问：您在 1981年尾被调派至其他教会时对金宝堂有什么展望？ 

 

答：我离开时接任金宝堂的是马吴平牧师，是我神学院的同班同学，他是从 

波德申卫理公会被调派过来的。一般上牧师在离开一间教会时不会把会 

友的情况告诉下一任牧师，免得他有任何偏见，就让新的牧师自己去摸 

索。当然我们有谈一谈教会的事工，我告诉他希望培元独中的事工能够 

继续进行。 

 

问：您认为金宝堂有什么潜能或者特别的地方？ 

 

答：我觉得关怀工作在张美莲姐妹的带领下有很大的潜能，比如他们会关心      

年轻人、会友和非信徒。当时交通虽然不方便，但是他们却来到怡保探 

访我的母亲。 

第二是当时的会友很追求对圣经的认识，年轻人也热心事奉，特别是在 

音乐方面，他们在音乐方面也很有潜能，只是可惜当时金宝堂没有什么 

人才训练他们。 
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以前金宝堂有一个挑战，我相信现今这个挑战仍然存在，就是金宝没有 

什么出路，许多人中学毕业后就离开。金宝有一个时期被称为“老人 

城”，现在情况可能有改变，因为有拉曼大学和一些工厂及大公司提供 

了就业机会。金宝堂面对着许多教会同样面对的问题，就是人才外流以 

前金宝没有中六，要念中六就只能到打巴或怡保，念完了中六，如果能 

够进入大学，肯定会离开金宝。 

他们大学毕业以后也不会在金宝工作，所以就失去了这些人才。不过感 

谢主，这些人依然很怀念金宝，像郑福中、郑爱清、邝裕章等等，他们 

都回来金宝堂聚会。 

    这些年来金宝堂出了很多传道人。 

 

问：请问是什么原因？ 

 

答：我认为是因为过去牧师传道的栽培和鼓励，当然我们相信我们能够成为 

传 道人是上帝呼召我们。基本上我们的认知是不愿意当传道人，是上帝 

感动 我们。 

我很怀念金宝的，因为金宝堂是我第一个牧养的教会，我有许多老朋友 

在那儿。 

 

问：七十年代的许多传道人都是在国外念神学，请问他们如何获得经费？ 

 

答：当然金宝堂也曾经资助一些在海外念神学的传道人，也有一些是申请奖 

学金或者通过其他的管道获得资助。如果透过卫理公会到新加坡三一神 

学院念神学，通常都会获得奖学金，这些奖学金都是美国卫理公会所提 

供的，包括我自己本身到三一神学院念神学也是一样。 

现在华人年议会有设立奖学金，所以在本地念神学都无须担心经费，他

们毕业后就需要接受派司在卫理公会牧会。 

 

问：您认为当牧师会很困难吗？ 

 

答：的确是不容易，我们必须服从上帝，不是靠自己的意志力，而是靠上帝 

    的力量。 

如果还有机会选择，我还是会选择成为一名牧师。其实工作内容并不困 

难，真正的困难是人事问题，所以牧师要懂得与会友相处。牧师要有牧 

养人及献身的心，遇到迷途上的羊，我们要爱他们。 

回想起来没有什么大问题或者困难解决不来，我们是靠神的恩典，不是 

靠自己，在事奉上我们也有许许多多的喜乐。 
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*本人（下方签名者）确定以上访谈内容记录正确，并同意授权本采访稿内容

可作研究、征引等学术用途。 

    

 

   
                                           
受访者姓名 ：_______________________ 

                                                   
 

受访者签名 ：_______________________ 

 

 

日期   ：_______21-5-2022________ 

 

 

注：饶家发牧师已逝世于 2021 年 7 月 9 日，本访谈录获得其遗孀

何雪芳签名及同意以用作研究、征引等学术用途。 
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马吴平牧师访谈录 

（金宝卫理公会第二十七任主理牧师） 

1982-1983 

 

受访者姓名： 马吴平牧师 

采访者姓名： 蔡慧棋 

日期： 2021年 7月 24号 

时间： 下午 4时至 5时 

地点/ 方式： WhatsApp 视频通话 

 

问：请谈谈您在金宝堂牧会的事迹。 

 

答：当时华人年议会是在十月派司，接着隔年的一月份开始在新的教会上任。 

 我在金宝堂牧会的时间不长，约两年。我于 1982年 1月份开始在金宝堂   

 牧会，隔年的 9月份就偕同家人到台湾神学院深造。 

我来到金宝堂是接任饶家发牧师的位子，当时金宝堂已经上了轨道，陆 

清华牧师已经奠定了金宝堂基础。金宝堂出了好一些传道人，这间教会为

神预备了很多仆人。我相信饶牧师是延续了陆牧师的方针。我认为我在金

宝堂牧会的两年里扮演着舵手的角色，继续驾驶这艘船。 

那段时间我和庄守仁先生几乎每个星期都会出去探访，我认为我在教会  

探访方面做得很好，非常有成绩。我在金宝堂的回忆是照顾一群老人家， 

关怀他们。我在英国伯明翰教会是从零开始，一开始时没有人，二十余 

年后的今天有 160人。这间教会以学生为主，我经常和会友去探访学生。 

金宝堂和英国教会不一样，金宝堂是乡区教会，很多人往外发展。几年 

前我有回到金宝，发现金宝不一样了，金宝堂在大专事工方面是很有潜 

质的。 

八十年代的金宝，很多年轻人到吉隆坡发展。那时候若要从吉隆坡去怡 

保，一定要经过金宝。自从南北大道通行后，很多人都不需要再经过金 

宝，当时有人说很担心金宝会成为一座死城。 

那时候淡米尔教会借用我们的圣殿来进行崇拜，他们的人数很少，我们也

没有向他们征收费用。此外，英文教会也借用我们的圣殿，每个主日英文

堂先举行崇拜，接着到我们，淡米尔崇拜则是在傍晚。 

 

问：您在金宝堂探访的对象是谁？ 

 

答：大部分是老人家。庄守仁是一位资深的会友，我记得当时候我们大多是 

探访老人家。每个星期有一次查经班，那段时期我有接触一班青年人， 

有几个现在是传道人，比如温燕萍、袁凤萍和谢翠霞。 
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我从台湾神学院毕业回国后，除了在加影卫理公会牧会，也在马来西亚 

神学院（STM）教书，刚才我所说的三位传道人就是我在神学院的学生。 

 

问：您在金宝堂牧会的时候有见过这几位青年人吗？ 

 

答：有，他们是很活跃的青年人，此外像郑爱清、邝裕章和郑福中也是其中 

    很活跃的青年人。 

 

问：您在金宝堂牧会的两年间是否有遇上任何挑战？ 

 

答：我在金宝堂没有遇到任何困难，原因是他们都很合作。我觉得金宝堂很 

会关心传道人，当时我从波德申卫理公会被调派至金宝堂，金宝堂的执 

事们和会友对我很好，给我很多温暖和爱心，也很支持我。 

 

问：牧会期间您是否想对金宝堂进行任何改善？ 

 

答：没有，因为倘若要改善什么，必须要有长远的计划。我那时也差不多要 

去台湾深造了，我不能制定了计划却无法完成，也不好交由下一位牧者 

去继续我的计划。在我之前的牧者已经把教会带领得很好，我只不过是 

扮演一个驼手的角色，继续带领教会往前走。 

 

问：您觉得金宝堂有什么优势？ 

 

答：大专生就是金宝堂日后发展的动向、潜力和新的平台。教会需要付出去 

    照顾他们，至于收成，就由上帝的圣灵去带领和收成。 

 

问：您在离开金宝堂之前，对金宝堂有什么展望？ 

 

答：作为一个传道人，我当然希望下一任牧者能够把金宝堂引领至更高一层 

楼。华人年议会有一个很健全的体制，牧者在进行任何事工的时候，并 

不是以独立教会的形式来进行。教会发展的方针是按照年议会的指示。 

我来到金宝堂的时候，金宝堂在人力、经济各方面都已经上了轨道。 
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___________________________________________________________________ 

*本人（下方签名者）确定以上访谈内容记录正确，并同意授权本采访稿内容

可作研究、征引等学术用途。 

 

 

 

受访者姓名 ：_______________________ 

 

 

受访者签名 ：_______________________ 

 

 

日期  ：_____18-2-2022_________ 
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黄传贤牧师访谈录 

（金宝卫理公会第二十八任主理牧师） 

1984-1985 

 

受访者姓名： 黄传贤牧师 

采访者姓名： 蔡慧棋 

日期： 2020年 5月 23日 

时间： 下午 2点至 3点 10分 

地点/ 方式： 黄传贤牧师住家 

 

问：您初被调派至金宝堂牧会时，当务之急想要发展什么事工？ 

 

答：我们牧师通常第一年被调到一个新的堂会时不会有什么大计划，我们会     

先了解该教会的文化，所以第一年会先观察和认识会友，了解会友的背 

景、生活、工作等等。但是当年我一来到金宝堂就推动一项事工，那就 

是成立成人主日学。 

我认为不只是小孩子需要有主日学，成年人也需要有系统性地教导。我 

觉得基督教教育对教会有很大的帮助，弟兄姐妹们也觉得很好。 

陆清华牧师在金宝堂牧会的时期很注重对年轻人的训练，其中一个方法 

就是鼓励他们多看书，陆牧师鼓励年轻人阅读比较深入的神学课本。因 

此在金宝堂的旧牧师楼里有一个书橱，里面有很多书。因着陆牧师这样 

的栽培，金宝堂出了很多传道人，比如何汉寅牧师、郭汉成牧师等等， 

他们都是这个时期栽培出来的传道人。我觉得这是比较全方位的栽培方 

法，因为如果弟兄姐妹只是在主日崇拜里聆听一篇证道是不足够的，于 

是我很鼓励弟兄姐妹要多阅读，并且我很注重成人主日学。 

 

问：成人主日学是怎样的一个事工？ 

 

答：我在每逢星期日的主日崇拜前和报名参加成人主日学的弟兄姐妹们一起 

  进行一个小时的查经。那时候朱志成的姐姐、她的家公家婆也有参加， 

后来我为他们一家人洗礼。这可说是成人主日学结的果子，通过主日学 

帮助弟兄姐妹了解信仰。我认为教会的弟兄姐妹对这个信仰要清楚、了 

解和明白，所以教导的工作很重要。 

那个时期很多年轻人往外地发展，剩下留在金宝的年轻人不很多，因此 

我也很注重青少年的工作。我本身很喜欢青少年工作，因为我也是在青 

少年时期信主的，因此我很关注青少年事工。 

 

问：可以谈谈当时候的青少年事工吗？ 
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答：当时候这个事工不强，因为长大了的少年人都离开金宝了，剩下的少年 

人有中三、中四的，例如吴永基。我所带领的青少年中也有几个成了传 

道人，例如袁凤萍、谢翠霞和温燕萍，她们是我举荐去念神学课程的。 

那时候邝崇伟刚开始来参加青少年团契，后来我在打巴进行开发工作时， 

他念中六，他常常来找我，我也给他一些栽培，以后他也去念神学了。 

 

问：您曾经面临什么挑战？ 

 

答：我本身来自吉隆坡，从小受英文教育。我从神学毕业后加入华人年议会， 

我向会长申请调到英文年议会，但是会督说华人年议会需要受英文教育 

的同工，因为中文堂也有英文事工，他们答应会让我在英文事工里服事。 

我被调派至吉隆坡广东堂，那里有英文事工，那就没有什么问题。 

后来我被按立为牧师后被调派至金宝堂，由于这里只有中文事工，对我 

而言确实面临了一些难题。例如写秩序单时需要使用中文，我的中文不 

好，只好逼自己写，那时候我确实感到压力，所幸后来萧丽娟姐妹过来 

帮助我写秩序单。 

至于语言方面则没有什么问题，金宝大多数的人都讲粤语，我在吉隆坡 

长大，所以我会讲粤语。我在探访、和会友交流或者去探访都没有语言 

上的问题，只是在写和看华文上会感觉压力。我完全没有中文基础，我 

从小到大，甚至念神学时都是使用英文，要重零开始学中文是很难的， 

加上中文是一个不容易的语文。无论如何，这也提供了我一个很好的学 

习机会，让我认识了很多中文字，还好我的太太是一名华小老师。 

其实我们这些受英文教育的人，看法及处事方式和受华文教育的人有点 

不同，不过我是在华文教会长大的，所以我可以适应。我出自吉隆坡安 

邦卫理公会，这是一间以粤语为主的教会，当中的年轻人全部都是接受 

英文教育的。我接触的第一位传道人是来自上海，那时候我们参加青少 

年团契时仿佛鸡同鸭讲，这位传道人说的我们都听不明白。 

 

问：您是否曾经在事工和人事方面面临困难？ 

 

答：我是在教会长大的，所以人事方面或者和会友交流上没有遇上什么问题。 

我在金宝牧会期间，弟兄姐妹都很关心我们，也愿意和我们配合。加上 

金宝堂有很多会友是老师，执事大多是知识分子。那个时期很多执事和 

领袖都是教师，比如杨百合、郑爱清、邝裕章、黄本等等，所以执事领 

袖们为人都很斯文。 

 

问：您认为金宝堂有什么优势？ 
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答：金宝堂有一个特别的地方是周围有多间学校，所以可以接触到很多学生。 

很多学生会在我们的教会出入，因而金宝堂在学生事工方面有很大的潜 

能。 

金宝堂有许多会友是老师，所以比较容易向受过教育的人传福音，也是 

进入学校传福音的机会。那时候我们也进入不同的学校推动学生工作。 

历届牧师所栽培的学生在信仰和事奉上都很有负担，所以金宝堂出了很 

多传道人，这不是一个偶然，背后必然是有一定的文化背景。许多青年 

领袖走出了第一步，成为全时间事奉的传道人，这也成为了金宝堂弟兄 

姐妹们的一种鼓励和推动力。我觉得金宝提供了一个呼召年轻人事奉的 

良好环境。 

 

问：那段时期您怎样推动学生工作？ 

 

答：我们在一所马来中学设立学生团契，我忘了那所学校的名字，教会有一 

些少年人在那儿念书，所以我们在那儿设立学生团契。我没有在培元学    

校进 

行过学生工作，因为他们比较保守。但是我们青少年团契里的学生很多 

是来自培元学校，有多位献身成为传道人的青年人也来自培元学校。 

那个时期没有外地来的学生，本地学生只有出没有进，这几年因为拉曼 

大学学院和拉曼大学，才有许多外地的年轻人进入金宝，所以金宝堂若 

要推动年轻人事工是具有很大潜能的。我记得金宝堂曾经购买一间工厂 

以从事学生事工。 

这一、两年我有到金宝的长老会讲道，出席者全部都是学生。金宝有许 

多教会的事工都是针对学生而推动的。 

金宝区没有什么大工厂和大公司，工作不多元化，金宝人不是从事教育 

就是做生意，不然就是家庭主妇，所以服侍对象不多。吉隆坡就不一样， 

吉隆坡人口流动大，那里的事工和金宝的事工完全不一样。吉隆坡教会 

所服侍的对象、着重点和方法都和金宝不一样。 

 

问：您认为金宝堂有什么不足和有待改善的地方？ 

 

答：其实我在金宝堂牧会的时间很短，只有两年的时间，如果再长一点，就 

    可以更加认识金宝堂。 

在一次晚上的祷告会上，我看见一位姐妹迟来但早早就离开了。有一次 

我和她谈天，才得知她以前是青年团契的领袖，后来她嫁给了一位非信 

徒。 

这是教会里许多姐妹面对的一个挑战，教会里姐妹人数多，弟兄少，在 

教会里没有什么选择。因此教会里的姐妹在外面遇上非信徒追求者时， 



215 

 

开始时对方会支持和鼓励她上教会，甚至陪伴她一起到教会。但是结婚 

后却不允许妻子上教会，这时姐妹会面对另外一个家庭的压力。因此我 

们提供的婚姻辅导和教育很重要，以帮助年轻人去思考和处理婚姻及家 

庭的事情。 

这个姐妹让我看到乡区教会的一个问题，就是伴侣选择少。姐妹们嫁给 

非信徒后，婚后丈夫会拦阻她们来教会。 

以前还有另外一个从事教育的姐妹来问我，她想要结婚，但是男朋友还 

没有信主，她问我该怎么办。后来这位姐妹和男朋友结婚了，多年来虽 

然她的丈夫愿意跟随她来教会，但是却不肯接受洗礼，一直到现在依然 

如此。 

这是教会弟兄姐妹一个很大的挑战，教会的处理方法是通过教育，我认 

为宗教教育很重要。牧师在讲台上半个小时的信息是不够的，私下要做 

很多栽培的工作。可惜我在金宝只待了短短两年的时间，不够时间去进 

行这个工作。如果有机会回去金宝堂，我认为我可以在这方面进行更多 

训练的工作。我觉得青年人需要很多的基督教教育。 

 

问：您如何在打巴展开宣教工作？ 

 

答：我是在很特殊的情况下离开金宝堂和年议会的。当时我们有四个牧师不 

满意年议会的作风，我们集体离职并到打巴进行宣教工作。我们是从零 

开始的，也完全没有教会的支持。我们通过教育来进行宣教，即开补习 

班，有很多小孩子来。另外我也开设幼儿园，并规定学生必须参与主日 

学课程，我们就是通过这个方法来传福音。一开始只有几个小孩子，到 

后来有七、八十个小孩。此外我们还有推动青年工作，对象是从外地如 

丹绒马林和美罗等地来打巴念中六的青年人。有一群在念中六的青年人 

搬到我们附近，于是我们向他们进行关怀工作来帮助他们，后来也成功 

带领一些青年人信主。 

除此之外我们也做很多探访工作以关心有需要的人，最后我们开设了一 

堂崇拜，人数有约二、三十人。 

开始时我们租用一间很小间的屋子，后来我们才租用两间屋子。 

在打巴宣教五年的的日子中看到神很多的恩典。 

 

问：您在打巴的宣教工作进行了多久？ 

 

答：五年。后来高传隆牧师升任为会长后，他邀请我们回到年议会服务，其 

他同工没有接受他的邀请，只有我一个人回到年议会服务。我被调派到 

怡保主恩堂基督教卫理公会牧会，并在那儿服事了七年。起初主恩堂不 

太兴旺，我离开前会友增加了很多，也有很多人受洗。 
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问：您离开打巴后，请问谁接任当地的宣教工作？ 

 

答：我把它交给年议会，由年议会安排其他卫理公会的同工来接续当地的宣 

教工作。但是打巴宣教工作如果没有一个全职的同工是很困难的，我们 

在当地投入了很多时间和心血。我和当地的村民很熟稔，他们有看不懂 

的信件都会来找我。我和他们成为了朋友，他们称我为 Sir。如果在当地 

投入地工作，是可以开展事工的，否则慕道友就会逐渐流失。后来打巴 

宣教工作也关闭了，这是很令人遗憾的。 

 

问：可以谈谈您任职马来西亚圣经公会总干事的经历吗？ 

 

答：我在那儿工作了五、六年，曾经遇上两个很大的挑战。第一个是 2009年 

3月份时我们从印尼圣经公会进口五千本马来文圣经，但是却在港口被内 

政部扣留。我们的挑战是要索回这些圣经，这件事也被政治家政治化了， 

他们认为“Allah”这个字眼是属于穆斯林的，其他人不可以使用，也因 

为这个原因扣留我们的圣经。无论如何感谢神，神在这件事情上开江河， 

行了五饼二鱼的神迹。 

这些马来文圣经被扣留在港口长达两年，那时候很多教会需要马来文圣 

经，因为有许多来自东马的基督徒对于马来文的掌握甚于其他语言，他 

们需要马来文圣经。我们祷告求神开路，神果然为我们开路。经过两年 

时间和政府交流、讨论和积极争取下，政府在制定了“十点方案”后于 

2011年 3月 15号把扣留的五千本圣经归还给我们。 

虽然如此，政府在圣经上盖了一个“For Christian Only”的印记，这 

又成为了另外一个政治和法律课题，马来人破坏了我们的圣经，侮辱了 

我们的圣书，对此东马的土著有很大的反应。恰逢大选，这件事也对大 

选带来了一些影响。 

    在我们的争取下，政府也赔偿给我们。 

政府制定的“十点方案”中，其中一项是允许我们印刷和分发圣经。因 

着这样，神感动了一些弟兄姐妹认捐马来文圣经，甚至有人认捐一百万 

本马来文圣经。当时我们做了一个调查，得知全马共有四百千人需要马 

来文圣经，因此我们再向印尼进口四百千本马来文圣经。在我离职圣经 

公会前， 

这四百千本马来文圣经刚好全部分发出去。 

 

问：第二个挑战又是怎么一回事呢？ 

 

答：第二个挑战是发生在 2014年 1月份，那一年也是我在圣经公会任期满五 

年并要离职的一年。雪兰莪宗教局派人来我们的中心，那时我们关门检 
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查存货，他们的行径有如匪徒一样，不但破门而入，看到马来文和伊班 

文圣经就抢夺，我们共有三百多本圣经被他们抢去。这件事成为了当时 

的新闻。 

无论如何，这件事是一件神迹。雪兰莪宗教局指控我们向马来人传福音， 

但我们并没有这么做，而是有些马来人自己上门来购买圣经。事实上我 

们是书局，任何人上门来购买圣经我们都会售卖给他，这不成问题。雪 

兰莪宗教局要提控我们但不成功，因为我们没有犯法。雪兰莪宗教局必 

须把全部圣经归还给我们，但是他们却不愿意把圣经归还给我们。 

最后我们看到神的作为。雪兰莪苏丹出来处理这件事及寻找一个双赢的 

解决方案，最后决定由雪兰莪宗教局把这三百多本圣经寄到砂拉越古晋， 

我们再派人去把这些圣经给领回来。但是那时候雪兰莪政治不稳定，这 

件事变得停滞没有进展。到了同年 11月，我们收到一个指示到莎亚南王 

宫，在雪兰莪苏丹及新任州务大臣阿兹敏的见证下，雪兰莪宗教局把圣 

经归还给我们。这是一个 “Royal Return”，是神很大的作为。原先雪 

兰莪宗教局说要把我们的圣经烧掉或丢掉，但换来的是在皇宫里的一个 

充满荣耀的归还方式。 

 

问：从这两件事情上，您是否认为基督教在马来西亚正面临着许多考验和挑 

    战？ 

 

答：许多教会邀请我来分享这个课题。我的观点是要好好珍惜圣经，可能有 

一天马来文圣经会再次被没收，因为我国的回教法令越来越极端。因此 

基督徒要珍惜，趁可以拥有圣经的时候要好好读经。 

这两件事给我很大的感动，在困难中神会为我们开路，因此我们要根据 

感动去传福音，神会为我们所遇上的困难负责任。从最初的五千本圣经， 

最后变成一百万本（但是我们只印刷了四百千本）。这是一个很大的神 

迹，谁可以奉献这么多钱？这个奉献是来自一个家庭，原本以为这个家 

庭要奉献一百万令吉，后来才得知他们要奉献一百万本圣经，其成本是 

一千万令吉。 

五千本马来文圣经被扣留后，原本我们什么都没有了，但最后换来的是 

四百千本，这不是神的恩典吗？这是神自己在工作。 

 

问：您认为未来教会在马来西亚的处境如何？ 

 

答：教会在马来西亚一向来都面对着困难，比如说政府约束教会建圣殿和基     

督坟场，导致许多教会被迫使用店屋来作为圣殿，这不真正合法。这些 

约束会继续存在，特别是当马来西亚越来越回教化，政府对其他宗教进 

行诸多拦阻。另外政府也委派许多回教老师在不同的学校里传教，特别 
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是在东马。 

有许多在住在宿舍里的基督徒被引诱或被逼皈依回教，因此我们要维护 

年轻基督徒。 

 

 

 

___________________________________________________________________ 

*本人（下方签名者）确定以上访谈内容记录正确，并同意授权本采访稿内容

可作研究、征引等学术用途。 

 

 

 

受访者姓名 ：_______________________ 

 

 

受访者签名 ：_______________________ 

 

 

日期   ：____18-2-2022___________ 
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黄雅各牧师访谈录 

（金宝卫理公会第三十任主理牧师） 

1990-1994 

 

受访者姓名： 黄雅各牧师 

采访者姓名： 蔡慧棋 

日期： 2021年 8月 21日 

时间： 下午 4时至 4时 45分 

地点/ 方式： 电话访谈 

 

 

注：本访谈录因未获得受访者签名允许公开，故不列出访谈录的内容文句。 
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叶观池牧师访谈录 

（金宝卫理公会第三十二任主理牧师 1996-2005） 

（金宝卫理公会第三十六任主理牧师 2016-2017） 

 

受访者姓名： 叶观池牧师 

采访者姓名： 蔡慧棋 

日期： 2020年 1月 6日 

时间： 早上 10时 15份至中午 1时 

地点/ 方式： 叶观池牧师住家 

 

问：为何您开拓少年军事工？ 

 

答：1987年在丹绒士拔（Tanjung Sepat）卫理公会牧会时开拓了少年军事 

    工, 看见此事工有良好果效, 因此调来金宝后也很自然地想开展。 

 

问：您如何把少年军事工引进华小, 之后才引进教会？ 

 

答：当年培元华小校长姚开喜是位基督徒, 同时本堂也有好几位基督徒(郑爱 

清、冯秋香、余振荣等) 在该校执教。透过他们与校方协商, 少年军金宝 

第四分队 (4th Kampar Company) 便于 1997年在培元小学成立了初级组  

(Junior Section) 。中华小学则是在叶振发弟兄掌校时成立。  

金宝堂是在 2000 年方才成立高级组(Senior Section)，原本由卫斯理英

文堂赞助的少年军金宝第三分队 (3rd Kampar Company) 高级组, 因某些

因素转由本堂赞助。 原有十多位来自不同中学的第三分队学生便转移至

金宝第四分队, 并以教会为基地（Church Base）而非以学校为基地

（School Base）进行活动。后期教会也聘用陈伟仲弟兄为兼职少年军同

工，他是一位资深少年军军官，他也把少年军引入培元独中。 

 

问：金宝堂的少年军事工渐渐没落，对此您有什么看法？ 

 

答：2016年以金宝堂为基地的少年军已不复存在, 仅存以学校为基地的培元 

小学初级组及培元独中高级组少年军。我虽重启教会为基地的少年军事 

工, 但学生反应欠佳,招募新人入伍仅有七八人报名。教会为基地的少年 

军事工没落, 有几个原因： 

第一、学生要应付课业和校内课外活动已经很忙碌了, 再参加一个校外制

服团体, 即便他们想參加, 家长也未必同意。 
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第二、少年军已失去了当年的吸引力，智能手机削減了青少年人参加课

外活动的兴趣。  

第三、少年军军官后续无人，军长刘伯杨须每两周, 甚至每周从槟城赶回

来负责这事工。 

虽然如此, 以学校为基地的少年军还是有发展的空间。盼望教会能出现或

物色到一位有魄力, 对少年军有负担的青年人来肩负这事工，或考虑像以

往那样聘请一位少年军兼职同工。 

 

问：您为什么推动小组事工以及如何推动？ 

 

答：我希望通过小组能够把福音带给信徒的家人及尚未信主的朋友，邀请这   

些人来教会是困难的, 但邀请他们到家中, 或在他们自己家里参加小组 

聚会则容易得多。透过小组他们可以认识教会的朋友, 大家建立起友谊 

和信任,与教会隔阂的墙也会渐渐被拆除。 

教会于 1997 年初开始推动小组事工, 前后用了半年的时间来准备。先是

透过讲台信息来传递这方面的异象，教会也挑选了十多位有潜能的会友

并给予培训, 以便成为将来的组长及副组长，最后是按区域来分组, 尽可

能让每位肢体都隶属于一个小组。  

 

问：对于您当初设下的目标“每组皆以两年时间达到倍增为目标”，有达标 

    吗？ 

 

答：我们始终未能达至这目标，有些小组确实达到可分组的人数, 但却又不 

 舍得分开，所以有一些小组人数达十八人之多。 

 

问：1996年的牧区报告提到小组事工导致 “原有组织的长处被削弱”以及  

   “采用系统查经”，请问这是什么意思？ 

 

答：原本的计划是把教会小组化后, 原先的组织如妇女会和青少团契将化为 

小组形式。后来发现如此作法有不理想之处, 大家较喜欢和享受群众一 

起的敬拜、唱诗、团契交流聚会，后来教会选择保留团契, 在团契里再 

分出各小组。 

 “系统查经” 就是有系统地去查考圣经各书卷，例如有一回小组以雅各   

 书作为小组查经资料。牧者准备材料, 召集所有组长及副组长，并给予示  

 范如何使用, 之后他们才去带领自己的小组。 

 

问：您于 2016年回到金宝堂牧会时，您认为相比起十年前，小组事工是否有 

    什么变化？ 
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答：很遗憾的是, 回来时小组几乎已处于冬眠状态。 

 

问：可否谈谈您开设双溪古月布道所的原因及过程？ 

 

答：开拓教会不外是要将福音传给当地居民, 使他们得到福音的好处。虽然 

双溪古月离金宝不远, 但要邀请或带领他们来金宝堂参加聚会, 那必定 

会较困难。倘若当地有教会, 邀请他们来就容易得多。 

并且当年初信主的梁永昌弟兄心中火热, 很盼望看到自已的新村也有教会。   

他与我一起物色地点, 希望在双溪古月新村买到一间新村屋来改建为布道  

所。后来觉得建成花园的一间店铺楼上适合, 于是便租下作布道所。邝崇 

伟传道是第一名全职负责双溪古月布道所事工的传道人。  

 

问：接下来可以谈谈您设立新街场布道所的原因及过程吗？ 

 

答：当教会知道拉曼学院将在新街场设立分院时, 我和执事们便立即在该处 

物色地点预备建立布道所。最终教会买下新街场住宅区里边的一间店铺,  

并起名为 “卫理中心” 作为聚会所。中心是晚间崇拜，当时的平均聚 

会人数有四、五十人，最高峰有七十人左右。 

后来得悉拉曼大学也要在金宝建立总校, 将来学生和教职人员的总数会过   

万, 教会便雄心勃勃计划要寻找更大更适中的地点。那时有两个选择，第  

一是购买两间计划在新街场市中心建造的三层楼店铺；第二是购买一间  

离市中心较偏远但己竣工的工厂。教会曾为此公开征求会友的意见，大家

都赞同购买市中心店铺，可惜发展商更改了原先的建设计划, 教会只好回

到第二个选择。 

 

问：为何您设立宣教金？过程如何？ 

 

答：我鼓励会众除了每月的十一奉献以外, 再按各人信心大小和能力, 认献 

支持海外宣教事工。教会执事部也赞成, 有执事提议设下两千元的目标,  

我个人是盼望设定更高的目标, 约五至六千令吉。然而第一届的宣教认 

献结果是出乎意料之外, 会众反应热烈, 认献了二十千令吉, 感谢赞美 

主。  

 

问：可以谈谈美门在金宝设立分会的过程吗？ 

 

答：美门第一间中心是设立在八达灵再也，年议会会长高传隆牧师希望在怡 

 保设立第二间美门中心。因此，近打教区长余自力牧师召集同工及堂会 
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代表一起开会商讨。第一次会议大家都十分赞同支持这个计划。可是第

二次开会时，教区长建议把这个委托交由曼绒教区来负责, 因为该区的人

力财力远比近打教区強, 大家也就同意了。 

 近打教区有数十间牧区和布道所, 竟然沒有信心和能力去开设一所残障中 

 心, 真是非夷所思! 因此, 我心里定意要接过年会的委托在金宝建立这中 

 心, 由金宝堂来完成这善工。之后大家欢喜快乐地看到美门在金宝设立， 

 金宝美门从始至终毫无欠缺, 荣耀归主名。 

 

问：积莪营曾经以小组的方式进行聚会，这个事工也是您开展的吗？ 

 

答：是的。当时由会友领袖杨百合老师负责带领, 约进行了两年, 直到杨老 

师迁居都门，聚会的家庭 (惟一信主家庭) 也迁居金宝, 积莪营小组便 

画上了句号。 

 

问：您在金宝堂推动了多项新事工，请问您的牧养理念是什么？ 

 

答：我的牧养理念很简单，耶稣基督是大牧人又是好牧人, 牧者传道是小牧 

人, 受托牧养主的群羊及寻找圈外之羊 (约 10:16)。圣经提供了教牧手  

冊(帖前 2章), 且清楚指示牧者当如何牧养主的群羊： 

          

一、存心温柔对他们, 像母亲乳养自己的孩子(帖前 2:7)；                                                                                            

二、疼爱他们, 连性命也乐意给他们(帖前 2:8)；                                                                                                                    

三、劝勉、鼓励、叮嘱他们, 如父亲待自己的儿女(帖前 2:11)。                                                                                      

四、以他们为荣耀和喜乐(帖前 2:20)。 

至于牧养策略方面, 则以《自然教会发展》(Natural Church Development) 

的基本理念八项优良特质为主要蓝图： 

一、使人得力的领导 

二、以恩赐为本的事奉 

三、充满热忱的灵性表现 

四、功能健全的结构 

五、激励人心的崇拜 

六、全面兼顾的关怀小组 

七、以需要为本的布道事工 

八、会众相亲相爱的关系 

 

问：为何您可以成功推动新事工？您用什么方法？ 

 

答：按照教牧手冊的指示, 牧者当如同父母般去关怀, 且一视同仁地牧养不 
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 同年龄层的群羊。如此, 信任和尊重将逐渐被建立起来，有了这一层关系 

为基础, 牧者带动会众和推动新事工便能事半功倍。 

 

问：每一间教会都会有其独特的文化，您认为金宝堂是一个怎样的教会？ 

 

答：金宝堂是一间温顺和气, 愿意与牧者传道同心配搭事奉的教会。早年会 

友当中,老师和教育界前辈占的比例相当高。会友执事皆以和为贵, 虽然

也有 较强势的会友, 但大家总不会为了不同意见而争论。这是金宝堂的

强点, 也是后来的弱点。 

 

问：您在金宝堂牧会期间是否曾经获得由年议会颁发的十巴仙会友增长旌旗？ 

 

答：感谢主, 十年在任, 金宝堂连续九年获得十巴仙会友增长旌旗,荣耀归主 

    名。 

 

问：您认为什么原因使金宝堂曾经有一段时间出了很多传道人？ 

 

答：那是发生在陆清华牧师的年代，虽然陆牧师在金宝堂牧会仅仅两年, 却 

带出超过十位的传道人。我认为是牧者生命的美好榜样, 热忱的服侍和对

年青人的关 爱鼓励所带来的成果。 

 

问：1996年的平均会友人数是一百八十六人，二十四年后增长至约三百五十 

  人，您如何看待这个人数增长？ 

 

答：2005年八月份我离开金宝堂时，平均会友人数是两百八十一人。 而之后 

教会再也沒有获得十巴仙会友增长的旌旗。由此看来, 教会的增长已缓慢

下来。  

 

问：您认为是什么原因造成会友人数增长缓慢？ 

 

答：其中的一个原因可能是我离开两年后, 教会发生了一件不光彩的事。这   

 件事带给教会极大的伤害, 有会友不满教会的处理方式, 愤而离开。毋庸   

 置疑, 信徒的事奉热忱和士气也会大受打击。 

 与此同时, 教会在社区的名誉也受到亏损, 所谓“好事不出门, 坏事传千   

 里”， 恐怕连上帝的名也受到羞辱。试问那时，谁还会愿意开口向亲朋  

 戚友传福音? 谁还敢主动邀请未信主的家人或新朋友来教会？金宝社区可   

 能需要多年, 甚至更长的时间才能忘记这事, 惟求主怜悯。 
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问：教会有人手不足的问题吗？ 

 

答：普遍上乡村和市镇因缺乏升学和就业机会, 导致青年人外流, 教会首当 

其冲面对这困境。金宝堂实在很感恩, 因着高等学府的设立而缓和了外 

流现象。高等学府提供了升学和就业机会, 使到教会能留住一些本地年 

轻会友。 

不仅如此, 高等学府也为教会带来不少外来的事奉人手。 

 

问：金宝堂是否有面临老化的情况, 如何应对？ 

 

答：金宝堂确实有老化现象。因此, 有两个事工一定要加强，那就是儿童和 

    青少年事工。否则教会将出现断层和后继无人的窘境。 

 

问：您对现今金宝堂青少团契有什么看法？ 

 

答：我觉得教会可以考虑把“青少团契”改为两个团契, 名为“中学团契” 

 和 “小学团契”。小学生从二、三年级起, 教会便可鼓励他们參加“小    

 学团契”，上了中学就转去“中学团契”。 

   “青少团契” 顾名思义就知道是沒有小学生的份儿, 主日学才是属于他 

 们的。为何不让他们在小学就能参加属于他们年龄组的团契生活呢？我   

 们都知道, 小学毕业升上中学后很容易在信仰上流失, 他们不想参加青     

 少团契, 团契生活对他们来说是陌生的。 

    倘若教会将“青少团契”改为“中学团契”和“小学团契”的话, 既然 

    他们从二、三年级起已參加“小学团契”，上了中学后参加“中学团契”  

    就成为了顺理成章的事. 我深信如此可以減少少年人在信仰上流失的现 

    象。 

 

问：您认为要如何有效地推动儿童主日学 ？ 

 

答： 两个建议: 第一，去观摩几间成功的主日学教会, 看他们如何推动主日 

     学事工；第二，老师是核心人物，教会应招募那些喜爱教导、有魄力、 

  有使命感和有委身精神的人, 培训他们成为优秀的主日学老师。原有的 

  老师给与再培训, 疲惫的老师可以放安息年假一年。 

 

问：您在金宝堂牧会期间还有进行过什么改善吗？ 

 

答：金宝堂早年已经尝试向市议会申请重建教堂，但一直没有下文。当时教 
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会人数开始增加，建堂似乎刻不容缓。后来转念试试申请扩建, 执事会也

一致通过，扩建申请很快就获得市议会批准。工程于 2002 年竣工，仅用

了五十天, 共花费马币 110千, 堂会空间增加了 1.5倍, 可容纳 270人, 

并增设了婴儿室。 

随即金宝堂也申请重建牧师楼, 很快获批并于翌年 2003 年竣工，花费马

币 155千。之后盖了食堂, 以方便崇拜后有茶点和聚餐。 2016年再次扩

充堂会的前面部份, 使聚会空间更宽阔, 可容纳 350人。  

 

问：您是否曾经在金宝堂向会友进行问卷调查？ 

 

答：为了更有效牧养和更精准策划教会未来方向, 我曾设计了简易问卷进行   

调查。借此可获得堂会各年龄组的比例，信徒灵修生活和奉献光景，以 

及信徒对教会未来五年的企盼和建设性意见等宝贵资料。 

 

问：您认为金宝堂的财务状况如何？ 

 

答：金宝堂的财务状况一向来都不缺乏，即使是在行管令期间，从报告中可 

    以看到奉献还是很稳定。 

 

问：金宝堂和英华学校存在着怎样的关系？ 

 

答：英华学校是早年宣教士所建立的学校，地段是当年英政府颁给教会的。 

后来国家教育政策改变，学校归政府管辖，但英华学校的地段和建筑物 

还是属于教会的。 倘若有一天英华小学学生人数减少至要关闭学校的话， 

教会是可以向政府取回该地段, 槟城曾经有此例。 

 

问：金宝堂对于英华学校是否还有影响力？  

 

答：校方会邀请堂会派人参与学校董事部, 这可促进教会与校方的联系和关 

系，教会代表也可在董事部会议提出要求教育部调派基督徒校长来掌校 

(因其学校前身是一所宣教学校 Mission School), 但此事往往是不了了 

之。总的来说, 教会已不能 (不是不要) 发挥什么影响力了。 

 

问：金宝堂的社会关怀大部分是资助教会以外的非信徒，对于这点，您有什 

    么看法？ 

 

答：教会要里外兼顾, 有时难免作得不夠完善。最近探望一位老年信徒, 孑 

    然一身, 无依无靠, 教会应考虑在经济上给予帮助。 
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问：为什么您会到英国牧会？ 

答：当年在金宝堂侍奉时我已告诉会友，我会提前退休到海外宣教。但我也 

不清楚神要我去哪一个国家。2004年我参加了在新加坡举行的世界卫理 

宣教大会，原本此宣教大会是由各教区的教区长参加, 张焕祥教区长因 

事故未能出席，我是教区宣教部主席，于是便代表教区长出席。 

主的呼召是奇妙的。第二日会议午饭后休息时, 我竟然午睡过了钟, 赶紧    

下楼赴会, 一坐下便听到来自英国的弟兄在台上发出呼声： “英国华人 

工场庄稼多工人少，我们迫切需要主的工人前来。” 说完他便下台，我 

就仅仅听到最后这句话, 但那一瞬间, 心中却大受感动。散会后与这位弟 

兄及其牧者（傅大卫牧师) 分享心中的感动, 他们再三鼓励我回应主的呼 

声。   

 回来经过多时祷告等候, 确定主要我回应这呼召, 但心里还是忐忑不安,  

 毕竟那是离开自己的舒适地带, 到一个完全陌生又寒冷的国家, 从此远离 

 了亲友和熟悉的弟兄姐们，心中很不舍。 

 

问：您认为马来西亚和英国的教会有什么差异吗？ 

 

答：有很大的差异。马来西亚华人教会是属同文化教会，但英国华人教会的 

会友来自四海八海, 有来自香港、中国、台湾、新加坡、大马, 还有英 

国土生土长的第二代华人等，向英国华人宣教, 是“近文化宣教”，其 

挑战是远比“同文化宣教” 的大。 

 

问：英国教会在保存教会资料和历史方面做得怎么样？ 

 

答：他们做得很完善, 档案保存收藏得几乎是滴水不漏，甚至有些文件还锁 

    在保险箱里，查阅堂会历史不必大费周章。 

 

问：您从金宝堂退休前，对金宝堂有什么展望吗？ 

 

答：一直以来, 我很盼望教会能设立边缘少年中心，以帮助那些不爱念书， 

或因缺乏家人督促而耽误了学业，误入歧途的少年人。设立一个中心并 

不困难，难在物色对此事工有负担和热忱的青年人。当年是想栽培梁永 

昌传道来负责此事工, 但他的负担却不是在此。 

 教会是透过惠及大众的事工走入社会，例如现在儿童主日学特別开设了 

 一班由马菀嬣姐妹带领的特殊儿童的主日学, 这是很令人鼓舞的事。教会 

  须要更多有异象、有负担、有魄力, 且毛遂自荐去带领某领域事工的人,  

  如单亲妈妈事工、辅助贫困家庭学生事工等等…… 
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自从张雪华姐妹于 2006年献身全时间侍奉后, 至今金宝堂再没看到年青 

人走侍奉的道路，冀望将来会再现陆清华牧师年代的 “献身潮”。上帝 

要使用我们, 过于我们愿意被祂使用。 

 

问：退休后您如何参与金宝堂的事工？ 

  

答：退休后常被邀请外出讲道, 较少參与金宝堂的事工。我曾经到巴占堂、 

安顺堂、主恩堂、宾如港堂、昆仑喇叭堂、金宝长老会、桂和园卫理公 

会的中文崇拜以及和丰浸信会证道。在金宝堂方面，作为退休牧者，我 

无须出席执事会议，只是出席牧区议会。此外，我在受邀下担任金宝美 

门的委员。 

 

 

 

*本人（下方签名者）确定以上访谈内容记录正确，并同意授权本采访稿 

内容可作研究、征引等学术用途。 

 

 

 

受访者姓名 ：_______________________ 

 

 

受访者签名 ：_______________________ 

 

 

日期  ：____15-5-2022___________ 
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沈文彪牧师访谈录 
（金宝卫理公会第三十三任主理牧师） 

2006-2008 

  

 

受访者姓名：   沈文彪牧师  

采访者姓名：   蔡慧棋  

日期：   2020 年 5 月 22 日  

时间：   下午 3 点至 4 点 15 分  

地点/ 方式：   Google Meet 在线访问   

 

 

问：您初到金宝堂牧会时，认为当务之急需要发展什么事工？  

 

答：我推动的事工包括原本已经在进行的事工，我记得有布道工作、青少崇     

拜、小组、大专事工等等。我求上帝使这些原本已进行的事工有更大的 

发展，此外用团队的模式来推动事工也很重要。  

  

问：您初到金宝堂的时候就已经有大专事工吗？  

 

答：当时候有福音查经班，如果没有记错的话，这个查经班是在叶观池牧师 

   牧会的时候成立的，梁永昌传道和吴佩碧姐妹也曾经带领这个查经班。  

  

问：可以谈谈当时候教会的幼儿园吗？  

  

答：当时幼儿园的学生人数不多。早期各个卫理幼儿园有很多学生，2000年 

以后学生人数逐渐减少，当中有几个因素。其中一个原因是因为出现越    

来越多新的幼儿园，像金宝也出现了其他很好的幼儿园，而教会的幼儿 

园使用的是传统的教学法。  

  

问：您在金宝堂牧会时曾经面临什么挑战？  

 

答：挑战是有几方面。第一是金宝堂有很多事工，前任牧师叶观池在金宝堂 

    牧会很多年，他很熟悉教会，因此推动了不少布道工作。  

第二是人力不集中。当时候的事工团队不强，真正来说只有执事会和青 

少委员小组是以团队的方式进行。  

第三是个人主义。这种人很难去容纳群体和团队，他会要求团队跟着他 

的方式做事。  
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第四是信徒的信仰基础不扎实。那个时期教会有很多人洗礼，所以金宝 

堂增加了很多会友。洗礼人数最多的是 2007 年，那一年有四、五十个 

人洗礼。其中的原因是因为我们进行很多探访工作，我和邹雪春姐妹、 

骆林新太太、何太等等互相配搭，有时也有其他人加入探访事工。  

  

问：如何克服以上的挑战？  

 

答：我使用的是目标导向，感谢神那时有华理克牧师（Rick Warren） 撰写 

的目标导向, 以耶稣基督的大诫命和大使命为目标。此外我也常和其他弟    

兄姐妹沟通和分享，这些沟通常常都是在茶肆或者一起吃早餐时进行。 

邝裕章虽然只有在星期日下来金宝，但我们经常在崇拜后会有谈天。有 

些人只有星期日有空，那么我们会一起去吃午餐。  

对于信徒信仰基础不扎实的问题，当时候我们有进行教导工作，由邝裕章

和吴美玲教导，因为他们很喜欢教导的工作。课程是从台湾订购回来的

《丰盛栽培课程》，内容包括圣经、教会历史、教会生活、信徒生活等等，

当时候弟兄姐妹都有这本书。  

至于大专事工，在我来之前有福音查经班，我把这事工转型为真正的大专

事工。我注意到当时候的大专生很自由地选择自己喜欢的教会、基督徒生

活方式、活动等等。那时候金宝堂已经有青少年崇拜，出席的会友多数是

中学生，之前是青少年团契，后来转去青少年崇拜，但是大专生比较少投

入在当中。   

在我还没有来到金宝堂之前，梁永昌传道在马来西亚圣经神学院念神学的

时候已经设立了大学生活动中心（G2 Youth Centre）。在推动大专事工

的时候， 我常常接触我所认识的大专生，他们大多来自卫理公会，例如

当时候有一位来自文德甲卫理公会的 Christine 姐妹。祷告很重要，我

也花时间和大专生一起祷告。祷告了一年多后，2007 年年尾大专生的人

数逐渐增加，因此我们推动了一些聚会，也找来了朱志成、黄善荣等弟兄

姐妹来帮忙，同时我们也装修福音工厂。  

2008 年我们正式成立大专团契，并且在每逢星期三晚上八点聚会。除了

聚会，还有小组和其他活动。这个时候大约有四十个大专生参与。我们在

大专团契里成立了青少年崇拜团队和儿童事工团队，原因是因为我们要大

专生参与金宝堂的生活。因此大专生就在午堂崇拜时带领敬拜赞美，他们

也帮忙儿童事工。当要进行这些事工前，我们必须预备好空间，因此我们

将旁边的课室进行改装。  

除了大专事工，我们还有青少年事工。我来到金宝堂之前，青少年崇拜和

小组是由梁永昌传道负责，但是 2007 年年尾开始他渐渐很少在金宝堂聚

会。这个时候金宝堂的青少年人有增加，比如大专生和少年军的人数有增

加。 
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少年军设立了自己的敬拜赞美团队，他们会穿着少年军制服来主日崇拜带

领敬拜赞美。至于我们原有的青少崇拜里的少年人大多数是从儿童主日学

升上来的，以及他们所带来的朋友，人数在 2006 年到 2007年之间都是保

持在一个数目。2008 年成立的青少年事工团队就是由青少团契、大专团

契和少年军组成，主席是邱东山传道。  

接下来谈谈关怀探访事工。感谢神教会延续了叶观池牧师时代的探访模式， 

弟兄姐妹在一个星期里会轮流进行几次的探访。所谓“施比受更为有福”， 

我们在 2006 年成立了社会关怀援助金。 

  我记得 2008 年时金宝区国会议员拨款五千元给教会，于是我向执事会建 

  议成立 “清寒子弟援助金” 。那是我们第一次推动这样的事工，我们赠 

  送一百块的购物券给来自五间学校的五十位学生。  

  

问：您认为金宝堂有什么优势？  

 

答：金宝堂的第一个优势是人力资源充足，教会里有很多老师和信徒。虽然 

如此，金宝堂的人力不集中，因此必须通过目标导向来组织团队以便把 

人力集中起来。  

第二，金宝堂的信徒信心很单纯。弟兄姐妹会把家人、朋友等介绍给教 

会，然后我们通过探访来关怀他们，接下来很自然地可以带领到他们信 

主。带领他们信主后，我们就须要栽培他们。  

 由于信徒人数多，因此教会可以很快地召集到信徒来参加一些活动，例 

 如有一次有 186 个人一起去参观福音船。另外我们也曾经出席赞美之泉 

 举办的敬拜赞美会。  

   第三是信徒愿意奉献，这和前两个优势有关系，即信徒人数多和信徒的信 

   心单纯。 

   我们常常鼓励初信的信徒要凭信心奉献，当他们要接受洗礼前，他们必须 

   参加洗礼课程，我们就在这个时候鼓励他们说：上帝和教会不会在乎他们 

   奉献了多少，只要他们经历到上帝的恩典而以感恩的心作出奉献。  

  

问：您认为金宝堂有什么不足和有待改善的地方？  

 

答：我在分享“挑战”时有提及了，即人力资源不集中和强烈的个人主义， 

    个人主义应该以团队模式来取代。 

  

问：您对金宝堂有什么展望？ 

 

答：教会是一个属灵的组织，我认为不应该用一般的属世标准来评价教会。 

    在这里我想用上帝的话语来作出劝勉。  
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哥林多前书第三章有提到哥林多教会信徒人数众多、资源丰富、财力雄

厚、有许多富有的信徒、事奉的人也很多，但是这间教会却有信徒结党

纷争。保罗劝勉他们说不要按照世人属世的方式来行事，无论是信徒或

者牧者都是上帝的仆人。比如保罗说他栽种，亚波罗浇灌，上帝叫它生

长起来，说明了上帝给与每一个信徒不同程度的成长。我们除了是上帝

的仆人，也是上帝的同工，意即我们是和上帝一起配搭来推动事工。保

罗接下来也说我们要靠上帝的恩典来帮助我们。  

保罗用了两个比喻，第一个是农夫的栽种过程，过程有撒种、浇灌等等。

第二个比喻是关于一个聪明的工程师在建造房屋的过程，保罗说每一个

人要注意怎样建造屋子，意思是说我们每一个人要注意自己的生命，上

帝也会考验我们。保罗说有的人在建造房屋时是用贵重的材料如金、银

和宝石，也有的人是用便宜的材料如草木和禾秸。当大火一来，草木和

禾秸很快会被烧掉，相反地金、银和宝石却是用火熬炼出来的。保罗用

这些比喻是要说明耶稣基督是根基，我们每一个人都是建造者，包括牧

师、教会领袖、弟兄姐妹等等，我们要使用有品质和耐得住考验的材料

如金、银和宝石来建造。  

最后，我们也要谨记我们是属于耶稣基督的，教会不属于牧师或任何一 

个人， 教会是耶稣基督的身体。当我们明白这一点时，教会就能按照上 

帝的心意不断地成长。  

  

问：您认为在现今的时代，推动青少年事工时会不会很困难？  

  

答：这个要看情况，有的教会做得很出色，青少年人数很多；相反有些教会 

    的青少年团契人数越来越少，最后甚至被迫关闭青少年事工。 

我们要从基础着手，比如说城镇教会的儿童事工很重要，我们必须做好 

这个事工，以后他们才会加入青少年团契。儿童主日学也需要有大专生 

参与，另外我们也要和青少年有良好的关系。我们没有了幼儿园，因此 

需要设计更好的活动来吸引儿童加入主日学。  

    在文德甲卫理公会的儿童事工中，我们每年会庆祝复活节和两天一夜的   

 营会，前者可以吸引到六十多位儿童参加，后者也可以吸引到四十多位 

 儿童参与，活动过后我们会邀请他们参加主日学。这就如在大海中撒网， 

 每年捕到三至五条鱼回来。当这些儿童到达五年级时，我们就鼓励他们 

 出席青少年团契。这是因为现今的孩子很早熟，大约五年级就会进入青 

 春期。因此青少年团契的人是从主日学接续上来的。另外现今的青少年 

 团契有一个趋势，就是来自非基督徒家庭的青少年越来越多。像我现在 

 牧养的文德甲卫理公会，来自基督徒家庭的青少年越来越少，因为都去 

 了城市升学或工作，反而有许多非基督徒的青少年。 
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问：您在哪一年担任华人年议会的历史与文献部主席？ 

 

答： 2005年至 2020年。 

 

问：您是否曾经考察过有关金宝堂的历史？ 

 

答：是的。我曾经向金宝当地人做过口述历史，但由于多次搬迁，我已遗失 

    了相关纸本史料。 

金宝埠最早的城镇是在火车头，地点在 S.E.K 锡矿公司。在 1890年末 

期，金宝埠因锡矿业吸引了中国的兴化人和广东人前来工作。他们在位 

于火车头的锡矿场工作。我曾阅读 1898年至 1920年马来西亚卫理公会 

的历史文献（Minutes of Malaysia Mission Conference of the  

Methodist Episcopal Church），当时的兴化基督徒曾在中国受到美国 

传教士浦鲁士（William.Nesbitt Brewster）提倡自立自养（self- 

supporting）的教导，因此南来到金宝后也自主地成立教会和举行聚会。 

1900年，马来西亚卫理公会传教士从怡保下来金宝考察并发现 20位兴化 

基督徒，随即设立华人传教事工，且称呼他们是 “自立自养的华人教会” 

(self-supporting Chinese church) 。当时传教士证明这群兴化基督徒 

虽能够自立自养，但也需要有牧者牧养他们。 

 马来西亚卫理公会派遣第一位福州人牧者——林称美牧师来牧养金宝堂 

 信徒。 

 金宝堂的第二任牧者 Goh Bun Lin传道是兴化人，他曾经因为生病而返回 

 中国兴化，之后去了新加坡。当时马来西亚卫理公会有在金宝建筑教堂的   

 计划，但因某些因素而展延，后来教堂竣工启用于 1903年。此位于火车   

 路的教堂原地已成为锡矿地区，因着锡矿的需求激增，金宝堂于 1919年   

 在政府和锡矿家三方的协议下在务边路建筑了现今的金宝教堂和英华学校。  

 总而言之，金宝卫理公会的传教历史有特别之处，它是先有来自中国卫理  

 公会的兴化信徒在金宝自主地设立教会与举行聚会，以后才有马来西亚卫  

 理公会牧者来牧养他们。 

 从金宝兴化基督徒的足迹和金宝堂信徒的背景来看，郑显达是其中一位金   

 宝堂的先贤，他也是一名来自中国兴化的基督徒。我曾经到过他在怡保基  

 督教坟场的墓碑作过田野调查，他 18岁来到金宝，从逝世年龄推算，他  

 是 1898年来到金宝的，他有参与推动成立培元学校。 

 从历史发展的角度来看，金宝堂兴化基督徒和外国传教士都对金宝区域的  

 教育有不少的贡献，特别是中、英文教育体系，他们都花很多时间推动教  

 育。中文教育有郑显达的投入，英文教育则有马来西亚卫理公会在金宝教  

 堂里设立学校。 
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问：作为华人年议会历史与文献部的负责人，您可以谈谈卫理公会各教会历 

    史收集方面的成效吗？  

  

答：仍然有不足的地方。教会执事部和各个事工如青少年、儿童主日学、大 

专团契等等每一年都会有开会，我建议用教会的办公室来收藏各类文件   

和会议记录。当教会要查考之前的历史时，他们可以翻阅这些文件。  

其实年议会是建议每间教会设立一个资源中心，但许多教会都没有这样 

的空间。另外一个方法就是把资料储存在教会的电脑。按照我们的经验， 

目前比较耐久的储存方法是把文件储存在光碟，因为文件的容量很小， 

容量比较大的如照片可以储存在外部硬盘。有些教会也会把资料储存在 

云端平台如 Google Cloud, 视乎各个教会方便使用哪一种方法。 

 

 

 

  ________________________________________________________________ 

*本人（下方签名者）确定以上访谈内容记录正确，并同意授权本采访稿内容

可作研究、征引等学术用途。  

 

  

 

受访者姓名  ：_沈 文 彪 牧 师                         

受访者签名  ：       _______  

 

  

日期        ：_2022年 2月 21日    
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林加道牧师访谈录 
（金宝卫理公会第三十四任主理牧师） 

2009-2013 

  

 

受访者姓名：  林加道牧师  

采访者姓名：  蔡慧棋  

日期：  2019 年 12 月 5 日  

时间：  下午 4 时至 4 时 40 分  

地点/ 方式：  大城堡卫理公会牧师办公室  

 

问：当初被调派至金宝堂时，您认为当时候当务之急需要发展什么事工？  

 

答：我初到金宝堂的时候，最想做的是希望化解之前的摩擦，并没有想过要 

推动什么事工。后来发现金宝有一所大学，金宝堂虽然有大专事工，但    

是却差强人意。当时的大专团契职员有二十多个，固定出席的却只有十 

来个。为发展之故，我采取比较激烈的做法，例如以委任的方式重新整 

顿职员会，重新遴选和招募导师团。 

   上帝也很纪念，当时来的一批大专生如包丰荣、潘凯宁等等都很委身。这 

是我之前没有想过要推动的一个事工。我也没有想过这个事工发展得很快，

之前大专团契只有十余人，人数不断增加，最高峰的时期有六、七十人。  

另外一个帮助教会的是少年军，这事工底下涵盖中学组和小学组，总人数

可达两百多人。少年军的发展是因为有一个很努力的军长，那就是陈伟仲，

他很积极地将少年军引进一间又一间的学校。他甚至将少年军引进双溪古

月的应新华小，可是当时我们的布道所只有楼上一层，场地和空间很受限

制，无法有效推动少年军。后来我在讲台分享异象，告诉会友双溪古月布

道所要推动事工，接着有会友奉献一间店屋作为发展事工的用途。金宝堂

的土地有高低，牧师楼范围的土地比较高，礼拜堂处比较低。2012 年牧师

楼处发生泥土倾泻，我们认为应该建一道墙来防止泥土继续下滑，但是我

们找来的承包商不够经验，他提出的计划导致围墙坍塌以致该处的幼儿园

课室被压毁。我们被迫找来其他的承包商重建围墙和幼儿园课室，可是单

单重建围墙就要六十千，因此倒不如盖一间更大的建筑物，于是我们决定

重盖时把原本一层楼的建筑物盖成两层楼。这是突如其来的事件，不在我

们的计划中，要不然就会把食堂也列入重建的计划里。 

 

问：向市议会申请重建计划有遇上困难吗？  

 

答：没有。因为我们不是建很高的建筑物，重建的范围地形低，即使建了两 
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层楼，从路面上来看该建筑物其实不高。楼下用来作主日学课室，对于   

楼上的空间我们有一个很新颖的想法，我们设立了 Karaoke，还想使该处  

成为一个咖啡厅。因为金宝堂有大专事工，附近又有培元独中和培元国 

中两所中学，我们希望这间建筑物成为学生中心。  

  

问：青春大道的建筑费用有超支吗？  

 

答：没有。  

 

问：筹款方面顺利吗？  

 

答：筹款方面邝裕章有很大的功劳，他下了很多心血。当时我们没有向其他 

堂会募款，都是向本堂会友及前会友募款。以前的会友有些去了外地， 

有些在国外。邝裕章联系他们，告诉他们我们要做什么，加上本堂会友 

的奉献，所以钱就是这样来的。  

  

问：您认为金宝堂有什么优势？  

 

答：金宝堂历史悠久，大家都熟悉这间教会。当我们推展大学生事工时，因 

为金宝堂是老字号，带来不少便利。我告诉教会必须花钱推动大专事工， 

如果等多一个五年，其他教会发展起来了，就很难做这个事工了，因为 

金宝堂距离新街场有点儿远。比起新街场的众教会，在地理方面他们比 

较占优势。  

  

问：请问您如何遴选大专导师？  

 

答：他们必须对这个事工很委身，愿意积极参与。当时执事们的顾虑是如此 

大的人事变动是否会导致大专生大量离开。我的理念是愿意一起打拼的 

人会继续留下来。  

  

问：您曾经说过每间教会都有不同的文化，推动事工时需要考虑该教会的文 

    化。请问您认为金宝堂有什么文化？  

  

答：金宝堂大部分的管理层是公务员，作风和思想难免保守。譬如有一群人， 

当中有公务员、公司高层职员和自己创业的生意人，他们的思维不一样。 

大部分的公务员不会想要很大的挑战使他们开创新的局面，如果是生意 

人则不一样，他们如果不拼，生意可能就倒闭，所以生意人很敢去拼。 

如果教会的领导层有三个是生意人、两个公务员、三个公司里的高层职 
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员，再加上几个职场工作人士就很好，不同角度的人都有，看的东西不 

一样，也可以从多方面去看情况再作决定。  

  

问：您认为作风保守的教会是好事抑或不然？  

 

答：有好也有不好。好处是风险低，坏处是很难发展事工。金宝堂有一个有 

趣的地方就是在早期时，陆清华牧师在金宝堂牧会时给教会带来了一些 

改变，他的影响相当深远，他所影响的那一批人现在年纪也很大了，陆 

牧师带给金宝堂的影响也慢慢淡了。  

  

问：您认为为什么陆清华牧师的年代出了很多传道人？  

 

答：七十年代是本土卫理公会发展蓬勃的时期，因为新马华人年议会刚分家， 

所以本土卫理公会必须自己打拼，努力传福音找人进来教会，并且由于 

当时经济不那么好，教会也鼓励信徒奉献。  

当时乡镇教会比较多，乡镇里娱乐不多，大家没地方去，教会就成为了   

社区活   动中心，成为许多人到来打球、下棋、玩等等的一个聚集点。  

 但是如果现今教会仍然用以前的方式来推动青少事工，那无法吸引青少 

 年来教会。坦白说现在的青少年事工不容易推动，未来十年更是不容易， 

 因为思想不一样了。  

  

问：那么会不会很难栽培新的传道人？  

 

答：不会，你要让他们看到那个方向。但是卫理公会面对比较大的挑战，许 

多青年都离开去了独立教会，独立教会的整个设计都比较适合青年人。    

我曾经陪孩子去独立教会参与他们举办的聚会，我想如果我年轻二、三 

十年也会过去，他们的气氛、音响等都比较吸引年轻人。  

  

问：您在金宝堂牧会期间对该教会有什么展望？  

 

答：我其实对当时的大专生事工有一个梦，就是希望在新街场买几间屋子作 

为大专生的宿舍（christian student house），大专生不方便来教会， 

因此传道人可以到宿舍进行许多训练课程和门徒栽培。  

问：福音工厂是您在金宝堂牧会期间结束并搬回来母堂聚会的是吗？  

 

答：我没有印象了。但是那个时候我有提出是否要把福音工厂卖掉，那个地 

    方很偏僻。大专团契本来在福音工厂进行，我把这个事工移至母堂进行。  

问：您认为当时的金宝堂有什么潜能？  
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答：那个时候的主日学学生蛮多的，所以我认为少年事工有发展的潜能。因 

为金宝一个有趣的地方就是假如不发展儿童和少年事工，成人事工会很 

难进行，因为当地的成年人信耶稣的巴仙率比较低，他们比较难信耶稣。  

  

问：金宝堂比较多年长者，您认为要怎么服事这个群体呢？  

 

答：那么就一定要有乐龄事工，开展一些有助于乐龄人士享有优质生活的事 

    工。乐龄人士需要多一些关怀，同时也要有多一点的肯定和尊重。  

  

问：您对当时的金宝堂有什么劝勉吗？  

 

答：接班人要大胆改革和创新，虽然有些事情是从前流传下来的传统。像我 

当时候开始爱心三合一活动一样，以前是没有这个活动的，有人说爱心 

三合一是教区办的活动，教区里的其他教会不可以办。我想没有理由阻 

止我的教会办事工， 于是我找来黄桂香姐妹当筹委主席，她一开始虽然 

受惊吓，但是仍很配合，结果我们办的爱心三合一比教区所主办的还要 

精彩。  

  

问：您离开金宝堂之前有什么事工是来不及开展的吗？  

 

答：我不满足于当时大专团契只有七十个人，我的目标其实是一百个大专生。  

  

问：您对教会的奉献和金钱使用有什么看法？  

  

答：教会要发展事工就一定要用到钱，钱是从上帝来的。至于会友的奉献， 

    传道人在这一方面必须给予教导。  

  

问：最后您对于金宝堂还有其他的分享吗？  

  

答：金宝堂有一个很强的地方是妇女会。妇女会很投入在准备茶点、探访等 

    等事工，妇女会帮助金宝堂推动了很多事工。  
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  _________________________________________________________________  

 

*本人（下方签名者）确定以上访谈内容记录正确，并同意授权本采访稿内容

可作研究、征引等学术用途。  

 

 

 

受访者姓名  ：      林加道牧师   

 

 

 

受访者签名  ：  ____________  

 

 

 

日期        ：      18/2/2022   
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邝裕章传道访谈录 
（金宝卫理公会第三十五任主理牧者） 

2014-2015 

 

受访者姓名： 邝裕章传道 

采访者姓名： 蔡慧棋 

日期： 2021年 2月 24日 

时间： 下午 4时至 5时 15分 

地点/ 方式： Google Meet在线访问 

 

 

问：陆清华牧师在金宝堂栽培了不少传道人，您认为其中的原因是什么？ 

 

答：当时候家里有电视机的人不多，也没有手机。除了教会，没什么地方可 

去。那时我们会在教会打乒乓，或者在教会后面的空地种一些菜。陆牧师   

的家人在吉隆坡，他一个人在金宝牧会。当时他的年龄和我们不会差太多， 

他为人很亲切，我们和他打成一片，相处得很好，许多人喜欢和他聊天。 

我觉得他最大的影响力是他每周进行一次的神学课程，这课程开放给任何 

有兴趣的人参加。当时有很多人参加，也许因为这样而影响了很多人愿意 

献身成为传道人。 

 

问：请问金宝堂如何筹获建设青春大道的款项？ 

 

答：青春大道的建设是很偶然的，我们从来没有想过要建设青春大道。金宝 

 堂以前的幼儿园是在斜坡旁边，我们找人来建了一道墙。这道墙虽然建得 

 很厚，但是大约在 2009年年尾，有一天下雨后这道墙倒塌了，把幼儿园 

 的窗口和墙壁都撞毁了。在这之前幼儿园已经停止营业，由于我们还没有 

 拟定重建计划和缺乏款项，幼儿园课室因此被丢空了近一年。原本在幼儿 

 园进行的主日学活动也因而移至英华小学，借用该校的课室继续主日学活    

 动。 

 后来我们认为应该重建被撞毁的幼儿园，继续用作主日学活动。当时的重 

 建计划并没有如今这般大，也没有想到会是如今的美轮美奂。在重建过程 

 中发现如果独留一些空间不使用，看起来很奇怪，于是就建成了如今这般 

 大的建筑物。起初我们也没有真正的计划要如何使用该建筑物，只是希望 

 楼下可以用作主日学活动。以前我们年轻时常常来教会参与活动，但是今 

 日的青少年人似乎不热衷于来教会，因为空间小。如果教会有空间让少年 

 人进行活动，或者可以吸引更多少年人来教会，于是我么就决定使用楼上 

 的空间来从事青少年活动。 
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至于筹款方面，我们并没有向其他教会募款。多年来无论是扩建教会、

重建牧师楼、建设青春大道等等，我们从来都没有向外募款。经费来源

一直都是来自本堂会友所奉献的，或者在外地工作，比较有能力的会友

会奉献多一点。有一次我到吉隆坡上课，遇到一位嫁到吉隆坡许多年的

金宝堂会友，突然间她问我最近金宝堂如何，于是我告诉她幼儿园的重

建计划，她说她可以帮一些忙。谁知下一个星期她交给我一张马币三十

千的支票，这个是青春大道所收到来自个人的最大奉献额。其他的款项

都是来自本堂会友一点一点的奉献。 

一般上我会将所需的款额和计划告诉会友，比如说若教会在五年内要筹

获马币一百万，意即这五年里每一年的筹款目标是二十万，我会根据会

友人数分配这二十万，接着鼓励会友每年奉献一定的款项，那么就可以

达到教会的筹款目标了。在这个计划下，会友在奉献时不会感到负担。 

     对于当时青春大道的筹款目标，我们的计划是筹获马币五百千。 

 

问：当时所筹获的款项是否足够应付建设青春大道的所有开销？ 

 

答：这些数目我不是记得很清楚，教会可能有出一些钱，整个青春大道的工 

    程，包括家具，全部约马币七百千。 

 

问：建设过程中是否有遇过什么困难或挑战？ 

 

答：在展开建筑工程之前，我们找了一个来自金宝的绘图师设计及规划建筑 

物，之后向市议会申请施工准证。我在怡保有一位学生是从事建筑业，不   

巧这位学生刚刚移民至澳洲。我又找到了另一位也是经营建筑公司的学生，  

我询问她是否愿意担任我们的工程顾问，她说没问题，接着帮我们重新画 

图以规划建筑物的面积、地基、打桩细节等等。 

我们把建筑工程交由郑福中负责，郑福中担任监督的角色并让李煜海承接   

这个工程。由于我们没有经验，以为将工程交给怡保的建筑公司即可，我 

们自行找来泥机挖泥、建地基和打桩。突然间建筑公司打电话来问我们施 

工前为何没有通知他们，因为他们要来检查打桩过程是否正确和合格。由 

于我们在打桩和建筑地基时该公司的顾问不在场，按照他们的绘图，我们 

建地基时少了一条，他们不清楚这样会不会对建筑物有任何影响。他们表 

示不要负这个责任，于是不再担任我们的顾问。 

   那时临近华人新年，我一位从事建筑顾问的哥哥从吉隆坡回来，我让他提 

   供一些意见，他表示无碍，倘若建筑物有什么移动，该建筑物后面的圣殿 

   可以帮忙支撑。他建议斜坡处建一道厚一些的围墙，以避免泥土倾泻而影 

   响建筑物。 

   青春大道前面是斜坡，我们花了很多钱在地底建了双层式的围墙，所以底    
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   下是很稳固的。 

 

问：如何设计青春大道的内部装横？ 

 

答：原先的设计是不包括青春大道楼上的洗碗池和厕所处，但是倘若那个空 

间留着不用，看起来很奇怪，于是后来才把整座建筑物往左边扩建。因 

而该处多了几个柱子，扩建出去也是好事，多了许多空间。 

 

问：在还未聘请管慧珊为同工前，教会如何使用青春大道来开展青少年事工？ 

 

答：我们认为梁永昌传道的 G2 centre 的概念很好，于是我们将楼上全权授予 

他负责设计。楼上墙壁的漆色、卡拉 OK、要买什么家具等等都是梁传道    

提议的。 待所有设计完成后，慧珊也刚好开始上班了。 

 

问：聘请一名同工也是原先的计划吗？ 

 

答：不是的。我们年轻时的青少聚会都是凡事自己来，并没有导师，只是有 

时候有些弟兄姐妹义务来带领。在我们差不多要开始青春大道事工时， 

刚好梁传道知道慧珊想要换工作，于是推荐给教会。经过一轮的会议讨 

论后，大家认为有需要聘请一名同工，所以就聘请了管慧珊。 

 

问：您在 2014至 2015年担任金宝堂的主理牧者期间，是否有推动过新的事工 

    或者进行任何改革？ 

 

答：我经常告诉教会牧者说我不善于带领团队进行策划，反而擅长支持和执 

行教会的计划。这两年期间我只是维持教会的运作和负责证道，我的时 

间也很有限，因为我得出席星期日早上的崇拜、午堂崇拜、双溪古月卫 

理中心聚会和大专团契。因此我无暇参与总堂和双溪古月主日学，以及 

青少团契。也因为如此，我并没有特别推动什么新的事工，只是延续之 

前的事工，包括探访事工。 

 有一年我主持了八场追思礼拜，以前一有会友去世都是拨电给牧师，牧师 

 会负责整个过程。当时我拨电给教区长，教区长叫我不用找其他牧师，我 

 可以负责整个追思礼拜。 

这期间我很高兴推动了一项计划，以前教会的福利金都只是用来帮助教 

会里的会友，我们没有钱帮助教会以外的人。往日只有在圣餐主日时才 

有向会友征收福利金，意即一个月只收一次福利金，每个月只收到马币 

一百多，根本无法推展什么福利计划。在探访中经常会发现金宝区有很  

多穷人，于是我在 2014 年年中向执事部建议以月捐的方式让会友奉献福
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利金。我们派发认捐表格予会友，让会友填写并交上，好让教会知道每

个月可以收到多少福利金，方便教会策划福利计划。 

2015 年我们延续这个计划，2016 年叶观池牧师第二次牧养金宝堂时，我

们没有再向会友募捐福利金，因为考虑到会友要进行十一奉献和宣教奉

献。即便如此，会友已经习惯每个月奉献福利金。这是我在任内最大的

改革。 

另外一项改革是有关福音工厂。还没关闭福音工厂之前，福音工厂每星

期只有一次一个小时多的聚会，那就是星期日晚上的主日崇拜，出席者

只有二十余人，有时只有十余人。该处离总堂不远，我们无法另外开设

儿童主日学或青少团契，而大专团契又改而在总堂进行聚会。教会每年

要为福音工厂支付一笔门牌税、地税等等，实在不划算。 

经过和执事部的一番讨论后，我们议决于 2015 年将该处的晚堂崇拜移至

总堂进行，然后出售福音工厂。叶观池牧师回来后，觉得崇拜时间不适

合，于是改为 5.30pm开始崇拜。 

 

问：金宝堂现今的社会关怀款项是来自宣教金吗？ 

 

答：不是，是来自福利金奉献。另外每年有马币两、三千元是来自爱心三合 

 一所售卖的验血固本而获得的收入。 

 

问：教会所推出的双月食物援助、清寒学生教育援助金、每月金钱援助等等 

 的款项都是来自福利金吗？ 

 

答：是的。 

 

问：福音工厂是在哪一年出售的？ 

 

答：大概是 2017年。当初我们购买的价钱大约是马币 330千，装修花了 200 

千。我们出售的价钱是马币 550千，因此我们提出的价钱只是成本价，附    

带条件是我们不负责律师费和中介费。我们也花了一段时间才成功出售该 

工厂，有人来询问但最后认为不适合，也有人要求减价但我们不同意。最 

后以马内利堂有兴趣购买，我们谈妥后就出售给他们，我们也很高兴能将 

福音工厂出售给另一间教会。 

 

问：叶观池牧师于 2016年二度牧养金宝堂时，您就转而负责布道所事工吗？ 

 

答：是的，以前我只是参与星期四晚上的崇拜，儿童主日学方面我也只是去 

观察和给与支持。叶观池牧师回来后，我比较多时间着重在布道所的事工，  
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也参与当地的儿童主日学。该儿童主日学是由大专生负责，曾经有一班很

热心于服事主日学的大专生，他们有二十多人。当时的儿童主日学是一个

月两次，这群大专生轮流服事，每两个月才参与一次，所以很轻松。后来

叶观池牧师认为一个月两次的儿童主日学次数太少，所以改为每个星期都

进行主日学，那么这群大专生就开始比较负担。这群大专生毕业后，服事

人员就少了很多，原因有几个：一、大专生人数减少。二、接班的大专生

没有这么热心于该事工。三、学业繁重。四、大专生不熟悉如何带领主日

学。后来变成我和太太林淑姬也必须加入教导的团队，还好随后有吴思杉

姐妹加入。 

 

问：您认为双溪古月卫理中心有什么挑战？ 

 

答：虽然在当地传福音不容易，但是前来崇拜的会友都已经受洗，除了有一、 

  两个新的慕道友还未洗礼。我很高兴他们相信耶稣后都愿意受洗，甚至 

  有一年，当地有六个人同时接受洗礼。 

 

问：以前有牧者说当地是一块硬土，很难传福音。您在当地探访时有遇过什 

 么挑战吗？ 

 

答：也会有人拒绝探访，所幸唐丽兴姐妹和当地居民很熟悉，她带我们去探 

访时，对方也比较放松。如果有些人我们认为不可能向他传福音的话，我   

们被迫放弃探访这些人而着重在比较愿意向福音敞开的人。 

当地只有吴思杉姐妹的孩子信主，其他的主日学孩子都是来自非信徒家庭。

我们原本的计划是集中探访和传福音给主日学儿童的家长，因为既然他们

愿意送孩子来主日学，意味着他们不会很抗拒福音。 

有时候布道所举办特别聚会，我们邀请这些家长时，他们有些也不会出席。

但是倘若布道所举办旅行团，他们一定会参与。因此布道所每年都会办一

个旅行团，不但带主日学儿童去旅行，也会邀请家长一起参与，籍此拉近

彼此的关系，奈何这两年因为新冠肺炎而无法举办。办旅行团是一个很好

的办法，虽然布道所要津贴一些钱，但都是值得的。 

 

问：产业管理委员会的功能是什么？ 

 

答：这个委员会负责记录教会所有的产业和资产，买了什么东西、向谁买的、 

买了多少钱等等都要一一记录下来。教会里很细小和琐碎的物件如桌子和

椅子，这些我们就没有办法记录下来，因为有些破烂了、有些丢弃或者不

见了。谢天基弟兄负责记录教会所购买的东西，我们只记录所购买的资产，

比如电脑、麦克风等等。此外，这个委员会也会负责教会的维修，例如福
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音车维修，如果该维修不超过马币两千元，司机可以自行拿去修理，无须

经过开会讨论。倘若非必需事项，则需要通过会议获得委员们的同意方可

进行。对于任何的装修和维修，委员们也会讨论是否值得进行或者是否有

其他替代方案等等。 

 我们曾经犯了两个错误。第一件是安装福音车的座位，总费用是马币五千 

 余，这件事原已通过会议讨论，但因为费用超过两千元须通过执事部的同 

 意。我们完成安装后才想起忘了经过执事部的同意。这个维修因为疫情拖 

 延了一段时期，行管令结束后我们就立马去进行。 

   第二件事是安装福音车车镜，司机安装前也忘了获得委员会的同意，虽然 

费用只是马币一千余，但是因为车镜不是必需品，必须通过委员会的同意。

所幸委员们都很包容，只是提醒我们要记得按照委员会所定下的规定执行

维修。 

 

问：2006年开始设立产业管理委员时，是否有追加记录以往的产业？ 

 

答：这个我们就没有办法了，以前很多东西都没有记录的，我们也无从下手。 

问：可以谈谈建堂管理委员会的功能吗？ 

 

答：这个委员会是叶惠芬牧师要求成立的，大部分的委员同时也是产业管理 

    的委员。 

 我认为金宝堂有高有低的地势不方便老人家，对此我们已经建了一个方便  

 轮椅走动的斜坡。接下来我们考虑到厕所不够用和老人家不方便使用蹲厕，   

 原本委员们商讨只是更换某些物件，但是须花费马币二、三十千，于是委   

 员会议决重新装修厕所。之后我们就找来承包商，他出价马币九十多千。 

 起先我们想要维    持某些墙壁而拆除其余的，但是这样会造成很多限制， 

 因为还要顾虑地底下如    沟渠等结构。最后我们决定把整间厕所拆除， 

 重建并扩建。接着我找来一个学生帮忙绘图后再请郑福中协助改善。全部 

 费用是马币 232千，虽然有些人说这栋厕所比一间屋子还要贵，但是我认 

 为最重要是大家用得舒服。其实这笔费用还包括维修牧师楼的水喉，青春 

 大道安装水泵，铺平圣殿到厕所的那一段路，以及改善从英华小学上来圣 

 殿的梯级。 

 在这项工程中郑福中给予了金宝堂很多的帮助，他打折了马币三十千给教 

 会，不然费用更高。 

 

问：产业管理和建堂管理，这两个委员会有什么不同？ 

 

答：产业管理委员会只是管理教会的资产和产业，至于教会的建筑则由建堂 
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管理委员会负责。叶惠芬牧师表示现在的圣殿不适合老人家，想要建另一

个圣殿。我们也有想过在原有的圣殿加建一层，使楼上一层衔接外面的马

路，这样老人家就不需要走楼梯。有些教会起先只建两层，以后再加建一

层，这些教会的地基已建设好，足以应付三层楼。无论如何，我们教会的

柱子无法承受两层楼，若要建两层楼，一定要重新打桩和重建地基。我曾

经找建筑师来看，他表示这个计划不划算，很浪费钱。他问我加建一层的

目的是什么，我说因为教会里年长的会友进出很不方便。他说如果这个计

划只是为了小部分的人，那很不划算，除非教会的空间无法容纳会友人数，

那么情有可原。他表示可以采用其他方法来解决老人家进出不方便的问题，

那就是在路边装置一个电梯，费用约马币百多千。后来教会隔壁 MSK 的地

皮要出售，教会商议是否要购买该地皮，如果教会购买该地皮，那么就会

放弃这个计划，改而在该处建另外一座教堂。如果你问我对于金宝堂的未

来有什么特别计划，我盼望能够在该处建一座新的教堂。 

 

答：如果金宝堂另建一座新的教堂，那么会如何处置原有的教堂？ 

 

答：可能改为进行社区的工作，或者成为另一个青春大道，让小孩子打乒乓， 

用作小型聚会等等的用途。无论如何，暂时没有明确的计划。现在的计划   

是要购买该地段，接着请绘图师来画图，然后再慢慢讨论。 

 

问：假设教会计划要油漆或者进行任何维修，这是产业管理还是建堂管理所 

    负责的？ 

 

答：产业管理，因为这无关建筑。 

 

问：您如何参与教会的探访事工？ 

 

答：我住在怡保，但是一直都在金宝堂聚会。在叶观池牧师还未到英国前， 

每次有任何会友入院，叶牧师就会拨电叫我代表教会去探访。因此一开始

的时候我着重在医院探访，有时候在中央医院，有时候在 KPJ 医院等等。

不过次数不多，因为不常有会友入院。直到我成为全职传道时就会比较注

重家庭探访，而不单单只是探访有病痛的会友，我觉得这是我身为牧者的

责任之一。 

 

问：对于金宝堂的探访事工，您有什么看法或者这事工是否有须要改善的地 

    方？ 

 

答：探访事工如果有一组人去负责是很好的。现在叶惠芬牧师规定探访后须 
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呈报给教会，这是很好的。但是对我而言是很困难的，因为我不善于策划。

有时我探访后也没有写报告予教会，因为写报告对我而言是一个很大的负

担。以前我在学校担任科系主任时，有教育局的官员到访时，我往往没有

文件给他们看，这不是我的强项。我在处理报税或其他文件时很差劲，写

信也不是我的强项。 

关于探访，我认为最好是固定进行探访，而不是某个会友或非信徒有需要

时才探访，导致几个月都没有探访该会友的情况出现。比如可以把探访队

分成几组，每星期抽出一段时间进行探访，大家可以约个时间在教会聚集，

祷告后一同出发到不同的家庭，探访完毕后再回到教会互相交流和作检讨。

话虽如此，要推行这个计划也不容易。 

怡保卫理公会的探访队每星期三早上十点至中午两点都会出门探访。当然

不是说非星期三就不出门探访，如果有特别需要还是会在其他时候去探访。 

我想郑桂清姐妹和一些弟兄姐妹也有参加过培训课程，例如张世杰教区长

所提供的培训。张牧师所牧养的教会人数增加了很多，在他们每星期的固

定探访中都会有二、三十位会友参与，而不是几个会友而已，因此他们得

以接触很多人。 

我们教会的探访事工包括派发援助金和食物援助，我们不是单单派发而已，

还会籍此机会和受惠家庭聊聊。叶惠芬牧师会花一段时间与那些家庭一起

唱唱诗歌、祷告和读经。 

 

问：对于金宝堂的多项事工，是否有哪一个事工您想分享一些看法？ 

 

答：我认为教会里参与事工的弟兄姐妹不是很多，灵性成熟和愿意花时间服 

事的会友不多。教会有许多事工可能是由一些会友同时兼任多项事工，这

些会友可能会比较吃力。无论如何，这些事工的设立都是必须的。 

我个人比较注重社会关怀，因为这个事工能够真正达到传福音的效果。办   

培灵会、布道会等等的效果不大，反而长时间去探访和关怀非信徒才能够  

得到很好的效果。 

 

问：您对金宝堂有什么展望？ 

 

答：我希望好像陆清华牧师一样给会友提供深入的神学课程，而不是浅显的 

课程，这样会友们才会觉得有挑战性。我希望教会可以继续提供课程，也

希望有更多会友来参加。越多会友接受装备，对教会而言也是好事。 

我的另一个期望是希望教会的接班人能够被挑战，对教会有归属感和看到

教会的需要，愿意花时间和精神来照顾教会，好像打理自己的家一样。这

是因为我、谢天基和郑爱清迟早要退下来，到了七十岁就一定要退下来。
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我从小就在这间教会成长，金宝堂好像我自己的家，即便来回金宝和怡保

有一段距离，对我而言也是值得的。 

此外，我也希望教会接班人能够继续维持执事部和谐的关系，开会时不会 

出现争吵的现象。 

 

 

 

___________________________________________________________________ 

*本人（下方签名者）确定以上访谈内容记录正确，并同意授权本采访稿内容

可作研究、征引等学术用途。 

 

 

 

受访者姓名 ：_______________________ 

 

 

受访者签名 ：_______________________ 

 

 

日期  ：_____15-5-2022_________ 
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叶惠芬牧师访谈录（一） 
（金宝卫理公会第三十七任主理牧师） 

2018年 – 迄今 

 

受访者姓名： 叶惠芬牧师 

采访者姓名： 蔡慧棋 

日期： 2021年 12月 18日 

时间： 下午 3时至 5时 30分 

地点/ 方式： 金宝卫理公会牧师办公室 

 

问：可否谈谈金宝堂的架构？ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

答：这个图表就是我们教会的架构，这是今年我带领的执事研讨会议所制定 

的一个很重要的方向。在教会的行政结构图中，教区长之后是主理牧师，

接下来的牧区议会是要向教区长报告教会计划和全年进展。按照法规，需

要在牧区议会中提出报告的有三个委员会，即提名委员会、执事会和牧职

关系委员会。这三个委员会是直接向教区长报告，他们会在牧区议会中提

呈重要的决定，所有重要的决定是交由执事会来执行。提名委员会和牧职

关系委员会非常重要，前者是要讨论教会领袖的安排，他们提呈领袖的名

字，在牧区会议里被接纳和通过后就交由执事会去执行。 

教会一般上放大了执事会的角色，却削弱了提名委员会和牧职关系委员会

的角色。明年教会将进行改选，但是一年前我们就开始预备，我先带领提

名委员会进行研讨和祷告，预备转换或交接棒子的工作。我们现在就要开
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始祷告，并且开始物色、沟通和栽培教会领袖，提呈 2023-2024 年的执事

需要至少一年的时间来预备。使徒行传教导我们遴选执事是很庄重的事情，

一个人成为教会的领袖需要各方面的栽培和预备，以致教会的执事才会更

健康。会友传道是主理牧师委任的，也是直接在牧区议会中提呈报告。会

友传道应该扮演很重要的角色，他们需要分担牧者的牧养职份，例如协助

牧师在婚礼、丧礼和追思礼拜中祷告或宣讲信息，我们现在在重组会友传

道。 

执事会下来有四个核心成员，即文书、财政、执事会主席和会友领袖。我

们的教会有一个隐形的核心领袖，那就是邝裕章传道，他的角色很特别。

因此金宝堂总共有五个核心成员，有重要的事情时，我就会召见这些核心

成员。 

接下来教会有不同的事工：宣教事工、门训事工、社会关怀、产业管理和

崇拜事工。这些是年会规定需要成立的事工，一间教会要平衡发展就一定

要有这些事工。因此教会要管人、管事和管物，不但要管理事工发展，还

要管理产业，这些委员会就是朝着这个方向去治理教会的。 

肢体团契是属于人与人的，是按年龄成立的团契，包括乐龄团契、妇女会、

大专团契、青年团契、少年团契和主日学。 

最后一栏是特别事工：建堂委员会、招待组和小组事工。正常的体系是没   

有这些事工的，这些特别事工是按教会的计划而特别成立的。金宝堂这么 

久以来没有小组负责人，都是牧师直接负责的，这个事工虽然存在了很久， 

但是一直没有信徒总组长。我们需要有事工领袖，而不是由牧师直接负责。 

 我之所以成立招待特别小组是因为当我接手崇拜组时，招待团队有 108个   

 事奉人员，但是却没有领袖和总组长，因此我觉得需要委任一个授职执事  

 来专门管理这群招待员，因为这个服侍团队很庞大。 

 至于建堂委员会的成立，起先我和邝裕章传道及执事团队的讨论是要重建  

 圣殿，好让会友在进入圣殿时不用走楼梯，而是通过平地直接进入圣殿。  

 我们本来想把原有的圣殿建高一层，这是我在 2018年年底所提出的第一  

 个动议。隔年郭汉成会长和李祖国弟兄来到我们教会的新春崇拜时，他们 

 把总议会的消息传达给我们说隔壁的那一栋楼要出售，于是我们向总议会 

 的教育理事会购买这座建筑物。 

 经过商讨后，我们决定放下原有的计划，改而购买隔壁那栋楼，这样比较  

 实际。 

 

问：您是怎样拟出教会的行政结构图？ 

 

答：我是根据《法规》而拟出的，不同教会有不同事工，一些事工是按照金 
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宝堂的特色而成立的。按职执事是指正常的事工，无论教会大小都需要成

立的事工。授职执事指的是教会特别成立的事工。按照《法规》，一间教

会容许有五位授职执事。 

 招待组成熟及可以独立处理事务后，我就会把这个事工融入崇拜事工。 

 

问：隔壁那栋楼完成装修后，是否会解散建堂委员会？ 

 

答：那就要看整个事工的发展和后续的维修。 

 

问：建堂委员会和产业管理有何差别？ 

 

答：建堂委员会是负责教会的扩建和新的工程，例如重建和购置。产业管理 

 则是管理和维修现有的产业。虽然可以把两个事工合而为一，但是产业管 

 理这个事工已经很繁重。 

 建堂委员会不是执事部可以成立的，而是要经过教区长的祝福，因为这个 

 事工会牵涉很大的数额。 

 

问：2019年重建厕所的工程是由建堂委员会还是产业管理负责？ 

 

答：这个是一个小工程，是由产业管理所负责。建堂委员会的主席是邝裕章 

传道，产业管理的主席是谢天基，这两个事工不时会互相交叉和接触，  

所幸两位主席的关系很好。 

 

问：教会是否可以成立某些《法规》里所没有提及的事工？ 

 

答：可以，这些事工的领袖可以被按立为授职执事。 

 

问：崇拜与音乐事工是如何运作的？ 

 

答：这几年我都是崇拜音乐的主席，虽然有些教会安排信徒领袖担任这个事 

工的主席，但因为这个事工涉及每个星期的主日崇拜，因此我需要直接

监督和带领。 

主日崇拜的讲员和领会是我安排的，其余的各个小组都分别有组长协助协

调的工作，例如崇拜直播和敬拜赞美组的组长是林丽悦，音响组的组长是

叶家辉 （Vincent），摄影组组长是张家杰，投影片组长是骆文凤，招待

组是黄桂香，插花组是丘桂洁。还有其他的小组如圣餐组。倘若每个小组

的组员每个月至少事奉一次，已经是很健康的现象。 
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各个组长会和自己的组员讨论并编排四个月的轮值表，接着组长会把轮值

表交给办公室。组员若有突发事情无法参与事奉，则需通知组长，组长会

进行内部沟通。这样的安排会比较好，事奉人员无需凡事来到教会。这几

年的服侍都是这样安排。 

崇拜与音乐事工除了承担整个崇拜事工，也负责祷告会。由于我很看重祷

告会，因此由我直接负责，祷告会轮值表也由我负责安排。 

 

问：招待组也是隶属崇拜事工的吗？ 

 

答：是的，但是我希望赋予招待组更大的权力。2018年我开始来到金宝堂牧 

会时，招待组的名单上有 108 人，我要如何去召集这群人呢？我需要一个

执事帮助我。我要求招待员要做这个做那个的时候，有一些人退出了。有

时候崇拜到了收奉献的时候，才知道招待员没有来，情况很混乱，因为没

有团队和组长去管理。招待员缺乏训练和装备，如何写新朋友卡片，如何

站在门口招待，崇拜后如何邀请新朋友到食堂用餐。后来我慢慢装备他们，

服侍人员一定要委身，一定要有要求，招待组不可以迟到，反而要比众人

提早半小时抵达崇拜厅。他们须要预备开门关门、开灯关灯，他们也要清

楚知道诗歌本、消毒液等等放在哪里，所有东西都要预备好。要不然会友

到了，却没有招待员在门口接待。 

现在我们的招待员已经划分为三、四组，每一组都会有一个领袖，总领袖

是黄桂香姐妹。招待员会提早抵达，一起围圆圈祷告。负责站岗的组员若

不能来，都必须要有交代。我们必须培养做事有交代、负责任的文化。目

前招待员事工已经趋向成熟。 

 

问：您直接负责的事工还有哪一些？ 

 

答：除了崇拜与音乐，还有祷告会和关爱探访事工。 

 

问：金宝堂的关爱探访事工又是如何运作的？ 

 

答：这个事工的组织架构还没有拟出来，这是我们教会最庞大及目前最关注 

的事工。这个事工也一直是直属牧师的，我现在开始提拔和赋予权力让黄

桂香姐妹来负责这个事工。 

这事工的骨架、指南和资源库已经设计好了，我希望关爱探访组现在花时  

间通过培训建立服侍人员。之前什么都没有，没有骨架、指南、资源库和

档案，这两年花了很多时间在行政处理上。 
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目前社会关怀分为内和外，内是包括教育援助金，爱心三合一，这方面由

余振荣弟兄负责。黄桂香姐妹负责的是教会探访事工，这事工一直以来没

有被组织起来，我认为应该把它组织起来。 

 

问：您对于金宝堂的财务管理有何看法？ 

 

答：我发现教会的账目从张美莲担任财政时期开始就只呈现现金流（cash  

  flow），只做到记录收入和支出而已，那不算是正式账目。 

  我认为我们必须改变，要不然我们无法做到管家的角色，因为财政不是   

  管钱而已，而是管家，因此必须有天国的观念来管钱。我们的账目必须   

  很清楚，且一目了然。 

我在每一个堂会牧会都会要求两点，第一是账目必须要有最基本的骨架，

即每个月的财务总结是银行的余额加上财政手上的现金。此外教会定期

存款以及在总部的总资产都必须呈现在财务报告上。否则在牧者和领袖

的更易下，财务报告会出现代沟问题。 

财务小组所扮演的角色除了管好财务外，还必须要有如何用钱的天国文

化。我们不是把钱守着，在管钱的时候，还需要把天国和上帝的心意放

进来。天国的文化是哪里需要钱，钱就去哪里。不是我有多少钱就出多

少钱，这是人的文化。我不怕呼声或需要多，需要多是上帝给我们的机

会。我们不是每次都可以遇到有需要的人，能够遇到一个有需要的人是

教会的机会。这就是天国，如果没有这个概念，我们会在需要多的时候

感觉很麻烦。 

第二是财务小组要监督每一个肢体的账目，要教导每一个肢体如何管钱，

让他们学习如何管好小账目，以后才能管好大账目。我要求每一个交上

来的账目必须要经过查账，那么账目经过另一个人的查账后才会更加透

明。 

教会支出钱财时有一个指南，以前没有什么指南，几十千的东西也没有

正式开会讨论。其实所有有关产业的东西都必须在牧区议会里才能通过，

因为牵涉很大笔钱。执事会的范围到底可以管多少钱也必须要有指南，

例如多少钱是牧师或者领袖可以自行决定，又或者多少钱是牧师和三个

核心成员可以决定。这就是这几年我在设立的指南。 

 

问：《法规》是否有阐明多少钱之内的开销是牧师或领袖可以自行做主的？ 

 

答：《法规》并没有仔细说明，各教会可按各自的情况来决定。我们教会方 

面，2 千令吉之内的开销是牧师和核心成员可自行做决定的，超过 2 千

块的开销则需在执事会里讨论。各肢体因为没有本身的银行账户，因此

所持有的钱不可超过 2 千令吉，超过的话就需把钱寄放在母堂的账户里。 
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2019 年我们整理了一本有关账目处理的指南书《财务运作指南》。以前

出钱进钱都没有明确的指南，那时候何维锋在教会实习时，财务小组经

过几次会议后，一起草拟了这本指南书。里面有说明收到的奉献要如何

处理，支出的钱要如何记录以及用什么方法支出，现在规定支出的钱一

定要写票券（voucher），收到的钱也要签名，要不然查账人员无法进

行查账。有了这本指南，大家都比较清楚如何处理财务。 

我认为我们是上帝的管家，不能够只有一个人懂得如何处理账目，其他

人却不晓得。簿记处理（bookkeeping） 也需要透明化处理。 

 

问：您认为教会的财务处理是否有其他需要改善的地方？ 

 

答：我们面对的困境是我们对电子表格软件（Microsoft Excel）的掌握有限。 

我们曾经考虑是否要购买一个软件来处理账目，但是一个软件只能放在一

个电脑，要放在哪一个电脑也是一个问题，教会岂不要购买一架属于财政

的电脑？ 

我们现在是聘请一个专业的会计师帮助我们，何维锋在教会实习期间主要

是帮助我们厘出财务指南和设计新的财务处理格式。以前旧的格式只能够

看到现金，新的格式可以同时显示银行现金存额和手上所持有的现金，意

思是现在财务报告所显示的余额和银行账单上的余额是一致的，如果余额

不一样，我们则无法得知教会的财务状况。 

 

问：您是在什么时候开始成立财务小组的团队？ 

 

答：2018年。 

 

问：这个团队至今还是同一班人马吗？ 

 

答：教会的行政同工换人后，财务小组也会跟着换人，因为行政同工持有 5百 

令吉现金，因此行政同工也是财务小组的其中一个成员，行政同工负责整

理每个星期所收的奉献和每周财务报告。 

这几年查账人员也有更换过，以前是骆文凤，现在换成茹静逸和伍玉芬。

以前我们收到奉献后会出收据，现在换成征信录，骆文凤负责征信录的档

案处理。 

目前财务小组的成员是吴佩碧、吴秀丽，骆文凤和教会行政同工。茹静逸

和伍玉芬没有参与财务处理，他们只是负责查账而已。 

 

问：谁负责计算现金奉献？ 
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答：原本只有梁锦伦、吴丽桂，后来他们说不够人，因此我又找多一些人帮 

 忙计算。每次计算后需要签名。 

 平时的财务小组会议只有四个人，既吴佩碧、吴秀丽、教会行政同工和骆    

 文凤。除非是一年一度的账目会议，才会邀请两位查账人员来出席会议，   

 他们需要解释查账过程。 

 

问：团契相交这个事工的功能是什么？ 

 

答：团契相交是照顾整个教会的团契，小组的定位是成年事工和家庭事工，  

目前教会的小组有成年小组和家庭小组。以前没有团契相交这个事工，

但我认为很需要这个事工，因为大专团契和少年团契没有联系，乐龄团

契和妇女会也没有联系，彼此各自为政，互不干涉。团契相交要做这个

联系的角色，例如举办家庭营，把大家联系起来。各委员会的团契组长

自然成为团契相交的其中一个委员，例如若大专团契有团契组长，那他

就是团契相交的其中一个委员。 

我们栽培的主日学儿童没有升级的运作指南，少年团契的成员离开团契

后要去哪里？青年人则像迷失的羔羊，没有人照顾他们。团契相交的功

能就是把每一个团契联系起来。目前团契相交只举办了家庭营，但是我

们要有更长远的计划和方向。 

现在我已经把青少年团契分开，青年有青年团契，少年有少年团契。乐

龄团契和妇女会则联合聚会，他们成功从小组转型至聚会，合作得很愉

快，并且已经聚会了半年。 

 

问：乐龄团契和妇女会聚会，是否有敬拜赞美、信息分享和小组讨论环节？ 

 

答：健康的聚会应该要有小组讨论，但目前还不能实行。我们有建议聚会中 

 要有小组讨论，但无法进行。不但因为缺乏带领者，也因为教会没有分享   

 的氛围和文化。许多人只是想来参加，无意分享。 

 乐龄团契和妇女会的 Zoom聚会后留下来团契和分享代祷的人大约有 60-70 

 巴仙，其余的人聚会结束了就马上离开。有人向我回应说他们对于团契觉 

 得抗拒和不舒服。 

 乐龄团契和妇女会线上聚会开始前半个小时，负责人已经登录，有些人会  

 提早登录一起聊天。有些会友会提及他们的需要，我们就会在聚会开始前 

 为他们祷告。我们不能勉强会友参加团契或要求一定要分享，我们只是提 

 供一个交流的平台。 

 

问：为何会由小组改为乐龄和妇女会联合团契？ 
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答：因为他们没有办法承担小组组长的职务，我们在重组小组的时候，有三 

分二的组长是乐龄人士，他们无法继续担任组长，那我祝福他们休息，

剩下的四位组长则继续前进。因此我们建议他们转为团契，团契的模式

以聚会为中心，比较能够吸引更多人参与的一个传统模式。 

目前固定参与团契的有接近 30个设备（device），合共大约 40人。 

 

问：是否有一个小组叫知青小组？ 

 

答：知青小组去年八月决定要转型为团契模式，里面虽有三个组长，但是他  

们是一起聚会。聚会有敬拜赞美和信息分享，然后分成三个小组，在小

组中回应信息分享的内容和彼此代祷。目前青年事工还不稳定，我也还

在装备这三个组长。郑仲汶是青年事工的团长，三个组长分别是郑宝蓉、

郑仲亨和张家杰，这四个人就成为了青年团契的委员。除了一个月两次

的团契，这四个委员每一个月还会有一次的委员聚会。 

教会一直没有青年事工，只有一个由邹健雄负责的职青小组，但是这个

小组的成员都是成年人或者家庭人士。18 岁的少年人离开了少年团契之

后，他们何去何从？他们因年龄关系也不适合去邹健雄那个小组。 

我成立青年事工的目的是希望把人力集中起来，也希望把张家杰栽培起

来，因为他是唯一的本土人，我们希望他能够带领本土青年。我把青年

事工里的本土人安排到张家杰所带领的小组中。无论如何，出席的人还

不固定，我邀请邹健雄的小组来支持他们，因为青年事工在转型中，还

不稳定。目前他们命名为青年事工，不叫团契也不叫小组，因为他们还

在摸索中，还未定型。目前这个阶段是松土期和摸索期，以后再看上帝

要如何带领这个事工稳定下来。如果需要把这一个时期拉长的话，我们

也会拉长。我们现在还在探索青年事工可以如何扎根，我希望青年事工

可以扎根得稳，让少年团契的人能够顺利升到青年团，青年团的人可以

承担这些新加入的人，否则这些人没有人牧养。就算少年人出外升学也

必须要有人继续关爱他们，如果金宝堂不跟进他们，他们可能会流失。 

 

问：金宝堂的乐龄人士占了多少巴仙？ 

 

答：按照《法规》，55岁即算为乐龄人士，金宝堂几乎一半的会友是乐龄人 

士。但如果按照国际标准，即 70岁才算为乐龄人士的话，那么本堂的乐 

龄人士则不多。 

目前教会所进行的普查表中，有 190多个人填了普查表，但正式会友名单

有 330多个，意即我们的档案尚不齐全，因此很难回答乐龄人士占了多少

比例这个问题。 
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问：教会是以《法规》的标准还是国际标准来计算堂会里的乐龄人士之人数？ 

 

答：我们都是按照《法规》行事。 

 

问：您如何推动乐龄事工？ 

 

答：在新常态底下，我们通过电话关爱，尽量去帮助他们。疫情过后，我们 

 有进行电话关爱调查表，从中得知谁无法上线参与线上崇拜。 

 有些年长者不要上线崇拜，非要等到实体崇拜不可。这个群体比较困难， 

 因为他们不愿意上线崇拜，如果他们愿意上线，我们都有资源可以帮助他   

 们。若没有手机我们可以提供，若不晓得如何用Zoom，我们也可以提供指   

 导。无奈有些人就是抗拒使用网络和手机来延续教会生活，因此我们才进 

 行电话关爱事工。 

 

问：母堂是否采用和双溪古月卫理中心一样的关爱方法？ 

 

答：母堂没有像双溪古月卫理中心一样列出会友关爱名单，主要原因是母堂 

没有行政档案（名单），我们一直都在面对行政问题。因此如果没有行

政档案，我们就无法进行规划。 

双溪古月的行政档案比较容易处理，比较容易进行分派。母堂的行政档

案很乱，处理会友关爱名单后要如何分配也是一个问题，因为会友人数

众多。因此我们只能进行关爱事工，既只能关爱我们探访过及有需要的

人，包括信徒、年长者和领取食物援助的对象。新常态底下，我们尽可

能协助他们学习上线参加崇拜和聚会。 

 

问：有多少位年长者曾经上门寻求上线指导？ 

 

答：没有真正统计过，我曾经协助过的年长者有十余位。不同的人用不同的 

方法，如果他有基本的上线知识，那我就在电话指挥，或者开 Zoom 来帮

助他。 

如果前来寻求帮助者完全不会科技，我们有一个 IT 组，锺子健是其中一

个帮助我很多的弟兄，我给他联系号码，他就会上门协助不会科技的年长

者。大专生李颂尧也是协助我上门帮助有需要的人。基本上大多数长者都

有家人可以指导他们如何使用科技。 

 

问：金宝堂的事工在疫情前和疫情后有什么变化？ 

 

答：事工没有停止，只是转为在线上进行。我们教会算是在很短时间内就转 
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型为线上崇拜，其中最大的变化是多了一群在线上和我们一起崇拜和聚 

会的人，我们没有想到会服侍这一群人。起初转为线上崇拜只是想要服 

侍金宝堂大家庭，但是推动线上崇拜后就有来自世界各地如英国和新加 

坡的人参与金宝堂的崇拜，他们是通过金保堂的会友取得链接。 

第二个变化是人与人之间的关系好像比较远，但又好像比较近。虽然不

能见面，但是在线上又好像比较靠近，就算在实体崇拜时，关系也没有

这么亲近。我在进行电话关爱时也收获满满。 

线上崇拜可以接触到更多人，但是却不知道他们是谁，我无法得知金宝

大家庭谁没有上线崇拜。疫情后无法得知哪一个信徒有延续崇拜，哪一

个没有，或者谁迷失了。 

我进行电话关爱时询问对方是否有延续崇拜，对方说有，但是他是每一

个星期固定崇拜，还是一个月一次，我也无从得知。每次在 Youtube同步

参与崇拜直播的大约有 50 个浏览，但到底谁是同步参与崇拜直播，他们

几点参与崇拜等，我都无法得知，但其实最重要是关注他们有没有参与

崇拜。 

线上崇拜和聚会同时又和信徒很靠近，信徒愿意上线的话，彼此就变得

很靠近，可以一起分享，一起祷告，这个是在实体崇拜时反而无法做到

的。 

 

问：晚堂崇拜是否在疫情爆发后就结束了？ 

 

答：不是结束，主要原因是不够服侍团队。我们一转型为线上崇拜后，就把 

两堂崇拜的服侍人员结合在一起。如果要重启晚堂崇拜，一定要增加服

侍团队。因此你看到目前早堂崇拜的服侍团队是穿插了早堂和晚堂的服

侍人员。 

我还没有用“结束”这个字眼，若上帝允许，还是会重启晚堂崇拜，因

为依然有晚堂的人说晚堂崇拜一日不开，他就不崇拜。 

 

问：对于大专团契人数减少的现象，您有什么看法？ 

 

答：大专团契的人数减少是必然的，这两年全马的大专事工一落千丈。 

 

问：大专生回到自己的家乡后，是否只是参与主日崇拜而已？ 

 

答：我们无法追踪。我们关爱本堂的大专生时，他们说有参加线上崇拜。他 

 们人不在金宝堂，自然就不会参加金宝堂的线上崇拜。 

 

问：金宝堂的少年军事工目前情况如何？ 



259 

 

答：已经接近要结束的情况，去年只剩下五位少年军成员。培元独中这几年 

实行课外活动固打制，每个社团有人数限制。培元独中这两年的新生只有

30余人，该校有很多社团，少年军因此失去了地位。第二个最关键的问题

是没有少年军负责人。 

 培元小学依然有少年军，是金宝堂资助的。刘伯扬会一年一次带领培元小 

 学少年军举行营会，平时吴思杉会按照一本书来指导该校的少年军，只有 

 理论，没有操步或任何活动。 

 

问：对于金宝堂的多项事工，是否有哪一个事工您有特别的看法？ 

 

答：社会关怀。对我而言，金宝堂的特色是上帝把很多慕道友和社区的邻舍 

放在我们教会。金宝堂是我牧养的多间教会中最多慕道友的，我看回这十

年的档案和洗礼名单，其实都是明华夫妇和覃文夫妇带进来教会的。我认

为这两对夫妇是教会的祝福和传奇人物，他们义无反顾地走进社区，成为

社区的邻舍和帮助者。他们一直把社区的需要带进教会，但是都是由他们

处理社会的需要，这十年来都是如此。当我知道这件事后，我认为教会有

必要重视这项工作，需要把他们手上所跟进的名单整合起来，并且有必要

把这种精神、服侍和生命力传承给其他人，也应该培训其他人，否则我们

没有人继续跟进这些非信徒，我们不可以让这些传奇结束。 

郑桂清姐妹跟进了一个家庭长达三代，共十多年，听郑桂清姐妹所叙述的

故事会觉得很感人。我称她为宣教士，我逐一去探访她所关心的家庭，并

把档案整合起来，我们需要求神的智慧来将现有的档案纳入现有的组织架

构，因为现有的执事中，没有一个参与前线的探访工作。 

 

问：可以谈谈您在疫情期间推动的口罩关爱事工吗？ 

 

答：一开始时是别人主动奉献口罩。有长者拨电询问教会是否有口罩，连续 

收到四通电话后，我感觉不对劲。那时我手上有 80 个口罩，于是我把两

个口罩装成一袋，结果全部都被索取。我报告这件事后，当天就有人奉献

两千块给教会买口罩送给有需要的人。口罩关爱事工不是在计划中的，是

上帝一步一步带领的。 

 

问：是否有哪一个事工您想要改善的？ 

 

答：探访事工，这两年花很多时间来整顿这个事工。我认为这些慕道友和社 

区的邻舍是上帝给予这间教会的礼物，我们要成为好管家，把门徒装备起

来，去承接属灵伟人的工作。明华夫妇和覃文夫妇竟然关心过这么多人，

我们教会这么多人，不可能没有人去承接他们的工作，否则是在羞辱上帝
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的名字。他们所开的档案，我们要忠心地继承。此外教会应朝向团队模式，

教会一直以来的服侍非常传统。 

 

问：现在是否每一个事工都有团队？ 

 

答：是的，而且都有了骨架，只是看各团队成不成熟和积不积极。 

 

问：目前金宝堂在英华学校扮演什么角色？ 

 

答：金宝区的三间卫理公会，即英文堂、中文堂和淡米尔堂自动成为英华学 

校的董事，每一间堂会的牧师是当然的董事，另外我还可以再委任本堂另

一名会友为董事部成员，过去都是由明华担任。明华卸任后，现在由朱昱

光担任。董事部其他成员尚有学校校长和家教协会的两个成员，教区长的

名义也在董事部里面，教区长是近打教区每一间教会学校的当然董事，但

是他只是挂名而已，并没有参与会议。董事部也可以再委任任何对学校事

工有负担的人，像现在董事部里面也有一位来自拉曼大学的讲师。目前政

府要求我们每年都必须举行常年大会，我们得签名方能成为下一年的董事

部成员。 

教会在英华小学没有推动任何事工，卫斯理英文堂在英华中学有推动基督

徒团契（Christian Fellowship）、男少年军和女少年军。 

 

问：每年会开会多少次？ 

 

答：至少两三次。 

 

问：通常会议会讨论什么？ 

 

答：学校的钱和教育部所拨给学校的津贴都在董事部手中，我们主要讨论跟 

钱财有关系的事项。因为英华学校是教会学校，因此董事部有相当大的   

管理权。 

 

问：在以前的教会学校中，校长和牧师是同一人。目前教会对教会学校的参 

    与度和以前有何差别？ 

 

答：你所提及的情况是很久以前的事情了，在英殖民时期已经不复见。校长 

和牧师是同一人的情况只会在规模很小的学校里出现，只要教会事工发

展成熟，一定会有一个专职的校长。早期的教会学校在每逢星期五都有

崇拜，牧师只会在学校里祷告和讲道。虽然很多学生不是基督徒，但是
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学生经常会听到祷告、诗歌和圣经信息。以前教会学校的文化是每个星

期至少有一次崇拜，而且规定每一个学生一定要参加崇拜。 

我在总议会和年议会聆听教育理事会的报告时，没有看到教会在学校推

动事工。总议会有发动一个口号：每间教会要照顾一间学校，这里所指

的不一定是教会学校，当然教会的学校一定要优先照顾，虽然这是我们

的责任，但是有多少间教会可以做得到？ 

像我早年在沙登教会，我们有固定进入一间学校服侍。我在居林教会时

也有固定进入一间学校，我们会在学校里办儿童营和品格营，也教导性

教育。学校很欢迎我们。我们尊重学校的原则，没有直接传福音。至于

中学生，我们采用教育部承认的性教育课程《青春无悔》。无论如何，

金宝堂没有这个事工，也没有这个看见。我在居林教会服侍的第一年并

没有学校事工，第二年有平信徒来办公室向我提出，表示他孩子的学校

有品格和性问题，于是我们为这件事祷告。我告诉这位平信徒要先成为

家教协会的成员，在学校扮演一定的角色，那么我们才可以进入学校。 

于是这位平信徒开始祷告，也积极参与家教协会，第一次加入家教协会

就担任财政一职。他说：“牧师，机会来了，您可以提供什么？我去跟

校长说。”我说我们可以办一个有关品格教育的儿童营。我们一呼吁，

就有弟兄姐妹来协助了。学校的校长和老师高兴得不得了，还准备礼物

给我们。以后我们固定每个月一次进入学校推动爱的教育，每次一小时，

我们教他们唱诗歌、玩游戏，使用绘本向他们讲故事，是一个很美的互

动。只要有弟兄姐妹看见这个需要和愿意委身，就可以推动这个事工了。 

第二年郑仲汶提出她的学校有性的问题，上帝的时间刚刚好，那时年议

会刚好推动《青春无悔》导师训练班，我们教会有四个人去参加。参加

后我们获得导师文凭，接着我们写建议书给学校，向学校要求举办两天

一夜的营会，当时共有 80 个学生参加。荣耀归给神，我们和学生建立了

很美的关系。后来我们举办少年圣诞晚会，相当多人响应这个晚会，因

此教会和学校有了桥梁关系。 

 

问：您认为金宝堂的事奉人员是否足够？ 

 

答：我不会用足不足够这个字眼来回答，对我而言一个健康的教会，服侍是 

总动员的，所以是永远不足够的，倘若一间教会有足够的服侍人员，代

表这间教会没有新人进来。 

如果你问目前的服侍人员是否足以承担现有的事工，我只能说勉强可以，

且仅仅够用。 

 

问：金宝堂会友一大部分是乐龄人士，这是否会影响服侍人员的人数？ 
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答：刘玉珍和邹雪春也很积极服侍呀，我觉得年龄不是问题，而是愿不愿意 

    服侍。对我而言服侍人员永远没有足够的事。 

 

问：金宝堂的事工是否有效传福音？ 

 

答：我不会用”有效"这个字眼，传福音是教会正在走的旅程。其实教会是引 

             导信徒去传福音，像现在上帝关了一道报佳音的门，政府规定我们不可以 

             报佳音，所以我们只能换成送圣诞包。 

           因此我认为教会只是帮助信徒去回应上帝的使命，如果教会只是办布道会 

             是很难传福音的，弟兄姐妹应该是被差遣到人群中，这样才是健康的教会。 

 2020年登记要圣诞包去报佳音的是 50份，今年我们预备的 90份很快就被 

 一扫而空。  

 

问：什么原因使金宝堂在 2021年的受洗人数成为近打教区之冠？ 

 

答：这些会信主的人都是通过关爱事工带领信主的，我们没有布道策略，只 

    是单纯地做好关爱事工，基本上洗礼的人都是由信徒带领来信主的。 

 

问：何谓布道策略？ 

 

答：有些教会使用 Alpha课程（八周）或幸福小组（十周）来带领信徒如何传 

福音，这些我们都没有，我们用相当单纯而不太复杂的方式，就这样慕

道友走进了教会，我觉得这是上帝的工作。 

 

问：您认为金宝堂和布道所如何可以吸引更多非信徒来教会？ 

 

答：教会首先要成为健康的教会，并且信徒愿意动起来。教会必须能够激励 

信徒走进人群中，如果一个非信徒看见基督徒朋友生命的不一样而想认识

耶稣，我认为这样才能够有效传福音，信徒应该发挥他的影响力。教会只

是尽量配合，例如定时举办布道主日、预备平台、特别聚会、支援或礼物

予信徒以送给非信徒。教会和信徒是伙伴关系。 

如果时机成熟了就可以邀请非信徒上线崇拜，有些非信徒只能够送礼物的，

那么就送礼物。有些非信徒还在祷告阶段的，那么就继续祷告。教会会鼓

励信徒继续前进，传福音永远都是一个过程或一段旅程，并不是马上可以

看到成绩的。倘若信徒能够为还未信主的家人祷告，那就是一个开始了。

教会在圣诞节的时候鼓励信徒拿礼物送给家人，并向家人说：“耶稣爱你，

圣诞快乐。”那就是另一个进展了。 
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如果上帝允许，教会会办一个特别聚会如复活节，信徒在时机成熟时可以

邀请家人上线崇拜或来实体崇拜。 

 

问：健康教会有什么特色？ 

 

答：若按专业的角度来说，健康教会有九大象征。这些健康教会的理论是源 

自美国，后来亚洲学者也认同并进行修订，因此有些学者提出五个、六个、

七个、八个或九个象征，包括管理行政，激励人心的崇拜，教会是否有提

供平台供信徒团契，教会是否有提供门训，接着是教会要带领信徒进行宣

教和社会关怀。无论如何，学者们都主张教会应兼顾各方面，不能重这个

而轻那个。若教会能同时兼顾各方面，意味着教会达到平衡并朝向健康教

会的指标，但是教会要达到平衡是非常不容易的事。 

 

问：您如何制定基督教教育课程？ 

 

答：教会在这方面一直没有完善的体系，这几年我和基督教教育事工的委员 

提出我们要有几个部分：第一是供初来教会的信徒认识信仰之初级课程；

第二是装备信徒成为稳定信徒的课程；第三是装备信徒成为服侍者或祭司

之课程；第四是栽培信徒成为领袖之课程。我教的洗礼班和会友指南是入

门课程，红本门徒和顶峰门徒四是第四阶级的课程。至于第二和第三阶段

的信徒，我们期待使用书卷式（topical）课程，例如教导创世纪、出埃

及记等。基本上我们有一个简单的框架来定位我们的基督教教育课程的安

排。我们希望一年里能够平衡地安排课程予这四个阶段的信徒，让不同的

信徒可以按照他们的需要来参加课程。基本上门训课程的安排就是这四类。 

去年我们有举办了三场专题式的讲座会。我牧养教会时发现会友不太懂得

如何面对恶势力，因此我主讲了一场关于如何打属灵争战的讲座。接着有

会友表示不懂得如何灵修，因此我们邀请张雪华来主讲如何灵修的课题。

第三场是吴佩碧主讲的旧约律法。 

总归来说，去年的基督教教育课程是这四类课程加三场专题讲座。 

 

问：您在金宝堂牧会期间是否有遇过任何挑战？ 

 

答：处事文化的挑战，因为我是一个年轻的牧者，我的思维可能属于比较现  

代化的牧养模式，我发现牧会期间有时出现沟通不良的情况，我跑得很

快，我看见问题和处境时要如何沟通和传递一直是我牧养金宝堂所面对

的挑战。沟通之后，信徒听见的是牧者对教会的爱还是批评，是一线之

差。 
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问：那您如何克服呢？ 

 

答：抽离休假，因为我需要一个人的安静，我需要空间和休息。 

 

问：您在金宝堂牧会期间做了多项改革，除此之外您是否还进行过任何其他 

    的改革？ 

 

答：过去可能是牧者简单写完每个部门的报告计划书，但我要求执事部的每 

个事工负责人自行拟定计划报告书。对我而言不是为了写报告而写，写报

告的时候需要安静下来。安静下来去重组，去思考事工带领得怎么样？要

怎样前进？这是写报告时很重要的一环，我自己每次写报告时都需要这几

个动作，要不然写不到东西，我们要让凌乱的思想先安静下来，自己要知

道自己在哪里，有什么需要调整，要往哪里去？ 

这几年我都在鞭策领袖们，不是我喜欢报告，而是希望帮助负责人有安静  

下来的空间和时间，而不是只是来开会但又没有准备，也没有沉淀和静下

来思考自己的生命，事工和团队在哪里？要往哪里走？ 

 

问：您是否认为金宝堂存在任何挑战？ 

 

答：传承的挑战。金宝堂有很多属灵伟人，但是我看见接棒的挑战，我们没 

有把下一代的人训练、栽培和提拔起来，这是我看见金宝堂一个很大的挑

战。 

 

问：您认为金宝堂该如何克服这个挑战？ 

 

答：我一直传递一个讯息，即我们自己要先健康，要不然我们不会想要去传 

 福音、服侍或奉献。 

 

问：您对金宝堂有什么展望？ 

 

答：我常常告诉服侍团队，我们不要只是做维持的工作。上帝不是呼召我们   

去做维持的工作，维持崇拜是我们本份当做的。上帝有给我们使命，这

个使命就是我们的方向。 

我们不要过度劳累于维持崇拜，而是应该朝向使命。事工的骨架要建立

好，教会才能成为一个有异象和使命的教会。 

目前我看到很多事工在维持方面有很多挣扎和缺乏，可能是人力的缺乏，

也可能是缺乏沟通或缺乏组织的安排，导致维持的工作进行得不甚顺畅，

因此也就没有办法和空间去谈使命、异象及方向。 
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明年是我最后一年在金宝堂牧会，我的展望以及这几年我一直在做的就

是帮助各肢体在维持方面的工作能够上轨道。若维持的工作不能上轨道，

这间教会就无法谈使命。 

 

问：华人年议会每年出版的年会录和报告书有何差别？ 

 

答：每一个堂会在每一年的第一次牧区报告须提呈一整年要进行的事工，包 

括计划和预算。第二次的牧区报告是报告 1 月至 8 月间事工的进展和检

讨，以及财政报告。所有的堂会举行了第二次牧区议会后就会举行教区

议会，教区议会和年议会每年都只开会一次。教区长出席完所有近打区

的第二次牧区议会，监督及确保所有教会健康及正常运作后会把事工带

去教区议会。近打教区有十个堂会，十个堂会的牧者和领袖会聚在一起，

我们会进行一些属于教区领会的事情，比如接纳个别教会的会友传道名

单，这是牧者举荐的。所有人就会查看整个教区传讲神话语的人之名字，

我们也可以邀请别间教会的会友传道来证道，这就展示了联署的精神。 

一般上九月就会开完所有的牧区议会，十月会开教区议会。全马十个教

区举行过教区议会后就轮到华人年议会，年议会是把所有牧区和所有教

区在 1月至 8月所进行过的活动、检讨和展望纳入报告书中，这份报告书

主要是记录过去八个月做得怎么样和检讨总结。 

年会录是记录前一年年议会会议里议决的事项，我们开年议会会议之前 

一定要先通过去年年议会的事项。因此年会录里面会看到很多提议和附 

议，因为这个刊物是记录某个报告、提呈或计划被接纳的过程。 

 

 

___________________________________________________________________

*本人（下方签名者）确定以上访谈内容记录正确，并同意授权本采访稿内容

可作研究、征引等学术用途。 

 

 

 

受访者姓名 ：_______________________ 

 

受访者签名 ：_______________________ 

 

日期  ：___    22-5-2022_______ 
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叶惠芬牧师访谈录（二） 
（金宝卫理公会第三十七任主理牧师） 

2018年 – 迄今 

 

受访者姓名： 叶惠芬牧师 

采访者姓名： 蔡慧棋 

日期： 2022年 4月 16日 

时间： 上午 9时 30分至 10时 

地点/ 方式： 电话访谈 

 

 

问：可以谈谈马来西亚的色迈事工吗？ 

 

答：我先告诉你色迈宣教年议会（Sengoi Mission Conference） 的历史渊源 

与组织架构，在我们还没有成为年议会之前，我们是宣教议会，意思是

还不是正式的年议会。以双溪古月布道所为例，它还不能够独立成为一

个牧区前是附属于金宝堂。色迈事工是附属于三一年议会，几十年以来

色迈宣教议会都还没有独立成为年议会。 

一间布道所若要独立成为一个牧区，必须要有能力聘请一名传道人，有

至少 35 名会友及经济独立。一个临时年议会若要成为年议会，也必须要

有足够人数的长牧和会友及经济独立。色迈宣教年议会的最高领导人不

叫会长或会督，而是教区长。 

 

问：马来西亚除了色迈原住民，还有其他种族的原住民，色迈事工是否也会  

    牧羊其他原住民？ 

 

答：不确定，单单色迈事工就已经是庞大的事工。 

 

问：金宝堂在 Kampung Sungai Cincin的原住民事工也是色迈族吗？ 

 

答：是的，霹雳近打是全马最多色迈原住民聚集的地方，这就是为什么色迈 

    的总部会设立在金宝。 

 

问：为何由教育理事会负责出售色迈培训中心（Sengoi Methodist Mission） 

的地段？而不是该培训中心自行出售？ 

 

答：这个地段一直是属于教育理事会的，所以由教育理事会负责出售该地段。 
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教育理事会负责管辖所有年议会底下的学校或教育中心，包括卫理小学、

卫理中学、卫理学院等等。 

以金宝堂为例，虽然这个地段是属于金宝牧区，但是直接拥有权不在我

们手中，金宝堂只是托管，真正的拥有权是华人年议会的信托理事会

（trustee office）。若金宝堂要进行任何买卖，我们是不能够签名的，

主理牧师签名也无效。总议会有一个托管负责人，他会代表签署所有产

业的买卖合同。 

过去全马卫理公会只有一个信托理事会，随着东马和西马卫理公会的产

业越来越多，几年前正式切割，现在东马有一个负责管辖东马卫理公会

产业的信托理事会。 

 

问：这栋建筑物最初被设立的目的是什么？ 

 

答：这栋建筑物之所以被设立是用作教育用途，过去是宣教士收留成绩差而 

被拒于正规教育的中三学生，后来这个事工落没了。接着因原住民有这个

需要，于是教育理事会就把这个地段的托管权交给三一年议会，该年议会

继而把这个地段交给色迈宣教年议会用作发展色迈事工，后来这栋建筑物

成为色迈总部的办公室，此外他们也在这里培育来自不同郊区的孩子并提

供住宿，这些孩子会在金保区的学校上学。通常会有一两个牧师和他的家

人住在里面，以陪伴和栽培孩子们的属灵生命及照顾他们的生活起居。 

我不太清楚这个地段真正的历史渊源，大概是这样。 

 

问：这栋建筑物叫什么名字？ 

 

答：我不会说它叫什么名字，我只能说它是属于色迈宣教年议会的建筑物。 

这栋建筑物的实际名字叫什么，这问题有点儿复杂，因为有不同的单位使

用过这栋建筑物，也曾经有不同性质的事工。 

过去英文堂和淡米尔堂也使用过这栋建筑物来进行崇拜。除了主日崇拜，  

英文堂也在这里进行过儿童主日学事工。 

其实金宝堂现所处的这块宗教地以前是三个年议会共用的，淡米尔和英文

年议会已经退出，只剩下金宝堂。 

 

问：金宝堂由哪一个单位来托管？ 

 

答：金宝堂是由华人年议会所托管，华人年议会将教会委托给金宝堂的牧者 

和信徒领袖管理。华人年议会有聘请一名全职的产业管理同工，倘若金宝

堂这块地有什么问题，我们先联络这名同工和年议会产业管理主席，他们
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会协助把我们的问题带上总议会。我们不可以直接去总议会，而是需要通

过华人年议会产业管理主席代表我们到总议会进行沟通。 

色迈培训中心由教育理事会托管，教育理事会这个组织很大，犹如一个年

议会，它被授权管理卫理公会底下所有的小学、中学和高等学府。 

我们金宝堂和英华学校是同一个地契，但切割成由两个部门托管，金宝堂

这块地是由华人年议会所托管的宗教地，英华学校则由教育理事会托管。

金宝堂这么大块地每年只需缴付马币 150 令吉予信托理事会，布道所每年

却需缴付马币 300令吉。 

 

问：为何购买色迈培训中心一事一再展延？ 

 

答：因为我们不能够直接进入总议会提呈购买一事，我们在研究所有事项后 

将报告交给华人年议会，再由华人年议会的代表将这个课题带上总议会。

总议会大概四个月或半年才举行一次会议，期间我们也需要做很多建议书，

包括聘请测量师来测量地段。因此这件事一再拖延的其中一个原因就是因

为组织结构的因素导致沟通繁琐。 

当教育理事会不再使用色迈培训中心这块地后遂归还给总议会，总议会于

是询问各年议会是否有意购买。如果只是金宝堂要这块地就比较简单，但

金宝堂和淡米尔年议会皆有意购买，刚好这块地有两个地契，可以分给两

个单位。无论如何，哪一个单位拿哪一个地段，这件事也讨论了很久。 

 另外，色迈培训中心原有的建筑物并不是按照两个地契来建筑而成，整个   

 建筑物是横跨两个地契的地段且相连而建，因此整个建筑物不能按照两个  

 地契来切割。这个分界线的问题卡了很久，我们也聘请过专业的测量师来  

 计算如何切割整个建筑物。我们都不满意目前的分界线，原有的分界线是 

 在某一个楼梯处，因此我们要求重划整个分界线。这个分界线的问题谈最 

 久，由于无法切割，加上这栋建筑物也很陈旧，很多东西无法再使用，最 

 后的结论是把整栋建筑物拆除，让土地局重新划一个比较适合我们两个单 

 位的分界线后再进行正式的购买程序。 

 此外，这个地段只有一个入口，要如何从一个入口变成两个入口，这些问  

 题都导致购买一事一再拖延，因双方皆有不同意见。目前我们三个机制，  

 即华人年议会、淡米尔年议会和教育理事会已经签署一份备忘录。金宝堂  

 被委托负责拆除 MSK建筑物，以及处理建筑物里面所有的产业。 

 色迈宣教年议会不再使用这块地的其中一个原因就是因为每年的维持费太  

 高了，每年大约需要马币 100千。 

 

问：金宝堂会购买哪一个地段？ 

 

答：比较大的那一块，Lot 731。 
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___________________________________________________________________ 

*本人（下方签名者）确定以上访谈内容记录正确，并同意授权本采访稿内容

可作研究、征引等学术用途。 

 

 

 

受访者姓名 ：_______________________ 

 

 

受访者签名 ：_______________________ 

 

 

日期  ：____   22-5-2022_______ 
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附录六：教会领袖及其他牧者访谈录（排名按字

母顺序排列） 
 

 受访者姓名 时间 地点/ 方式 

1 陈伟仲 2020年 12月 7日 Google Meet 在线访问 

2 陈喜祝牧师 2020年 11月 13日 Google Meet 在线访问 

3 管慧珊 2020年 12月 26日 Google Meet 在线访问 

4 何汉寅牧师 2022年 2月 21日 电话访谈 

5 何雪芳 2019年 12月 8日 何雪芳住家 

6 何赞福 2019年 9月 15日 金宝卫理公会食堂 

7 黄灵杨 2019年 11月 17日 金宝卫理公会办公室 

8 黄善荣 2019年 9月 29日 金宝卫理公会办公室 

9 梁永昌传道 2021年 4月 21日 Google Meet 在线访问 

10 刘桂清 2019年 10月 13日 金宝卫理公会食堂 

11 丘桂洁 2021年 5月 22日 丘桂洁住家 

12 吴思杉 2021年 9月 15日 Google Meet 在线访问 

13 吴秀丽 2021年 7月 17日 Google Meet 在线访问 

14 吴永基 2022年 2月 26日 简讯访谈 

15 杨鸿仪 2019年 11月 24日 Kampar Boutique Hotel 

（大厅） 

16 郑桂清 2017年 7月 14日 金宝卫理公会食堂 

17 邹健雄 2021年 11月 10日 Google Meet 在线访问 
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陈伟仲访谈录 
（金宝少年军第四分队队长） 

2004-2014 

 

受访者姓名： 陈伟仲 

采访者姓名： 蔡慧棋 

日期： 2020年 12月 7日 

时间： 下午 4时至 5时 

地点/ 方式： Google Meet在线访问 

 

 

问：金宝堂的少年军是您创立的吗？ 

 

答：是叶观池牧师成立的，他以前是童子军。当他听说有少年军这个组织， 

而且这个组织能够接触青少年时，他就联系少年军总部，之后他就成立了

少年军。 

 

问：您以前也是少年军队员吗？ 

 

答：对，我从小学就参与少年军，一直到中学毕业。 

 

问：金宝的少年军是成立于哪一年？ 

 

答：1997年。 

 

问：是由您开始推动成立吗？ 

 

答：不是。是叶观池牧师推动成立的，他在余振荣老师（现在是校长）和另 

外几位老师的协助下在培元华小开始少年军，几年后才有中学组的少年

军。中学组少年军原是由卫斯理堂卫理公会（Wesley Methodist Church）

负责的金宝少年军第三分队，但是后来因为语言问题，卫斯理堂一名少

年军军官邀请金宝堂接管赞助该分队，因此该分队转移到金宝堂成为金

宝少年军第四分队的高级组。 

 

问：您是在哪一年参与并担任金宝堂少年军的队长？ 

 

答：叶观池牧师在 1997年设立少年军后，在他的招兵买马之下，有一些老师 



272 

 

加入成为军官，其中包括一些来自卫斯理堂的弟兄。我本来是在怡保担任

少年军军官，接着因为工作关系我和太太于 2002 年来到金宝。我的太太

在培元独中教书，我们向副校长建议在该校设立少年军，副校长很赞成，

因为他也是基督徒。随即我们就要找少年军的赞助教会，我们知道金宝堂

有少年军第四分队后，我们就拨电给卫理公会的主理牧师以询问他是否愿

意接管培元独中的少年军，叶观池牧师一口答应。在叶牧师离开金宝到英

国牧会前，他问我是否能够接任成为金宝少年军第四分队的队长，我想想

反正我会在金宝定居，于是我接受了这个职位，我是在 2004 年接任这个

职位的。 

在我接任成为队长前，这个职位应该是由余振荣老师担任的，即从 1997

年至 2003 年，因为那时候金宝堂的少年军只是驻扎在培元华小。我是从

2004年担任队长直到 2014年因为身体不适才卸任给刘伯杨。 

 

问：如何区分各个分队？ 

 

答：分队是少年军最小的单位，根据规定，一个地区最多可开设十个分队。 

金宝有四个分队。第一分队已经关闭，第二和第三分队都是由卫斯理堂成

立的，第二分队是英华中学（Anglo-Chinese School），第三分队则是英

华小学。金宝堂是第四分队，从培元小学开始成立，以后才延伸至有中学

组。 

在马来西亚，少年军可以由学校或者教会成立。一个分队最多可以由三所

学校的少年军组成，一般上金宝的分队只牵涉一所学校而已。像我们这个

第四分队首先在培元小学开始，后来才在培元独中和中华小学开设少年军。

至于应新华小少年军则是属于小组（platoon），那时在该华小执教的一

位姐妹——黄玉仪答应帮助我们成为该校少年军的负责接洽人，我们则在

每逢星期六到该华小进行少年军的活动。 

 

问：少年军有什么活动？ 

 

答：我们着重在四个方面的教导：教育、体能、社交和属灵。路加福音 2：52 

说 “耶稣的智慧和身量，并神和人喜爱祂的心，都一起增长。” 我们以

此作为教导原则。 

教育是教导少年军学习生活技能，并且透过运动来提升他们的体能。我们  

也教导他们如何与人相处，同时籍着带他们上教会来和上帝建立关系。我

们推动的活动就是以这四个方面为基础。 

少年军有超过三十个奖章供队员考取，奖章分为 A、B、C、D 组，这四组

也就是刚才提及的教育、体能、社交和属灵。比如生活技能（教育）方面，

他们可以通过参加露营来获得奖章。音乐（人文）方面，他们可以通过学
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习敬拜赞美取得奖章。我们的活动就是协助他们获得奖章，教导他们管理

自己的小组，帮助他们建立品格等等。少年军的两大宗旨是促进队员的纪

律和敬畏上帝，使他们在面对困难时懂得寻求上帝。 

 

问：少年军经常举办露营活动吗？ 

 

答：是的，露营是一个工具，因为马来西亚学校很少有户外活动，我们通过 

举办露营来吸引学生参加少年军。乐队也是一个工具，通过教导他们乐器

来吸引他们加入。队员如果在小学时期加入少年军，我们会一直把他们带

到大学。 

问：少年军是否有效带领非信徒队员信主？ 

 

答：很明显是有的，通常十个少年军队员只有一个是基督徒，非信徒队员籍 

着少年军有机会听到福音。有队员分享说当他们心情烦扰或者家里吵吵闹

闹时，他们会拿出圣诗来唱，唱圣诗让他们的心情平静了下来。我们也教

导他们祷告，有时他们有困难的时候他们会自己祷告。 

有中学生在参加少年军时问我可不可以不来教堂，我说不可以。我告诉他

完整的少年军活动是必须定时到教会的，但我们不会强迫他信耶稣，我们

只是把基督教信仰介绍给他，至于是否要信主则是个人选择。 

虽然不是所有非信徒少年军队员都信主，但得救的例子每天都在发生。许 

多非信徒少年军队员因为热衷参与少年军活动，在他们慢慢了解这个信仰

后，他们长大之后自己决志信主。我身边也有一些非信徒军官在职场打拼

遇上困难时重新回到教会。 

 

问：是否有些学生因为必须上教会而选择不参加少年军？ 

 

答：有的。我们会尝试向家长解释说每一年少年军队员必须上教会四次，因 

为教会是少年军的赞助团体，少年军必须给教会提供服务，例如担任招

待员。少年军要考取的其中一个奖章是上教会的次数达到九十巴仙就可

以获得。我们向家长说明清楚后，只要家长不反对，队员们都会来教会。 

 

问：如何成为军官？ 

 

答：有两种军官（officer），一种是正式军官，另一种是尚在受训的军官。 

要成为军官只有两个条件，第一他必须是已经信主的，无论他是来自哪一

间教会；第二是只要他对少年军有一定的认识都可以被委任为军官。在众

多的军官里会有一位队长（captain），队长负责代表该分队出席会议。 
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问：您如何扩展少年军？ 

 

答：我担任金宝堂少年军队长的时候，少年军已经入驻培元华小，以后我们 

又进军培元独中和英华中小学。我们也曾经接洽 SK DE LA SALLE的校长，

原本已经谈妥，但是最后因为宗教的因素而婉拒我们。我们很希望可以进

军培元国中，因为该校有很多学生。那时候我们已经开拓中华华小的市场，

队员也不少。如果能够进驻培元国中，那么我们的影响力可谓成功遍及整

个金宝区。 

 

问：什么原因致使您们无法进军培元国中？ 

 

答：我们要入驻一间学校之前，首先必须获得在该校执教的本堂会友愿意成 

为该校少年军的负责人，那么校长才会同意让少年军进入校园。但是很可

惜的是，校方经过考量后认为不适合让少年军入驻该校。 

 

问：在您任职队长的十年里是否曾经遇过什么困难或挑战？ 

 

答：军官人手不足以及学校课外活动政策的改变会影响少年军人数。培元华 

小原本课外活动是在星期六，教会主日学的老师可以来帮忙带领少年军活  

动。 但后来学校把课外活动改在星期三下午进行，那么主日学老师就无

法来帮忙了。因此每逢星期三，我必须同时到培元独中和培元华小带领少

年军活动。后来找来在培元华小执教的一名本堂老师协助该校的少年军，

她很热心也很委身，从不会学到会，在三天两夜的营会中，她也陪着孩子

在营地里过夜。因为老师们的用心陪伴，有些孩子在小学毕业后依然会参

加少年军。 

我们主要的困难是不够军官，培元华小的少年军人数曾经有 180 人，只有 

我和一名老师负责。中华华小也有 100 人，也是只有一名本堂老师负责，

虽然有其他老师协助，但也只是挂名而已。 

其实培元华小的少年军人数一度有三百人，但学校更改制度后，导致女学 

生不被允许参加少年军，因此只剩下 180 名男生。女学生比较聪明，学东

西很快，她们也很喜欢参加少年军，因为我们的活动很多。没有了女学生，

我们必须花更多的耐心来指导男生。 

 

问：在任期内您想要改善什么？ 

 

答：其实我想做的都做了。小学组少年军原本没有乐队，后来我成立了小学 
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组乐队。中学组原本是鼓笛队，我把它升级为铜乐队。在我任队长前，这

个中学组的排名是全国二、三十名。我将中学组提升至全霹雳第一名，在

全国的排名也在十名以内。 

 

问：您对少年军有什么展望？ 

 

答：我希望教会可以差派更多人来协助推动少年军，就像教会的组织一样， 

教会里的羊儿必须要有牧羊人的照顾，羊儿才会长得健康。因此回到根本

的问题，要推动少年军，教会必须差派工人来参与。倘若没有军官，很难

通过这个活动去影响孩子们。 

 

问：少年军如何获得经费？ 

 

答：我们鼓励队员自供自给之外，我们会进行筹款月。每一年我们会做一个 

预算，预算该年的活动需要多少经费，然后我们会选择一个月份来筹款。

少年军每两年会举行一次全国性嘉年华会（Pesta），我们会提醒队员们

为嘉年华会的个人费用筹款，队员们必须至少筹获一半经费，其余的我们

就会资助他们或者寻求教会的赞助。对于独中生而言，筹款不是一件难事。 

 

问：您是否还有其他事情想要分享？ 

 

答：我很感恩以前在少年军时老师们影响了我的生命，我在小学的时候是在 

一名老师的鼓励下参与少年军。少年军是一个很好的工具，可以接触孩子

们，因为许多孩子的父母都在外地工作，因此军官就成为了他们的哥哥姐

姐以及模仿的对象。 

 

 

 

___________________________________________________________________ 

*本人（下方签名者）确定以上访谈内容记录正确，并同意授权本采访稿内容

可作研究、征引等学术用途。 

 

 

 

受访者姓名 ：_______________________ 

                       
受访者签名 ：_______________________ 

 

日期  ：_______________________ 

陈伟仲 

09 Jan 2023 
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陈喜祝牧师访谈录 

美门残障关怀基金会（金宝）干事 

1999-2017 

 

受访者姓名： 陈喜祝牧师 

采访者姓名： 蔡慧棋 

日期： 2020年 11月 13日 

时间： 下午 4时 15分至 4时 50分 

地点/ 方式： Google Meet在线访问 

 

问：为什么美门会选择在金宝设立分行？ 

 

答：原本美门是想要在怡保设立分行，因为怡保比较多残障人士。那时候我 

刚好神学毕业，美门派我到怡保进行开荒的工作，用三个月的时间接触怡

保的人以及举办一些相关的活动。在叶观池牧师的穿针引线下和得到执事

们的一致同意后，美门在金宝设立分行。叶牧师很快地在金宝找到一间双

层排屋作为美门中心，也在同一年，即 1999 年 6 月 26 号在金宝中华华小

礼堂举办筹款宴会，并成功筹获一百多千。接着我也来到了金宝并暂住在

新街场的卫理中心楼上。 

2000 年 2 月 19 号，近打教区的教区长杨锺禄牧师为金宝美门中心主持开

幕典礼。 

 

问：金宝美门和金宝卫理公会是怎样的关系？ 

 

答：按照美门的章程，美门最靠近哪一个牧区，那就是该美门的牧区。 

 

问：金宝美门筹款了多少次来支付双层排屋的费用？ 

 

答：当时候的执事主席黄本弟兄向发展商请求折扣并成功获得二十千的折扣， 

 如果没有记错，折扣后的房价是 160千。 

 

问：筹款过程中有遇上什么困难吗？ 

 

答：当时候我只是负责舞蹈，这方面可能你要问叶观池牧师。我记得筹款宴 

会当天，叶牧师虽然因为脊椎骨问题觉得不舒服，仍然坐在礼堂外面与前   

来的会众打招呼。 

至于我自己，其实我很不愿意来到金宝，因为在这里我没有朋友，而且我  

不谙粤语，我是被迫来到金宝定居的。 
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问：金宝美门中心每一年都通过筹款获得经费吗？ 

 

答：不是的，美门不常筹款。从 1999年至 2017年间的十八年里，美门只进行 

 过四次筹款。 

 

问：这四次筹款是为了应付美门中心的日常开销还是有特定目的？ 

 

答：第一次筹款是在 1999年，原因是为了购买双层排屋作为美门中心。第二 

次筹款是在 2005 年，目的是为了购买一辆客货车。第三次筹款是两年后，  

为了扩建美门中心。第四次筹款是庆祝金宝美门成立十五周年纪念。 

 

问：金宝美门中心如何获得经费？ 

 

答：金宝堂是其中的经济和人力资助来源。那时候我们相当节俭，当成员增 

加到四个人的时候，经济变得比较窘迫。我们得省吃俭用，我自己虽然相 

当喜欢喝美禄，但美禄很贵，我就交代其他成员要省着喝，却因为这样而

和其他成员起了冲突，所以是蛮困难的。 

几个月后，丘绍芝姐妹来到中心关心我，她问我美门有什么需要，我就告

诉她这些事，于是她写信给一些商家要求捐赠物资和拨款，她也向教会的

弟兄姐妹反映美门的需要。另外我印象很深刻的是当时候教会的财政——

吴秀丽姐妹知道后，也经常在金钱上奉献和购买干粮给美门。此外，美门

的两个成员：杨国忠和叶美玲在外面贩卖面条时认识了很多人。 

自此以后，很多社会人士很踊跃捐款给美门、前来提供帮助、做义工和举 

办活动。 

我们的经济不再像以前那样捉襟见肘，也没有再为了钱和成员起冲突。 

其实捐款给美门的社会人士也有来自佛教徒，曾经有佛教徒坐一辆巴士前

来集体捐款。 

 

问：教会和社会人士的捐款足够应付美门的日常开销吗？ 

 

答：一般上我们在处理前一年的账目时才会看到前一年的捐款总共有多少， 

我们总是看到上帝的供应是足够的。2000年以后，即自从丘绍芝姐妹写信  

给商家和向教会反映美门的情况后，美门的经济就稳定下来了。 

 

问：可否谈谈美门中心的日常生活？ 

 

答：我是美门中心的传道人，负责牧养他们，带领他们认识上帝。每逢星期 
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一至星期六早上八点会有一个小时的聚会，通过为他们祷告、一起读经把

他们带到神的面前。我会观察成员们的情况来衡量他们的吸收能力。这个

聚会是每周六天指定进行的活动。 

由于金宝美门是教育中心，我们把成员分成两批：其中一批成员会去到附

近的特殊学校学习，另外一批成员则在中心里学习。对于在中心里学习的

成员，我们会按照他们的情况给予一对一的指导，让他们可以胜任，并且

按照他们的个性和特性来给他们安排适合的工作。比如叶美玲和杨国忠个

性比较外向，我就鼓励他们在巴刹卖东西，这样他们不但有额外收入，也

可以协助宣传美门中心。另外我也按照吴耀伟的能力让他从事环保回收工

作，所得的收入不是归入美门，而是他自己的收入，这个资源回收工作是

他的事业。 

 

问：非信徒成员会抗拒读圣经吗？ 

 

答：一开始的时候是会的，他们会因为不明白而觉得很无聊。我们会在每逢 

    星期一的聚会分享前一天所聆听的主日信息之心得。 

 

问：在非信徒申请入住美门中心前，您是否会告知他们每周日必须上教会及 

 读经一事？ 

 

答：会的，我们也会让他们的家人知道，因为上教会及读经是美门中心的宗 

    旨之一。 

 

问：您担任金宝美门的十八年间，曾经遇上什么困难或挑战吗？ 

 

答：美门众多成员中曾经有十多位有精神问题（multiple disability），我 

曾经被一位成员打到牙齿脱落及手臂受伤，也曾经遇过有成员说要报警。

这些成员 有智障问题，一般上都会有情绪障碍的状况。有些情况让我觉

得很委屈，真是有苦自知，只好祷告，也求主为我伸冤。 

我收留这些残障人士是因为耶稣的爱，只要他们的家人同意让他们每个星

期日上教会。我希望成员们都能经历到耶稣的爱，这是美门最大的宗旨。

另外，美门也希望非信徒成员能够相信耶稣和学习奉献。 

 

问：有没有非信徒残障人士因为必须上教会而不住进美门？ 

 

答：有的。 

 

问：美门中心里的成员都是分工合作完成打扫的工作吗？ 
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答：是的。我会按照成员们的能力给他们分配工作，有的负责打扫，有的负 

 责抹地、洗碗碟、排桌子等等，各司其职。 

 

问：美门中心有两层，如何分配房间给成员们？ 

 

答：最好的安排是男生住楼下，女生住楼上，因为有些女生不懂得遮掩自己 

的身体。美门中心在最高峰的时期有十八个成员，所以试过让几位男生住

在楼上的一间房间。 

 

问：是否曾经有外界到美门中心进行活动？ 

 

答：有啊，有大学生、中四中五的中学生，也试过有心理学的本科生在美门 

 中心实习。 

 

问：他们在美门中心进行的活动是否给成员们带来帮助？ 

 

答：是的。但是中学生的表现不太理想，比如他们打扫完后把东西撇在一边 

就离开了。大学生就不一样，他们比较成熟，在进行活动前他们会先到美

门向我们了解美门的需要，和我们有很好的配搭，完成活动后他们也会为

美门宣传。如果大学里有义卖会，他们也会询问我们是否有东西要卖。自

从拉曼大学在金宝设立后，我们认识了很多大学生。 

 

问：世界宣明会曾经在美门举办饥饿三十，效果如何？ 

 

答：非常成功。这个活动是在 2010年举办的，参与人数超过两百人。当时候 

因为有三位大学生在美门实习，加上一位曾经在美门实习的大学生，他们

非常有号召力，成功召集了很多大学生参加，当中也有几位大学讲师。这

个活动为美门达到了宣传的效果，自此以后我们经常受邀到拉曼大学参与

义卖会、表演或讲座会。 
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___________________________________________________________________ 

*本人（下方签名者）确定以上访谈内容记录正确，并同意授权本采访稿内容

可作研究、征引等学术用途。 

 

 

 

受访者姓名 ：_______________________ 

 

 

受访者签名 ：_______________________ 

 

 

日期  ：_____26-2-2022_________ 
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管慧珊访谈录 

（金宝卫理公会青少团契及青春大道全职同工） 

2014-2019 

 

受访者姓名： 管慧珊 

采访者姓名： 蔡慧棋 

日期： 2020年 12月 26日 

时间： 下午 3时至 4时 15分 

地点/ 方式： Google Meet在线访问 

 

问：您是从哪一年开始在金宝堂担任全职同工？ 

 

答；2014年到 2019年三月。 

 

问：您如何吸引中学生来到青春大道？ 

 

答：起初我是到附近的中学派发传单，这是蛮挑战的，因为我必须厚着脸皮， 

有些中学生会对我投以异样的眼光，甚至有些学生会随处把传单丢掉，但

我常常鼓励自己是为神而作的。后来逐渐有中学生来到青春大道，一开始

我觉得很紧张，不知道要如何与他们相处。我尝试抱着平常心与他们聊天，

把他们当成朋友，使他们来到青春大道有一种回家的舒服感。他们在这里

若肚子饿了就自行煮面吃，我发现有些学生是第一次自己煮面吃，这些学

生从来没有煮过面，向来是家里的女佣煮给他们吃，所以在青春大道也能

够让他们学习独立照顾自己。 

有些学生不想回家是因为他们觉得家里很吵，或者家里没有人关心他们。

我没有问他们的家事或私事，只是单纯地陪伴他们聊天，或者陪他们唱卡

拉 OK、 

玩桌球、桌上游戏（board game）等等。慢慢地当我和他们建立了关系和

信任感后，他们把我当成姐姐，他们会向我分享他们的故事和难处，我会

从中帮助他们。随着关系的熟稔，我邀请他们出席青少团契。 

我们曾经在青春大道进行免费的补习班，我们邀请教会的弟兄姐妹来义务

教数学、电脑、Ukulele等等。但是我发现学生们不是很喜欢，因为他们上

学一整天已经累了，他们来到青春大道只是想放松而已。 

我们曾经在青春大道举行圣诞晚会,我邀请了安顺卫理公会的青少团契来一

起参与，那一次有约百余人。青春大道的成员们都玩得很开心，可能他们

不曾参加圣诞晚会。那一次我也安排他们进行一个表演，让他们有参与感。

此外我也曾经推动过一个大型的歌唱比赛，因为我发现有好一些青春大道
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的成员很喜欢唱歌，我希望籍此让他们有一个可以发挥的平台。青春大道

的成员们都很喜欢这些活动。 

 

问：青春大道有多少位成员？ 

 

答：每一年都会有大约百多位成员，但是有些成员来了几次就没有来了。青 

春大道最高峰的是一天有三十多位中学生前来。曾经有一段时间因为每天

前来的学生太多，我一个人很难兼顾，于是聘请了一名独中生房竟宏来当

兼职生，专门负责处理登记的事务。 

 

问：青春大道的事工是否能够吸引非信徒学生信主？ 

 

答：是可以的，确实有些青春大道的成员还有留在教会，像张家杰和黄静恩。 

有一些青春大道成员已经不在金宝，我不知道他们是否还有上教会。他们

已经听过福音，福音的种子已经撒在他们的心里，至于何时会发芽则是上

帝的工作。 

 

问：青春大道是不是有一个活动叫ＫＦＣ福音聚餐？ 

 

答：对，这个想法是来自梁永昌传道。每一个青春大道的会员都有机会每年 

一次免费参加这个聚餐。我负责安排聚餐和讲员，每次最多十个会员。讲

员阵容有牧师或者传道，因此大多数的会员都会有机会听到福音。 

 

问：当非信徒会员知道这个聚餐是要听福音的，他们会抗拒吗？ 

 

答：有些会，当他们知道我们又要给他们讲福音时，他们会推辞不出席聚餐。 

负责在这个聚餐分享福音的是叶观池牧师、叶惠芬牧师、邝裕章传道和梁

永昌传道。我发现他们比较喜欢听梁永昌传道的分享，他会分享他的生命

经历或者讲一些少年人感兴趣的课题。至于邝裕章传道，一开始是参考Ｇ

２的模式，让中学生用英文念一段圣经经文，然后慢慢带出福音。久而久

之发现这个方式不适合中学生，后来邝传道改为在分享中融入科学知识，

因为他熟悉科学。叶惠芬牧师的分享也能引起中学生的兴趣，因而后来都

是叶惠芬牧师和梁永昌传道轮流在这个聚餐上分享。 

 

问：青少团契有什么活动？ 
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答：青少团契在每个星期六会有聚会，在主席带领祷告后进入敬拜赞美和特 

定节目。每周的节目都不一样，有户外也有户内的活动，例如到其他教会

进行观摩，看看别的教会是如何进行青少团契的；参加敬拜赞美培训会；

牧师每两、三个月一次的圣经分享；制作甜品比赛等等。 

我发现青少年对圣经的认识很浅，因此我曾经连同黄善荣和林容晖一起给

他们上圣经课程，也曾经举办过圣经比赛。我先让青少年在神的话语上扎

根，然后才进入社区关心有需要的人。后来我带领青少年参与社区活动，

例如固定探访老人院。一开始我们是到桂花村的一家老人院进行探访，后

来才转到公立华小旁边的老人院，该老人院的负责人是一名基督徒，在我

向他说明原因后，他也乐意接受我们的探访。我们会在一些节日如圣诞节

和新年到访老人院，我让青少年和老人家谈天，陪他们一起祷告等等。此

外我也曾经带青少年去爬山、举行烘焙比赛等等。 

如果当天青少团契的节目是比较轻松的，我会邀请青春大道的成员或新朋

友来一起参与，例如爬山、一日游等等活动，让他们先熟悉青少团契的成

员，以后再邀请他们来青少团契。 

除此之外，有些青少团契的成员虽然已经决志信主，但是他们没有灵修的

生活。因此我曾经连同锺燊绮给青少团契的成员以一对一的方式上圣经课

程，教导他们如何祷告、灵修等等。有些家庭有几位少年人，我们就会给

他们一起上课，但是后来我发现他们因为碍于有其他人，比较不敢分享他

们的内心世界。 

 

问：您认为这个一对一的课程是否可以给青少年带来帮助？ 

 

答：他们来到青少团契时可能没有机会分享内心世界。但是在多次给他们一 

 对一上课并且建立关系和信任感后，他们会变得乐意敞开心胸分享。 

 

问：您是否曾经在青少团契和青春大道的事工上遇过挑战？ 

 

答：在我还没有来到金宝堂之前，我曾经在安顺堂当过两年的行政同工，那 

时我只需要面对会友，可是在金宝堂我却必须面对家长，当中很多都是非

信徒家长。 

试过有一次有一个家长前来说他的孩子在这里被人骗钱，这位家长甚至说

要报警。遇到这样的情况最重要是保持冷静，也所幸在牧师的协助下向家

长和学生了解事情的来龙去脉后解决了这件事。 

2018年开始我发现前来青春大道的学生越来越少，在我的探索下，我发现

这是因为千禧年或之后出生的学生都很幸福，他们拥有一切最好的，也不

需要来到青春大道，就算他们要唱卡拉OK，他们会选择去到设备更好的卡

拉 OK 中心。另外我也发现很难带领这时期的学生，他们认为一切都是理
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所当然的，他们也不懂得尊重其他人。九十年代出生的学生很少玩手机，

他们会比较乐意向我分享他们的故事，例如学校发生的事情，他们的感情

问题等等。相对于千禧年或之后出生的学生，因为独中生可以携带手机上

学，他们来到青春大道就顾着玩手机游戏，不太愿意与人沟通。说实在的

我无法捉摸他们到底想要的是什么，我想可能青春大道需要改变策略。 

我是在同一时间带领青少团契的，当时只有我一个人带领这个事工，牧者

让我自由发挥，没有人指引我该如何带领青少团契，这对我而言是非常挑

战。一开始时我不认识青少团契的任何一个成员，青少团契以前是采用自

由的团契模式，对于我所推动的一个正式的模式，起初成员们不适应及不

喜欢。我曾经想过放弃，觉得自己花了这么多心思，可是成员们却不领情。

后来有一位弟兄用神的话语鼓励我，他说既然神带领我来到金宝堂，其中

一定有神的使命在当中，他鼓励我继续在金宝堂服侍。于是我祷告求神带

领和帮助，一段时间后我也比较能够胜任了。 

后来 2018 年叶惠芬牧师被调派到金宝堂时，情况就有了改善，她会引领

我如何带领事工。当我要进行一个新的节目时，她会给我很多意见，使我

知道如何更好地推动一个新节目。她告诉我不能凡事都给少年人安排好，

而是应该放手让他们参与事奉，让他们有参与感。从那时候开始我让少年

人担任各种领导的工作，我发现原来他们也可以做得很好。例如我们曾经

在 2018 年在怡保举办过两天一夜的营会，这个营会主要都是由青少年策

划及带领。 

总而言之每当我遇到问题和挑战时，我就祷告求神帮助以及给我智慧去处 

理。一路走来虽不容易，但是身边总会出现不同的天使帮助我。虽然看起

来我是独自在带领青春大道的事工，但其实我们有一个委员会，成员是邝

裕章传道、梁永昌传道、杨晋一和何赞福。每当我有重大的问题就会通过

会议询问他们的意见，他们也会提供很多意见给我。 

 

问：您是否曾经对青春大道事工和青少团契做过任何改善？ 

 

答：我是个要求完美的人，因此我会要求青少团契的成员们跟着我的要求去 

完成一件事。直到叶惠芬牧师来到，她告诉我应该放手让少年人自由发挥，

我才学会将活动交给少年人去策划及让他们发挥他们的想法。我觉得这个

改变来得有点儿迟，如果我早一点放手，少年人可能会有更好的表现。无

论如何神很奇妙，我离职后取代我的是林丽悦，她是个安静内向的人，我

觉得她比较会放手让少年人去自由发挥。 

 

问：您对这两个事工有什么展望？ 
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答：我盼望这两个事工日后能够栽培更多属灵领袖。我觉得现在的孩子太幸 

福了，他们的父母会为他们安排好一切，不像我们以前那样凡事都靠自己。

我希望青少团契和青春大道的少年人除了敬畏神，也能够独立去处理事情。

现今社会有很多引诱导致少年人远离神，我希望他们一直与神同行，而不

是有困难的时候才寻求神。 

 

问：崇拜与音乐事工的功能是什么？ 

 

答：这个事工是要确保整个崇拜过程是连贯性的，其中敬拜赞美是很重要的 

一环。我负责编排崇拜的事奉人员。为了让敬拜赞美的事奉人员了解敬

拜赞美的真正意义，叶惠芬牧师曾经给他们提供培训。 

为了不影响事奉人员的敬拜，我尽量不安排同一个人在同一个主日担任

太多的事奉。有些姐妹团队比较难找到司琴或鼓手，因此我得帮助他们

安排司琴和鼓手。 

另一方面我也会不时物色新的事奉人员，邀请他们参与崇拜的事奉。我

也曾经邀请大专生教导少年人学习乐器，待他们掌握后，我就安排他们

在敬拜赞美中事奉，一般上我会安排新手先在比较少人的午堂崇拜中事

奉。 

 

问：在这个事工上您是否曾经遇过什么困难？ 

 

答：主要的困难是要找事奉人员，例如如果大专生放假，我们就少了大专生 

 的事奉团队，剩下青少、职青和姐妹团队。至于姐妹团队，其中一位姐妹 

 因为在吉隆坡工作，不是每个星期日都有回来金宝。 

 

问：您对这个事工有什么展望？ 

 

答：我希望教会可以提供更多的培训或者安排团队们每个月一次的聚会，以 

便一起敬拜、祷告和分享，使事奉人员和神有更好的关系。以前我在安顺

堂的时候，敬拜赞美的事奉人员是经过一轮筛选的，他们必须与神有亲密

的关系，那么他们所带领的敬拜赞美才能使会众能够敞开心怀来敬拜神。 

另外我也希望有更多的弟兄姐妹愿意参与敬拜赞美、弹琴和打鼓。 
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___________________________________________________________________ 

*本人（下方签名者）确定以上访谈内容记录正确，并同意授权本采访稿内容

可作研究、征引等学术用途。 

 

 

 

受访者姓名 ：_______管慧珊__________ 

 

 

受访者签名 ：________Kuan___________ 

 

 

日期  ：_______8/5/2022_________ 
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何汉寅牧师访谈录 
 

受访者姓名： 何汉寅牧师（博士） 

采访者姓名： 蔡慧棋 

日期： 2022年 2月 21日 

时间： - 

地点/ 方式： 简讯访谈 

 

问：可否谈谈您的学历？ 

 

答：新加坡三一神学院道学士（1978） 

    台湾神学院神学硕士（1981） 

    美国普林斯顿神学院道学硕士（1986） 

    美国南方卫理公会大学教牧学博士（1990） 

    美国联合神学研究院博士后研究（1996） 

 

问：您在金宝堂担任过什么职位？ 

 

答：青年团契副团长（1971-1972） 

 

问：金宝堂如何孕育了您的信仰？ 

 

答：主日崇拜的讲道、参加查经班、青年团事工。 

 

问：金宝堂是否有哪一位牧师曾经给您很深的影响？ 

 

答：陆清华牧师。 

 

问：陆牧师如何激励了您成为传道人？为何陆牧师可以栽培这么多的传道人？ 

 

答：因事隔已久，约有 45年以上，印象模糊，只能追忆几个大方向，列如陆   

牧师以榜样带领我们，如认真、诚信、责任感、委身、奉献等。他也带  

领我们深入认识信仰，透过查经教导我们圣经的真理，鼓励我们阅读属 

灵书籍和参加信仰课程等。此外，他也提供事奉的机会，如带领青年团 

契，主日证道，布道等等。 

 

问：可否列出您的牧会经历？ 
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答：加影/安邦卫理公会（1979） 

    台湾卫理公会荣恩堂（1980-1981） 

    马来西亚神学院全职讲师（1981-1997） 

卫理公会美佳堂主理牧师（1997-2018） 

 

问：牧会期间是否曾经设立布道所？ 

 

答：是的，我曾经于 2015年设立美佳梳邦布道所，以及于 2018年开设美佳厦 

    大布道所。 

 

问：您是否曾经在华人年议会担任任何职位？ 

 

答：我曾经在华人年议会担任过教区长、执行部部员和牧职部部员。 

 

 

___________________________________________________________________ 

*本人（下方签名者）确定以上访谈内容记录正确，并同意授权本采访稿内容

可作研究、征引等学术用途。 

 

 

 

受访者姓名       ：__何汉寅牧师（博士）___ 

 

 

受访者签名       ：_______________________ 

 

 

日期             ：___     21-5-2022______  
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何雪芳访谈录 
（金宝卫理公会幼儿园教师） 

1967-1981 

 

受访者姓名： 何雪芳 

采访者姓名： 蔡慧棋 

日期： 2019年 12月 8日 

时间： 下午 7时 15分至 7时 30分 

地点/ 方式： 何雪芳住家 

 

问：金宝卫理公会的幼儿园是在哪一年创立的？ 

 

答：我忘记了，我是在 1967年开始在这里教书的。当时的幼儿园有上午班和 

    下午班，每班有五十个学生。 

 

问：请问谁是创办人？ 

 

答：就是当时候的执事，你可以去问张美莲姐妹，当时候她是财政，每个月 

    负责发薪金给我们。 

 

问：当时候是用什么教材？ 

 

答：我们是向前来幼儿园询问的书商购买教材，有时候我们也会使用自己的 

    教材。我们有教国文、英文和华文三种语文。 

 

问：教书过程中曾经遇上什么困难吗？ 

 

答：学生很多，很难控制，所幸有一个助教帮忙。另外还有一个职员是照顾 

小朋友的卫生，比如小朋友弄脏了，她会负责清洁的工作。虽然学生很 

多，但是我们都很刻苦耐劳，我们还是落力教导。 

 

问：当时幼儿园的收入可以应付开销吗？ 

 

答：可以，我们的薪金一个月是 180元。学费虽然很便宜，没有记错的话是一 

    个月十二元，但是学生很多。 

 

答：为何您会参与教会的青年团？ 
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问：以前我在英华中学求学，学校有女少年军，我籍着少年军认识教会。后 

来参与教会的青年团，并且在主日学里服侍，我很年轻就成为教会的执

事。 

 

问：当时的青年团有什么活动？ 

 

答：我们时常到处去分发教会的小册子，也在圣诞节期间去报佳音。我们也 

会帮忙教会筹备布道会和退修会。有时我们会和其他教会举办联合聚会，

因此我才有机会认识我的丈夫，他是来自怡保。 

 

问：您认为什么原因促使当时候的很多青年人献身成为传道人？ 

 

答：很多青年人献身成为传道人是在陆清华牧师牧会的时期，陆牧师一直带  

    领者那一群青年人，可能他们在陆牧师的证道、查经下受到影响。 

 

 

___________________________________________________________________ 

*本人（下方签名者）确定以上访谈内容记录正确，并同意授权本采访稿内容

可作研究、征引等学术用途。 

 

 

 

 

受访者姓名 ：_______________________ 

 

 

受访者签名 ：_______________________ 

 

 

日期  ：______21-5-2022_________ 
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何赞福访谈录 
美门残障关怀基金会（金宝）主席 

2004年 – 迄今 

 

受访者姓名： 何赞福 

采访者姓名： 蔡慧棋 

日期： 2019年 9月 15日 

时间： 上午 11时 25分至 11时 40分 

地点/ 方式： 金宝卫理公会食堂 

 

 

问：您担任金宝美门委员会主席一职多久了？ 

 

答：我从 2004年开始担任主席一职，至今已 16年。 

 

问：作为主席，您的任务是什么？ 

 

答：为美门向社会大众寻求捐款。 

 

问：美门是否能够帮助成员归信耶稣？ 

 

答：很多非信徒成员加入美门后信主，因为他们有机会接触教会，住在美门 

    也很方便来教会。 

 

问：您担任主席期间是否遇过什么挑战？ 

 

答：内部管理问题以及外面的人对美门的不满。 

 

问：您认为美门中心是否有需要改善的地方？ 

 

答：没有。 

 

问：您对美门中心有什么展望？ 

 

答：希望更多社会人士认识美门及提供需要予美门。 
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___________________________________________________________________ 

*本人（下方签名者）确定以上访谈内容记录正确，并同意授权本采访稿内容

可作研究、征引等学术用途。 

 

 

 

受访者姓名 ：_______何赞福__________ 

 

 

受访者签名 ：_______________________ 

 

 

日期  ：_______22-5-2022_______ 
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黄灵扬访谈录 
（金宝卫理公会大专团契导师） 

2011 年 – 迄今 

 

 

受访者姓名： 黄灵扬 

采访者姓名： 蔡慧棋 

日期： 2019 年 11 月 17 日 

时间： 早上 11 时 30 分至 11 时 45 分 

地点/ 方式： 金宝卫理公会食堂 

 

 

问：您参与大专事工多久了？ 答：2011 年至今。 

 

问：此事工是否能够帮助大专生归信耶稣？ 

 

答：当然可以，有活动如打球时，本堂大专生会邀请非信徒大专生来参加。 

 彼此认识后慢慢就一起来团契了。 

 

问：您在此事工上是否遇过什么挑战？ 

 

答：一是如何让大专生彼此认识，也帮助他们更认识上帝。二是跟牧师的配 

搭。三是导师要学习融入大专生，导师和大专生的互动很重要，可以通   

过一些活动如喝茶和打球来拉近彼此的关系。 

 

问：您认为此事工是否有需要改善的地方？ 

 

答：目前只有三位导师，有必要增加更多导师来陪伴大专生。现在团契里的 

    大专生平均有 50 人，希望导师的人数是大专生的十巴仙。 

 

问: 您对此事工有什么展望？ 

 

答：希望能够更有智慧地服侍更多的大专生。因为大专生都只是停留三、四 

    年即离开金宝。 
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*本人（下方签名者）确定以上访谈内容记录正确，并同意授权本采访稿内容

可作研究、征引等学术用途。 

 

 

 

受访者姓名 ：________黄灵杨博士_____ 

 

受访者签名 ：  

 

 

 

日期  ：_______22 Feb 2022_____ 
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黄善荣访谈录 
（金宝卫理公会宣教与布道主席） 

2016-2019，2021 

 

受访者姓名： 黄善荣 

采访者姓名： 蔡慧棋 

日期： 2019年 9月 29日 

时间： 中午 12时至 12时 15分 

地点/ 方式： 金宝卫理公会办公室 

 

 

问：您参与原住民事工多久了？ 

 

答：教会在 2016年开展这事工时即参与，至今已三年。 

 

问：为什么会参与此事工？ 

 

答：因为看到原住民的需要，他们的信仰扎根不深，容易因一些利益转去 

    回教。 

 

问：此事工是否能够帮助原住民归信耶稣？ 

 

答：是的。我们通过查经班和教育来帮助他们建立和坚固信仰。我们也帮 

    助他们制造工作机会，例如协助他们售卖他们出产物。 

 

问：您在此事工上是否遇过什么挑战？ 

 

答：一是事奉人员不足够。二是原住民的手工艺品很难售出，有时缺乏收 

    入会影响他们的信仰，导致信心软弱。 

 

问：您认为此事工是否有需要改善的地方？ 

 

答：是的，需要有一名全职原住民传道人牧养他们。 

 

问: 您对此事工有什么展望？ 
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答：希望有更多会友愿意加入事奉团队，协助圣经教导、补习班和陪伴原 

    住民。 

 

 

 

________________________________________________________________ 

*本人（下方签名者）确定以上访谈内容记录正确，并同意授权本采访稿内

容可作研究、征引等学术用途。 

 

 

 

 

受访者姓名 ：_______________________ 

 

 

受访者签名 ：_______________________ 

 

 

日期  ：________28-2-2022______ 
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梁永昌传道访谈录 
（金宝卫理公会全职传道 2005-2006） 

（金宝卫理公会本地宣教士、执事和会友传道） 

 

受访者姓名： 梁永昌传道 

采访者姓名： 蔡慧棋 

日期： 2021年 4月 21日 

时间： 下午 3时至 4时 

地点/ 方式： Google Meet在线访问 

 

问：双溪古月卫理中心是您开始设立的吗？ 

 

答：是我和叶观池牧师，那时我在以赛亚学校毕业后回来金宝堂当叶牧师 

的助理长达八个月。我在双溪古月成长，但从小没有听过福音，我向 

叶牧师建议在当地设立布道所。我们成功在建成花园寻获一间店铺楼 

上作为布道所后，就在当地开始福音的工作。我还记得布道所设立的 

第一年邀请了来自沙巴的短宣队在应新华小举办一个名为“沙巴之 

夜”的布道会。 

沙巴短宣队在双溪古月进行逐家探访、传福音和派单张。我记得那时 

正值世界杯，沙巴短宣队还准备了由学园传道会所印制的单张，名 

为《耶稣是谁？》。沙巴短宣会的率领牧师是万喜良牧师，他很会传 

福音，他使用一名足球员罗纳尔多（Ronaldo）的信主见证来向年轻 

人传福音。 

当时我们租用应新华小的礼堂来办布道会，还表演沙巴民族的文化、 

舞蹈和唱歌，当天晚上也相当多人出席。 

卫理中心一开始的时候是以小组的方式进行，流程包括有破冰，游戏、

敬拜赞美和分享，祷告散会后就有茶点时间。我入读神学院后，卫理 

中心就由一名全职传道人负责。 

 

问：当时卫理中心大部分的出席者都是来自金宝的会友吗？ 

 

答：我印象中也有几个家庭是本土人。 

 

问：可否谈谈您如何参与青春大道事工？ 

 

答：当时金宝堂想用合时代的方法接触青少年人，因为我在 G2 Youth  
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Centre 所使用的方法可以接触到大学生，也提供了一个健康的平台给学

生使用各种设备。这些设备包括网际网络、桌球、读书室、乒乓桌、桌

面游戏（board games）、卡拉 OK等等。青春大道的设备大多参考 G2，

只是形式有点儿不一样，因为其对象是中学生，所设定的时段是下午，

我们也推出和 G2不一样的活动，例如补习班和电脑班。 

当教会在建筑青春大道时，教会安排我协助，我和邝裕章传道沟通和设

立青春大道的蓝图后，接着我去订购所有的设备。青春大道有一段时间

是由林加道牧师负责，他被调派至其他教会后，青春大道成立了一个筹

委会，成员包括我、邝裕章传道、何赞福和杨晋一，我们议决聘请一位

全职同工来负责青春大道事工。当时我在金马伦讲道，遇见管慧珊，她

说有兴趣当教会同工，我问她有没有兴趣来金宝，接着就安排她来金宝

堂负责青春大道事工。 

我们筹委会成员会和管慧珊开会讨论如何推动事工，之后慧珊负责执行，

以后她也须向筹委会报告进展。我们每年也有请青春大道的中学生吃免

费的肯德基家乡鸡套餐，并借这个机会与他们讨论生命的意义和问题，

借此带出福音的讯息，我们会告诉他们其实生命并非毫无目的，而是有

一位爱他们的上帝创造他们，并指引他们一条光明的道路。这个环节是

由我和邝裕章传道轮流向学生分享福音。 

 

问：成立筹委会的目的是什么？ 

 

答：监督和策划青春大道事工，确保青春大道的良好运作，不会失去方 

    向。 

 

答：青春大道开始运作的时候，如何吸引学生前来？ 

 

答：首先我们设计及印刷传单，传单上会介绍青春大道的设备，也会设立 

一些问题，比如放学后去哪里？五块钱可以用多久？我们在传单上印着

“在青春大道五块钱可以用一年，还有一顿免费的肯德基家乡鸡套餐”

的字眼来吸引学生。 

学生来了后，慧珊会安排他们参加不同的补习班，星期一到星期五都有

兴趣班或补习班，例如电脑班、英文班、数学班等等。补习班结束后，

学生就可以自由使用青春大道的各种设备。 

 

问：您是否曾经在这事工上遇过什么挑战？ 
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答：有些学生缺乏尊重，在青春大道里讲粗口，把脚翘起来，拿手机打电 

动游戏等等，可以说不同年代的孩子有不同的态度和兴趣。因此我们 

会在青春大道贴上各种标签，例如不可说粗口，不可吸烟等等。我会 

打桌球，在这方面可以和他们玩在一起。他们不敢对我无礼，因为毕 

竟我是他们的长辈。无论如何，向他们传福音需要多一点儿耐心。 

 

问：G2 Youth Centre 不会有这些问题吗？ 

 

答：不会，前来大学生很自律，和中学生完全不一样。他们自己带电脑来 

    做作业，小组讨论等等。 

 

问：管慧珊提到说自 2018年开始，青春大道的学生人数不断下降，对此 

    您有什么看法？ 

 

答：学生人数方面，我不会给管慧珊或林丽悦太大的压力。因为学生要不 

要来，我们不能控制。当学生愿意来的时候，我们要和他们做朋友， 

用归属感和友情把他们留下来，因为毕竟设备是短暂的，他们玩久了 

也会觉得腻。无论如何，我很感恩的是青春大道成功带领一些少年人 

进入青少团契，比如张家杰，最后他也信主了。 

 

问：您认为青春大道是否有需要改善的地方？ 

 

答：我认为可以改善宣传方面，比如加强在 Instagram 和脸书的宣传。 

另外还有就是图书馆的书籍，当中的书籍多是基督类的书籍，而且很 

旧，没有什么学生会喜欢阅读这类书籍。 

此外同工是个关键人物，我们无法要求每个同工活跃如中学生。每个人

有不同的性格，因此每个人工作的果效也会不一样。管慧珊和林丽悦是

女生，他们的限制是无法和男生玩得尽兴，加上她们没有传福音的装备，

像我在 G2 就可以直接回应大专生在信仰上的问题。无论如何，每一个

人都是不同的个体，我们不能够要求太高，管慧珊和林丽悦比较善于关

心中学生，聆听他们的心事。 

 

问：对于金宝堂的青少事工和大专事工，您有什么看法吗？ 

 

答：其实我有一段时间没有参与大专事工了，我也不便插手不是我所负责  
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的事工。只是我听说这事工近年来有没落的现象，有大专生表示在金宝

堂没有归属感，反观青少团契还有二三十人，详细的情况你可以去询问

相关的负责人。 

 

问：您认为金宝堂的宣教工作是否有需要改善的地方？ 

 

答：没有一间教会是完美的，金宝堂在宣教方面是有采取行动的，比如有 

设立宣教主日，差派宣教士，也有设立探访组。我很赞赏金宝堂的探访

组，像张美莲姐妹、覃文夫妇、叶耀永、黄心仪等等都很热心于探访，

本地宣教就是靠弟兄姐妹的探访工作。 

除此之外，各类团契、青春大道、大专团契等等都属于本地宣教，虽然

这些事工不是直接宣教，但是他们都有宣教的功能。金宝堂在社会关怀

方面也做得很好，如果一间教会不注重宣教的话，她的人数不会保持上

升。金宝堂每年都有一群受洗归基督的人。对于一个小地方的教会而言，

金宝堂在宣教方面可说是做得很不错了。 

 

问：您是指金宝堂在宣教还是探访方面做得很不错？ 

 

答：对我而言，探访是归纳于本地宣教。宣教的范围很大，包括海外宣 

教，例如曹耀安和李丽娟。海外宣教虽然没有直接把慕道友带来金宝 

教会，金宝堂仍然以金钱支持他们的宣教工作。金宝堂也有支持我在 

G2 的大专事工，我带领大专生信主后，我让他们自由选择他们时间 

上可以配合的教会以出席崇拜。 

儿童事工也是宣教的策略，只是不同的层次。像成年事工、乐龄团契、

小组等等，每一个都有敬拜、牧养、传福音和宣教的功能。 

 

问：您是哪一年在金宝堂任全职传道人？ 

 

答：我是于 2005年 1月由年议会调派至金宝堂。叶观池牧师于同年 8月 

离开金宝堂到英国牧会后，余下的 4个月是由我独自在金宝堂牧会。 

直到 2006年 1月，沈文彪牧师被调派至金宝堂。当时邱东山牧师也 

毕业了，因此我们三人在金宝堂牧会。 

2007 年我被年议会调派至吉隆坡从事其他事工，因此就离开金宝了。

2008 年我申请离开年议会，恢复自由身，同年年尾，G2 成立了。金宝

堂也支持我成为本地宣教士。 
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问：您在金宝堂两年的全职牧会期间，是否有遇过什么挑战？ 

 

答：其实我的呼召不是牧养教会，我牧养教会三个月后就觉得很难受，很想 

逃避。当时的选择不多，一是到基督教机构当同工；二是到海外当宣教

士。叶牧师离开后，我更加感觉孤单。 

我入读神学并不是想要牧会，只是希望传福音以帮助更多人认识耶稣基

督，包括我的家人。但是那时候的神学毕业生选择不多，只能到基督机

构当同工或传道人。叶观池牧师说牧会也是传福音，他建议我先尝试在

卫理公会牧会，于是我顺服并加入年议会，接受年议会的派司。我被派

司到金宝堂后，牧会两、三个月后已经觉得很难受。我很压力，拿了几

天假期到邦阁岛休息。我在那儿遇到了一件事，大大的复兴了我。一名

卫理公会的传道人给了我很多鼓励，于是回到金保后，我继续牧会。可

是不久后叶牧师却要离开金宝去英国，我很不舍得，因为他是我的属灵

导师、上司和同工。我感觉很彷徨，但是没有办法，我还是得继续牧会。 

接着沈文彪牧师被调派至金宝堂，每个人的作风不一样，我觉得我和沈

牧师合作不来。一年后，我向年议会表示我不适合牧会，我想要退出年

议会。会长就推荐我担任一个职位，即年议会一直很想聘请的青年部专

职干事，这职位是在年议会的总部工作。但年议会同时要我牧养沙登卫

理工会，所以我还是得牧会，而且比之前更忙。半年之后，我就向年议

会请辞。2008年，G2 Youth Centre 成立了。 

我在金宝堂的名义是本地宣教士，金宝堂一直都以金钱支持我，一直到

现在，后来还邀请我回到金宝堂担任执事，并委任我为会友传道，因此

我在金宝堂有三个身份。 

 

问：对于金宝堂的各种事工，您是否有任何分享？ 

 

答：有时教会的事奉团队只是一小群人，虽然我们的事奉讲求素质，但我 

们不能向他们过度施压，否则他们会压力过度，反之我们要不断鼓励 

他们。 

金宝堂在叶惠芬牧师的带领下变得很有系统，崇拜也很有次序，崇拜 

前所增设的祷告环节也很好。全国进入封锁令期间，叶惠芬牧师也很快

就设立了媒体团队，让教会在线上延续崇拜。 

至于大专事工，我无法给予任何意见，因为全国的大专事工都受到影响，

现在大专生也不在金宝。对于青少团契尚有二、三十人，我觉得很欣慰。

双溪古月卫理中心设立了二十多年，除了初设立期间我比较多参与，入
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读神学院后我不再有特别参与卫理中心的事工，只是到该处讲道而已。

当黄心仪、锺燊琦和吴思杉想在双溪古月推动青少年事工，我心中很有

负担，马上表示我想参与。虽然我很忙碌，手上已有九个事工，但我很

乐意成为他们的顾问。我在双溪古月成长，我很希望看到这个事工的成

立。我觉得少年人是很关键的一个时期，他们很容易学坏，也容易在信

仰上流失。我在双溪古月成长，但是从来没有听过福音。 

我小学的时候很乖，少年时期就学坏了。我十九岁来到金宝堂，虽然当

时我已不再是中学生，但是青少团契让我感觉很温馨，团契结束了大家

还不想回家。 

 

问：您对金宝堂有什么展望？ 

 

答：我们当然希望教会成长，但是何谓教会成长？教会必须是健康的教 

会，弟兄姐妹不单单是信主，更是爱主跟随主。这个过程需要很多人的

付出和代祷，而且必须有人愿意委身。我希望疫情过后会带来另外一个

生命的复兴，在疫情下我们的生命受到威胁，感觉惊慌，这就反映了我

们的生命需要神的平安。 

我实在希望疫情后带来复兴，而不是大家单单依赖线上崇拜，且减少上

教会。这是现在许多教会都面对的问题，即使教会开放，会友也不出席

实体崇拜，不但教会奉献减少了，也不再热心于事奉。 

我盼望金宝堂不会受到影响，虽然金宝堂不是一间完美的教会，但金宝

堂一向来在关怀方面都做得很好，我觉得她是一间很有人情味和充满爱

的教会。金宝堂的每一个人都在真诚地服侍和成长，大家都在尽自己的

本分去服侍。 

可能有些人会不断给自己设立目标，鞭策自己成长，我会接受一个人的

优点和缺点，体谅他，按照神所给他的感动去从事他所领受的呼召和服

侍，其他的事情上帝自己会带领。 
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__________________________________________________________________ 

*本人（下方签名者）确定以上访谈内容记录正确，并同意授权本采访稿内

容可作研究、征引等学术用途。 

 

 

 

 

 

受访者姓名 ：_______________________ 

 

 

受访者签名 ：_______________________ 

 

 

日期  ：______26-2-2022________ 
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刘桂清访谈录 
（金宝卫理公会第十二任妇女会会长） 

2015年 – 迄今 

 

受访者姓名： 刘桂清 

采访者姓名： 蔡慧棋 

日期： 2019年 10月 13日 

时间： 中午 12时 05分至 12时 35分 

地点/ 方式： 金宝卫理公会食堂 

 

 

问：您担任妇女会会长多久了？ 

 

答：2015年开始担任这职位。我们每一届的任期是两年，我已经是二度 

    连任会长一职了。 

 

问：为什么会参与此事工？ 

 

答：因为感受到上帝的呼召。 

 

问：可否谈谈妇女会的组织架构？ 

 

答：卫理妇女会这个组织是世界性且组织庞大，与卫理宗其他的团契聚会 

不一样。妇女会在教会甚有影响力及扮演举足轻重的角色，在华人年 

议会每年的宣教金筹款方面贡献很大。妇女会在乡间教会倾向聚会形 

式，其实妇女会不是只是负责准备茶点而已。世界卫理妇女联合会每 

四年会召开一次常年大会，每一个国家的妇女会代表需到指定国家出 

席会议。金宝堂的妇女会隶属近打教区。 
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问：此事工是否能够帮助非信徒女性归信耶稣？ 

 

答：妇女会成立的目的是配合华人年议会的呼吁。妇女会是属于聚会性 

    质，本堂妇女会的其中一个角色是准备散会后的茶点。 

 

问：您在此事工上是否遇过什么挑战？ 

 

答：本堂的女性人数很多，但妇女会的成员很少。姐妹们很冷淡，她们不 

愿意参与探访，不喜欢密集的服侍，这是因为她们还没真正认识上 

帝，因此她们不愿意服侍，不想担起服侍的责任。 

 

问：您认为此事工是否有需要改善的地方？ 

 

答：我认为姐妹们的心态要改变，学习以上帝的心为心，而不是喜欢或者 

    有时间才事奉。 

 

问：您对妇女会有什么展望？ 

 

答：希望有更多女性会友加入姐妹会。 
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__________________________________________________________________ 

*本人（下方签名者）确定以上访谈内容记录正确，并同意授权本采访稿内 

容可作研究、征引等学术用途。 

 

 

 

 

受访者姓名 ：_______________________ 

 

 

受访者签名 ：_______________________ 

 

 

日期  ：______22-2-2022_________ 
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丘桂洁访谈录 
（金宝卫理公会儿童主日学校长） 

2006-2007 

2012-2016 

 

受访者姓名： 丘桂洁 

采访者姓名： 蔡慧棋 

日期： 2021年 5月 22日 

时间： 下午 3时 45分至 5时 

地点/ 方式： 丘桂洁住家 

 

问：您担任儿童主日学校长一职有多久了？ 

 

答：我在担任主日学校长这个职位的时候，没有什么人要担任这个职位。  

因此我也担任这个职位很多年。一直到我遇见上帝给我的异象后，就 

把这个职位交给了曾秋萍。我在担任校长职位的时候，同时兼任教导 

的工作。 

 

问：主日学校长的任务是什么？ 

 

答：召开会议以策划主日学事工，并且将主日学事工的情况和运作报告给 

    执事部。 

 

问：您们如何编排主日学课程？ 

 

答：我们所采用的课本是经过会议讨论的。有很长的一段时间，我们是采 

用来自香港的教材，后来才改为采用台湾的教材。台湾的课本有颜 

色，比较吸引孩子们。之前采用的课本有很多字，没有什么图片。其 

    后当这个世界变得多姿多彩，于是我们思考要如何吸引孩子们喜欢上 

课，我们也参考其他教会使用什么教材。我们亦曾经试过采用本土的 

教材，例如沙巴教会所编制的课本，里面也有很多图片，不过是黑白 

色的。 

 

问：主日学课本的内容是什么？ 
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答：都是以圣经故事为主要内容。如果我们按照教材来教导，大概五年后 

课程内容就会出现重复性。因为虽然圣经厚厚一本，但是不是所有的 

内容都适合作为主日学的故事。教材里的内容是按照圣经的次序，比 

如由创世纪上帝的创造开始叙述。 

此外也会有圣经人物的故事，比如摩西、亚伯拉罕、挪亚等等。 

虽然教材用了五年之后，里面的内容会有重复性，但是作业的练习会 

不一样。教材里也会有自编的故事，以带出圣经的价值观教导。这些 

自编的故事就不会有重复性。 

 

问：主日学的流程是如何的？ 

 

答：以前我还是主日学老师的时候，主日学是借用隔壁原住民 MSK的课室上 

课。当时的流程是所有的孩子在一起唱歌之后就马上分班了，分班之后

才进行奉献和上课。以后流程就改为大家一起祷告，敬拜赞美，奉献，

然后才分班。至于现在的流程是否有改变我就不清楚了，因为现在的校

长是曾秋萍姐妹。 

早期的主日学分班是一个年级一班。后来改为合班制，即一二年级一班，

三四年级一班，五六年级一班，至于学前的孩子也一班。 

 

问：为何分班的制度会有改变？ 

 

答：因为学生少了，教员也少了。 

 

问：除了上课还有其他的活动吗？ 

 

答：有的，以前每一年我们都会举办唱诗歌比赛，背金句比赛，讲故事比 

    赛等等。 

后来当世界变得越来越多姿多彩的时候，我们也必须想方设法吸引孩   

子们。因此我们就有了运动会、庆祝生日等等。虽然如此，即便是生 

日会，我们也会有传达福音的信息。 

 

问：如何分配教员？ 

 

答：教员的分配都是经过大家的一番讨论。如果我们认为某个老师比较适 

    合教导某个班级，我们也会事先和他们讨论，他们大多都会同意的。 
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问：是否每一个班级都会分配一个助教？ 

 

答：到了后期的时候是如此。虽然有一些班级的学生人数少，只有五六个 

学生，但是有时候有一些学生会比较捣蛋。一旦有学生捣蛋，如果课 

室里只有一个教员，那个老师也会很难处理，因此一班里有两个老师 

比较好。但是有时候两位老师会自行协议好，轮流站岗侍奉。他们认 

为这样比较不会压力，不需要每个星期都站岗事奉。如果课堂上发生 

什么状况，他们就会要求校长介入。 

 

问：您认为金宝堂的主日学有什么优势？ 

 

答：我认为任何事工都可以做得很好，只是看你要不要去做。如果要主日 

学变得生动有趣，就要花时间去找材料或者进行制作。有些老师在讲 

故事方面特别有恩赐，无论是表情、声调等等都很吸引人。如果某个 

主日学老师要在这事工上操练以更加投入这个服事，她可以进行自我 

增值，使自己掌握得更好。 

 

问：在这个事工上是否曾经遇过什么挑战？ 

 

答：我们一直面对缺乏年轻教员的问题。我们曾经想过当六年级的学生毕 

    业上中学后，训练他们成为主日学的教员，但是这个计划不成功。 

另外一个挑战是学生的来源，以前有幼儿园的时候，幼儿园每个星期   

都会安排一些讲圣经故事的时段。那时幼儿园的老师都是基督徒，他们

给家长们的印象是值得信任的。当老师邀请家长让孩子来主日学的时候，

家长们也愿意。因此当时候的主日学有比较多的学生是非信徒。 

我们是否获得家长们的信任很重要，以及我们是否能够和孩子们建立亲

密的关系。星期日有些家长会带孩子出去玩，如果孩子要来主日学就无

法参与家庭活动，因此我们主日学的活动必须要有吸引力，才能够吸引

他们在星期日来参加主日学。 

 

问：当教会的幼儿园关闭后，是否还有这么多非信徒学生？ 

 

答：当然没有，非信徒学生逐渐减少了。当有些家长面对孩子很难管教的 

问题时，教会里热心的弟兄姐妹就会推荐这些家长把孩子送来主日 

学。当中也有一些孩子变乖了，甚至一直留在教会，活跃于教会的事 
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工。其实学生的来源最重要是看家长，如果家长要孩子出席，孩子就会 

来。 

 

问：您认为如何可以有效地吸引非信徒学生来教会？ 

 

答：其实不管是信徒还是非信徒的孩子，大家都会面对教养的问题。因此   

教会会举办一些关于如何教养或者培养孩子品德的讲座会，例如教会 

之前邀请黄雯雯博士来主讲一系列的讲座，反应非常热烈。我听到一 

些学校老师的回馈是他们也很喜欢黄雯雯博士的讲座会，他们从中也 

得到了不少帮助和新的看法。我相信这些非信徒老师也会鼓励学生们 

来参加主日学。 

 

问：教会有时候会举办画画比赛或者冰激凌日，您认为这些活动是否能够 

    吸引非信徒学生来参加？ 

 

答：会的，渔网撒了出去都可能会捕捉到不同的鱼。但是我们不能期望很 

多非信徒学生前来参加之后会有很多人留下，其实很多都不会留下来 

继续参与主日学。但是教会还是有必要举办这些活动，以便非信徒孩 

子不会觉得教会太死板。教会举办这些有趣的活动是很好的，因为所 

有的孩子都喜欢玩乐。 

 

问：您当主日学校长的时候，非信徒的学生占了多少的比率？ 

 

答：不大清楚，不过我记得大多数的非信徒孩子，是因为家长在管教方面 

很头痛，所以才把他们送来教会。因此这些孩子来到教会的时候，老 

师们也很头痛。无论如何，教会若要吸引这些孩子继续留在主日学， 

还是得出尽法宝。像曾秋萍姐妹就会用一些方法来和他们联系感情， 

比如有时候带他们出去吃 KFC，喝茶等等，孩子们也很喜欢。 

这就要视乎主日学老师是否愿意腾出更多的时间来陪伴孩子，而不是 

单单每个主日教主日学而已。此外老师们也可以籍着这些活动认识到 

家长，家长亦会对老师们有更多的信任。 

 

问：您是否曾经在主日学事工上进行任何改革？ 

 

答：以前一唱完歌就马上进行分班，后来有了高架投影仪（Overhead  
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Projector，OHP）和电脑的时候，在特定的节日，比如圣诞节和复活 

节的时候就会举行联合聚会。当年老师使用幻灯片 OHP的时候，会一 

边讲故事一边更换图片，孩子们对于这些会移动的图片感觉很新奇有 

趣。 

 

问：是否有非信徒主日学孩子归信基督？ 

 

答：也是有的。像之前我听说有些主日学孩子长大后，在云顶工作的时候  

成立祷告小组。也曾经从叶观池牧师处听说有些孩子长大后主动联系 

他询问信仰的问题。这些孩子都是来自非信徒家庭。我聘请的钟点清 

洁女工告诉我她是某某主日学孩子的妈妈，她记得我以前常常去载她 

的孩子上主日学。我问她的孩子现在是否还有上教会，她说她的孩子 

每个星期日都有上教会。有些孩子在六年级毕业之后，在中学时期没 

有上教会，可是当他念大学的时候，却会参加教会的团契。 

因此我和老师之间会常常互相勉励，虽然有些孩子在六年级毕业之后不

再来教会，但是我们依然要为他们祷告，我们的角色是撒种，唯有上帝

叫他成长。 

有一位姐妹也曾经分享过，她小时候有上主日学。虽然有一段时间她没

有上教会，但是每每她听到教会的诗歌时，都会有一种亲切的感觉。 

另一个例子是一位姐妹的妈妈，小时候有上过主日学，晚年的时候她入

住安老院。有一次她听到有一名教会的姐妹来到安老院和老人家们一起

唱诗歌。于是她请工人把这名姐妹叫进房间里，并告诉这位姐妹说她小

时候有听过这些诗歌，她很喜欢这些诗歌。后来她在安老院里受洗。 

我觉得主日学和乐龄事工，只要老师和同工愿意委身，都可以事奉得很

愉快。若主日学老师们愿意花时间去设计活动，就可以吸引孩子们。我

听过很多例子，虽然有些主日学孩子在六年级毕业之后没有上教会，可

是当他们长大后遇到问题时，身边的基督徒朋友很容易可以把他们带回

教会，因为他们心中已经有福音的种子。 

当一个人越来越成长时，他的内心会变得复杂，福音可能很难进入他的

内心。相反的小孩子内心很单纯，福音比较容易进入他们的内心。 

总而言之，无论得时或不得时，我们都要去传福音。可能当时候我们看

不到果效，但是撒种以后的工作，上帝会亲自动工。 

 

问：您对主日学事工有什么展望？ 
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答：我退下这个职位的时候，主日学里有很多年轻的教员，我希望这个情 

况可以一直延续下去。我曾经在这个事工上事奉得很挣扎，感觉很亏欠，

我很想退出，可是上帝又让我看到我暂时不能退出。 

有一个主日的早上下很大雨，一般上在这样的情况下会有很多学生缺席。

我告诉上帝说，如果今天有很多学生来，我就知道祢要我继续留下来。

反之如果很少学生出席，那么就是祢允许我退出主日学，如此我无论如

何都会向执事部提出辞职。谁知那天出乎意料的是，很多学生都来了，

比平时没有下雨的时候更多学生，因此我就知道上帝暂时不让我离开这

个岗位。这样的经历我经验了很多次。 

 

问：乐龄团契有什么活动？您在当中担任什么职位？ 

 

答：在乐龄团契里，我是担任文书一职。我参与这个团契不久后就进入行 

管令，所以也没有进行过什么活动。乐龄人士有的是时间，他们很喜欢

到处游玩或聚餐。这些活动也让我们很容易可以邀请到未信主的退休人

士来参与我们的户外活动，他们虽然很抗拒来教会，但是倘若我们邀请

他们参加一日游或聚餐，他们却很乐意参与。我们会倾向于邀请对福音

开放的人参与乐龄团契的活动。 

 

问：金宝堂是在近年才开始推动乐龄事工的，对吗？ 

 

答：是的。因为之前教会主张推动小组事工，许多乐龄人士已经参与了小 

组。如今教会鼓励乐龄人士参加乐龄团契。这个团契成立的宗旨是要凝

聚已经信主的乐龄会友，另外是要这一个群体的弟兄姐妹向外去带领未

信主的乐龄人士来教会。团契的职员们会策划活动，比如曾经安排过一

个会面，大家分享后一起聚餐。假如教区有活动，我们就会租一辆巴士，

大家一起出席。 

 

问：是否有非信徒在参加了乐龄团契后信主？ 

 

答：带领非信徒乐龄人士信主的例子，可能不是来自这个团契所举办的活 

    动，而是教会的乐龄人士个别进行的探访工作所带来的果效。 

此外，教会所推动的双月食物援助计划，有些受惠的家庭慢慢的也会 

信主。虽然不是所有的家庭最终会信主，但是我们也希望借着这些关 

怀工作，让他们认识教会和看到神的爱。 
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问：您对乐龄团契有什么展望吗？ 

 

答：我希望教会的乐龄人士在退休后不会变得闲懒，甚至有些连出席教会 

的崇拜也会变得懒惰。我希望乐龄团契可以把教会里的乐龄人士凝聚起

来，使他们仿佛碳炉里的一块碳，常常火热。我们每一个人都不是独居

人士，我们都需要团契，彼此互相扶持。我们发现有些乐龄人士的生活

很枯燥，许多年长者的子女不在身边，甚至有一些是单身人士。有一位

姐妹，以前未信主前总是忙碌于工作，每天奔波劳碌，累了就睡觉。后

来她信主了，认识了教会其他弟兄姐妹，也和其他姐妹一起去探访。当

她成功邀请到其他人来教会时，她也感到很开心。如果我们退休后的生

活依然很积极、健康和乐观，才能去影响身边的非信徒乐龄人士。 

 

问：您如何参与插花事工？ 

 

答：插花这个事工原是饶家发太太——何雪芳姐妹负责的。当饶牧师被调 

派到八打灵再也卫理公会后，我就接手这个事工，所以我在这个岗位 

已经几十年了。我觉得不同种类和五颜六色的花也是上帝所创造的艺 

术之一。 

在上帝所创造五彩缤纷的颜色、花和叶子，我们用艺术的手法将它呈现

出来，也能够吸引人来亲近上帝。 

 

问：您是否曾经在这个事工上遇过任何挑战？ 

 

答：曾经一段时间我没有任何拍档，每一个星期都是我独自一个人去插花，  

有时会在这个岗位上事奉得很厌倦。虽然我很喜欢插花，但是有时候也

想要休息。 

 

问：行管令期间还有进行插花吗？ 

 

问：没有，可是当政府允许三十人到教会参与实体崇拜时就会有插花。期 

间当讲台移至舞台中间，崇拜直播时还可以看到我们所插的花，可是 

后来当讲台移回去旁边的时候就无法看到这些插花了。 

 

问：您对插花事工有什么展望？ 
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答：我希望有年轻的会友加入这事工，因为当我们年纪越来越大时，容易 

感觉疲倦，加上我的关节也不太好了，当我拿重物上舞台时会感觉吃 

力。 

 

 

________________________________________________________________ 

*本人（下方签名者）确定以上访谈内容记录正确，并同意授权本采访稿内

容可作研究、征引等学术用途。 

 

 

 

受访者姓名 ：_______________________ 

 

 

受访者签名 ：_______________________ 

 

 

日期  ：_____27-2-2022__________ 
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吴思杉访谈录 
（双溪古月卫理中心第一任儿童主日学校长） 

2018年 – 迄今 

 

受访者姓名： 吴思杉 

采访者姓名： 蔡慧棋 

日期： 2021年 9月 15日 

时间： 下午 3时至 3时 50分 

地点/ 方式： Google Meet在线访问 

 

问：您是于哪一年担任主日学校长？ 

 

答：2018年 4月。 

 

问：此前您已经参与主日学事工了，对吗？ 

 

答：是的，我大约 2015年或 2016年开始参与。 

 

问：主日学校长和老师，两者之间有什么差别吗？ 

 

答：有很大差别，校长的职务包括行政的工作。第一，校长必须主持会 

议；第二，编排全年时间表，例如安排每个月的活动；第三，编排每 

周轮值表，比如哪一个老师教哪一班。 

 

问：请问布道所的主日学采用什么课本？ 

 

答：我们跟随总堂采用来自台湾的《童心爱主》这一系列，它有四个级别： 

幼稚级、 幼小级、中小级和高小级，这套教材很生动。每一个版本有 

10本，全套有 40本。我们从 2020年开始使用另外一个系列，是本地出 

版的《基督小门徒》，这一套比较深奥。之前的一套是采用很多圣经故 

事来带出教导，这一套则是以训练门徒为教导。无论如何我们只使用过 

三个月就进入了行管令，那三个月里我们还不是很适应这套教材。如果 

不适合我们还是会改为采用前一套教材。 

 

问：您认为有什么方法可以吸引孩子来主日学？ 
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答：我觉得游戏和多样化的活动可以吸引他们，小孩子最喜欢玩游戏。大 

专生就很会设计各种游戏给他们，小孩子们玩得很开心。以前我还未参

与主日学之前，孩子从主日学回来之后就会告诉我他们玩了什么游戏。

后来我们融入了节日的主题和手工，例如在中秋节的时候做月饼，也很

好玩。 

我们不能够一味教导，活动要多样化和多变化。至于大班的孩子，他们

对游戏没有兴趣，我们必须和他们建立关系，关心他们。 

 

问：大班的孩子几岁？ 

 

答：五六年级，特别是女生，她们比较早熟，可能有一两个不想玩游戏， 

至于大班的男生则还好。布道所流失的孩子就是这一群孩子，他们在 

六年级之后就不想来主日学。 

 

问：对于未曾踏入主日学的孩子，您认为如何可以吸引他们来主日学？ 

 

答：看年龄，如果是小朋友，游戏和吃东西的环节都可以吸引他们。如果 

是大孩子则很难，他们完全无法融入。如果某位小朋友从幼儿园就来 

主日学，那就没有问题，因为他和其他小朋友已经有密切的关系。如 

果是大孩子，我还不晓得要如何帮助他们融入，我们会从正在筹划的 

青少团契中着手。 

 

问：您是否曾经对主日学进行过什么改革？ 

 

答：以前六年级学生毕业后，就没有任何可供他们参与的团契，2019年我 

们成立了少年班，我们接受预备班至初中二的学生。我们训练他们成 

为小助理，让他们参与敬拜赞美。 

另外我们也设立了阅读角落，以前孩子们来到主日学很爱到处跑。我和

传道商量后，买了一个书架回来，放上故事书和漫画。孩子们也很乖巧，

我吩咐他们坐下来阅读不要乱跑，他们也乖乖就范。 

 

问：敬拜赞美结束后，您如何安置少年班的学生？ 

 

答：他们也会被安排进入不同班级上课。除了敬拜赞美，他们也协助操控 

    电脑，帮助小朋友洗碗。 
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问：作为主日学校长，您是否曾经面临什么挑战？ 

 

答：对我而言，第一次带领团队是一个挑战。毕竟带领学生和带领成年人 

是不一样的，带领大专生对我而言是一个挑战，相比之下我和比我年 

长的主日学老师相处得比较自在。牧师鼓励我们在主日学还没有开始 

之前先一起祷告，我们也有照做。牧师也建议我们在主日学结束后谈 

一谈当天进行了什么活动，这是仿效当年台湾短宣队在布道所的主日 

学结束后，大家围在一起检讨当天的活动。总而言之，对我而言要组 

织和带领一个团队比教学更难。 

 

问：这事工是否存在什么挑战？ 

 

答：如果现在要恢复实体主日学，我们是不够人手的，因为许多大专生已 

经毕业离开金宝了。我们的事奉人员一向来是不固定的，因为大专生是

流动性的。我认为幼儿班的学生需要一个固定的教员。 

我们的编排是 AB 老师轮流执教，如果这两位老师在第三个星期都无法

事奉，就会安排第三位老师上场。在这样的情况下就会出现连续三个星

期都不同的老师。我们其实鼓励 AB 老师每个星期都事奉，一位老师负

责执教，另一位则从旁协助，这样孩子才会对老师感到熟悉，但是至今

我们无法做到这一点。 

以前传道娘和黄桂香姐妹在的时候，就有固定的老师，后来传道退休后，

他们比较少下来，于是就由大专生轮流执教。然而，男生教导几个四五

岁的小女生始终不方便，过后我接手这一班。幼小的孩子会比较依赖熟

悉的老师，有些孩子四岁就来主日学，他们要牵着老师的手一起走。我

们要和这些幼小的孩子有很亲密的关系，他们才愿意每个星期跟着老师，

因此幼儿班需要一个固定的老师。 

 

问：布道所的主日学分成多少班？ 

 

答：三班。五六七岁的孩子进幼儿班，八九十岁的孩子一班，十一和十二 

岁就进少年班。我们每一年都会进行调整，依据学生的人数来分班， 

有一些班级太多人，班上会很吵，一个老师的话很难处理。一般上幼儿

班的学生人数最少，约有四五个，但是也不容易处理，他们如果要上厕

所，老师要陪着，所以最好还是有两个老师。 
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问：疫情爆发后主日学就停止吗？ 

 

答：是的。如果我在 Youtube看到有好的视频或者线上主日学，我会发送     

    分享给家长们。去年圣诞节，我们有逐家派发礼物给主日学学生。 

无论如何，我们流失了很多学生。金宝堂于 7 月 10 号开始有线上主日

学，布道所有些三四五年级的学生有来参与，但是六年级的学生一个都

没有来。参与的学生不到十个，而且人数不断在减少。线上主日学缺少

气氛，即使是游戏环节，学生也只是关上摄像镜头看屏幕而已。 

 

问：布道所的主日学事工有什么优势？ 

 

答：布道所的学生比较单纯，老师说什么他们都接受，不会怀疑也不会提问， 

我觉得这是很大的优势。家长也很信任老师的教导，让孩子来主日学很

多年，直到六年级他们才会离开。去年开始我们设立少年班，有些中二

的学生还会留下来，虽然人数不多。尽管家长们都不是信徒，但是他们

很放心让孩子来主日学，这也是优势。我们和学生们分享圣经故事，一

起祷告，他们也不会抗拒。 

另一个优势是我们有提供载送服务，覃先生夫妇经过孩子们住家的时候，

覃先生就会鸣笛，覃太会催促孩子们去主日学，我觉得孩子们就是需要

这样的鼓励。 

 

问：您认为布道所的主日学是否有需要改善的地方？ 

 

答：我们的师资不足，我认为需要有一群愿意委身在这个事奉的弟兄姐     

    妹，一起牧养孩子们。 

我觉得我们最不足的地方是我们没有走入孩子们的家庭，我们和孩子们

的关系只是停留在主日学。例如赖秀莉这个孩子，她从三年级就来到主

日学，但是我们一直没有人去关心和仔细了解这个家庭。 后来我们才

知道，原来这个家庭的孩子都没有上学，因为他们没有报生纸。这是今

年赖秀莉的父亲去世时，我到他们家拜访才知道。如果我们在赖秀莉小

的时候就知道这件事，我们一定会鼓励她的父母尽快为她办理报生纸。

这个案件我交给了黄善荣，希望可以帮助到这个家庭。 

 

问：如何进行线上主日学？ 
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答：有敬拜赞美、破冰游戏和信息传达，有一个老师分享信息后，学生就 

会被分到不同的组别。分组后老师会和学生讨论刚才的信息或者玩游 

戏。 

线上主日学有一个问题就是网线不好。 双溪古月的孩子们比较含蓄，

他们在 Zoom 的主页往往不敢开摄像头。等到进入组别后，他们看到我

才偶尔会开摄像头。我把双溪古月所有的孩子安排在同一个小组，学生

有的一年级，有的三四五年级，设计活动的时候只能以中间的年龄层为

参考。 

布道所参与线上主日学的学生不多，但是每次最少有五个。师资方面，

总堂有 11个老师，布道所有两个。 

 

问：为何把不同年龄层的孩子安排在同一个小组？ 

 

答：我特地把他们安排在同一个小组，因为他们比较熟悉我。若安排他们去 

别的小组，恐怕他们不适应而不再参与。除非过了一段时间后，他们适

应了线上主日学，有需要才把他们拆散到不同的组别。另外一个考量是

倘若重启实体主日学，这些被安排到别的组别的孩子要怎么处置？ 

 

问：您对布道所的主日学有什么展望？ 

 

答：若要重启实体主日学，一定要先建立团队，目前只有四个老师：我、 

Martin、传道和传道娘。我盼望有固定的老师加入，例如圣工的成员们。 

我们也需要大专生，因为他们在设计游戏方面有很多点子。 因此我们 

一定要建立一个团队，以便有组织性地牧养孩子们，我们不能只是单单 

教导，而且要关注他们的行为和关爱他们的家庭。 

我不设立太多目标，只要把主日学做好，栽培他们带领敬拜赞美，让他

们衔接至少年团契，能够做到这些就已经很好了。 

双溪古月的会友大多是乐龄人士，假如没有年轻人，谁来接替我们的工

作呢？盼望能从主日学或少年团契栽培年轻人日后在布道所服侍。 
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________________________________________________________________ 

*本人（下方签名者）确定以上访谈内容记录正确，并同意授权本采访稿 

内容可作研究、征引等学术用途。 

 

 

 

受访者姓名 ：_______________________ 

 

 

受访者签名 ：_______________________ 

 

 

日期  ：______19-2-2022_________ 
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吴秀丽访谈录 
（金宝卫理公会财政） 

2005-2013 

2021-迄今 

 

受访者姓名： 吴秀丽 

采访者姓名： 蔡慧棋 

日期： 2021年 7月 17日 

时间： 下午 4时至 5时 

地点/ 方式： Google Meet在线访问 

 

问：您什么时候开始担任教会财政一职？ 

 

答：我被公司调往吉隆坡之前，从 2005年至 2013年在金宝堂担任财政。 

吴佩碧于 2014年 1月正式接任教会财政一职。从今年开始，叶惠芬 

牧师要求两个人担任教会财政，因为财政的事务繁重。因此从今年开 

始，我再次担任财政一职。  

 

问：为何金宝堂要委任多一名财政？ 

 

答：我自从 2014年被调往吉隆坡之后就离开了执事部，今年开始我重返 

执事部。如果我不重返执事部，很多事情吴佩碧不方便向我透露。以前

我们处理教会账目时的方法比较简单，但是现在叶惠芬牧师要求把账务

处理得更仔细，例如宣教金，所有的收入和支出都要详细列出，所以需

要更多人手来处理账目。 

 

问：2013年您离开金宝后，何时再重新加入财政的工作？ 

 

答：我于 2016年 1月回到金宝，当时候还未有财务小组，每次主日崇拜 

结束后我就会协助数计算奉献，特别是有时候吴佩碧到吉隆坡时，我 

就会代替她处理财政的事务。她会把备用金（petty cash）交给我， 

我就会代她支付开销。 

 

问：您是从谁的手中接任为财政？ 

 

答：张美莲，如果我没记错，她应该是上个世纪六十年代开始担任财政， 
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在她 68、 69岁时，我开始接手财政的工作。一年余后，我才全面接 

任。张美莲没有使用电脑，她全部都是使用手写的方式来记录。 

 

问：这么说是由您开始电脑化处理账目？ 

 

答：我只是使用简单的电子表格软件（Microsoft Excel），是单一文 

件，不像何维峰，他能够把几个文件连接在同一个表格里。 

 

问：金宝堂的财务小组是如何运作的？ 

 

答：这个小组是由叶惠芬牧师于 2018年成立的，之前没有这个小组。财 

务小组的成员包括吴佩碧、茹静逸、黄善荣，伍玉芬和骆文凤。吴佩碧

是教会的财政，负责处理教会所有的收入和支出。黄善荣之前是教会同

工，负责把吴佩碧所交给他的现金奉献存入银行。我被公司调往吉隆坡

之前，有多年是教会的财政，因此我回来后也继续协助财政的事务。骆

文凤则负责把资料输入电子表格软件，茹静逸和伍玉芬负责稽查教会账

务。 

 

问：您们会如何处理每个主日所收到的现金奉献？ 

 

答：我们会将所收到的现金奉献交给罗永乐。他会把奉献资料输入所设定 

好的表格，包括奉献者姓名和所奉献的项目。接着他会把现金存入银 

行，再把收据交给吴佩碧，佩碧会确保骆文凤把相关资料输入电脑。 

 

问：您们如何处理教会的支出？ 

 

答：所有的支出都会经过吴佩碧，接着她会把收据交给骆文凤以输入电 

脑。 

 

问：相比起 2005年您刚接任财政一职时，当时候的账目处理和现在有何 

不同？ 

 

答：以前都是用手操作的，我们是用支票来支付大数额的款项，因为那时  

并不流行网上银行转账。另外，以前我们将牧者公积金和退休金全部 
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交给年议会，现在不同了，现在全部是金宝堂自己处理。以前我写好支

票后让吴佩碧签名，盖章后就可以寄出，现在通过网上转账则不一样，

吴佩碧先在网上创建一个交易，让谢天基批准后，款项才会发给收款人。 

以前就算我处理全年账目，也只是使用电子表格软件里的简单程式来记

录开销和收入，当时我仍经常使用手写的方式记录各种教会的开销。现

在则复杂许多，电子表格软件里有几个文件互相连接在一起，当我们记

录了每个月的收入后，这些资料会自动转移到其他文件。其实这个电子

表格软件是何维峰在教会当同工时创建的，以后当这个表格被多次转发

到财务小组的不同组员后，里面的格式更改了，我们虽然知道表格的内

容出现错误，但是却无从下手，不知如何去修改，我们需要一个在这方

面专业的人帮忙纠正表格里的错误。 

 

问：教会是否有购买特殊的软件来处理账务？ 

 

答：没有，因为那些软件很复杂，我们不懂得操作，加上那些软件是用来 

处理很大的账目，倘若我们购买，也可能只使用其中很小的部分。此 

外，我们也可能需要每年付费，如果软件出现任何故障，我们又要叫 

公司来处理。 

 

问：这么多年来，您认为金宝堂会友的奉献如何？ 

 

答：是足够的，上帝的恩典是够用的，我们需要多少就有多少，虽然有时 

    候一年半载出现赤字情况，但是整体而言是足够的。 

 

问：金宝堂在购买新建筑物或重建时，是否曾经向其他教会募款？ 

 

答：主要还是本堂会友奉献。金宝堂在购买福音工厂时，曾经获得近打教 

    区其他教会几千元的奉献。 

 

问：您认为如何可以更好地处理教会的账目？ 

 

答：现阶段牧师认为我们的账目不够专业，如果要更专业地处理全盘账 

目，就需要一个合格的会计师来处理，但是金宝堂可能没有这方面的 

专才。我们有找到一个会友的家庭成员来帮我们修整账目，他是合格 

会计师，不过这需要很多时间。 
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我们有很清楚地记录每月开销和收入，只是不够专业及全面化。叶惠芬

牧师曾经让我们看她母堂的账目，处理的方法很仔细，但很复杂。所有

团契和主日学的账目都会连接在一起，我们无法做到这一点，因为金宝

堂没有合格的会计师。 

 

问：金宝堂每一个团契是否自行处理自己的账目？ 

 

答：是的，但仍然会有一个会友负责稽查的工作。 

 

答：多年来您是否遇过什么挑战或困难？ 

 

答：第一是时间管理，在 2005年至 2013年期间，我为了处理教会的账目， 

失去了很多私人时间，也无法参与教会的课程。现在的情况则有改善，

因为我现在的工作没有这么忙碌，也不用像以前那样往返怡保和金保。 

第二是因为财务小组涉及一个团队，每个主日崇拜后，我们算好了奉献

就交给另外一个人以存入银行，接着下个星期他就会把收据交给吴佩碧

作为记录。由于我们每个星期只见一次，如果其中一方没有来，那么我

们就要继续跟进，如此就增加了我们的工作量。财务小组里的其他组员

都有自己的工作，彼此的时间可能无法吻合，有时候当我向他们索取文

件时，他们会表示尚未有时间处理。 

 

问：以前有没有一组人负责教会的财政事务？ 

 

答：没有正式的一组负责人，只是每个主日崇拜后，有几个人会来帮忙计 

算奉献，他们计算好了会做个记录，接着就没有处理财政的其他事务。

现在则不一样，像骆文凤在主日之后要处理很多资料输入的工作。 

 

问：以前都是您一人包办所有资料输入和文件的工作吗？ 

 

答：2005至 2013年吴佩碧是副财政。那时每主日我是用手写的方式来记录 

所有的资料，到了月尾要结算当月的收入和支出时，我才会用电子表格

软件来处理， 接着打印出来拿去执事会议。  

以前明华弟兄会帮我拿主日奉献的现金存入银行，教会有了同工后就由

他们负责。 
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问：以前只有你一个人负责教会的财政事务时，会不会感觉很吃力？ 

 

答：以前财政没有这么多事务，现在有现金奉献和网上转账，加上有些会 

友是在办公时间把奉献交给办公室。无论如何，东西处理习惯了就会 

很顺利，但是我也没有什么私人时间。所有的东西都要监督得很好， 

文件也要收好。 

我处理好了全年账目后，大约下一年的三月就会交给稽查师来稽查， 

练丽儿和林美莉曾经稽查过我的账目，也试过交给外面的会计楼来稽 

查。 

 

问：对于刚才您所提及的挑战，您怎样解决呢？ 

 

答：就是一直花时间去处理账目，这也导致我失去了许多私人时间。我不 

认识许多圣经的教导，现在比较有时间，因此我会参加线上课程。此 

外我也没有时间参加教会其他的活动，例如姐妹会、报佳音等等。 

 

问：叶惠芬牧师在财政方面进行了什么改革？ 

 

答：她建议不用发收据给奉献的会友，只需用征信录的方式记录奉献会友 

的名字、奉献日期和奉献项目。另外她也要求以专业的方式来呈献账 

目，我们以前的账目只是显示某一个月的收入和支出，但是现在我们 

需要将上一个月的盈利或亏损显示在下一个月的账目。 

 

问：教会是否有将储蓄用来投资？ 

 

答：教会的储蓄是存入来往户口（current account） ，是没有利息的。 

如果户口里有多余的钱，我们就会作定期存款，虽然定期存款的利息 

也很低，只有一二巴仙，但总好过没有。 

 

问：存入定期存款后，日后是否会提出来？ 

 

答：如果有用到就会提出来，但是至今我们多数没有提出来。 

 

问：教会是否仍设有建堂奉献？ 
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答：之前有，现在没有了，除非我们日后有需要才会呼吁会友奉献。 

 

问：当教会在建筑新建筑物时，是否有开设特别的账目来记录收支？ 

 

答：有的，我们会记录在建堂账目里。 

 

问：您是否知道青春大道共花费了多少钱？ 

 

答：不清楚，这要看回几个月的账目，我们没有为青春大道的建筑开设一 

    个独特的账目。 

 

问：您希望财务小组可以进行什么改善？ 

 

答：如果要很专业地呈现教会的账目，我希望有一个合格的专业会计师来 

    处理，那么就能做出有职业水准的账目。 

 

问：金宝堂有没有合格的会计师？ 

 

答：之前叶惠芬牧师有接触过几个会友，但至今没有人挺身而出。 

 

问：您对此事工有何展望？ 

 

答：我希望可以以专业的会计准则（accounting standard）来处理及呈 

    现教会账目。  

 

问：金宝堂在线上崇拜期间是否有出现奉献减少的情况？ 

 

答：有一点儿，但不明显。在实体崇拜时有很多现金奉献，现在减少了， 

但是受薪人士仍然会以银行转账的方式来奉献。以前张美莲姐妹就对 

我说过：“你不用担心，上帝会供应。”起初我也曾经担心，如果教 

会的收入不足够，哪来的钱来应付开销呢？这九年来我亲自处理教会 

的账目时发现每年多少会有一点儿盈利。直到现在也是如此，像是建 

筑青春大道，重建厕所，购买福音车等等，上帝都会供应。 
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________________________________________________________________ 

*本人（下方签名者）确定以上访谈内容记录正确，并同意授权本采访稿内

容可作研究、征引等学术用途。 

 

 

 

 

受访者姓名 ：_______________________ 

 

 

受访者签名 ：_______________________ 

 

 

日期  ：____17-5-2021__________ 
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吴永基访谈录 
  

 

受访者姓名：  吴永基（医生）  

采访者姓名：  蔡慧棋  

日期：  2022 年 2 月 26 日  

时间：  -  

地点/ 方式： 简讯访谈  

 

问：请列出您在金宝基督教卫理公会所担任过的职位。  

 

答：我在中学时期（1985 至 1989 年）曾经担任过青年团契音乐组组长 

    和青年团契小组总组长，也是教会的诗班员和青年团契吉他手。  

  

问：请列出您在马来西亚基督教华人年议会所担任过的职位。  

 

答：我在 2009 年至 2014 年担任华人年议会副会友领袖，2013 至 2016  

年担任华人年议会宣教部主席，2021 年至今任职华人年议会宣教部文

书。在教区方面，我曾任南中教区的教区会友领袖（2006-2011 年，

2014-2019 年，2021 年至今）  

此外，我也是雪邦基督教卫理公会的本处传道（1999 年至今）、执事

会主席（2011-2017 年）和牧区会友领袖（2018 年至今）。与此同时，

我也曾经受邀成为国际使命圣经学院的特邀讲师（2017-2019 年），目

前我在北京华人圣经学院和西宁恩道神学院的担任客座讲师（2010 年

至今）以及以赛亚事工装备学校新约导论导师（2002 年至今）。  

  

问：金宝卫理公会是否有哪一位牧师曾经给您很深的影响？  

 

答：我自六岁开始参加教会主日学；直到考完 STPM，离开家乡赴吉隆坡    

深造，在金宝堂共被五位牧者牧养过：饶家发牧师、马吴平牧师、黄传

贤牧师、林渠民牧师及黄雅各牧师。  

并没有说“只有”哪一位牧师曾经给我很深的影响，而是他们全部都曾

经在我生命里留下不可磨灭的足迹，用爱和真理浇灌及栽培我。他们出

现在我成长的不同阶段，陪我走过童言无忌的稚幼年日，用恒久忍耐包
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容我的顽皮和过错，也在我面对“青春风暴”的年少轻狂岁月中展示了

牧羊人的忍耐和导引。  

这些不同的牧者都有一个共同点——就是对自身呼召的坚定信念和委身。

这些生命特质在很大的程度上形塑了我对事奉的心态。  

  

问：金宝卫理公会如何孕育了您的信仰？  

 

答：金宝卫理公会带给我信仰上的培育是全面的；从牧者、主日学老师、大 

哥哥大姐姐的身上，我所领受的既有稳扎的真理教导，也同时被辅之于

生命的见证。这长期由许多好榜样营造起来的美好属灵氛围是金宝卫理

公会的宝贵传统，也是孕育我属灵生命成长的养分。他们亲身向我展示

了何谓“基督的仆人”，让我非常向往，也立志追求达至这种生命内涵

的深度。  

在金宝卫理公会的岁月里，发生过一个我不可能忘记的经历。那时年少

的我刚领取了驾驶执照，却因为经验不足，加上下雨及对路线不熟等客

观因素，把教会经过多年筹款才能买下来的崭新福音车撞至翻覆，严重

损坏。一个十多岁的中学生要怎样面对这样的局面？要怎样交代和赔偿

呢？教会里的长辈为我善后。过后再没有人提起这件事，也没有任何责

怪的声音，仿佛这事件从来没有发生过一样。我在深深的内疚和感激中

很真实地体会，什么是基督教所宣扬的“上帝无条件的爱和饶恕”。他

们向我完美地演绎了。  

  

问：您曾经到过什么地方/国外进行宣教？  

  

答：本国原住民村庄、中国、缅甸、印度和泰国  

  

问：在宣教时，会进行什么活动来传福音？  

  

答：医疗服务、个人布道、探访、布道会讲道、课程培训.  
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__________________________________________________________________  

*本人（下方签名者）确定以上访谈内容记录正确，并同意授权本采访稿内

容可作研究、征引等学术用途。  

  

  

 

受访者姓名 ：        吴永基  

                  

                    

 

受访者签名 ：  

  

 

日期  ：  2022 年 5 月 22 日  
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杨鸿仪访谈录 
 

受访者姓名： 杨鸿仪（笔名杨百合） 

采访者姓名： 蔡慧棋 

日期： 2019年 11月 24日 

时间： 下午 5时至 5时 50分 

地点/ 方式： Kampar Boutique Hotel (楼下大厅)  

 

问：请问您在金宝堂的时候曾经参与什么事奉？ 

 

答：七十年代陆清华牧师在金宝堂牧会期间委任我为青年导师，当时候有 

青年团契也有少年团契。我在青年团契主要是负责讲道，青年人有什 

么问题多数都会找陆牧师。 

此外，我也曾经担任过两三年的会友领袖。 

 

问：您在金宝堂待了很长的时间对吗？ 

 

答：我是在 1957年开始接触教会的，当时我参加教会的青年团契。后来 

    有一次我到实兆远参加一个青年团进修会时信主。 

1963年我师训毕业后被调派到登嘉楼执教，在那儿六年的时间我就 

没有在金宝堂。1969年至 1970年我在金马伦执教两年。1971年我回 

到金宝堂，那时候也是陆清华牧师上任的时候。 

 

问：那时候带领青年人容易吗？ 

 

答：那时候的青年团契有大约二三十人，少年团契则大约有十多二十人。 

    现在要带领青年团契比较不容易，因为现在有手机，以前没有。 

 

问：当时候的青年团契有什么活动？ 

 

答：当时青年团契是在星期六，我们会有专题讲座、生活及学业的探讨， 

陆牧师也会和他们查经。陆牧师会约青年人进行个别的交流，因此陆 

牧师知道他们在灵性上、学业、生活、事奉方面的问题，并帮助他们 

解答。 
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问：请问当时候有多少个会友？ 

 

答：约八十到九十人，没有超过一百人。 

 

问：您曾经被调派至地摩执教对吗？ 

 

答：对，我在那儿开了一个儿童班，我带领孩子们唱歌、讲圣经故事等 

等，籍此将福音传给村民的孩子和我的学生。这个儿童班进行了三、 

四年，其中陆清华牧师和郑爱清姐妹也曾经前来给孩子们讲故事。 

陆牧师曾经建议关闭这个儿童班，因为人数很少，但是我仍然坚持继续

推动。后来学校一位董事发现我在传教并提出反对，这个儿童班才因此

结束。 

 

问：杨先生是否知道教会曾经在打巴及积莪营开宣教站？ 

 

答：我对打巴宣教站没有印象。当时叶观池牧师在积莪营推动的不是宣教 

    站，而是小组，这个小组由我和黄本弟兄负责。 

 

问：为什么后来这个小组停止聚会了？ 

 

答：当时候我们是在一个的弟兄住家聚会，这个弟兄是个忙碌的生意人。 

有一年的华人新年，这位弟兄工作太多又缺乏休息，有一个晚上猝死 

在睡梦中，可能是心脏有问题。 

其他的村民对这件事情很敏感，认为信主的人为何会有如此不幸的事情，

慢慢地积莪营小组就停止了。 

 

问：您是否记得积莪营小组进行了多久？ 

 

答：大约有一、两年的时间。 

 

问：您担任会友领袖期间曾经面临什么困难或挑战？ 

 

答：我是个写作人，常常收到其他教会的邀约出外讲道，所以我常常没有 

在金宝堂崇拜，缺乏和牧师在教会事奉上的配搭，这是让我觉得很亏 

欠的。 
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问：您曾经在教会推动出版《卫光》这份刊物对吗？ 

 

答：是的，因为我一直以来都很喜欢文字工作，因此我发起这个只有一、 

两页的简单刊物，让弟兄姐妹能够将他们的见证及属灵生命的经历及 

感受以文字表达出来。 

每一期我会发出一个问题，我会尽量把弟兄姐妹的作品刊登出来，即使

是短短的几句，籍此引起他们对这份刊物的兴趣。 

后来我把这份刊物交给吴美玲姐妹去经营，她也出版了很多期。之后我

离开金宝到吉隆坡定居，这份刊物就渐渐停止出版了。 

 

问：您认为现在的金宝堂和以前有何不一样？ 

 

答：其实这几年我很少回来金宝，我的家人亲戚都不在金宝了，要回来的 

话坐巴士很麻烦。我发现金宝堂不同的地方是以前没有大专学生，自 

从林加道牧师在金宝堂上任后，我不曾和他配搭，因为他不曾邀请我 

来证道。 

 

问：请问您对金宝堂有什么展望吗？ 

 

答：刚才和叶观池牧师谈起，陆清华牧师在金宝堂牧会的短短三年多的时 

间就栽培了超过十个传道人，其中有四位是神学博士，分别是现任会 

长郭汉成、余清杰、余德林及何汉寅。叶观池牧师笑说他在金宝堂牧 

会了十年，只栽培了五位传道人。我希望以后金宝堂也可以好像陆清 

华牧师时代那样栽培出这么多的传道人。 

 

问：您认为为何陆牧师能够栽培出这么多传道人？ 

 

答：一方面是他有他的恩赐，另一方面是他的栽培方式也很好，他和青年 

人一起查经，用主的话语造就他们，让他们的灵性有长进。他也另外 

安排时间和青年人个别见面，解决他们对信仰、事奉、学业、生活等 

等的问题。陆牧师对他们个别的教导很重要，以至于他们明白传道人 

是如何事奉的，他们因此有兴趣成为传道人。 

 

问：除了青年导师和会友领袖，您还曾经担任过什么事奉吗？ 
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答：我觉得讲道很重要，我曾经一、两次在青年团契证道后呼召青年人， 

我感觉到圣灵在工作，呼召一些青年人举手献身给神，这也配合了陆 

牧师的训练事工。 

 

问：不同的教会有不同的文化。您认为金宝堂有什么文化？ 

 

答：每一间教会都会有老人家，金宝堂老人家的比率不算高，有些教会的 

老人比率达到六、七十八仙。尤其是乡镇教会，年轻人念完中学就会 

离开，人口流动性很大。金宝堂也是一样，年轻人到城市工作，因此 

教会也有老化的迹象，那么就应该发展乐龄事工。老人家有的是时 

间，他们可以带未信主的朋友来，使他们有机会信主。老人家喜欢旅 

游，教会可以举办一日游。 

我觉得乐龄团契很重要，很容易可以带领乐龄人士信主。 

 

问：对于金宝堂，您还有没有其他想要分享的事项？ 

 

答：金宝堂的现任牧师——叶惠芬牧师今天在台上有分享说虽然她比较年 

轻，因着得到一些教会年长者的体谅和协助，使她觉得在金宝堂事奉 

很愉快。一个年轻的牧师要教导长者实在不容易，但是目前来看她可 

以和长者打成一片，和大专生也可以合作，看情况是不错的。教会在 

她的带领下就显得朝气蓬勃和活泼。就像今天的崇拜，有主日学学生 

表演，充满喜乐轻松的气氛。 

 

 

________________________________________________________________ 

*本人（下方签名者）确定以上访谈内容记录正确，并同意授权本采访稿内

容可作研究、征引等学术用途。 

 

 

 

受访者姓名 ：_______________________ 

 

 

受访者签名 ：_______________________ 

 

 

日期  ：_____18-2-2022__________ 
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郑桂清访谈录 
 

受访者姓名： 郑桂清 

采访者姓名： 蔡慧棋 

日期： 2017年 7月 14日 

时间： 上午 11时 35分至 11时 55分 

地点/ 方式： 金宝卫理公会食堂 

 

 

问：您参与探访事工多久了？ 

 

答：十多年了。 

 

问：您认为探访事工是否有助于带领非信徒信主？ 

 

答：是的，这需要长时间的探访和关怀。当他们有需要的时候，我们会尽 

    力帮助他们。 

 

问：您从事这事工期间是否遇过什么挑战？ 

 

答：很少会友参与探访事工，缺乏一起配搭的会友去跟进非信徒。 

 

问：您认为金宝堂的探访事工是否有需要改善的地方？ 

 

答：希望教会提供更多培训，也希望教会成立探访团队或小组及鼓励更多 

    会友参与。 

 

问：您对金宝堂的探访事工有什么展望？ 

 

答：教会在圣诞节前夕有安排会友到非信徒家中报佳音，但此后无一人跟 

进继续关怀这些非信徒。我希望教会的探访事工更有组织性，比如有 

小组组长带领组员进行每月至少一次的探访。 
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________________________________________________________________ 

*本人（下方签名者）确定以上访谈内容记录正确，并同意授权本采访稿内

容可作研究、征引等学术用途。 

 

 

 

受访者姓名 ：_______________________ 

 

 

受访者签名 ：_______________________ 

 

 

日期  ：_____22-5-2022__________ 
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邹健雄访谈录 
（金宝卫理公会执事） 

 

受访者姓名： 邹健雄 

采访者姓名： 蔡慧棋 

日期： 2021年 11月 10日 

时间： 下午 3时至 3时 50分 

地点/ 方式： Google Meet在线访问 

 

问：团契相交这个事工是在哪一年成立的？ 

 

答：大约三年前，是叶惠芬牧师成立的，目的是想要把教会里所有的团契连 

接起来。以前我们教会只有两个主要的团契，即大专团契和青少团契。

大专团契运作独立，在林加道牧师的时期就已经有一套方式去进行团契。

但是大专团契很多时候和教会很少接触，所以叶惠芬牧师希望我们可以

和大专团契连接起来。 

至于青少团契，他们自己也面对一个很大的冲击。自从张雪华传道离开

并由管慧珊来接手之后，学生的年龄层出现很大差距，因为团契中的学

生有些是刚刚从小学上来，也有些是中四中五的学生，那时候人数不是

很多，当林丽悦接手青少团聚后，人数慢慢增加，但是青少团契还不是

很稳定。因此叶惠芬牧师成立团契相交，目的就是要把这些团契联系起

来。  

今年增加了两个团契，既乐龄团契和知青团契。乐龄人士一向来没有团

契，他们是以小组的方式或乐龄团来聚会，现在教会将乐龄团契和姐妹

会联合起来进行聚会。至于知青团契则是开放给刚刚出来工作的大专生，

现在大约有八至十一位成员。 

叶牧师成立团契相交的目的是盼望每一个团体有交流和互相认识的机会，

很可惜的是我自己完全没有方向去做。 

 

问：是否曾经举办过什么活动让这些团契联系起来？ 
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答：是的，在行管令之前曾经举办过家庭营和元宵节特别聚会，行管令之 

后没有任何活动。今年开始牧师推动崇拜结束后在 Zoom 有小组短聚，

这是团契相交协助推动的其中一项小型活动。虽然弟兄姐妹们不能回到

教会，但是教会借着这个平台让大家有一个见面的机会。 

 

问: 教会的小组事工也是由团契相交负责吗？ 

 

答：不是。小组事工是由前任牧者叶观池牧师所推动的，叶牧师每个月两 

次召集组长会议。有些小组组长面对最大的问题是不知道要分享什 

么，因此叶牧师会准备一些查经资料给他们，并且会籍着组长会议来 

带领组长们如何使用那些查经资料。 

至于叶惠芬牧师时期的小组，就由另一班人马去进行。一开始的时候叶

牧师是让组长各自去带领自己的小组，但是慢慢却发现小组出现很大问

题，小组组长也面对很大压力，有些觉得自己不够资格去带领小组，有

些觉得很疲倦，特别是有些组长接近八十岁。因此有些组长想要退下，

希望有新血代替他们。刚好那时候小组要进行重组，叶牧师遂询问会友

谁想要带领小组，透过那次的调查后，发现很多人都不想再当小组组长。

去年小组重组后剩下很少小组，仍运作的小组包括家庭小组和职青小组，

还有由黄春峰带领的另一组家庭小组，这个小组的小孩们比较大，另外

一个是知青小组，成员是刚刚出来工作的年轻人。 

至于其他小组，像是吴秀丽所带领的小组是希望把小组转换成进修课程。

有些小组特别是乐龄人士就暂时休息。行管令期间不能群聚，他们也不

熟悉透过线上来进行聚会，所以现在只剩下四个小组仍在运作。黄春峰

是小组组长的协调员，他会定时关怀小组组长，询问组长们小组的进度

以及和组长们讨论问题。 

 

问：您是否曾经在这事工上遇过什么困难？ 

 

答：对我而言最大的困难是与人接触，因为我在这方面很弱。我刚刚接受这 

个任务的时候完全不知道这是什么事工，我接手之后才知道这个事工需

要与人接触，关心人，以及熟悉各阶层的会友。因为所谓的团契，主要

是接触主内的弟兄姐妹，需要和他们建立关系。我不知道如何与他们建

立关系，加上我主要在晚堂事奉，没有什么见到早堂的弟兄姐妹。早堂

有百多两百人，可能他们认识我，我却不知道他们。当有活动的时候，

我不知道要如何开口接触他们，这是我所面对最大的问题。 
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还有另外一个我最头痛的问题是我找不到适合的团队来帮助我一起推动

这个事工，主要原因是因为我自己还未踏出一步来和他们一起生活，牧

师经常鼓励我去参加其他小组，但是其实当小组出现陌生人，组员们就

会变得不再热情。牧师的意思是要我关心会友们，让他们知道其实有一

个来自执事部的弟兄，有什么问题可以让他带进执事部讨论。然而如果

我和他们彼此不熟悉，那我们只能谈一些表面的事情，所以我认为这样

无法达到原本的目的，总而言之我认为我还未胜任这个事工。 

 

问：2019年的家庭营是您策划的吗？ 

 

答：是的，职青小组的弟兄姐妹也有协助策划。我和他们比较熟悉，大家    

    也配合得到。如果有多一次机会，我相信我可以策划得更好。 

 

问：晚堂的圣工委员会是如何运作的？ 

 

答：晚堂崇拜还未迁回总堂前，每年大约会举行三四次的会议讨论晚堂事工。 

迁回晚堂后，会议次数减少至每年一两次，原因是没有什么大事工要讨

论，有什么事情都由总堂处理，我们只是着重在晚堂的崇拜而已。晚堂

崇拜迁回总堂后，叶观池牧师鼓励我们提供晚餐，为这件事我们也举行

过一次会议进行商讨。印象中也不是我们晚堂安排组别来预备晚餐，而

是由吴秀丽安排的。 

无论如何，晚堂圣工委员会自 2020年行管令以来就停止举行会议了。 

 

问：晚堂圣工委员会是否需要每一年呈交报告予牧区议会？ 

 

答：本来是需要的，但我相信可能是因为叶惠芬牧师已经把晚堂崇拜融入于 

总堂了，更何况晚堂委员会当中有三个人是执事成员，有什么事已经在

执事部讨论了。晚堂崇拜不同于布道所，布道所有一座建筑物，而晚堂

崇拜已于 2015年移至总堂，并于同年出售福音工厂。 

 

问：晚堂崇拜是否曾经进行过任何改革？ 

 

答：早堂崇拜的流程较长，晚堂的崇拜方式较简化，由于我们要把崇拜时间 

控制在一个小时半，加上事奉人员来来去去只有几位，因此我们没有特

别去推动什么新事工。 
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问：您是否曾经在晚堂崇拜中遇过任何困难或挑战？ 

 

答：出席晚堂崇拜的弟兄姐妹大多因为星期日早上有工作而选择来晚堂崇 

拜，感觉上他们的热忱度不高。当我们邀请他们参与事奉时，他们都会

拒绝，也可能是因为我们彼此之间的关系不密切，这也是为什么晚堂崇

拜的事奉人员来来去去也是那几位。 

无论如何，有一点值得感到欣慰的是虽然我们的事奉人员不多，但我们

仍然有二至三个团队在轮流事奉。晚堂事奉人员的需求不比早堂来得复

杂，他们的组织分得比较细微。 

即便如此，我们仍然需要有更多的事奉人员，因为我们最大的挑战是我

们不认识来参加崇拜的弟兄姐妹。我们在晚堂崇拜专注事奉的时候会忽

略了出席者，很多时候崇拜一结束他们即离开。虽然我们一直鼓励弟兄

姐妹参与招待的事奉，但是效应不大。 

曾经试过在购物广场遇见一位姐妹，她向我打招呼，我却不知道她是谁。

我以为她是出席早堂崇拜的，但她说她是出席晚堂的，她认识我而我却

不知道她是谁，对此我感到很惭愧。 

我相信倘若仔细去计算晚堂的人数，起码有六七十人，但是核心人数只

有十余人。 

 

问：金宝堂如何安排每周的敬拜赞美团队？ 

 

答：我不很清楚早堂是如何安排敬拜赞美，至于晚堂则是由茹静逸安排的，  

我们也会向她推荐适合参与敬拜赞美的人，如果是新加入的乐器演奏人

员，静逸会尝试与他配搭，假设是新的伴唱，静逸也会先测试他的声线，

然后再作安排。 

叶惠芬牧师上任后，整个敬拜赞美都是由她安排的。对叶牧师而言，敬

拜赞美团队不只是台上领唱、伴唱和乐器演奏人员，还包括了招待人员

和负责音响的人，这些事奉人员她都会一并安排。自去年行管令，教会

开始线上直播崇拜后，叶牧师还会安排一个人负责 Zoom，一个人负责

YouTube。教会开放实体崇拜后，牧师亦会安排人员负责消毒场所。此

外叶牧师还会安排每一组有一个领袖，比如黄桂香姐妹负责招待组，她

会负责安排每周的招待服事人员。 

消毒组的领袖是 Jenny 和刘桂清姐妹，PPT 的领袖是骆文凤，音响的领

袖是谁我就不大清楚，如果没弄错的话是林丽悦和几位大专生负责。牧

师会鼓励这些领袖去物色新的服侍人员，除了可以让新人接旧人的棒子，
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也可以增加更多服侍的机会给弟兄姐妹。我觉得整个运作是挺好的，因

为在这个操作下，无形中让更多的弟兄姐妹一起出来事奉。尤其是招待

组，我看到了一些陌生的脸孔出来事奉，例如陈文俊，他是其中一个招

待组的组长。每次开始事奉前，这些组长们都需要带领团队做祷告，我

觉得这是很好的。另外一个例子是房清国弟兄，他也是在招待组，因为

这些服侍的机会，让他们建立了信心，以后参与其他事奉时也能够胜任，

而房清国弟兄后来也加入了布置组。 

 

问：您在敬拜赞美的服事中，是否曾经遇过什么困难或挑战？ 

 

答：我本身不会玩任何乐器，很多时候我听了一首诗歌，觉得很好听的时候  

就会采用在敬拜赞美中。我本身也不会看乐谱，如果有任何我没有听过

的诗歌，我是无法唱出来的。 

倘若有新人加入敬拜赞美，教会通常会安排他们在晚堂服侍，因为晚堂

人数没有 那么多。对于这些新人，我个人觉得需要很多耐心与他们相

处，因为有些变化或 者我想要的方式是无法用言语表达出来的。无论

如何这是好事，因为整个事奉都需要互相搭配，我们借此可以学习更多。 

另外一项是我觉得我们敬拜赞美的作风比较被动和含蓄，我个人比较喜

欢灵恩式的敬拜，灵恩派的作风很活跃，他们敬拜赞美的方式可以带领

会众朝见上帝。无 论如何我觉得需要给大家时间，大家一起学习，当

一首诗歌能够产生共鸣并触摸 人心时，会众就会回应。无论他们回应

的方式如何，就算是挥一挥手或闭上眼睛，甚至是和我一起跳跃，这些

都是值得令人感到高兴的。 

 

问：您认为金宝堂在这三项事工上是否有任何优势？ 

 

答：如果没弄错，金宝堂应该是唯一一个有提供晚间崇拜的教会，因此对 

一些工作人士来说是很具吸引力的。另一方面是我们教会是以本土语 

言为主，即华语和粤语，对于推动教会事工或传福音都有很大帮助。 

至于团契相交，我暂时没有看到任何优势，因为我自己也尚在摸索的状

态。如果这个事工成功把信徒联系起来，彼此都有很好的关系时，教会

在推动任何事工时都会变得更容易。即便是疫情时期，我看到教会仍积

极推动社会关怀的工作以帮助弱势群体。 

敬拜赞美方面，我觉得金宝堂仍有很大的发展空间。我觉得金宝堂始终

属于传统式的教会，在敬拜赞美的方式上不会有太大变化，毕竟我们需



342 

 

要考虑到教会里的年长者，他们的人数占了教会约四十至五十巴仙。倘

若我们突然改变敬拜赞美的模式，他们可能无法接受，就算是年轻人也

需要时间去接受。我认为整个敬拜赞美团队，包括招待组可以进行一些

改革以让整个运作变得更好。比如招待组应该如何去迎接新朋友，以便

让新朋友不会被忽略，但同时也不会感到抗拒。招待组除了记下新朋友

的资料，牧师在讲台上介绍后，也应确保有人继续关怀这些新朋友，招

待组应注意勿过于热情。我曾经去过其他教会，那些弟兄姐妹太过热情，

对于我们这些中国人来说会有点儿不习惯，因此我觉得招待新朋友的时

候应该要有一些技巧。 

金宝堂几乎每个星期都有新朋友，如何留住他们并且帮助他们融入我 

们教会是一个很重要的任务。 

 

问：对于这三项事工，您认为是否有任何需要改善的地方？ 

 

答：我觉得可以多去观察其他教会，向他们学习。事奉需要祷告并且求圣 

    灵引导。 

我自己的事奉过程是这样的：先接下任务，过程中有什么不足再去改 

善。我个人觉得没有事情是完美的，我可以接受错误，然后在错误中 

学习和改善。 

 

问：您对这三个事工有何展望？ 

 

答：我期待弟兄姐妹可以更主动去参与事奉，而不是三催四请才愿意参与， 

有些弟兄姐妹可能觉得事奉者必须要很有才华，其实我们不是比别人有

才华，而是因为我们背后有上帝的大能。我盼望当邀请弟兄姐妹去参与

事奉的时候，他们不是直接拒绝，而是经过考虑，并且在无法参与的时

候说明原因，比如因为缺乏经验或者抽不出时间。我觉得当一个人愿意

配搭教会去事奉的时候，他一定能够做得到。事工没有分重要或细微，

在上帝眼中每一个事工都是重要的，我们就像是连在同一个身体的不同

部位，没有拇指比较重要或小指不重要的说法。 

我觉得叶惠芬牧师有一个很好的做法，就是不断在挖掘新人，让他们去

尝试事奉。叶惠芬牧师主张以团队的形式来事奉，无论是多么细微的事

工，她都鼓励有团队，而且不断增加新人，这是一件好事，让教会更多

弟兄姐妹能够参与事奉。 
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现在我们通过 Zoom 来聚会，我之前一直在想年长者要如何参与，因为

他们许多并不熟悉科技和电子产品，但他们愿意学习在线上聚会和事奉，

甚至他们学习在线上的乐龄团契中带领敬拜赞美。他们愿意不断学习，

虽然他们不至于精通，但基本的技巧他们都掌握了，他们借着这个线上

的平台让聚会不停止。 

我从外地回流金宝的时候，当时的主理牧师是叶观池牧师，以后有沈文

彪牧师、林加道牧师、邝裕章传道、叶观池牧师第二次牧养金宝堂，以

及现在的叶惠芬牧师，我都看到他们不断在牧养弟兄姐妹和带领很多新

朋友加入。虽然我们教会曾经因为一些事情使到整个教会的氛围不是很

理想，但庆幸的是我们都跨过了。 

我们有几个很委身的执事，他们的处事方式是我们教会很好的榜样，值

得我们学习。张美莲是其中一个例子，她努力使我们合一不分散。虽然

教会曾经出现一些问题，但没有出现教会分裂的事情。我在会议中有时

会听说有一些教会因为出现内部分歧，有弟兄姐妹在离开的时候还拉着

一班会友离开，庆幸的是自我回流至金宝，这些事情从未在金宝堂发生，

我们仍然是同一班人在事奉，仍然继续带领弟兄姐妹们一起去认识主。 

 

问：有多少人参与线上乐龄团契？ 

 

答：前阵子开会的时候听朱昱光说有二三十人，最高记录的一次是杨百合 

    证道的那一次，有四十至六十人参与。 

 

问：张美莲姐妹在教会担任什么职位？ 

 

答：她曾经是教会财政，也是执事。执事到了七十岁可以选择退休，他们 

选择退出执事部以让新人有机会加入。除了张美莲，明华也是教会的 

荣誉执事。 

 

问：荣誉执事的职务是什么？ 

 

答：这只是一个头衔，他们只出席牧区会议，没有出席执事会议。 

 

问：金宝堂是否曾经进行过什么改革？ 

 

答：应该有很多，例如叶观池牧师推动的小组事工，成立 G2，推动青少 
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事工。青少事工的变化比较大，由管慧珊开始接触中学生到林丽悦接

手，可以看到整个青少事工成长了。以前的青少团契人数很少，现在

教会因为青春大道的成立得以接触很多外面的人，引进了不少新血，

我发现很多信主的青少年人都出自青春大道。 

另外一项有变动的是小组，从辉煌走到现在的低潮。此外大专事工也

曾经有佳绩，但是最可惜的是在行管令时期，该事工面对一个很大的

挑战，大专团契的成员在行管令之前有四十至六十人。由于现在大专

生们都各自回到自己的家乡上课，导致如今该团契的成员只剩下十余

位。 

 

 

________________________________________________________________ 

*本人（下方签名者）确定以上访谈内容记录正确，并同意授权本采访稿内

容可作研究、征引等学术用途。 
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